
SIGUE la guerra de la 4T contra la libre competencia
en el sector eléctrico. Para hoy se anuncia que la
Comisión Reguladora de Energía irá en contra de
los "contratos legados", firmados antes de 2014 y que
dan (o daban) certeza a los proyectos de cogeneración,
autoabastecimiento y pequeña producción.

EL CAMBIO arbitrario en las tarifas tendrá dos efectos

inmediatos. El primero, que violentará lo dispuesto
por la Ley de la Industria Eléctrica y, por lo tanto,
obligará a resolver este nuevo ataque en los tribunales.
Y el segundo: que se afectarán industrias y comercios
de los que dependen 1.4 millones de empleos formales
y una actividad económica que equivale a cerca del
14 por ciento del PIB. La 4T le quiere bajar el switch
al crecimiento.

EN MÉXICO sólo hay dos cosas seguras: que el
Presidente siempre tiene algo que decir sobre cualquier
tema... y que la economía de México registrará un
terrible desplome en el segundo trimestre del año.
Pero que se caiga el PIB ya es sabido, lo importante
es, como dice el economista en jefe de JP Morgan,
Gabriel Lozano, ¿qué se va a hacer para empezar
a levantarlo en el tercer trimestre?

Y AHÍ es donde el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador se poncha, pues sigue sin un plan serio para

echar a andar la economía. Y así seguirá en tanto no
entienda que apoyar no es salvar. Apoyos temporales
pero efectivos, como las medidas que está tomando
el Banco de México, para que la falta de liquidez no se
convierta en insolvencia. Lo mismo los programas
que han lanzado por su cuenta el CCE o la Coparmex.

PARA DECIRLO en términos covidianos: hay que
aplanar la curva de la depresión económica antes
de que se convierta en un abismo.

POR CIERTO que Andrés Manuel López Obrador
parece haber tomado clases de economía con
Torquemada, pues como en los tiempos de la
Inquisición, el Presidente tiene muy arraigada la idea
de que el lucro es pecado. Bueno, sólo cuando quienes
lucran son los particulares. Porque al tabasqueño no
le causa la menor incomodidad cuando el lucro es de

una empresa estatal, con todo y que muchas veces esa
riqueza no llega a las arcas públicas, sino que se queda
en los bolsillos de los funcionarios. Y conste que nadie
habló de Manuel Bartlett

DICEN que el queso oaxaca es como Hugo López
Gatell se hace bolas. Y es que el subsecretario en abril
dijo que los muertos por la pandemia podrían llegar a
8 mil, luego lo bajó a 6 mil. Ayer se quejó de que hablar
de que ya rebasamos los 8 mil es alarmismo, pero
él mismo aseguró y está grabado que las muertes
por coronavirus podrían llegar ¡hasta 30 mil!
Y luego hay quienes creen que las matemáticas
son una ciencia exacta.
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LÁSTIMA que
el sistema de

procuración de justicia
ande tan entumido por
la pandemia, porque
más de uno se come

las uñas para saber
qué dicen los peritajes
sobre el incendio
ocurrido en un

depósito de transporte
público en la Colonia
Atlántida

AL MENOS diez
unidades resultaron
dañadas.

Y A LOS ANSIOSOS

les urge conocer los
dictámenes oficiales

para confirmar o
descartar lo que
se comenta en los

últimos días: que
la falta de pasaje
obliga a buscar
fuentes alternativas

de ingresos... ¡como
cobrarlos seguros!

DE SER ASÍ, en
esta póliza podría
no aplicar la
siniestralidad... ¡sino lo
siniestro!

LAS CIFRAS de

contagios del nuevo
coronavirus en la

Policía se han hecho

públicas.

PERO ALGUIEN

debería poner
atención a los
servicios de traslado
de blindajes, pues
se trata de un

servicio esencial,
pero con brotes
preocupantes que se
están manejando...
calladitamente.

CUENTAN que en
al menos una de

las compañías más
grandes que da
servicio en la Zona

Metropolitana se
encendiéronlos focos

amarillos... y habrá que
ver cómo evoluciona
su semáforo.

CUANDO le

preguntaron ayer a
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
qué opinaba del refrito
de campaña federal
contra la violencia

"Cuenta hasta 10",
prefirió decir... ¡que no
la había visto!

ASÍ NO tuvo que
hablar ni mal ni bien...

¡sino todo lo contrario!
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Recorte y servicios
"No recuerdo el artículo de la

Constitución que le dio al Congreso
el poder de gastar el dinero

de los contribuyentes en objetos
de benevolencia".

James Madison

El correo en México es tardado,
pero hasta ahora ha sido bas
tante seguro. La mayor parte

de las cartas o paquetes llegan a su
destino, por lo menos los registrados,
aunque tarden tres a cuatro semanas
para alcanzar incluso las ciudades más
importantes del país. La situación, sin
embargo, se está deteriorando: por eso
e$tá aumentando el uso de servicios
privados de paquetería, aunque sean
mucho más caros.

Hace unos días una microempre
saria fue a una oficina de correos en
la Ciudad de México para mandar
un paquete registrado. La máquina
que imprime los sellos para el registro
estaba descompuesta. La empleada
se disculpó y explicó que, cuando el
equipo se descompone, los trabajado
res tienen que pagar la reparación de
sus bolsillos. Procedió, pues, a anotar a
mano en el sobre los datos del registro.

No es esta la única oficina de go
bierno en que se manifiestan las afecta
ciones de los recortes presupuestarios.
Muchos servicios se han venido dete
riorando de manera gradual pero no
table. Trámites que antes se tomaban
días, hoy requieren semanas o incluso

meses. La explicación siempre es la
misma: los recortes.

Las cosas se van a poner todavía
peor. Con la excusa de la pandemia,
que le ha caído como anillo al dedo al
gobierno, la Secretaría de Hacienda ha
ordenado un recorte de 75 por ciento
en los gastos de materiales, suminis
tros y servicios generales de todas las
dependencias gubernamentales. Si ya
antes los empleados de correos tenían
que pagar de su bolsillo las reparacio
nes del equipo, podemos imaginar lo
que ocurrirá a partir de ahora

Hay razones muy válidas para
exigir austeridad al gobierno. El Pre
supuesto de Egresos de la Federación
para 2020 considera un gasto de 6.9
billones de pesos, o sea, 48 mil pesos
por cada hombre, mujer y niño de este
país. Los ciudadanos ciertamente no
recibimos servicios por ese monto.

Pero cabe preguntarse si es sensato
ordenar un recorte parejo de 75 por
ciento en todas las dependencias y
que además no toque un solo puesto
sindicalizado. La medida afectará, sin
duda, muchos de los servicios que los
contribuyentes recibimos del gobierno.

No olvidemos que la razón original
por la que pagamos impuestos es obte
ner servicios del gobierno. De preferen
cia, los servicios gubernamentales de
ben ser aquellos que las empresas o las
personas privadas no pueden otorgar.
El caso más relevante es la seguridad:
el Estado debe tener el monopolio del
uso de la fuerza Un gobierno, sin em

bargo, puede ofrecer también servicios
públicos como el de correos.

Quizá sea correcto que una parte
de lo que se paga en impuestos se
utilice para subsidiar a los más nece
sitados a través de programas sociales,
pero es importante que este uso de
los recursos públicos no canibalice los
servicios que el Estado tiene obligación
de proporcionar.

Hoy es un buen momento para
revisar el gasto público. Sin duda se
puede recortar mucho, más que sufi
ciente para dejar recursos que finan
cien programas sociales sensatos y
eficaces sin subir impuestos. Lo que
no podemos hacer es recortar el gasto
público con un machete, ordenando
algo tan drástico como una reducción
de 75 por ciento en todas las depen
dencias, sin determinar si la decisión
está despojando a los ciudadanos del
derecho a recibir servicios públicos a
cambio de las contribuciones que por
ley deben pagar.

• CIDE

Una víctima de los recortes es el CIDE,
el Centro de Investigación y Docencia
Económicas, una de las instituciones
de educación e investigación más res
petadas de nuestro país. Al parecer el
gobierno piensa que las instituciones
de excelencia son fifís y deben ser
asfixiadas, mientras que usa recursos
para crear nuevas escuelas sin criterios
de calidad.

Sin duda se puede recortar el gasto público,
pero si se hace con machete se perderán
los servicios públicos que brinda
el gobierno.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Sé que he tenido hermosos sueños.

Desgraciadamente no los recuerdo.

Sé que he tenido horribles pesadillas.
No las recuerdo, afortunadamente.

Sueños muy bellos hay.

Y hay sueños feos.
En el extraño mundo de los sueños

hay belleza y fealdad.

Lo mismo en la vida, que es un sueño
más entre los otros sueños.

Quién sabe si la muerte sea también
un sueño.

Alo mejor despertaremos de él
a otro sueño.

Quiero decir a otra vida.

Quién sabe.

A lo mejor esto que ahora escribo
es igualmente un sueño.
Quién sabe.

Quizás ahora estoy soñando.
Quién sabe.

iHasta mañana!..
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Mientras los titulares en to
do el mundo se están cen
trando en las escandalosas
cifras de muertes por coro
navirus en Estados Unidos y
Brasil, hay tres historias de
éxito en la lucha contra el
virus en América Latina que
han pasado casi desaperci
bidas: se trata de los casos
de Paraguay, Costa Rica y
Uruguay.

Estos tres países tienen
tasas de mortalidad del Co
vid19 que están entre las
más bajas del mundo, simi
lares a las de Nueva Zelan
da y Corea del Sur.

Paraguay, con 7 millo
nes de habitantes, ha teni
do solo 11 muertes por Co
vid19. Costa Rica, con una
población de 5 millones, ha
registrado 10 fallecimien
tos. Uruguay, con 3.4 millo
nes de habitantes, ha tenido
22 decesos, según el Centro
de Recursos de Coronavirus
Johns Hopkins.

En relación con sus po
blaciones, la tasa de morta
lidad por Covid19 de Para
guay es de 0.16 por cada 100
mil habitantes, la de Costa
Rica es de 0.20 y la de Uru
guay, de 0.64. En otras pala
bras, han tenido menos de
una muerte por cada 100
mil personas.

En comparación, la tasa
de mortalidad del Covid19
en Estados Unidos es de 30
personas por cada 100 mil
habitantes. Estados Unidos

tiene 150 veces más muer
tes por coronavirus per cá
pita que Costa Rica

¿Qué hicieron bien estos
países? Paraguay puede ha
berse beneficiado del hecho
de que es un país sin salida
al mar, que ya tenía relativa
mente pocos vuelos interna
cionales antes de la pande
mia Eso, entre otras cosas,
le ayudó a reducir sus casos
de Covid19.

Costa Rica y Uruguay
son casos más interesan
tes. La mayoría de los espe
cialistas coinciden en que,
a diferencia del Presidente
de EU, Donald Trump, y el
de Brasil, Jair Bolsonaro, los
Mandatarios de Costa Rica,
Carlos Alvarado Quesada, y
Uruguay, Luis Lacalle Pou,
se tomaron la pandemia en
serio y actuaron con deci
sión desde el principio.

A diferencia de Trump
y Bolsonaro, quienes inicial
mente minimizaron la pan
demia y perdieron un tiem
po precioso para comprar
ventiladores y equipos de
prueba, los Presidentes de
Costa Rica y Uruguay ac
tuaron de inmediato, y lide
raron con el ejemplo usan
do máscaras faciales la ma
yor parte del tiempo cuando
aparecían en público.

Curiosamente, ni Costa
Rica ni Uruguay ordenaron
cierres totales de sus eco
nomías. En Uruguay, Laca
lle Pou pidió a la gente que
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ejerza "libertad respon
sable". La mayoría de los
uruguayos le hicieron caso,
y se aislaron por más de un
mes y medio. Uruguay tie
ne programado reabrir sus
escuelas a partir del 1 de
junio.

"Tanto Costa Rica co

mo Uruguay comenzaron a
realizar pruebas y rastrear
los casos de Covid19 desde
muy temprano", dice Ferdi
nando Regalía, especialista
en salud pública del Ban
co Interamericano de De
sarrollo.

"Uruguay desarrolló
muy bien sus propias prue
bas de diagnóstico de Co
vid19".

El éxito de Paraguay,
Costa Rica y Uruguay en la
lucha contra la pandemia
parece contradecir la creen
cia generalizada de que las
dictaduras son más exitosas
que los Gobiernos democrá
ticos en el combate contra
estas pandemias.

De hecho, Paraguay,
Costa Rica y Uruguay han
tenido menos muertes por
Covid19 como porcenta
je de sus poblaciones que
Cuba (No incluyo los casos
de Venezuela y Nicaragua
aquí, porque la mayoría de
los especialistas cuestionan
seriamente sus cifras ofi
ciales).

Todo esto parece respal

dar las conclusiones de un
nuevo estudio de la Univer
sidad de Oxford que mues
tra que las democracias en
general han tenido mejores
resultados que las autocra
cias en el manejo de la pan
demia

Cari Benedikt Frey, au
tor principal del estudio, me
dijo que examinó las res
puestas de 111 países a la
pandemia

Encontró que aunque
las autocracias impusieron
más restricciones a los via
jes y al movimiento de las
personas, la movilidad geo
gráfica disminuyó aproxi
madamente 20 por cien
to más en las democracias,
con lo que se redujeron las
muertes por Covid19.

"Buenos ejemplos son
Corea del Sur, Taiwán y
Nueva Zelanda", me dijo
Frey.

Podríamos agregar a Pa
raguay, Costa Rica y Uru
guay a esa lista Medidas
tempranas, y el hecho de
que sus Presidentes lidera
ran con el ejemplo usando
mascarillas en público, les
han permitido mantener sus
tasas de mortalidad al mí
nimo, con bloqueos menos
draconianos que otros países.

¡Qué triste que otros
Presidentes, incluyendo el
de Estados Unidos, no ha
yan hecho lo mismo!

Fecha: 28/05/2020

Página: 19

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

Andres Oppenheimer

Costo: 68,452

Página 2



Una buena

Bien por el pago que hizo una cadena
de tiendas del adeudo que tenía
con el fisco mexicano.

i mujer es muy fría en el ac"Mito del amor". Eso le contó
don Carmelino a su com

padre Pitorreal. Dijo éste: "Igual era mi
esposa, pero descubrí que cantándole
al oído la romanza italiana Mattinata
entraba de inmediato en ardimiento,
tanto que me brindaba inéditos pla
ceres y deliquios nunca antes conoci
dos". Esa misma noche don Carmelino
puso en práctica la idea. Apagó la luz
y empezó a musitarle en la oreja a su
mujer: "L'aurora di bianco vestita...". Lo
interrumpió la señora: "El compadre la
canta mejor"... El paciente del doctor
Duerf le dijo al célebre analista: "Gra
cias por haberme curado mi problema
de doble personalidad, doctor. Ahora
nos sentimos mucho mejor"... En el de
partamento de Babalucas la hermosa
chica le pidió con acento arrebatado:
"¡Quiero que me hagas sentir mujer!".
"Cómo no respondió el pavitonto,
¿Me planchas esta camisa?"... Uno de
los hobbies preferidos de mi familia
han sido siempre los rompecabezas,
entretenimiento para el cual hay que
tener vista de águila y paciencia de
benedictino. Los armaron mis padres,
los armé yo con mi esposa y mis hijos
y los arman ahora nuestros nietos. Mi
querido tío Refugio se levantaba de
la mesa apenas terminada la comida.

"Me perdonan se disculpaba. Ten
go mucho trabajo". Y se iba a seguir
haciendo el rompecabezas que había
comenzado. En las paredes de nues
tra cabaña cuelgan algunos de esos
rompecabezas. Hay unos que repre
sentan las cuatro estaciones del año;
otro muestra a una niñita de 3 o 4 años
en un granero, rodeada de pollitos y
viendo con mirada de interrogación
un huevo de gallina. El único que no
he podido colgar es uno de mil 500
piezas que armé yo solo, sin ayuda de
nadie, una reproducción de la Maja
Desnuda, de Goya. Muchos de nues
tros rompecabezas los compramos en
Walmart, de Port Isabel, cuando toda
vía iba yo a la Isla del Padre antes de
que jurara no pisar suelo americano
mientras esté en la Casa Blanca ese
patán llamado Trump, presidente de
Estados Unidos y a veces también de
México. Todo esto viene a cuento por
el pago que hizo esa cadena de exce
lentes tiendas del adeudo que tenía con
el fisco mexicano. Desde luego, la can
tidad pagada por ese coloso comercial
equivale a quitarle un pelo a un buey,
como dice la expresión popular, pero
eso no amengua el reconocimiento
a Walmart por mostrar respeto a las
leyes mexicanas. Igual aplauso merece
el presidente López Obrador, pues

hasta donde se advierte ha suprimi
do las condonaciones o reducciones
de impuestos, antiguo uso que daba
lugar a toda suerte de transas y co
rrupciones. En medio del rompecabe
zas que es la vida pública del país en
este régimen, he ahí una buena noticia
que no debe pasar inadvertida... Don
Hamponio, el narco de la esquina, lle
vó a su esposa a cenar en "El Taco T",
restorán de ambiente mexicano. Un
mariachi se acercó a la mesa y le dijo
a la señora: "¿Nos permite tocarle La
rondalla?". Don Hamponio se puso en
pie, violento, y le dijo al del tololoche:
"¡Ustedes que le tocan eso y yo que los
mando al otro mundo!". (Nota: Quién
sabe qué pensaría ese señor al oír lo
de la rondalla. El mariachi se refería
a la bella canción llamada así, La ron
dalla, obra del inspirado compositor
aguascalentense Alfonso Esparza Oteo,
autor también de Albur de amor, Te
he de querer, Estrellita marinera, Dime
que sí, Pajarillo barranqueño, No vuelvo
a amar y otras bellas composiciones
de nuestra música popular)... Don Jo
rrino le comentó, desolado, a su mu
jer: "El doctor me dijo que soy estéril
de nacimiento". "Bueno replicó ella.
Al menos alcanzaste a tener ocho hi
jos antes de que te diagnosticaran el
problema"... FIN.
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BAJO RESERVA
AMLO y el cubrebocas
Tanto que ha evitado ponérselo por meses, pero todo indica
que el presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá
que usar un tapabocas o no podrá subirse a un avión. Nos re
cuerdan que desde que llegó la pandemia del Covid19 a Méxi
co, el presidente señaló que no usaría cubrebocas en sus even
tos masivos o privados porque el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, no se lo recomendaba. Sin embargo, el próximo
lunes, si finalmente decide viajar de la Ciudad de México a
Cancún, para encabezar un día después el banderazo de inicio
de obras del Tren Maya, el mandatario tendrá que usar un cu
brebocas. Nos detallan que el mandatario solo usaría esta pro
tección contra el Covid19 de ida, porque de regreso, de Sayula,
Veracruz, a la Ciudad de México, lo hará por tierra. Así que las
cámaras estarán esperando para captar el momento en el que
el Presidente se ponga, por fin, un cubrebocas.

El voto de la ministra contra la 4T
En estos días en los que la pandemia hace necesario tener la
boca tapada, ayer la ministra de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), Margarita Ríos Farjat, cerró la boca a
varios. A pesar de haber sido una de las integrantes del pleno
propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, doña Margarita votó ayer en contra del Ejecutivo. La mi
nistra Ríos Farjat votó a favor de que los funcionarios de la Co
misión Federal de Competencia Económica (Cofece) ganen
más que el Presidente, López Obrador. La votación se dio en la
Primera Sala y resolvió por mayoría de tres votos conceder la
suspensión a la Cofece. Así que uno de los tres votos que per
mitió que funcionarios de un órgano autónomo ganen más
que el Presidente, fue precisamente de una ministra propuesta
por el mandatario. Una muestra de independencia, y un ver
dadero tapabocas para los críticos.

La CNDH y las carambolas
Nos dicen que desde la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, que preside Rosario Piedra Ibarra, se distribuye y
promueve información con la intención de desacreditar a au
toridades y exdirigentes de la UNAM que suelen discrepar con
las versiones de la autollamada Cuarta transformación. Algu
nos de estos personajes señalan que, en estos días en que el
país atraviesa por lo más álgido de la pandemia, pareciera po
co oportuno tratar de acallar voces que surgen de la academia
y de la ciencia, sean éstas discordantes o no, de las cifras o po
siciones oficiales. El tema, nos comentan, sería aún más grave
si la instrucción de desacreditar a estas voces proviene directa
mente desde alguna oficina del Senado, donde despacha quien
—nos aseguran— realmente manda hoy en la comunicación
de la CNDH, y que gusta jugar de carambola.

Indigna a políticos la venta del Moreiia
La venta de la franquicia del equipo de fútbol Monarcas, Mo
reiia, a Mazatlán en 400 millones de pesos, caló duro a algu
nos políticos michoacanos, que mostraron su molestia por esta
transacción que dejará a la capital de su estado sin fútbol de
Primera División. El excandidato a la gubernatura, y actual lí
der nacional del PAN, Marko Cortés, le mandó un mensaje al
gobernador de Sinaloa, el priista, Quirino Ordaz, y le dijo que
la afición no se compra, se gana. "Gobernador de Sinaloa, '1a
afición no se compra, se ganá. La oferta económica para lle
varse al club @FuerzaMonarca es desleal y genera un círculo
vicioso para que los interesas privados exijan mejores condi
ciones; afectando además el ingreso de cientos de familias mi
choacanas", dijo Cortés en Twitter. El expresidente de México
Felipe Calderón, aficionado de Monarcas, también protestó:
"Está muy mal que un equipo con tanta tradición y con una
afición leal y entregada como es el Monarcas, Moreiia, desapa
rezca así como así. ¡Protesto!" Como diría otro político, y "buen
amigo" de ambos: "Eso sí calienta".

Rosario Piedra Ibarra
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Vienen ajustes a la Secretaría de Seguridad
Al interior de la Secretaría

s de Seguridad Ciudadana
¡ (SSC) ya se perfila el anun
2 ció con los próximos cam
bios en la estrategia de se

| guridad. Nos comentan que
será la siguiente semana
cuando el jefe de la policía
capitalina, Ornar García
Harfuch, de los pormeno

ibi jIME» res de la nueva estrategia.
Nos dicen que en el anun
cio también se presentarán
informes sobre los ocho

sectores que han sido refor
zados con más elementos. Don Ornar espera
ofrecer buenos resultados en el tema del comba
te a la delincuencia.

Ornar García
Harfuch

Mauricio
Tatae
Echartea

El rayón al presidente de la
Jucopo
La diputada de Morena, Valentina
Batos, le dio un buen raspón en
sus redes sociales al presidente de la

Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congre
so de la Ciudad de México, el panista Mauricio Ta
be, al mencionar que ya no tiene pretexto para defi
nir las reglas sobre el funcionamiento de las sesiones
virtuales con la finalidad de sacar el montón de ini

ciativas pendientes que tienen. Lo que nos dicen es
que a Morena le interesa sacar el tema de violencia
de género, en el que se plantean mayores penalida
des, debido a que los agresiones contra las mujeres
se han cuadriplicado durante la pandemia.
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PAN roba diputada a PT

El Partido Acción Nacional (PAN) en el Estado
de México asestó un duro golpe al bloque de di
putados morenistas y del Partido del Trabajo
(PT) en el Congreso local, al sumar a las filas del
blanquiazul a la legisladora Crista Amanda
Spohn Gotzel. El dirigente estatal del partido,
Jorge Inzunza Armas, aseguró que con este
ajuste, Morena y PT pierden la mayoría califica
da en el poder legislativo, pues necesitaba 50 de
los 75 diputados y ahora
sólo tiene 49, con lo que
la fracción estará obliga
da a negociar con las de
más fuerzas políticas y
tomarlas en cuenta
en decisiones im

portantes.

Jorge Inzunza
Armas
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Edil promueve charla "provida" y, en medio de
escándalo, corre a funcionaría
Nos cuentan que tremendo lío se dio
en la capital oaxaqueña luego de que el
gobierno municipal promovió una
charla con expositores que se oponen al
aborto hasta en casos de violación, pol
lo que más de 80 organizaciones exigie
ron la cancelación del mismo, al consi
derar que violenta los derechos de las
mujeres, y dado que la OMS calcula
que durante la pandemia habrá más de
7 millones de embarazos no deseados.

El tema escaló tanto, nos cuentan, que
en lugar de plática, Jaquelina Escanti

lla, la titular del Instituto Municipal de las Mujeres, transmitió
desde la cuenta oficial de la dependencia y denunció que el
edil Oswaldo García (Morena) la destituyó, pero no por la
charla antiderechos, sino porque la acusó de no querer salir al
aire, lo que se suma a hostigamiento en su contra luego de
que hace unos días tuvo de ponente a la senadora Citlalli
Hernández (Morena), quien habló precisamente sobre el de
recho a decidir. ¡Qué tal!

Oswaldo García
Jarquín

Ernesto
Elorduy
Blackaller

En el ring, empresarios y diputados
Nos platican que en Baja California se desató
una gran bronca entre la Coparmex Mexicali y
el Congreso local, luego de que los diputados
aprobaron nuevos impuestos, así como la

creación de una certificación sanitaria que tendrá costo y ser
virá para que los negocios puedan operar. De este modo, nos
explican, ai ver afectados sus intereses, los empresarios co
menzaron con dimes y diretes, entre ellos destacó el líder local
de la Confederación, el panista Ernesto Elorduy Blackaller.
quien en redes sociales de la organización lanzó la campaña
"Adopta a mi diputado", en referencia al "adopta a una mas
cota". Pero ahí no acabó el pleito, nos dicen, pues en respuesta
la diputada Montserrat Caballero (Morena) le mandó decir a
don Elorduy que le tomaba la palabra para después acusar
que se acabaron los tiempos en los que los diputados tenían
que pedirle permiso a los empresarios para todo. ¡Auch!
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Pandemia, olla exprés de los alcaldes
Y donde las cosas no están mejor, nos dicen, es en Baja Cali
fornia Sur, debido a que los alcaldes no dejan de tropezar fren
te a la pandemia. Para empezar, nos explican, en Los Cabos,
mientras doña Arniida Castro (Morena) presume la entrega
de 44 mil despensas, ciudadanos acusan que hay colonias
donde no se ha parado, e incluso, para subsistir han tenido
que recurrir al "trueque" de electrodomésticos por comida.
Además, nos dicen, los ediles de Comondú y Mulegé, Walter
Valenzuela (Morena), y Felipe Prado (NA), son señalados de
no concientizar sobre la sana distancia. Y la cereza del pastel,
nos aseguran, sería el munícipe de La Paz, Rubén Muñoz
(Morena), debido a que acumula un adeudo en las quincenas
de cientos de burócratas. Ni para dónde hacerse.

Temen que la "otra curva" no se aplane

Desde San Luis Potosí nos cuentan que al secretario de Se
guridad Pública del estado, Jaime Ernesto Pineda, le llo
vieron duras críticas debido a su ausencia, luego de que es
ta semana se han desatado al menos cinco ataques arma
dos en la zona metropolitana de la entidad, lo que encen
dió la alarma, ya que otros hechos violentos también se
han presentado de forma reciente
en el estado. El tema, nos explican,
es que estos hechos coinciden con
el regreso a la "nueva normali
dad", por lo que ahora preocupa
que la curva de violencia no se
aplane y, sobre todo, que don
Jaime siga guardadito, como
en cuarentena. ¿Qué pasará?

Jaime Ernesto
Pineda
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Otro anillo al dedo
equivocado
Aseguró la secretaria de Economía, Graciela

Márquez, que ni ella ni la dependencia que
encabeza tienen que ver con la intentona de

golpe de Estado que el Instituto Nacional de Norma
lización y Certificación quiso propinar a la autoridad
electoral del país.
En un comunicado fechado el día de ayer, la Se

cretaría de Economía advirtió que no se responsa
biliza por la actuación de ese Instituto que, sin tener
facultades constitucionales para ello, quiere "estable
cer un sistema de gestión de la calidad ... de la or
ganización electoral."
Si bien dicho Instituto se fundó como asociación

civil, sus titulares responden a la línea demando de
la Secretaría y por tanto, quien lo dirige debió haber
consultado con la oficina de Graciela Márquez, antes
de proponer esta barbaridad.
Advierte el refrán que los patos no deben tirarle a

las escopetas y pues el Instituto Nacional de Norma
lización y Certificación no es quién para colocarse
como alguacil de los procesos electorales.
Dice el proyecto propuesto de norma que los órganos

electorales "necesitan demostrar su capacidad para ges 
tionar elecciones mediante votación secreta, las cuales
proporcionen resultados confiables, transparentes, li
bres y justos, que cumplan conlos requisitos electorales"
(PRUYNMXCCS4001IMNC2019). Una consulta para
analizar el proyecto fue publicada el 26 de marzo en el
Diario Oficial de la Federación.

Lanormacomentada pretende, "aumentar laconfian
za de ciudadanos, candidatos, organizaciones políticas,
y otras partes interesadas, por medio de la implemen

tación eficaz de gestión de la calidad electoral..."
¿Qué tiene que hacer la política del gobierno fe

deral, enfocada a la calidad en los productos y ser
vicios, mezclándose con los asuntos electorales?
Esta frase del texto publicado en el Diario Oficial

es para no olvidarse: "el término'producto' aplicaso
lamente al servicio electoral brindado por el orga
nismo electoral."

Es decir que, de acuerdo con el proyecto de norma,
el Instituto Nacional Electoral (INE) ofrece 'produc
tos' cuya calidad debe ser normada por una asocia
ción civil dependiente de la Secretaría de Economía.
¿Así o más absurdo?
Cabe equivocarse y pensar que se trató de una torpeza

menor de los titulares de ese Instituto dedicado a la ñor 

malización y certificación y también que, por un mero
desorden burocrático, este asunto salió de la Secretaría
de Economía sin que su titular se enterara.
Lo que francamente lleva a la sospecha es que, en

el Diario Oficial de la Federación, órgano principal de
comunicación del gobierno federal, esta bola de fue
go haya también pasado sin ser vista.
El DOF depende de la Secretaría de Gobernación por

una razón elemental: porque es un instrumento clave
de gobierno y de la legalidad. En sus páginas no pueden
publicarse leyes que no fueron votadas, acuerdos pre
sidenciales que no hayan sido firmados, ni normas ofi
ciales que nadie haya visto o revisado.
Explicarán los más benevolentes que, en estas épo

cas de pandemia, todas las autoridades andan car
gadas ele responsabilidad y por tanto desatentas de
los asuntos menores. Si es así, ¿quién es el respon
sable de haber abierto un frente tan delicado en plena
crisis sanitaria?

De no creerse que haya burócratas dispuestos a
complicar la vida del país en un contexto, de suyo, ya
muy complicado.
Pero en estas épocas, aunque resulte contraintuitivo,

las imprudencias abundan Se ha puesto de moda pe
learse con todo el mundo: con los inversionistas que
creyeron en México cuando invirtieron en energías re
novables; con los medios, también de fuera y de dentro,
con las comunidades científica y cultural, con los or
ganismos cúpula del sector empresarial, con los gober
nadores de oposición etcétera, etcétera.
Zoom:

Sólo el presidente Andrés Manuel López Obrador
supo en su día lo que quiso decir con aquello de que
esta crisis vino como anillo al dedo. Llegó el tiempo
para que los demás entendamos la dimensión y el
alcance de tan extraña frase. El anillo anda cada día

más errático y equivocado. •

Fecha: 28/05/2020

Página: 2

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Raphael "Política Zoom"

Ricardo Raphael

Costo: 24,862

Página 3



En solo unas horas del pasado 26 de
mayo, ocho personas perdieron la
vida en calles de Tijuana. Fueron

halladas en contenedores, o las encon
traron en la vía pública cubiertas con lo
nas y cobijas, o las ataron con cuerdas
antes de tirarlas, o les dispararon en el
tórax, la cabeza la espalda.
Así cerraba un día más en Tijuana uno

de los cinco municipios del país con más
violencia en los últimos 12 meses; un lugar
donde se comete 75% de los homicidios del
estado y una ciudad en la que, de un mes
a otro, las ejecuciones crecieron 31.4%.
Tijuana encabezó, en2019, la lista de ciu

dades mexicanas con mayor número de
homicidios. Ese año se cometieron en sus

calles 2,185 Más que en ninguna otra En
2018 rebasó también los 2 mil asesinatos.

A lo largo de su historia Tijuana solo
ha pasado de mil homicidios al año en
dos ocasiones: en 2009 (1,118) y en 2010
(1,256). En esos años, El Chapo Guzmán
envió a su gente a apoderarse de dicho
paso fronterizo, aprovechando los desea 
labros que el Cártel de Tijuana había su 
frido a lo largo de la década —el golpe
más reciente lo constituía la detención
en 2008 de Eduardo Arellano Félix.

Fueron los años en que aparecía gente
colgando de los puentes, con los testícu
los en la boca, los años del siniestro Teo 
doro García Simental, El Teo o El Tres
Letras, y del más siniestro aún Santiago
Meza López, El Pozolero, albañil que, se
gún su propia confesión, acabó disol
viendo en ácido más de 300 cuerpos.

Después de un periodo de calma, 2016
se convirtió de pronto en el año más vio
lento en diez años. Ese repunte coincidió
con la aparición, desde el año 2015, de
narcomanías que anunciaban la llegada
a la ciudad del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración: el llamado "cártel del sexenio"
(tuvo una expansión brutal en el de Peña
Nieto) se iba apoderando de puertos del
Pacífico y el Golfo. Ahora lanzaba a sus
sicarios en pos de la frontera.
En poco tiempo, para hacerle frente al

Chapo, los enviados del CJNG pactaron
con lo que quedaba del cártel de los Are

llano. El nuevo grupo, el Cártel Tijuana
Nueva Generación, tomó posesión de la
ciudad fronteriza, y luego se extendió a
Tecate, Mexicali y Ensenada.
En agosto de 2019, un "olor a químicos"

llegó de noche hasta el cuartel en donde
dormían soldados de la Segunda Zona Mi 
litar. Supieron de inmediato que en algún
lugar cercano se estaban cocinando drogas
sintéticas, y fueron a buscarlas.
A cuatro kilómetros hallaron un nar

colaboratorio en el que decomisaron seis
toneladas de metanfetaminas.

Un mes después, un hombre que íüe a
visitar la propiedad abandonada donde su
padre había muerto, halló utensilios y ob
jetos sospechosos. Pidió auxilio a las auto
ridades, quienes constataron que se trataba
de un laboratorio para producir cristal.
Al ser producida en1Tijuana la droga evi

taba pasar por territorio enemigo (Sinaloa
y Sonora), y tenía que recorrer menos ki
lómetros para llegar al gran mercado es
tadounidense.

La abundancia de droga, las recientes
detenciones de miembros de la delincuen

cia organizada y el reacomodo inevitable
de las bandas criminales, desató la lucha
por el control de la venta de enervantes que
hoy sacude Tijuana Autoridades locales
explican de este modo el repunte sicarios
contra sicarios, gatilleros intentando "lim
piar" a los grupos rivales.
Aunque la ciudad aún se encuentra

por debajo de la incidencia de 2019, las
cifras del último mes muestran una ten

dencia a la alza: el crimen organizado
trae su propia epidemia. •
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Vamos a acabar con la
corrupción... ayudados
por Barüett
El presidente acusó corrupción del pasado para

justificar la decisión del director Man uel Bar
tlett y la secretaria Rocío Nahle de recuperar

la discrecionalidad para consentir a la contaminante
(y cara) generación de energía de la Comisión Federal
de Electricidad contra las energías renovables. Es
cuchamos una argumentación que suena conocida:
que si son empresarios abusivos, que si son contratos
leoninos, que si es para poner orden porque hubo
comipción, corrupción, corrupción...
Un breve comparativo.
Opción A: la corrupción que acusa López Obra

dor. No hay duda que venimos de un régimen priis
ta brutalmente corrupto, que rompió todos los ré
cords y límites. Sin embargo, en particular para la
asignación de estos contratos de energías limpias
se realizaron tres subastas con reglas públicas y cri
terios de adjudicación que no fueron objetados, se
publicó en el Diario Oficial de la Federación el Ma
nual de Subastas de Largo Plazo, las subastas fue
ron abiertas, los participantes pudieron revisar el
algoritmo que seleccionó las ofertas ganadoras y se
dieron en eventos públicos que contaron con la par
ticipación de decenas de empresas nacionales e in
ternacionales. Entre las 3 subastas hubo casi 1,000
ofertas y sólo 90 fueron adjudicadas. Quizá lo más
sintomático de todo: no hubo ni una sola queja de
corrupción por parte de las empresas perdedoras.
De hecho, los resultados fueron avalados por el Ins
tituto Politécnico Nacional y por Transparencia

Mexicana. A esto se atribuye que se obtuvieron pre
cios entre los más baratos del mundo (menos de 20
dól ares/MWh en la última subas ta) que se traducen
en recibos de luz más baratos para los mexicanos.
Lo anterior, sin considerar que antes de la reforma
energética hubo contratos legados, autoconsumos
y productores independientes de energía.
Opción B: la no corrupción de López Obrador: el

"golpe eléctrico" del famoso Acuerdo para remono
polizar la generación de energía eléctrica se dio en lo
oscurito, porsorpresa, en viernes enlanoche, sin par
ticipación de nadie, apostando por la generación con
carbón porque así lo cabildea un poderoso senador
de Morena y deja todo... ¡en manos de Bartlett!
¿Dónde habrá más corrupción? ¿A o B?
Lo que hemos visto con el famoso Acuerdo —el

"golpe eléctrico" — es que se toma como pretexto la
autoridad moral contra la corrupción y como cortina
de humo la pandemia para pasar por encima de la
ley y seguir avanzando el plan de renacionalización
del sector eléctrico, que sistemáticamente ha ido
dando pasos de manera muy planeada desde el ini
cio del gobierno federal actual.
La numeralia es abundante: el sector eléctrico

requiere inversiones por 5 mil millones de dólares,
y CFE sólo puede proveer 1,500. ¿De dónde saldrá
la diferencia en un momento de crisis en las fi

nanzas públicas?
Si el gobierno quería reforzar a CFE —una gran

idea, a la que tenía todo el derecho— sin agraviar a
la inversión privada, pudo haber buscado me jorar en
aquellas actividades en las que mantiene el mono
polio: la transmisión, distribución y suministro de
energía eléctrica. Y vaya que hay de dónde cortar: se
sigue desperdiciando mucha energía en el camino,
por no hablar de los recibos de luz inexplicables, un
problema que se ha vuelto más notorio en la pan
demia, con recibos de luz carísimos que llegan a ne
gocios... cerrados.
Pero no, optaron por el golpe, por generar descon

fianza y lo están logrando: en la última colocación de
bonos que hizo el gobierno federal nos dieron tasas
de interés de países sin grado de inversión, cuando
oficialmente aún lo tenemos.
El problema no estallará de inmediato. Las plantas

generadoras tardan trescuatro años en operar. Hoy
hay luz por las inversiones que se hicieron en el se
xenio pasado, pero desde que asumió el poder el pre
sidente López Obrador, no ha habido una planta
nueva grande. Esto pone en grave riesgo de escasez
de energía eléctrica en la recta final del sexenio actu al
y el inicio del próximo. •
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Carta dirigida a Dolores Padiema
(otra de Morena, que ya se volvió loca)
PRÓLOGO: Palabras más pala

bras menos: "La propuesta del go
bernador poblam de Morena,

Miguel Barbosa para expropiar las es
cuelas privadas en Puebla, es una idiotez
del tamaño del mundo".
Senador Ricardo Monreal (También de

Morena).
Sra. Padiema: Estuve estudiando su

curriculum para ver si la contrataba. Un
curriculum en el que ha construido su
gran trayectoria. Tanfregonatrayectoria,
que he tomado la decisión de compar
tirla con mis lectores en esta Carta Se
manal antes de tomar mi decisión. Por

supuesto que por falta de espacio, nada
más podré poner lo más relevante de su
trayectoria
¿Estamos listos? ¡Arranquemos!
i 1985. Después de los terremotos del

19 de septiembre, usted y su marido el
honorable Sr. René Bejarano, formaron
la pomposa Coordinadora Única de
Damnificados, cuyo objetivo era otorgar
les una casa nueva en Tepito a las per
sonas que perdieron su casa.
Lucraron de varias fomias: Por su

puesto que le cobraban a los damnifica
dos por estos favores. Si estos damnifi
cados no pagaban su cuotas... "Hasta la
vista baby", con todo y casa nueva...
También invadieron predios, chanta

jeaban al Gobierno de la ciudad para ob 

tener prevenías, dinero, becas, progra
mas sociales y terrenos. Si no se los da
ban... ¡moles! A bloquear calles.
2.1988. Para estas elecciones, afortu

nadamente su negocio había crecido
tanto que cambiaron su marca a la de
Unión Popular Nueva Tenochtitlán. ¡Có
mete ese tamal con este nombre! Siguie
ron chantajeando a los jefes de gobierno
en turno. Y gracias a Dios Nuestro Señor,
el negocio seguía creciendo.
3. Para 1989, se consolidó el negocio

contratando a los nuevos taxis piratas
llamados Panteras. No importaba si las
denuncias continuaban contra la Teno

ch por incumplimiento. Y así siguió la
empresa hasta que su honorable marido
ganara las elecciones internas del PRD
como presidente capitalino. ¡Woww!
¡Qué forma de progresar!
4. Llegamos a1996. iMargarita Ceniceros,

exayudantesuya ladenuncióporqueusted
deñaudabaala gente. Resultaqueles pedía
$7 mil como enganche para su vivienda Y
¡chin! resulta que NUNCA se las entregó.
5.1998. ¿Cómo olvidar que su organiza

ción vendió al gobierno de la ciudad la la
mosa Leche Betty. Una deliciosa leche sin
proteínas pero con heces FECALES.
6.20002003. Delegada en Cuauhtémoc.

¿Cómo olvidarla? Si a un grupo de empre
sarios —entre ellos su servidor— nos cobró

$2 MLLONES de MORDIDA para abrir

¡¡UNA ESCUELA!! Imagínese el permiso
ya estaba dado con anterioridad. En este
trienio de oro, no podemos olvidar la lana
que se llevó sacando de cada parquímetro
16% de la utilidad para ¡su bolsa!
7.2004. Los famosos videoescándalos.

8. 2018. Vicepresidenta de la Cámara
de Diputados.
9. 2019. Su sobrino Felipe de Jesús,

vengándose de Rosario Robles a nombre
de lafamiliaBejarano. Sobrino que liberó
a29 presuntos integrantes de la Unión de
Tepito detenidos en espectacular opera
tivo unos días antes.

10.2020. Su cereza en el pastel: La pro
puesta más asquerosa, estúpida, inmo
ral, idiota, tonta, ignorante, que usted
haya presentado en toda su carrera: EX
TINGUIR los 44 fideicomisos de apoyo a
diferentes grupos sociales, incluyendo el
Fonden, el Fondo para atender los de
sastres naturales y Fidecine el fondo para
apoyar a la producción del cine.
Sra. Padierna: Después de leer su cu

rriculum detalladamente, le informo
que mis lectores y su servidor tomamos
la decisión de: ¡¡NUNCA CONTRATAR
LA!!

Usted y el diputado Mario Delgado son
unos SERVILES del gobierno federal y
unos TRAIDORES a la patria.
Así están ustedes de Morena. •

eluniversal@alazraki.com.mx
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Durante cinco horas y media Hu
go López Gatell respondió pre
guntas y duros cuestionamien

tos de los senadores de la República. No
dejó pasar una y entre largas explicacio
nes técnicas y respuestas políticas, acusó
que algunos senadores utilizaran "men
tiras" en sus planteamientos y les recor
dó que "tienen la carga de la prueba". Al
final, desde Ricardo Monreal, de More
na, con preguntas sobre por qué hacían
tan pocas pruebas y si eso no generó un
subregistro, y la oposición acusando du
ramente al subsecretario de "mentirle a

los mexicanos sobre la gravedad y di
mensión de la pandemia", el mediático
funcionario capoteó, cual diestro torero,
las embestidas de los senadores.

Aunque no todas sus respuestas con
vencieron ni se fue limpio, la de López
Gatell fue, según los números internos
del Senado, la comparecencia más taqui 
llera entre los senadores en estos tiempos
de pandemia. El canciller Marcelo
Ebrard era hasta ahora el que más aten
ción había logrado con 30 senadores co
nectados simultáneamente; el subsecre
tario de Salud y nueva estrella de la 4T
tuvo 75 senadores conectados en las más
de 5 horas que habló.
Un senador, miembro de la Junta de

Coordinación Política, comentó el en
cuentro con López Gatell primero en tér
minos políticos y luego en el argot tau
rino: "Fue dura, pormomentos ruda pero
no le fue mal en términos de que respon
dió a todo y no dejó tema o cuestiona
miento sin contestar. Digamos que salió
a pie de la Plaza, cuando se esperaba que
lo cogiera el toro".
Lo cierto es que el encargado nacional

de la pandemia teiminó reconociendo,
ante el reiterado escepticismo de los se
nadores sobre el bajísimo nivel de prue
bas de Covid 19 que hizo México —0.4%
por cada 100 mil habitantes— que el go
bierno del presidente López Obrador de
cidió no hacer pruebas por considerarlo
"un desperdicio de tiempo, de esfuerzo y
de recursos y es un distractor de los es
fuerzos de vigilancia, prevención y con

trol enfocar las baterías hacia un intento

irrealizable de contabilizar", por lo que
reconoció que tampoco tienen interés en
hacer pruebas al 100% de la población y
que en México no sabemos en realidad
cuántos casos de Covid tenemos.

A partir de ese reconocimiento del en
cargado de la pandemia en nuestro país,
de que los datos que nos repite todas las
noches son solo proyecciones y no cifras
reales sobre el tamaño real de la pande
mia, nos encontramos con "otros datos"
sobre el panorama y las proyecciones del
Covidl9 en México, realizados porunode
los modelos matemáticos más certeros
para proyectar la evolución del corona
virus en los distintos países, que es el de
Youyang Gu, científico del Instituto Tec
nológico de Massachusetts (MIT).
Con gráficas y cálculos matemáticos y

estadísticos basados en la información

oficial de cada país, que se pueden ver a
detalle en la página https://covidl9pro
jectiom.com Gu pronostica para México
queel aplanamientodelacurvaseráhas
ta el 5 de julio. Que las muertes diarias
alcanzarían un pico de 2,181 fallecimien
tos diarios y acumul ados al 4 de agosto
serían 88 mil decesos, lo cual nos pondría
como el tercer país con más muertes,
después de Estados Unidos y Brasil. Y fi
nalmente en todas sus gráficas maneja
un rango para México (muertes) límite
inferior 24 mil y superior 173 mil.
Así que, en lo que nos preparamos para

una reapertura económica y un retorno
a las actividades a todas luces precipita
do pero apremiante para una economía
que se asfixia y con pronósticos cada vez
más devastadores —como la caída de

8.8% del PIB que ayer anunció Banxico—
en parte por la crisis y en parte por la muy
limitada y sectaria política de apoyos y
rescates fiscales del gobierno, que cada
quien decida a cuáles proyecciones les
cree: si a las oficiales del gobierno, que ya
reconoce que, como muchos otros paí
ses, desconoce el tamaño y el impacto
real de esta pandemia, o a las que hacen
otros científicos de las mejores universi
dades del mundo. •
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Usan las estadísticas como los borra
chos usan las farolas: para apoyarse en

lugar de para iluminarse"
Adrew Lang.

Realmente, las cifras no son el fuerte

del presidente López, unhombre co
mo él, de egregia imaginación, ter

mina desbordando fantasías en los números,
convirtiendo a la realidad en "otros datos".

Hace unos días, en su mañanera, el pre
sidente rabió pero logró contenerse, estuvo a
nada de una metida de pata histórica para la
relación del Estado Mexicano con la prensa y
es que, a López, no le gustan los datos que él
considera cada quien interpreta a su modo.
Construido con datos oficiales, el centro

de investigación Johns Hopkins coloca a
México en el top diez de países con más
muertes por Covid19, nos superan Estados
Unidos, Gran Bretaña, Italia, Francia y Bra
sil, entre otras naciones, sin embargo cuan
do el análisis se hace con base a la tasa de

muertes por contagio que resulta de la
comparación poblacional, tenemos el nú
mero más alto en América Latina: 10.7%.
Cierto, Brasil tiene más muertes que Mé

xico, unas 25 mil, pero su tasa, dadoelnúmero
de muertes de contagiados, es menor, 62%.

El presidente quiso, con el poder de su pa
labra y nada más, descalificar los números
que más tarde la Secretaría de Salud confir
mase y llamó a los medios de comunicación,
incluida esta casa, a "deponer su actitud" o se
vería obligado a.. Y prefirió irse por las ramas,
¡enhorabuena por la moderación!
Nadie quiere hacerle guerra a López

Obrador, desde el principio de su gestión
ha tenido la posibilidad de pactar con todos
los actores políticos y sociales desde una
posición ultraprivilegiada, pero ha sido él
mismo quién dinamita acuerdos antes de

siquiera sentarse a la mesa. Esto tendrá
consecuencias políticas que, seguramente,
ya veremos en un futuro muy próximo.
Sin embargo, llama la atención que el

Doctor Hugo LópezGatell quiera salvar las
frases de su jefe, el hombre de la gran fuerza
moral que no contagia, sosteniendo que en
México "sobreestimamos la letalidad".
Tiene razón el s ubsecretarío, si el país hu 

biese dejado a un lado el modelo centinela
y apostado, como casi todo el mundo, a la
aplicación masiva de pruebas, es muy fac
tible que nuestra tasa de muertes por con

tagio fílese significativamente menor.
En Estados Unidos se han realizado, has 

tael24de mayo, 14,163,694pruebas, en Chi
le, hasta el 25 de mayo, 488,041y en México,
hasta el 22 de mayo, 190,168. Entre más
pruebas realizadas, en términos estadísti
cos, la tasa de muertes resultaría más baja,
cosa que no quiere decir que habría, nece
sariamente, menos muertes.
Casi ningún país del mundo ha podido

contabilizar correctamente a sus muertos,
habría de acuerdo a expertos, al menos unas
74 mil defunciones sospechosas de Covidl9
no contabilizadas en el planeta.. O sea que
eso de que "sobreestimamos la letalidad"
tampoco genera mucha confianza
Si querían presumir menos contagios, apli

cando menos pruebas, el resultado es una
mayor tasa de letalidad. ¡Esos malditos datos
neoliberales!

De Colofón. ¡Bajen esa campaña!, ¿de
verdad piensan que se puede aplicar una
idea moralista y fracasada de 1998 a la ac
tualidad?, es propaganda misógina y hu
millante. En lugar de contar hasta 10, de
berían de contar los feminicidios como al

go real y actuar en consecuencia •

@LuisCardenasMX
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I (untos lo lograremos. Mauricio Vila, gobernador de Yu
•catán, está de acuerdo con un semáforo único manejado

por el gobierno federal. Los martes y miércoles de cada se
mana, la Secretaría de Salud federal se pondrá en contacto
con el gobierno de cada entidad para cotejar información;
los días jueves, a partir de mañana, se anunciará el color del
semáforo de reactivación de cada entidad, para que el lunes
próximo se apliquen los protocolos de restricción o reaper
tura económica, tras el confinamiento por la pandemia del
covid19, informó. Destacó que esta medida no es una im
posición. Sin embargo, hay gobernadores que no están de
acuerdo. Todos los mandatarios deberían sumarse a esta lu
cha conjunta. Solos no llegarán a ningún lado.
2Chistositos. La Ley Barbosa'.tace reír a los legisladores

•que la avalaron en Puebla. Con la nueva norma, el go
bernador Luis Miguel Barbosaregulará nombres y colores
de escuelas, tendrá injerencia en los cobros de institucio
nes privadas, ordenará a universidades públicas, como la
BUAP, a cooperar con las revisiones de la Auditoría Supe
rior del Estado, y prohibirá a escuelas particulares retener
documentes por falta de pago u obligar a comprar unifor
mes o mateiales escolares con un proveedor determinado.
A pesar de qje en todos los ámbitos ha sido rechazada, di
putados locáes tomaron a burla las críticas a la ley y has
ta bromearoi con "nacionalizar" la UPAEP, la Universidad
Iberoamericana y la UDLáP. Legisladores de Morena, PT,
PES, PVEM y Hueva Alian2a creen que le hacen un bien a la
nación, pero l<s llaman Les Barbosos. Les queda bien.
3 Flechazo allido. E senador Dante Delgado inten

só poner & jaque ai doctor Hugo LópezGatell, pero
este le respondí que "no es conveniente retrasar el retorno
a la vida públic, pero no quiere decir que se hará de ma
nera abrupta, ¡responsable, generalizada", y señaló que de
presentarse un ebrotede contagios se volvería al confina
miento en cominidacfes, estados o el país, si así se requi
riera. En compaecerda vía electrónica ante legisladores,

Delgado cuestioió les números de la pandemia de coro
navirus. "Sin ánho de arrogancia alguna", puede afirmar,
dijo, que la estratgia gubernamental para enfrentar la pan
demia he dado reultados y no se arrepiente de las medidas
que se han tomáo arte la emergencia sanitaria". Delgado
se llevó uia palia y de forma tan elegante.
m Prudencia Claidia Sheinbaum, jefa de Gobierno de

^Ula Ciidad c Médco, no da ni un paso atrás. En la ca
pital del pa's losiúmcros de hospitalización por covid19 se
habían esibiliado; jin embargo, aseguró que de ninguna
manera hy coaliciones para que se regrese a la norma
lidad. "Seyim(f 5n alto riesgo de contagio, es importan
te que síganos'oktodas las medidas de sana distancia",
recalcó ercu iíórme diario sobre la pandemia. Informó,
además, qe djemáforo se aplicará de forma homogénea
en la Zona lettpolitana del Valle de México, por lo que "no
tenemos plnKdo un semáforo regional". A diferencia de
otros funcinaris, la jefa de Gobierno sabe que a veces lo
mejor es eseray no apresurarse para salir rápido de esta
emergenci;anária. La prudencia es su sello, no lo olviden.

¦¦ Por laouaas. Andrés Manuel López Obrador, pre
C^«sidentieléxico, aseguró que no quiere pleito con los
gobernados yecalcó la postura del gobierno federal de no
imponer ngú plan para desplegar la nueva normalidad
en el paísíneada por la epidemia del covid19. "No pe
leándoncousando los acuerdos y también no obligando
a nadie, ría pr la fuerza, todo por la razón y el derecho",
destacó ;nasv>ras de que la secretaria de gobernación,
OlgaSáiiez Ccdero demandó a los gobernadores seguir
el regresscaloado a las actividades de manera uniforme
como fomentó el Consejo Nacional de Salubridad y no
con un 'láfororopio, como lo propusieron los mandata
rios loes segúr el avance del virus en sus entidades. Pa
rar las ¡vidade: y la vida social fue sencillo. La verdadera
pruébala reactvación. ¡Échenle ganas!
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El regreso a la nueva normalidad es caótico, con una ensalada
de cifras donde los datos se manejan de acuerdo a la nece
sidad política del momento. Ni siquiera se tiene el cuidado
necesario, el respeto mínimo, con el índice de letalidad y el
número de víctimas mortales de la enfermedad.

e
Pero el problema va más allá. Hemos insistido en que vivimos
una crisis sanitaria, económica y de seguridad, pero también
que estamos en los albores de una crisis insti
tucional. Y el mal manejo de las cifras, de la in
formación, la ausencia de prácticas de gobierno,
está creando una distancia cada vez mayor en
tre el gobierno federal y los gobernadores (que
se suma a la distancia con los legisladores, los
partidos de oposición e incluso Morena, con los
empresarios y los medios) que se refleja con toda
claridad en esa comedia de enredos en que se ha
convertido la utilización del semáforo sanitario

para abrir o no actividades en los estados y mu
nicipios y en qué medida hacerlo.
Hace una semana, el Presidente dijo que

cada estado y municipio estaría en su derecho
de avanzar en esa apertura como lo considerara
oportuno, que la Federación establecía normas
comunes que ellos debían aplicar con base a su
realidad. Luego, la Secretaría de Salud anunció,
en el marco de los intentos de reapertura, que
se establecía el famoso semáforo que iniciaría
su operación este lunes, con la intención de que
se entrara a la nueva normalidad el primero de
junio. Los gobernadores se apresuraron a esta
blecer sus propios semáforos y fechas de acuerdo
con su realidad. Y prácticamente ninguno está
dispuesto a abrir el primero de junio, aunque
existen fuertes discrepancias entre ellos mismos
y entre cada estado y la Federación respecto a
abrir o no actividades consideradas esenciales (e
incluso muchas otras que no son consideradas así, pero que
lo son, como, por ejemplo, el turismo).

El lunes, en una conferencia virtual con gobernadores, la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo que
habría un solo semáforo, el federal, y que todos los estados se
tendrían que regir por él. Argumentó que esas medidas las im
plementa el Consejo General de Salubridad durante la emer
gencia y ésa era una decisión del Consejo.

Más allá de que nadie sabe muy bien cuántas veces y cómo
se ha reunido ese Consejo, que ha lucido por su ausencia en

toda la emergencia, lo cierto es que los gobernadores desta
caron algo en lo que tienen razón: las características de cada
estado e incluso de regiones de cada estado son diferentes y
se deben tomar en cuenta, aunque, al final, existan conside
raciones globales en algunas cadenas productivas, como la
automotriz, que no pueden ignorarse.
El problema de fondo en todo esto es que, durante toda

la emergencia sanitaria, no hubo un mando coordinado con
una política única y con interlocución cotidiana con todo el
mundo. Es tal la confusión existente que, al mismo tiempo

que se dice que el semáforo está en rojo, que
no se reabrirán actividades, el presidente López
Obrador ya anunció que el martes estará de gira
para iniciar las obras del Tren Maya y que irá
a Quintana Roo, donde, por lo menos hasta el
momento de escribir estas líneas, no se auto
rizaba la reapertura del turismo y estaban en
semáforo rojo.

El problema de fondo, que se puso de mani
fiesto con el tema del semáforo, es que no exis
te una instancia política que se encargue de la
relación con los gobernadores, los presidentes
municipales, el Congreso, los empresarios y los
medios. Para eso estaba, en el pasado, la Secre
taría de Gobernación y, en algunos casos, en la
relación con los empresarios, la Secretaría de
Economía o la de Hacienda. Hoy nadie sabe a
qué se dedican.
El caso de la Secretaría de Gobernación es

particularmente delicado porque esa función no
la cubre oficialmente ninguna instancia en el go
bierno federal. ¿Cómo coordinarse con los gober
nadores para la reapertura si nadie se coordinó
con ellos para atender la pandemia? Y ni siquiera
es un tema de los gobernadores de oposición:
pocos han sido tan distantes de la posición del
gobierno federal como los gobernadores more
nistas de Puebla o Baja California, el de Veracruz
está desaparecido, y Sheinbaum, en la Ciudad de

México, lisa y llanamente sigue su agenda y el consejo de su
gente (en ocasiones más coherente que el de los especialistas
del gobierno federal).

e
Todo el poder está concentrado en Palacio Nacional, en una
sola oficina y en una sola voz, a la que le gusta mucho más
hablar que más escuchar. Ése es el problema, que se convierte
en una falla del modelo institucional.

El problema
de fondo en

todo esto es que,
durante toda

la emergencia
sanitaria, no
hubo un mando
coordinado

con una política
única y con
interlocución
cotidiana con
todo el mundo.

Olga Sánchez
Cordero.
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Nueva política económica
en tiempos de pandemia
"Por el bien de todos, primero los pobres", no sólo entraña una
concepción de profunda justicia social para los no menos de
sesenta millones de mexicanas y mexicanos abandonados a su
suerte por sucesivos gobiernos neoliberales, sino también supo
ne un conjunto de políticas públicas que garanticen condiciones
para transitar, pacífica y democráticamente, hacia un nuevo sis
tema socioeconómico que cancele para siempre las causas que
generaron la miseria y la injusticia de nuestro pueblo.

En esa idea, justamente, ha venido trabajando el gobierno
surgido de la elección del 18. Y lo hace significativamente en la
actual contingencia sanitaria, porque ésta se nos presenta como
un obstáculo no previsto, en la planeación de arranque del nuevo
régimen político actualmente vigente en México.

Es en este marco que el Ejecutivo dio a conocer su propuesta
alternativa de Nueva Política Económica en Tiempos de covid19,
donde postula que, invariablemente, el crecimiento de la econo
mía debe considerar la aplicación de la democracia, la justicia, la
honestidad, la austeridad, el bienestar, el combate a la corrup
ción y a la impunidad como ejes que definen una nueva política
económica. Impregnar la política económica de los valores pro
puestos por el Presidente es consustancial a un nuevo proyecto
económico realmente alternativo. Hacer caso omiso a la impor
tancia de los mismos marcó el fracaso del modelo neoliberal.

Ha quedado demostrado que para que la distribución de la
riqueza esté al servicio del bienestar para todos, y no de unos
cuantos, es crucial que las instituciones del Estado y la sociedad
civil se comprometan, sin dobleces, con la democracia. Mientras
un régimen socioeconómico no reparta justa y equitativamente
los bienes y servicios básicos necesarios para el desarrollo todos,
no habrá justicia social verdadera. Pero, más todavía, sin un ejer
cicio honesto y austero de los recursos públicos por parte de los

gobiernos, en todos sus órdenes, la corrupción y la impunidad
seguirán frenando todo intento por alejarnos de un modelo eco
nómico que condujo al país a la ruina material y de los referidos
valores, y que el gobierno de la 4T se propone rescatar.

Nos consta que esta visión de economía alternativa al modelo
neoliberal goza del apoyo rnayoritario. Véanse tan sólo las medi
ciones de toda índole, con filias y fobias, que abrumadoramente
aprueban el manejo que el gobierno está dando a la cogencia
sanitaria y, por ende, a la crisis económica.

Este apoyo popular no es casual. Se debe a que el Fdente
mantiene una política social constitucionalizada por el greso
que, en medio de la crisis, preferentemente auxilia a losibajo,
llevando los servicios públicos y los apoyos de manera?cta a
las familias más necesitadas de la población.

Los agoreros del fracaso y defensores a ultranza d élite
empresarial dicen que a ésta se le discrimina No hay tapre
sidente López Obrador ha dicho, a propósito del millórem
pleos que se perderían, que hay un plan de recuperacicuyo
objetivo es generar dos millones de empleos, con invones
que, esencialmente, serian ejecutadas por la iniciativa ftda,
en proyectos clave, como el Tren Maya, Dos Bocas, el Aererto
Felipe Ángeles, más de mil 350 sucursales del Banco de Bistar,
así como el programa de Mejoramiento Urbano en 50 cities,
que reactivará ia industria de la construcción mejorandoa
cios públicos, mercados, redes de agua potable y drenajefin:
construir vivienda. Todo, amén de la detonación econóa y
ocupacional que supone la entrada en vigor del TMEC.

Finalmente, para el retorno a esta nueva normalidad có
mica, propuesta e implementada por el Ejecutivo, la proj&a
activación de la vida productiva y de servicios atenderáos
factores fundamentales: la reactivación económica y el culo
a la salud de todos los mexicanos. Y en esas estamos.
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A mediados de 2018, la Consultora Pop Lab
SA de CV llevó a juicio al Gobierno de la Ciu
dad de México —encabezado por el suplente
José Ramón Amieva—, debido a un supuesto
adeudo por 3 millones 152 mil 507 pesos.
La empresa se había ofrecido a hacer

spots, cápsulas, cineminutos para televisión,
radio e internet. Además, diseños para inser
ciones en revistas, periódicos, sitios de inter
net, folletos, espectaculares y bajo puentes.

Representados por Francisco Graue, los
consultores alegaron que habían hecho un
trabajo especial de difusión a los logros de
la Agencia de Gestión Urbana
(AGU), como parte de un contra
to de servicios con la administra
ción capitalina, y que no se los
reconocieron.

Si bien aceptó la existen
cia del contrato OMCGCS

CPS7702018, el gobierno de
la ciudad aclaró que, de acuer
do con los manuales y el propio
contrato, los trabajos se tenían
que solicitar exprofeso y por es
crito, lo cual no ocurrió.
Aunque en el juicio la repre

sentación legal de la empresa
reconoció que no siguieron los
protocolos, alegó que los tra
bajos fueron solicitados por
Zarife Maza, directora de Comu
nicación Social de Miguel Ángel
Mancera, y Andrés Carreón, de
la AGU.

Al momento del reclamo Maza

ya no laboraba en el gobierno ca
pitalino, y Carreón no tenía autorización para
contratar nada. Tampoco existía orden de tra
bajo escrita, como lo estipulaba el contrato.

Ante ello, Pop Lab dijo que la orden se la
dieron a través de conversaciones telefónicas

y de WhatsApp con Zarife y Carreón, pero
no presentaron pruebas de ellos ni pauta de
trabajo alguno.
Debido a su debilidad, la demanda fue

desechada, y en el ambiente quedó la idea
de que los consultores quisieron aprovechar
que todos estaban distraídos ante la próxima
llegada del gobierno de Morena.
El tema viene a cuento porque la misma

empresa tiene demandado ahora a Alonso
Ancira Elizondo, dueño de Altos Hornos de
México sujeto a extradición en España, por
presunto incumplimiento de contrato por 166
millones de pesos.

Según una nota publicada por el diario Re
forma, Graue aseguró que por órdenes del
empresario hicieron estudios de opinión, redes
sociales, encuestas y seguimiento informativo
en favor de varios priistas del sexenio anterior.
Entre ellos menciona a Manlio Fabio

Beltrones, José Carlos Ramírez Marín,
David Penchyna e Ildefonso
Guajardo, entre otros, y que el
dueño de AHMSA les pagó sólo
una factura con dinero y alre
dedor de 69 millones de pesos
con acero, pero hay un adeudo.
Que les deben más de 166

millones de pesos, producto
de tres mil 600 trabajos reali
zados entre 2014 y 2018, por los
que cobrarían una iguala men
sual de 10 millones 916 mil 214

pesos.
En la demanda no se men

ciona que los priistas lo hayan
contratado, sino que el trabajo
lo ordenó directamente Ancira,
con quien Graue asegura haber
hablado recientemente y que
por teléfono supuestamente
reconoció el adeudo, pero le
dijo que no pagaría.

Otra vez los consultores afir
man haber recibido órdenes

por teléfono, pero tampoco tienen pruebas,
por lo que allá en Coahuila piensan que, si no
es un modus operandi, sí quieren aprovechar
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la coyuntura para sacar tajada de los apoyos
a los proveedores de la acerera.
CENTAVITOS

Hugo LópezGatell afirmó ayer que ningún
país puede saber cuántos casos de covid19
tiene; se deduce que México tampoco. En
tonces ¿para qué da cifras cada noche si no
sabe bien cuántos hay?

Graue asegura
que el dueño de
AHMSA les pagó
sólo una factura

con dinero y
alrededor de 69

mdp con acero,
pero hay un
adeudo.

166
MDP
es el monto por el que
Consultora Pop Lab SA de
CV demandó a AHMSA.
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Le llovió al doctor Hugo LópezGatell en su comparecencia
ante la Junta de Coordinación Política del Senado.

Fueron dos horas de un "esfuerzo didáctico" —como ge
nerosamente lo llamó el senador Dante Delgado— por parte
del vocero oficial de la pandemia covid19, para demostrar
que vamos aplanando la curva.

Una pieza por momentos cantinflesca que tuvo como res
puesta la lambisconeria acrítica de una mayoría de legislado
res de Morena y los duros señalamientos de los opositores.
Hasta mentiroso le dijeron.

El funcionario alternaba gráficas y palabras que se con
fundían y confundían para diluir estadísticas desfavorables a
la estrategia contra el virus que el afamado doctor coordina,
por obra y gracia del caudillo de México.

Al doctor LópezGatell, como le gusta que le digan, le
bajaron los humos. Parecía haber olvidado que no estaba
en una de las conferencias vespertinas en Palacio, sino ante
senadores con tiempo para cuestionarlo.

Una, otra, y otra vez los opositores le hicieron fundados
reclamos al subsecretario de Protección y Promoción de la
Salud. El tema de la ausencia de pruebas generalizadas para
cortar las cadenas de transmisión de covid19 fue el más
presente.

El mismísimo Ricardo Monreal, coordinador de la ban
cada de Morena, abrió con un dato que no le gusta escuchar
al subsecretario.

Entre los países miembros de la OCDE, México ocupa el
último lugar al aplicar 0.4 pruebas por cada mil habitantes,
cuando la media está en 27.

"Se pudo haber generado un importante subregistro", ad
virtió el zacatecano.

Las senadoras del PAN aparecieron en pantalla con tapa
bocas sobre los cuales se leía la palabra "pruebas".

Pero LópezGatell sigue montado en su macho. No habrá
pruebas masivas para rastrear contagiados. "Es inútil, costo
so e inviable aplicarlas", asegura.

En Wuhan, China, se hicieron 9 millones de pruebas en 15
días "¿Saben cuántos casos encontraron? Uno", dijo.

A mi memoria vino el mensaje del director general de la
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OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, en el sentido de que
el aislamiento no basta para cortar la cadena de transmisión.
Hay que hacer "pruebas, pruebas y pruebas", dijo.

Busqué también en Google una nota que leí en marzo
pasado, en el portal de El País, en la que Park Neunghoo,
ministro de Sanidad coreano, explicaba, ya para entonces,
el éxito de su país en el combate al virus del siglo.

"A diferencia de otros países, donde sólo se hacen test a
quienes tienen síntomas, hemos decidido realizarlos a todo
el que haya estado en contacto directo con casos confirma
dos. En lugar de esperar que los pacientes vinieran, hemos
ido a por ellos", dijo.

* Dos horas después de su encuentro con los senado
res, al doctor LópezGatell le subió otra vez la curva: La SSa
reportó 3 mil 463 nuevos contagios (cifra récord para un día)
y 463 nuevas muertes.

En la comparecencia virtual no faltaron los reproches por
la resistencia del doctor al uso de cubrebocas. Tampoco los
cuestionamientos por el subregistro de casos.

De los subregistros justificó:
"Nadie sabe cuántos casos reales hay en su país. Esto no

debe interpretarse como un fenómeno deliberado, de ne
gligencia o incapacidad.

"En la narrativa pública se ha privilegiado la percepción,
en algunos segmentos de nuestra sociedad, de que sólo Mé
xico no tiene una identificación completa de los casos".

En cuanto a las intervenciones de los representantes de la
Coalición que quiere hacer historia, puro quemar incienso.
Alzaban cartulinas: #GatellOrgulloparaMéxico.

El funcionario se agarró del pasado al hablar de la debili
dad del sistema de salud: la corrupción, particularmente en
los últimos dos sexenios.

Más de 300 hospitales abandonados. "No les pareció tan
impresionante", dijo.

¿Se le habrá olvidado que él formaba parte de ese sistema
de Salud desde tiempos de Calderón?

De 2008 a 2012 fue director general adjunto de Epide
miología de Salud, y del 2013 a 2018, director de Innovación
en Vigilancia y Control de Enfermedades Infecciosas, en el
instituto Nacional de Salud Pública.

* En el Estado de México la prioridad es la vida y la salud
de la población. No se regatea la coordinación, ni se utiliza
el chantaje, dice un comunicado del gobierno de ese estado.

Añade que si bien hay estilos particulares en la forma de
gobernar,, la lucha contra el covid19 suma voluntades entre
Alfredo Del Mazo; el epidemiólogo Hugo LópezGatell y
Claudia Sheinbaum.

"En el Valle de México hay un sólo frente para atacar la
pandemia", puntualiza.
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• Contar hasta diez para evadir esa violencia dentro
de casa, esa que reiteradamente ha afirmado López
Obrador no existe. ¿Para qué una campaña, entonces?

"¿Tenemos que esperar a que pasen actos de mayor grave
dad para empezar a reaccionar, gente?", fue la pregunta que
lanzó Diana, entonces estudiante de Derecho en la Univer
sidad Autónoma de Nayarit. Era agosto de 2019. En ese en
tonces, México veía cómo se engrosaban las filas de mujeres
que alzaban la voz en contra de la violencia de género en
todas sus formas. En ese mes fue la protesta frente a la SSP
de la CDMX, cuando la diamantíriada a Jesús Orta.

Las movilizaciones feministas tomaban mayores dimen
siones en todo el mundo, trazaban el camino para lo que
vimos después; en noviembre con el canto de Un violador en
tu camino, nacido en Chile, y la robustísima manifestación y
paro nacional en marzo pasado, por el Día Internacional de
la Mujer. En ese agosto. Diana, de 21 afios, alertó el acoso que
sufrió al salir de la escuela, a plena luz del día y frente a la

mirada de quienes nada hicieron.
Nueve meses después, Diana fue
despedida con el mínimo de per
sonas dentro del panteón, pues la
pandemia ha reducido toda po
sibilidad de interacción aun en
momentos tan dolorosos y ávidos
de calor humano, como lo es la
muerte. Diana recibió 39 puña
ladas dentro de su casa. En mo
mentos de distanciamiento social,
la violencia ha evadido cualquier
medida sanitaria y también la vis
ta desde Palacio Nacional,

Entre enero y abril, 987 mu
jeres fueron asesinadas en Mé
xico. En ese último mes, cuando
el confinamiento fue la rutina en
prácticamente todo el planeta,
nuestro país rompió su propio
récord: 267 homicidios en 30
días. Crímenes que aún deben

ser analizados para entonces clasificarlos como teminici
dio.s, dicen los procedimientos. Desde 2015 no se registraba
una cifra como ésta.

A lo largo de las últimas semanas, organizaciones y
colectivos han advertido, dentro y fuera del país, sobre
el riesgo que para muchas mujeres y familias significó la
cuarentena por la pandemia. Los datos de las autoridades
mexicanas lo confirman con soberbia, la misma con la que
las desmienten en Palacio Nacional, la misma con la que
nos envían un mensaje que lejos de tranquilizar los nervios,
nos pone los pelos de punta; cuenta hasta diez.

Contar hasta diez para evitar la violencia intrafamiliar.
Contar hasta diez para darle la vuelta a la violencia de gé
nero. Contar hasta diez, como en el sexenio de Miguel de
la Madrid, como lo decía la televisión de los ochenta, una
época profundamente neoliberal. Contar hasta diez, como
la recomendación de un gobierno que se asume feminis
ta, el que presume a su gabinete paritario, el del Congreso
con equidad. Contar hasta diez para evadir esa violencia
dentro de casa, esa que reiteradamente ha afirmado López
Obrador no existe. ¿Para qué una campaña, entonces?
¿Diana debió contar hasta diez? ¿Abril debió contar

hasta diez? ¿Ingrid debió contar hasta diez? ¿La pequeña
Fátima debió contar hasta diez? Qué manera tan burda la
de esta administración para revictimizar, para endosar la
responsabilidad a quienes son agredidas.

"Es un método antiguo, pero muy sabio y además muy
eficaz para contener las actitudes impulsivas o las pasio
nes que se desbordan...", explicó sobre esta campaña Jesús
Ramírez a Animal Político. Mientras las mujeres son vícti
mas de violencia, el gobierno federal combate las pasiones
desbordadas. Como lo hacían en los años 80. En el sexenio

de Miguel de la Madrid. Como si no hubieran pasado 30
años de debate y de evidencia. De políticas públicas exito
sas en todo el mundo. Aquí sólo se les ocurre decir "cuenta
hasta diez". Pues en México contamos hasta diez o más

feminicidios por día. Esos sí los podemos contar.

Qué manera tan
burda la de esta
administración

para revictimizar,
para endosar la
responsabilidad
a quienes son
agredidas.

267
ASESINATOS
contra mujeres se registraron
en abril en el país; es la cifra
más alta que se haya tenido.
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En el sexenio de Vicente Fox, los gobernadores del país des
cubrieron el poder político que tenían.

Hasta el periodo de Carlos Salinas de Gortari, el cargo
había sido meramente decorativo. Los gobernadores debían
su puesto al Presidente y éste se los podía quitar a las primeras
de cambio, ya fuera para sumarlos al gabinete o para man
darlos a su casa.

En los hechos, eran empleados del Ejecutivo. Y para que
eso quedara claro, quien les decía qué tenían que hacer y hasta
qué tenían que decir era el secretario de Gobernación.

Uno de los pocos que en esos tiempos se atrevieron a retar
al poder federal fue el michoacano Cuauhtémoc Cárdenas,
quien, desde Morella, impulsó un movimiento democratizador
en el PRI y luego se convertiría en líder nacional de la izquierda

Todo eso comenzó a cambiar en 1989, cuando la oposición
ganó su primera gubernatura en seis décadas. El presidente
Salinas, quien necesitaba legitimar su poder, aceptó el triunfo
del panista Ernesto Ruffo en Baja California. No pasó mucho
tiempo para que el resto de los gobernadores 30 de ellos,
todos del PRI se diera cuenta de que Ruffo recibía mejor
trato de Los Pinos que ellos.

El 28 de mayo de 1995 un día como hoy, hace un cuarto
de siglo, ya en el sexenio de Ernesto Zedillo, el oficialismo
aceptó el triunfo del panista Vicente Fox en la elección ex
traordinaria para gobernador de Guanajuato.

A partir de ahí, los gobernadores surgidos del PRI comen
zaron a zafarse del yugo presidencial. Dos de ellos se confron
taron con el Presidente: el tabasqueño Roberto Madrazo y
el poblano Manuel Bartlett Ambos serian precandidatos de
su partido a la Presidencia de la República, con motivo de la
sucesión de 2000, aunque el premio mayor de esa carrera
seria para Vicente Fox.

Sabedores de que una gubernatura podía ser el trampolín
hacia Los Pinos, los mandatarios estatales se organizaron en
la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) para hacer
sentir su fuerza al nuevo Presidente.

El surgimiento de ese grupo fue también una reacción
al "clima de revanchismo" que los gobernadores priistas

percibieron desde Los Pinos a partir de que Fox asumió la
Presidencia.

Al principio, los entonces mandatarios estatales de extrac
ción panista los de Aguascalientes, Nuevo León, Querétarc,
Jalisco, Yucatán, Morelos, Nayarit, Guanajuato y Baja Califor
nia no participaron en las reuniones convocadas para formar
la Conago. Sin embargo, al final se integraron.

Si priistas y perredistas iban a arrancar concesiones al Pre
sidente, ¿por qué ellos se quedanan fuera del reparto? La prin
cipal de ellas fue la distribución de los excedentes petroleros,
que hasta entonces habían sido gastados discrecionalmente
por el Ejecutivo. %

Pero esa ansia de recursos fue, al final, la perdición de la
Conago. "A cambio de recibir recursos, los gobernadores fue
ron perdiendo completamente el decoro y hasta la dignidad",
me dijo ayer uno de los integrantes originales de la Confe
rencia. Y si se suman las políticas de corte centralista apli
cadas por el gobierno del presidente Enrique Pefla Nieto,
los estados dejaron ir el peso que habían acumulado los dos
sexenios previos.

Cuando Andrés Manuel López Obrador llegó al poder
trató de someter a los gobernadores mediante la fuerza que
le daban 30 millones de votos. Nombró a un superdelegado
por entidad, con la intención de que sirviera de control sobre
el gobierno estatal, y sus simpatizantes se encargaron de abu
chear a los gobernadores cuando el Presidentes los visitaba

Sin embargo, igual que sucedió en 2000, éstos encontra
ron fuerza en la unión. Al margen de la Conago, que hoy juega
un papel poco más que decorativo, un número creciente de
mandatarios estatales está actuando de manera coordinada.

El viernes pasado, siete de ellos de todas las facciones
políticas, salvo Morena se reunieron en Parras de la Fuente,
Coahuila la tierra de Francisco I. Madero, uno de los héroes
de López Obrador.

El tiempo dirá hasta dónde puede llegar esta unión, que la
contingencia del covid19 ha ayudado a amalgamar. Al prin
cipio los unió el espanto, como escribió Borges. Pero ahora
cuando están juntos, habla mucho más de ellos la ambición.
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#CuentaHasta10,
la receta de tu papá
Mucho más que promocionar consejos para contención de
ira como los de papá, el gobierno tiene que modificar su ac
titud, narrativa y enfoque de política pública para enfrentar
la violencia de género. El covid ha hecho más evidente la
necesidad que visibilizó la manifestación de mujeres, a las
que López Obrador no puede reconocer desde su perspec
tiva de moralismo político. Preferiría dejar esta problemática
ahí, así, confinada en la casa, aunque es uno de los mayores
epicentros de esta otra pandemia que las golpea por diversos
frentes, desde restricciones en presupuestos oficiales hasta
discursos y mensajes equivocados.

Como en otras dimensiones de la crisis sanitaria, la si
tuación de violencia contra las mujeres se proyecta en el
distanciamiento por la intensificación brusca de los síntomas
de Viejas enfermedades y se recrudece por la crisis de infor
mación. Sin aceptar una escalada de las cifras en la emer
gencia, se presentó esta semana la campaña #CuentaHastalO
como la vieja receta de autocontrol patriarcal para llegar a
las casás con las Imágenes de un lente y un discurso que
nuevamente concitan el rechazo del movimiento de mujeres
y organizaciones feministas. La crítica a los mensajes es por
carecer de "perspectiva de género y que responsabiliza a las
mujeres de la violencia". La respuesta que ha querido dar a
las denuncias, otra vez, recala en confrontación con ellas.

Vale destacar que la iniciativa es un reconocimiento de
la urgencia de atacar la problemática, que ha sumado críti
cas y el desencanto de las mujeres, incluso entre sus bases.
La indignación por declaraciones de López Obrador en los
últimos días para negar o minimizar el aumento de la violen
cia alcanzó altos decibeles, tales como tildarlas de violencia
institucional por desconocer un problema social complejo
que, en aislamiento, se agrava incluso por factores de salud
mental. La campaña, sin embargo, tampoco ha dado en el
clavo como respuesta a la exigencia social de parar la violen
cia contra las mujeres. Los supuestos del diseño y destinata
rios del mensaje no corresponden con la problemática para
resolverla acertadamente. Otra muestra más de que el go

bierno no entiende la situación cuando no puede enfrentar,
como a otras violencias, con medidas punitivas o apelando
a la superación de la pobreza.

Desde luego, el feminicidio sigue una tendencia al alza
en los últimos años, pero tal es el tamaño hoy del problema,
que en abril fueron asesinadas 11 mujeres cada día. Es decir,
en pleno confinamiento, el mes pasado fue uno de los más
letales de los últimos cinco años, con 337 víctimas, según
datos oficiales. Pero, contrarío a lo que indican sus datos,
las autoridades se apoyan en fallas de la justicia que inhiben
las denuncias o los mecanismos de recepción y conocimien
to de ellas para desestimar su crecimiento en la pandemia.
Tratan de refutar los llamados de alarma con un menor re
gistro de llamadas de auxilio al 911, donde la mayoría de las
denuncias no prosperan o a las solicitudes de refugio en los
centros de justicia federales, sin contabilizar la amplia red
fuera del ámbito estatal. Ésas son las estadísticas que segu
ramente recibió el Presidente para rechazar el incremento.

Detrás de la interpretación de datos, el problema que sub
yace en la narrativa gubernamental o en la campaña #Cuen
taHastalO es el supuesto de que la violencia contra la mujer
es un problema del ámbito privado y su solución, de la moral
de la familia. El Presidente se niega aceptar que es un pro
blema social multidimensional que exige la Intervención del
Estado a través de políticas públicas y acciones discursivas
rotundas de justicia para evitar el silencio de las víctimas que
legitima al agresor y la impunidad.

La confrontación con el movimiento de mujeres nueva
mente está servida, a pesar de acercamientos, incluso para
discutir campañas como ésta que, finalmente, juzgan con
traproducente por naturalizar la violencia de género y re
victimizan a las mujeres. En efecto, podrían haber diseñado
una campaña con otro enfoque, pero es difícil en el gobierno
atreverse a mirar con un lente distinto al que usa el Presi
dente en temas que le enojan, como las críticas y protestas
de las mujeres.
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El quehacer institucional es revisado periódicamente por auditores externos.
Las certificaciones profesionales y rigurosas permiten confianza.

Inició un periodo de consulta en torno a un
proyecto de Norma Mexicana (NMX) en ma
teria electoral. Ello ha generado un debate
acerca de los beneficios y riesgos asociados
a un sistema de gestión de calidad auditado
de manera externa.

El Instituto Electoral de la Ciudad de México
(IECM) está certificado bajo una norma simi
lar, pero de naturaleza internacional, la ISO/
TS 54001:2019.

Se trata de una especificación técnica im
pulsada por la Fundación ISO,
las Comisiones Europea y de
Venecia, IDEA Internacionaíy la
Organización de Estados Ameri
canos (OEA). Esta última alberga
al instituto encargado de acre
ditar las casas certificadoras,
validar a los auditores y estan
darizar los procesos de revisión.
Toda vez que el instituto

electoral capitalino es el único
organismo mexicano que cuenta
con esa distinción internacional,
su experiencia puede aportar luz
sobre el tema.

La decisión de buscar la cer
tificación fue adoptada por las
y los consejeros del IECM, en
ejercicio de la autonomía que
protege a la institución.
Decidimos sujetarnos a los

más altos estándares interna
cionales con dos propósitos: garantizar que
los servicios sean satisfactorios para la ciuda
danía y demostrar la capacidad de gestionar
elecciones libres y ofrecer resultados confia
bles, transparentes y justos.

Fue necesario rediseñar buena parte de los
procesos esenciales. Se incorporó el principio

de mejora continua que obliga a medir todas
las actividades institucionales en términos

de cumplimiento de leyes y satisfacción de
usuarios.

Además, se implantó el pensamiento
basado en riesgos que conlleva a pensar an
ticipadamente planes de contingencia "en
caso de que algo salga mal".
El quehacer institucional es revisado pe

riódicamente por auditores externos (inde
pendientes) que analizan no sólo la sujeción
del IECM a la referida norma de calidad, sino
también a las leyes aplicables.

Los beneficios están a la vista. Por un lado,
mayor eficiencia en el uso de recursos. Por
otra parte, una exigencia muy alta en la cali
dad de los servicios ofrecidos. Además, una
cultura organizacional que detecta oportu
namente los problemas y plantea soluciones
de raíz.

Las certificaciones profesionales y riguro
sas permiten la confianza, aun en los casos

en que los usuarios no conocen
todos los detalles de actividades

complejas.
Por eso creemos en los

medicamentos avalados por
autoridades competentes, pero
desconfiamos de aquellos que
no.

Del mismo modo, Kofi
Arman pensaba en las certifi
caciones internacionales como
un "estándar de oro" al que pu
dieran aspirar organismos inte
resados en mejorar la confianza
a partir de ofrecer elecciones de
calidad óptima.
Si la pretendida Norma

Mexicana se limita a transcribir

y reflejar lo estipulado por la
ISOelectoral, su contenido
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podría no presentar problema
y servir como guía a buenas

prácticas. Hay organismos en México con
calidad excepcional.
El reto está ahora en la independencia e

integridad de los procesos de certificación
y auditoría que necesariamente tendrán
que realizarse a partir de la implantación
voluntaria.

Son precisamente esos ingredientes los que
han dado solidez al sistema de certificación

internacional que ha hecho de la ISO electo
ral el estándar de mayor exigencia y credibi
lidad a nivel mundial.

El reto está
ahora en la

independencia
e integridad de
los procesos de
certificación y
auditoría que
necesariamente

tendrán que
realizarse a

partir de la
implantación
voluntaria.

Fecha: 28/05/2020

Página: 18

Area cm2: 259

2 / 2

Columnas Políticas

Yuri G. Beltrán

Costo: 18,417

Página 10



Home office: ¿el nuevo
modelo laboral en México?
La pandemia de covid19 obligó a muchas empresas y centros
de trabajo a adoptar el home office (o trabajo desde casa) como
la única forma de no paralizar totalmente sus actividades en el
marco del confinamiento. Sin quererlo, esta coyuntura nos mos
tró que el trabajo en casa es viable y probablemente sea momen
to de adoptar nuevos modelos como ése en el contexto laboral.

El home office comenzó a implementarse en otros países
desde hace décadas. En México, desde el año 2017, el Partido
Verde propuso su adopción, en ese entonces como una alterna
tiva para mejorar la movilidad en la Zona Metropolitana, com
batir la contaminación ambiental y mejorar la calidad de vida
de los habitantes de la Ciudad de México.

Cuando el Partido Verde presentó esa propuesta no tuvo
el respaldo ni consiguió el interés de otros partidos políticos,
tampoco por parte de las empresas y centros de trabajo. Sin
embargo, lo propuesto por el Verde hoy se ha hecho realidad,
aunque tuvo que ser una crisis sanitaria como la que estamos
viviendo la que obligara a very considerar el trabajo desde casa
como una alternativa no sólo posible, sino también deseable.

Actualmente existen muchos estudios que ase
guran que el trabajo desde casa es viable, tanto
para empresas como para empleados, pues los
trabajadores son más productivos, mientras las
empresas consumen menos recursos y ahorran
en gastos.

Desde entonces, el Partido Verde se ha mos
trado insistente en el tema, por lo que también
lo ha presentado en el Congreso de la Ciudad
de México y más recientemente en el Senado de
la República, con el objetivo de establecer un día de traba
jo en casa, exceptuando aquellas labores que, por su natu
raleza, no puedan desempeñarse desde el hogar, así como
para promover la implementación de horarios escalonados
de entrada y salida entre los trabajadores, lo cual permitiría
reducir el uso del transporte público y privado, eliminar las
horas pico de congestión vehicular, elevar la productividad
de los trabajadores y facilitar la conciliación de la vida fa
miliar y laboral.

Otros partidos políticos también han puesto el tema sobre
la mesa, incluido Movimiento Ciudadano, a través del senador

Samuel Rodríguez, quien, en su momento, reconoció la visión
del Partido Verde con la propuesta del home office.

Se sabe que no todos los puestos de trabajo pueden darse
bajo esa modalidad y que no se trata sólo de mandar a las per
sonas a sus casas y pretender que laboren de la misma manera
que lo acostumbran en sus respectivos lugares de trabajo u ofi
cinas. El home office requiere nuevos lineamientos y esquemas

para la evaluación de resultados, pero, ante todo,
requiere de absoluta responsabilidad por parte de
los empleados y trabajadores. Requiere que nos
reeduquemos tanto jefes y empleadores, como
trabajadores y empleados.

Ya es tiempo de romper el paradigma, de dejar
atrás esa idea del viejo modelo de trabajo basa
do en la cobertura de horas y horarios, por uno
más eficaz basado en el cumplimiento de metas
y objetivos.

Es evidente que un nuevo modelo de trabajo requiere nue
vas "reglas de juego" y, para ello, las empresas y centros de
trabajo, junto con las autoridades, deberán realizar análisis y
estudios de viabilidad, establecer nuevas normas de trabajo y
reglamentos que permitan poner este modelo a prueba una vez
que termine el confinamiento.

Las cartas están puestas sobre la mesa, ahora slólo es cues
tión de que las empresas, los centros de trabajo y las autorida
des se abran a esta alternativa de nuevo modelo laboral que,
en caso de implementarse, traerá grandes beneficios para todas
y todos en el país.

Desde el año
2017, el Partido
Verde propuso
la adopción
del home office.
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ORIGEN/PARÍS
¿Se sabe con certeza cuál es el origen de la
vida en nuestro planeta?
R. Sin duda y a prueba de teorías de conspi
ración (casi puedo esperar a quien me vaya
a criticar por esta respuesta basada en la
ciencia). Sí, se Inició con esteras bacteria
nas en el océano, que derivaban su energía
de los químicos que emanan de la corteza
del planeta en lugar de la luz solar. Fue a tra
vés de este proceso de quimiosíntesis que,
hace miles de millones de años, cuando la
Tierra era "una masa geológica gigante, caó
tica y humeante, siendo bombardeada con
meteoritos", que la primera célula compleja
cruzó una línea Intangible que separa a los
no vivos de los vivos.

ISAA ROSBEL/YOUTUBE

Lo que sucedió con el asunto de YouTube es
que don Alfredo utilizó su columna para so
lidarizarse con la posición de López Obrador.
Y lo trató de hacer déla manera más cercana
al propósito de su columna. Eso fue todo.
R. Don Issa, camino equivocado el asumir.
FRANCISCO VILLASEÑOR/GOOGLE

Google, al igual que otras plataformas di
gitales, ganan dinero con la publicidad,
puntual, quirúrgica, ya que sus motores de
búsqueda son eficientísimos, si usted busca
la palabra viajes, le darán miles de opcio
nes, poniendo en primer lugar a los que le

pagan a la plataforma, posteriormente, en
cierto período de tiempo, le seguirá llegan
do publicidad y opciones parecidas a la que
se buscó. Claro que manejan su privacidad
y comportamiento de búsqueda y compra,
ésta no la dan a sus clientes, pero le pueden
garantizar, de acuerdo a sus modelos es
tadísticos de consulta, cuántos clientes po
tenciales pueden obtener los que pagaron,
siendo 9096 más eficientes, eficaces, pre
cisos y concisos que cualquier otro medio,
como TV, radio, periódico, revista, etcétera.
R. Don Francisco, como dice el dicho de
los vecinos al norte: "There is no such thing
as a free lunch". "No hay tal cosa como un

almuerzo gratis." Todo tiene su precio.
BULAS/JORGE SILVA MIDENCES

De Latos32, ¿qué sobre Lutero y la neta de
Bulas? Pregunta al alimón.
R. Fue de Lutero de donde salieron los muy
resumidos conceptos que compartí en mi co
lumna de referencia, y fue la bula de excomu
nión lo que se dice, una gota más que derramó
su vaso, ¿o se refiere usted a alguna otra?
LIMÓN/ELfAS ENRIQUES ORTIZ

Inserte el tenedor en la pulpa del limón y
ayudará a no salpicar sin necesidad de re
cibirlo en la mano.

R. Gracias, don Elias, ¿y qué le parece si in

sertamos el tenedor y lo cubrimos con la
mano?

BUENO/ARTURO CARRILLO

El uso de la palabra "Bueno" al contestar el
teléfono se debe a que cuando se inició esta
comunicación en México, la operadora y el
usuario se preguntaban si el teléfono fun
cionaba, considerándolo "bueno" cuando
funcionaba adecuadamente.
R. Don Arturo, gracias por su contribución.
Mis fuentes confirman lo que usted compar
tió como el origen de la palabra "bueno" al
contestar el teléfono.
DESORIENTADO

¿Por qué nos sentimos, al menos yo, tan
desorientados en estos días de cuarentena?
R. Sentirse desorientado y tener que revisar
constantemente el calendario se ha convertido
en una nueva normalidad. ¿La razón? Hemos
perdido nuestra estructura diaria. Según varios
sicólogos entrevistados por el Huffington Post,
la falta de una rutina ha hecho que nuestros re
lojes internos se vuelvan locos. Esto se debe a
que no necesariamente pensamos en el lunes
como el lunes, lo consideramos como el día
en que tenemos una clase de spinning, reco
gemos víveres o nos asomaos por la ventana
a ver nada. En ausencia de las tareas y activi
dades que programamos para días específicos,
estos comienzan a perder su identidad.
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Continúa el aislamiento por la pandemia del covid19 y, por
tanto, como todos los jueves, sigo con recomendaciones de
qué hacer durante la prolongada estancia en
casa. En esta ocasión voy a sugerir un libro so
bre la Agencia Central de Inteligencia, (la CIA
por sus siglas en inglés). Se trata de Legado de
cenizas. La historia de la CIA, del periodista
Tim Weiner.

Es un libro largo, a ratos crudo en su lectura,
pero, gracias a su profundidad, acaba siendo
una joya para todos aquellos interesados en la
historia de Estados Unidos y su relación con el
mundo entero después de la Segunda Guerra
Mundial.
Al terminar de leer Legado de cenizas, uno

se queda con la sensación de lo difícil que es
ser un imperio en estas épocas. Supongo que
también lo habrá sido en otros tiempos, pero
ahora existe una diferencia: el imperio debe
estar presente en el planeta entero. I
Los romanos, por ejemplo, no tenían que

preocuparse por lo que estuviera sucediendo,
en ese momento, con los mayas al otro lado del
Atlántico. Sin embargo, en un mundo comple
tamente conectado, la potencia victoriosa de la
Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos, te
nía que vigilar, espiar y conspirar en los lugares
más recónditos de la Tierra para defender sus
intereses.

Bien podría decirse que la CIA (quizá jun
to con la ya desaparecida KGB) fue la prime
ra agencia de inteligencia de la historia de la
humanidad verdaderamente mundial. Con es
taciones prácticamente en todo el orbe y con
cientos de operaciones implementándose al
mismo tiempo.
Y, contra lo que uno tiende a pensar, la

agencia era —al parecer sigue siendo— un de
sastre, sobre todo en la parte de las acciones
encubiertas.

A diestra y siniestra, le metían goles. Los so
viéticos, por ejemplo, tenían mejores sistemas
de espionaje acostumbrados, por supuesto, a
un Estado cuya supervivencia, interna y exter
na, dependía de manera crítica del espionaje.
La CIA, en cambio, desperdiciaba miles de millones de dó
lares en todo tipo de operaciones fallidas que siempre que
daban impunes.
Varios presidentes estadunidenses simplemente no

confiaban en la CIA. La consideraban como un organismo
burocrático sin capacidad de presentar escenarios estraté

gicos y, sobre todo, de llevar a cabo con éxito
operaciones clandestinas.
Weiner, reportero por muchos años en The

New York Times, ofrece la larga historia de fra
casos. Desde la fallida operación para espiar
en Berlín Oriental, hasta los sorpresivos aten
tados terroristas del 11 de septiembre del 2001,
pasando por la malograda operación para de
rrocar a Fidel Castro con la invasión de Ba
hía de Cochinos o el fracaso en pronosticar la
Revolución iraní que, a la postre, secuestró la
embajada estadunidense en Teherán.

El mito de la poderosísima CIA va cayendo
página tras página hasta quedar un verdadero
legado de cenizas documentado por el autor de
manera exhaustiva.

Leer Legado de cenizas es dar un repaso de
la historia del mundo después de la Segunda
Guerra Mundial. Ahí aparece la creación de
la China comunista, la guerra en Corea, la de
Vietnam, la instalación de los misiles soviéticos
en Cuba, el asesinato del presidente Kennedy,
las guerras en el Medio Oriente, el golpe militar
en Chile, la invasión de la URSS a Afganistán, la
caída del imperio soviético, la primera guerra
del Golfo, la aparición de AlQaeda y la menti
ra que justificó la guerra en Iraq: las supuestas
armas de destrucción masiva.
Weiner ha escrito un formidable libro que

nos recuerda que la percepción puede ser muy
diferente a la realidad.
La CIA es, simplemente, un desastre bu

rocrático convertido en gran mito gracias a
Hollywood. Lejos del estereotipo heroico, los
espías suelen ser personajes en el mejor caso
alcohólicos y en el peor, sicóticos. Muchos aca
ban suicidándose. Otros, por errores estúpidos,
acaban cavando sus propias tumbas.
Legado de cenizas podría ser una fuen

te extraordinaria de guiones de cine sobre
antihéroes.

Recomiendo mucho su lectura, sobre todo
a aquellos que siguen pensando que la CIA es

una agencia todopoderosa que está detrás de todo evento
político mundial.

Twitter: @leozuckermann

Bien podría
decirse que
la CIA (quizá
junto con la ya
desaparecida
KGB) fue la
primera agencia
de inteligencia
de la historia de
la humanidad
verdaderamente

mundial. Con y
estaciones

prácticamente
en todo el orbe

y con cientos
de operaciones
implementándose
al mismo tiempo.
HISTORIAS EN LEGADO
DE CENIZAS

• Creación de la China
comunista

• La guerra de Corea
• La invasión de la

URSS a Afganistán
• La primera guerra

del Golfo

• La guerra de Vietnam
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Durante una sesión a distanda, los ministros de la Primera Sala de la
Corte autorizaron a la Comisión Federal de Competenda Económica
en votación de 3 a 2 restaurar los salarios que sus mandos percibie
ron en 2019, sin ceñirse al tope de 1.7 millones de pesos netos anuales
que gana el Presidente de la República. Con ello, revocaron la dedsión
de la ministra Yasmín Esquivel, quien en enero pasado se había
pronunciado en contra del recurso interpuesto por la Cofece. Además,
confirmaron la suspensión que el ministro Alberto Pérez Dayán
concedió en enero al INEGI para mantener sueldos por endma del
tope del Ejecutivo. En Palado no van a estar contentos.

El Senado sí escuchó al CCE
Parece que el portazo en la frente que se llevó el CCE en Palado Na
donal con su propuesta de "68 ideas para México" no se repitió en el
Senado. Y es que el líder empresarial, Carlos Salazar, agradedó a
la Junta de Coordinadón Política, que preside Ricardo Monreal,
haber revisado el documento. Además de hallar coinddendas entre

los legisladores sobre la necesidad de impulsar, entre otros temas, un
Consejo de Emergenda Económica, Salazar aprovedió para plantear
al Congreso la pertinenda de concretar reformas al marco jurídico vin
culado al TMEC. Proceso en el cual, por supuesto, pidió que se tomen
en cuenta los puntos de vista y propuestas del sector privado.

Gira deAMLO causa revuelo
Vaya que generó reacdones la dedsión del Presidente de hacer una gira
la próxima semana por estados con alto índice de contagio de Covid19.
Legisladores panistas advirtieron que López Obrador estaría violando
el semáforo de su gobierno, pues Quintana Roo, Yucatán, Campeche,
Chiapas, Tabasco y Veracruz están en rojo. "Si quiere, le ofrecemos
Zacatecas, único estado en amarillo", lanzó el diputado Éctor Ramí
rez Barba. La senadora Guadalupe Murguía advirtió que, además
de ponerse en riesgo él y a la gente del staff, es una incongruenaa que el
Presidente sí pueda irse de viaje mientras los morenistas se niegan a que
sesione presendalmente la Comisión Permanente.

Choque de panistas vs. Gatell
Durante su comparecenda de ayer, el subsecretario Hugo López
Gatell fue señalado de haber cometido violenda política de género en
contra de la panista Alejandra Reyrtoso, quien amagó con proceder
jurídicamente en su contra. Y es que el fúndonario, al responder las
duras preguntas de la senadora, dijo que ella posiblemente tiene poca
familiaridad con los temas de seguridad en general, dado que su activi
dad profesional está en las dendas de la comunicadón y en las relado
nes exteriores, lo cual fue tomado como presunta agresión. De lo que
no hay duda es que protagonizaron un fuerte encontronazo.
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Córdova, contra imposición
de norma de calidad
El que salió a recordar la autonomía del INE fue el consejero pre
sidente, Lorenzo Córdova. La Secretaría de Economía adaró
ayer que no es el gobierno sino un particular el que busca emitir una
"norma de gestión de calidad para organismos electorales", para la
cual la dependencia de Graciela Márquez lanzó una convocatoria
de consulta. Aun así, Córdova ad virtió que 'la calidad del trabajo de
los órganos electorales se mide a partir de su apego a la ley, es dear,
a las reglas que los actores políticos pactaron y que regulan el juego
democrático, no a normas fijadas por particulares (que seguro van a
querer vender certificadones)".

Morena diceya no habrá
"locuras" con los fideicomisos
Mario Delgado aseguró que los diputados de Morena no incurrirán
en el mismo error que con los cineastas, y prometió ayer a los deportis
tas que con el fideicomiso de apoyo al deporte, el Fodepar, "no vamos
a hacer locuras, vamos a hacer cosas racionales". Reconodó que con
los del cine "de inmediato se organizaron los artistas y tuvimos una plá
tica". En un encuentro virtual les garantizó que "no tenemos ninguna
predisposidón, estamos abiertos, no quiere decir que tenemos la con
signa o la idea de que lo vamos a desaparecer, no, para nada".

Fecha: 28/05/2020

Página: 29

Area cm2: 306

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 80,233

Página 10



Fuerza mayor y niños1

Este martes fue publicado en
el Diario Oficial de la Fede
ración el acuerdo SIPINNA/

EXT/01/2020, "por el que se
aprueban acciones indispensables
para la atención y protección de
niñas, niños y adolescentes du
rante la emergencia sanitaria por
causa de fuerza mayor por la epi
demia de enfermedad generada
por el virus SarsCov2 (Covid19)".
El acuerdo lo aprobamos en la

sesión del SIPINNA el pasado 30
de abril, Día del Niño y de la Niña,
con la ya habitual y cuestiona
ble ausencia del presidente de la
República, pero con la presencia
de la mayoría de aquellas perso
nas que por pleno derecho fuimos
designadas para ser parte del Sis
tema Nacional de Protección de
Derechos.
Como todo documento oficial 

pues el Sistema es tal vez el único
cuerpo mixto de funcionarios y
sociedad civil con atribuciones
sustantivas en nuestro Orden
Jurídico tiene un laaargo inicio,
pues refiere 39 consideraciones
(lo que los abogados buscan para
ver si el acuerdo está "fundado y

motivado") que dan solidez a las
decisiones: los pilares retomados
de la Constitución, de los instru
mentos internacionales y de las
determinaciones de otras autori

dades legítimas para dar apoyo y
legitimidad a lo que definimos.
Con tan prolijo proemio y abul

tado título de cuatro líneas, la idea
detrás del acuerdo es muy senci
lla: en caso de fuerza mayor, como
lo es la emergencia que estamos
viviendo, debe reforzarse, vigilar
y concretarse el interés superior.
Cuando más arrecia, cuanto más
severa sea la dificultad, más lúci
dos y decididos nos toca ser para
poner a las niñas y los niños pri
mero. Prioridad absoluta.

Lo que sigue en el acuerdo ya
no es rollo, y no tiene desperdicio:
once rubros para marcar cómo
con los niños no: no puede haber
recorte, no puede haber pausa,
no puede haber mezquindad, no
puede haber negligencia, no se
puede tolerar el abuso.
En salud, se destaca que toca

también ahora y más que nunca
atención a recién nacidos (en lo
que llevamos de encierro han na

cido más de 700 mil niñas y niños)
y su vacunación completa; que es
su derecho información com

pleta, confiable y amigable sobre
la pandemia; que debe impulsarse
prácticas de cuidado cariñoso y
sensible; por supuesto, que deben
prevenirse los trastornos emocio
nales por el encierro y, agárrense,
sobre todo en Nuevo León, deben
cumplirse las medidas de pre
vención de embarazo de niñas

y el acceso a consejería y méto
dos anticonceptivos para las y los
adolescentes.

En alimentación, se manda que
se usen los recursos del Ramo

33 para atención y subsistencia
alimentaria, además de que las
niñas, niños y adolescentes de los
hogares más pobres, en las zonas
de mayor afectación por Covid19
y beneficiarios de los programas
de desayuno escolar y servicios de
alimentos de escuelas de tiempo
completo, puedan recibir raciones
de los alimentos equivalentes para
ser preparados en los hogares. Ello
lleva a una gran reflexión sobre el
presupuesto actual: si el gobierno
federal, con sus proyectos priori
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tarios y sus becas sin focalización,
ya se gastó lo que había para 2020
destinado a Escuelas de Tiempo
Completo pues recortó el pre
supuesto a la mitad y los estados
supieron todo este primer semes
tre que no hay nada seguro para
la segunda mitad del año ¿va a
persistir sin usar sus atribuciones
para reasignar fondos a algo tan
elemental, literalmente el pan de
la boca de los niños más pobres?
Vigilaremos que se cumpla el
acuerdo, que en esto no puede ser
burlado por los funcionarios de
SEP o Hacienda.

En prevención y atención de vio
lencias, los mandatos del Acuerdo
son claros y tajantes: información
a las familias sobre crianza cari

ñosa y sensible, y prevención al
maltrato al interior del hogar; op
timización de las líneas telefónicas

de ayuda y emergencia, que deben

también atender a las niñas y los
niños mismos, las cuales deberán
difundirse extensamente (ya el
elemental y memorable 911, esti
mados lectora y lector, funciona
en ese sentido... ayudemos a que
las niñas y niños lo memoricen y
sepan que pueden usarlo, y que
merecen atención inmediata, con
fiable y de pronta respuesta en do
micilio apenas sea ello necesario).
Se obliga a la coordinación y

accesibilidad de los servicios de
atención a las violencias contra

infancia y adolescencia, y que la
Federación y los estados apoyen
a las Procuradurías en "forma

extraordinaria" asegurando la
continuidad de sus trabajos. Se
manda apoyar los Refugios que
en extremo capricho e irrazonabi
lidad estaban por ser cerrados y
que se dé conclusión adecuada
a las actuaciones de las fiscalías

para atender violencia de género

y pensiones alimenticias. Evi
dentemente, activar todo aquello
que permita identificar y atender
abuso sexual contra niñas, niños y
adolescentes.

En el siguiente artículo haré
referencia a las obligaciones re
feridas a agua y saneamiento,
acceso a internet, radio y televi
sión, y finalmente a los temas de
educación y de participación de
niñas y niños, tan exigidos y tan
frágiles estos dos derechos en
nuestro tan complicado presente.
En tanto, les dejo con este pensa
miento: un país tiene que estar a
la estatura, enorme, de sus niñas
y niños. No puede derrotarse a sí
mismo privilegiando el prestigio,
la fanfarronería y la imposición
de los adultos, sino dando el lugar
debido, el definitivo primer lugar,
la prioridad a los más jóvenes. En
toda emergencia, niñas y niños
primero.
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Encinas, Gertz,AMLO...
sin noción de Estado

La única transformación de

la que en hoy México hay
reales indicios, es la de

unos políticos que, llamados a
ser protagonistas de un cambio,
muestran más bien claros signos
de tener extraviada la noción de
Estado.

Un ejemplo da cuenta de ello
diáfanamente.
El sitio web de Animal Político,

un referente de buen periodismo
y compromiso público, está bajo
ataque cibernético. Ha sufrido
intentos de hackeo desde el año

pasado, y sólo en esta semana ha
tenido que lidiar con tres inten
tonas de sabotaje, a cual más de
fastidiosa y dañina.
La organización Artículo 19

lanzó una denuncia sobre los

dos primeros ataques ciberné
ticos a Animal Político de esta
semana. Pero unas horas más

tarde, el sitio periodístico pa
decería de nuevo el acoso de

quienes pretenden quitar a los
ciudadanos el derecho de tener

la información de las y los perio
distas de Animal Político.

Al equipo editorial de ese sitio
ha llamado la atención la sofis

ticación de los ataques. No sólo
porque hubieran podido com
prometer la seguridad del por
tal, a pesar de que los sistemas
de éste habían sido reforzados,
intentando infructuosamente

robar datos de los suscriptores,
sino porque a las pocas horas
los atacantes cambiaron de es

trategia: de lanzar un ataque
automatizado masivo dos mil

"solicitudes de suscripción" por
minuto pasaron a una modali
dad manual repetida por miles,
con la que se pretendía evadir
todos los candados.

¿Quién pretende acallar al
equipo de Animal Político clau
surando y/o limitando el acceso
de sus informaciones?

México se ha dado leyes e ins
tituciones para garantizar dere
chos como la libertad de prensa

y de acceso a la información. Eso
sin mencionar que el país es sig
natario de compromisos inter
nacionales para procurar tales
garantías.
Vivimos un tiempo en que el

Estado luce por su ausencia.
Desde que se perpetraron esos
ataques, ninguna autoridad de
nivel federal o de la Ciudad de

México se ha pronunciado en
público o en privado para inte
resarse por la flagrante vulnera
ción de derechos, y en contra de
claros delitos, que como ciuda
danos estamos atestiguando, y
padeciendo. Y la autoridad que
dijo algo la CNDH fue tan ti
bia, y su compromiso tan rabón,
que también merece ser desta
cada en la lista de los omisos.

Los ataques ocurren y ni la Fis
calía Especial para la Atención
de Delitos Cometidos contra la

Libertad de Expresión, depen
diente de la Fiscalía General de
la República, ni el titular de la
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misma, Alejandro Gertz Mañero,
han dicho esta boca es mía.
Mucho menos se ha sabido

en esta coyuntura de Alejandro
Encinas, otrora una persona a
la que se le veía comprometida
con los derechos humanos y hoy
feliz habitante de una covacha
en el Palacio de Covián. El sub

secretario, como su jefa, se ha
vuelto una figura de peso y voz
insustancial. A Encinas corres

pondería, en tanto encargado de
Derechos Humanos, hacer que
el Comité de protección a perio
distas y defensores se interesara
por lo ocurrido a Animal Político.
Nada de eso.

Y donde quiera que se en
cuentre, uno supone que en los
terrenos de Alfonso Durazo o en

la Guardia Nacional, que es civil
pero es militar pero es civil pero
es milit... ok ya, aquello que
alguna vez fue la división cien

tífica de la Policía Federal, que
se encargaba de la "investiga
ción cibernética y seguridad de
sistemas de información", quizá
podría interesarse en los ataques
perpetrados contra el sitio diri
gido por Daniel Moreno.
La que sí hizo algo fue la Co

misión Nacional de los Derechos

Humanos. Pero lo que hizo fue
poner un tuit. No se vayan a can
sar, oigan ustedes de la CNDH.
¿Abrieron una queja de oficio
para dar seguimiento a las (no se
rían) investigaciones que hagan
las autoridades correspondien
tes sobre los ataques en tanto es
tos constituirían violaciones de

derechos? Que sepamos no. Sólo
pusieron un tuit. Vaya.
Y menos que nadie hizo el pre

sidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, quien
podría instruir (no a la FGR,
pero sí a la Policía Cibernética),

o interesarse públicamente, o
condenar, o solidarizarse con
les periodistas y sus lectores...
Pero no. Ya sabemos que lo que
de verdad le gusta a AMLO es
socavar a la prensa, así que si
le arriman la lámina a Animal,
el titular del Ejecutivo ni se
inmuta.
México 2020. Los hackers

tienen permiso del Estado para
vulnerar derechos de prensa e
información, y de paso para tra
tar de descarrilar a una empresa
periodística. Igualito que los bots
cuando acribillan digitalmente a
otras y otros colegas.
¿Cómo responde el gobierno

de López Obrador cuando se
amenaza a un medio o a perio
distas? Mostrando la real trans

formación: ellos no son gente
de Estado, ellos sólo llevan agua
a su molino, y en ese molino
les hace mucho ruido la prensa
libre.
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Cazafantasmas

La crítica le resulta inso

portable al gobierno en
turno. Sus oficiosos vo

ceros, en prensa o al frente de
instituciones del Estado, pre
gonan a diestra y siniestra que
son víctimas de una campaña
de desprestigio, de desbor
dante satanización en contra

del presidente, del gobierno y
de sus acciones: "Como nunca
antes afirman se había criti

cado a un titular del Ejecutivo
federal"; como nunca antes se
había "desatado" una cam

paña de desprestigio y encarni
zada descalificación contra el

presidente.
Mucho me temo señores,

señoras funcionarias vea us

ted el sainete de Notimex y su
directora operando campañas
de ataque en contra de perio
distas que la realidad, una
vez más, terca y obcecada, los
desmiente.

Vicente FoxyMartha Saha
gún fueron criticados desme
suradamente, por sus acciones
y omisiones, por su frivolidad
y por dilapidar el más valioso
capital político en 7 décadas de
gobierno unipartidista. Fueron
criticados por aquella broma
de "la pareja presidencial" que
nadie había elegido, por la

irresponsable inconciencia de
pensar que el famoso cambio
llegaba sólo con su arribo al po
der. Ni cambio ni transforma

ción profunda del aparato del
gobierno tuvo lugar durante su
administración. Una extendida

colección de ocurrencias y bue
nas intenciones que no pasaron
de eso. Incluso, recuerden bien,
hasta a su vida personal llega
ron los medios con ventilar los

antidepresivos del presidente, o
la vida conyugal de la primera
dama en su matrimonio pre
vio. Todo fue objeto de crítica y
señalamiento.

El gobierno de Felipe Calde
rón no estuvo exento de muy
severas acusaciones y críti
cas: desde la militarización del

país, la famosa guerra contra el
crimen supuestamente decla
rada por el presidente, hasta las
decenas de miles de víctimas
como resultado de esa estrate

gia. Un programa de televisión
matutino, con extensa sátira
política, sostuvo en su progra
mación diaria a un comediante

de baja estatura disfrazado de
militar que imitaba sarcásti
camente al jefe del Ejecutivo
todos los días. El cierre de la

compañía Luz y Fuerza fue ob

jeto no sólo de amplias protes
tas y manifestaciones, sino de
señaladas críticas desde los

medios y académicos. El presi
dente espurio, como decían los
simpatizantes del hipotético
legítimo, fue objeto de intensas
campañas de descalificación y
escarnio colectivo.

Enrique Peña Nieto fue desde
muy temprano en su gobierno
"la piñata favorita de la oposi
ción". La desafortunada Casa
Blanca le retiró antes de cum

plir el segundo año, el halo de
"salvador de México" que él
mismo se había construido en
medios internacionales. Los

trágicos sucesos de Ayotzinapa
lo lanzaron al pozo del despres
tigio y del abuso de los dere
chos humanos. Nunca pudo el
presidente Peña ni su gobierno
recuperar los fastuosos núme
ros de respaldo popular que
lo acompañaron los prime
ros 18 meses. No repuntó de
forma consistente, y las críticas
arreciaron.

Justificados o no, todos esos
ataques y señalamientos a los
presidentes de los últimos 20
años, representan el natural
ejercicio de la investidura y del
poder. Nadie es monedita de
oro, aunque el respaldo en las
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urnas haya sido aplastante. Por
dos razones básicas: el poder
desgasta conforme avanza su
ejercicio y la toma de decisio
nes, que inevitablemente no
complace a todos. Y dos, aun
que algunos frivolos irrespon
sables afirman que gobernar
es fácil, que no encierra ciencia
oculta, lo cierto es que el deli
cado ejercicio de equilibrios es
muy complejo.
Hoy hay quienes afirman que

López Obrador es una víctima
de politólogos y opinadores,
que acusan y apuntan de forma
incesante a sus extravíos y
dislates. Como si nunca antes
los presidentes hubiesen sido
blancos de la crítica, la libertad
de prensa y el debate demo
crático del que, por cierto, este
mismo presidente es no sólo
producto, sino protagonista
fundamental de las últimas dos

décadas. ¿Recuerda usted al
entonces jefe de gobierno del

Distrito Federal lanzando críti

cas y señalamientos al entonces
presidente?
¿Por qué se asustan hoy

entonces? ¿Por qué los se
ñalamientos de la prensa, la
preocupación de las editoria
les por el rumbo del país, les
resultan intolerables, producto
de campañas pagadas, orques
tados por el lado oscuro de
intereses inconfesables? ¿Por
qué se ofenden cuando los ges
tos autoritarios y despectivos
del presidente hacia los me
dios son motivo de análisis y
comentarios?

Algunas se atreven incluso a
citar a Kapusciñski para acusar
a los medios de contar con el

oído hoy perdido del poder.
Que le pregunten a Fox, a Cal
derón o a Peña si ellos sintieron

ser bien tratados por la prensa
entonces. Todos esperan que
su respaldo en las urnas se con
vierta en loas y aplausos en los

espacios informativos y edito
riales. Eso nunca sucede, por
que es contrario a la naturaleza
mediática.

La función del periodismo es
estar con los gobernados, no
con los gobernantes. Aunque a
algunos les sorprenda por con
siderar su victoria auténtica, le
gítima, impoluta. Son gobierno,
y por mucho que les pese y lan
cen ataques de 'bots' en redes
contra medios y periodistas, se
rán tratados como gobierno.
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AMLO sale
a buscarvotos

De plano López Obrador
no aguantó más y se va
de gira la próxima se

mana porque su aceptación y
credibilidad van en declive, pues
lisa y llanamente su gobierno no
da una.
Tiró la toalla ante el coronavi

rus y el combate a la pandemia
es un desorden general en el que
se ocultan, por incompetencia
o mala fe, los datos reales de
muertos y contagiados.
Por la mañana él dice que

fue domada la epidemia de
Covid19lleva desde el 26
de abril con ese cuento, y en
la tarde su gobierno informa
que escalamos hacia el pico de
contagios.
La indicación de la Secretaría

de Salud es quedarse en casa y
sólo salir de ella por motivos ur
gentes, y López Obrador anuncia
que se va de gira al sureste por
que quiere ir a dar el banderazo
a los trabajos del Tren Maya.
Esa obra y cualquier otra pue

den empezar sin que nadie baje
una bandera.

Que haga con su salud lo que
quiera, pero en un país presi
dencialista como el nuestro, si
el Presidente sale a satisfacer

caprichos y viaja en vuelos co
merciales, quiere decir que la
cosa no es delicada y está bajo
control.

López Obrador percibe, y tiene
buen olfato, que su partido y él
van para abajo por las fallas y
mentiras que suelta todos los
días en sus conferencias ma

ñaneras (cerca de 27 mil le ha
contabilizado el Taller de Comu
nicación Política).
En lugar de corregir, que sería

lo deseable para el país, sale a
hacer lo que sabe: campaña en
los estados para recuperar ima
gen y revertir la tendencia en
contra, que lo abruma.
Le importan su imagen, su

popularidad, los votos, y no la
salud de sus gobernados. Esa se
puede manejar con propaganda,

y sin dar a conocer datos verídi
cos del número de muertos.

Miriam Castillo, Alejandra
Barriguete y Samuel Adam, pe
riodistas de Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad, hi
cieron una minuciosa búsqueda
de actas de defunciones en la

Ciudad de México, y resulta que
al 12 de mayo se habían emitido
4,577 actas de fallecimiento por
Covid19.
Y ese 12 de mayo, el informe

de Salud indicó que, a ese día,
en el país había un total de
3,926 muertos por coronavirus.
¿Cómo es posible que ese 12

de mayo en la CDMX hayan 4,
577 actas de defunción por Co
vid19, y en todo el país la Secre
taría de Salud sólo cuente 3,926
muertos por el virus?
Están mintiendo, obviamente.
¿Cuántos muertos hay, en

realidad?

El martes, en estas páginas,
Enrique Quintana citó un estu
dio del Taller de Datos de Nexos,
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con información al 20 de mayo,
que ilustra acerca de las defun
ciones en este mes en la Ciu

dad de México, comparada con
mayos anteriores: se dispararon
120 por ciento.
Si esa tendencia es en toda la

república, explica Quintana, ha
bría que multiplicar por ocho el
número de muertos adicionales

Al día de hoy estamos ha
blando de unos 65 mil falleci
mientos "extras".

Nunca supieron qué hacer con
el coronavirus, y ahora que la
pandemia hace estragos maqui
llan las cifras.
Insultan a los ex secretarios de

Salud, que son eminencias e hi
cieron un gran papel.
Culpan a los medios de comu

nicación, porque se aproximan a
la verdad que los inculpa.
Calumnian a los médicos, les

llaman parejo mercantilis

tas, luego de que les bajaron los
sueldos en el sector público y les
piden que compren ellos las me
dicinas y material indispensable,
como batas, jabón y guantes.
Exponen al personal de salud

a contagios, con equipo insu
ficiente y barato, y mascarillas
reusadas.

La información ha sido un
desastre.

Primero dicen que no es grave
el coronavirus, que no es nece
saria la sana distancia, que esta
mos preparados, que no sirven
los cubrebocas...

Después, cuando lo hospitales
se llenan de enfermos y en los
anfiteatros se amontonan los ca

dáveres, el doctor LópezGatell
aparece con el cubrebocas (el 25
de mayo) que según él no servía.
Muy gracioso no es.
El Presidente anunció que la

reapertura del país se daría para
Semana Santa.

Luego, antes de terminar abril,
dijo que ya habíamos domado al
coronavirus.

El profesionalismo del go
bierno federal es prácticamente
nulo. No puede coordinar a los
gobiernos de los estados para
unificar criterios en el semáforo

de reapertura.
Las autoridades locales son

más serias y no se ponen, ni de
chiste, en manos de la char
latanería e improvisación de
la federación. Cuidan a sus
gobernados.
El Presidente no lo hace. Se va

de gira a recuperar puntos y con
su actitud propicia una reaper
tura desordenada, antes de que
llegue el pico de la pandemia.
Piensa en la siguiente elec

ción, no en la salud de los
mexicanos.
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egún los cálculos de la Defensa
Nacional, de Luis Crescencios Sandoval, el Aeropuerto Felipe
Ángeles, que se construye en lo que
es la Base Aérea Militar de Santa Lu

cía, costará unos 172 mil millones de pesos.
Al tipo de cambio actual, equivale a unos

7 mil 700 millones de dólares, más lo que
se acumule por trabajos adicionales, como
tirar lo construido que estorba a las pistas y
un museo para 60 mamuts.
Pero lo que no terminaba de quedar

claro era el costo de las obras de conectivi

dad terrestre con dos importantes centros
de demanda: el actual Aeropuerto Interna
cional de la CDMX y el de Toluca.
Un Sistema Metropolitano de Aero

puertos debería estar interconectado, lo
cual implica la construcción de vialidades
y de acceso por ferrocarril para transportar pasajeros y trabajadores.
Entre el actual aeropuerto y el que se construye hay 50 kilómetros. Un

tren mediano costaría cerca de 5 mil millones de dólares y una carretera
elevada costaría unos 900 millones de dólares.
Entre el de Toluca y Santa Lucía hay 102 kilómetros, si la autopista Mé

xicoToluca fuera una vialidad idónea habría que hacer una carretera ele
vada entre Santa Fe y el monumento a la Raza.
En ese punto se podría interconectar con la vialidad hasta el Felipe Ange

les, que son unos 17 kilómetros, lo que implica el desembolso por parte del
gobierno de la 4T de otros 290 millones de dólares.
Un tren tendría que aprovechar la actual infraestructura. Se habla de

hacer una combinación que incluya la terminal de Observatorio del tren
MexicoToluca, a la que le faltan 25 mil millones de pesos de inversión.
De ahí, el usuario tomaría el Metro con vagones dedicados hasta Bue

navista y de ahí se transbordaría al tren BuenavistaHuehuetocaTecámac
Santa Lucía, ramal del BuenavistaCuautitlán aún no construido.
No obstante, estamos hablando más o menos de 7 mil 500 millones de
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dólares, una cantidad similar al presupuesto original de Santa Lucía.
Todo esto con cálculos muy austeros y pensando en aprovechar al

máximo lo ya existente. Es decir: entre los 7 mil 700 millones de dólares ori
ginales y el presupuesto total, hay un excedente de 7 mil 500 millones.
Ese plus corresponde estrictamente a la infraestructura de conectividad.

O sea que en el aeropuerto de Andrés Manuel López Obrador terminaría
saliendo más caro el caldo que las albóndigas.

EL PLENO DE la Comisión Reguladora de
Energía, que preside Leopoldo Melchi,
discutirá y seguramente aprobará esta tar
de nuevas disposiciones que afectarán a
las empresas de autoabasto de energía. La
propuesta que se analizará pretende a jus
tar los cargos que se cobran por el servi
cio de transmisión de electricidad de las

plantas privadas de energía a los puntos
de consumo de los socios de la central. Los

proyectos que van a discutir los comisiona
dos del ente regulador tienen dedicatoria
para las empresas privadas yes una res
puesta del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, Rocío Nahle y Manuel
Bartlett a los amparos interpuestos por
los generadores de energías limpias. Esta
medida afectaría a centrales eléctricas

con fuentes de energía renovable y a cen
trales de ciclo combinado de alta eficien

cia. Así que una raya más al tigre.

MAYO Y JUNIO serán de terror para ven
ta de vehículos nuevos. Se esperan caídas
arriba de 80%. De las más vulnerables

Ford, de Héctor Pérez, y Fiat Chrysler,
de Bruno Cattori. Más defensivos Vo

lkswagen de Steffen Re i che y General
Motors de Francisco Garza. Nissan,
que encabeza José Román, se mantie
ne como líd er en ventas, en tanto que
Hyundai, de Claudia Márquez, y Kia, de
Jong Kuii Lee, castigadas por las fuertes
inversiones en sus redes concesionarias.

No así Toyota de Thomas Sullivan, Ma
zda que conduce Miguel Barbeyto y Su
zuki al mando de Tadashi Tahara, que
se ven como las mejores posicionadas
frente al vendaval del Covid19.

POR EL MISMO coronavirus y porque la
OPEP obligó a México a bajar su produc
ción petrolera, Pemex
notificó a sus provee
dores de plataformas
marinas la suspen
sión de contratos y
reducción de rentas

mensuales. El plan de
la empresa dirigida
por Octavio Rome
ro es bajar alrededor
de 15 estructuras de

aquí a diciembre. Es
tán cerrando mayo con 43 plataformas y
la meta es tener operando cuando mucho
28 en los próximos seis meses. El golpe va
a ser para Perforadora Central de Patri
cio Alvarez Morphy, COSL que repre
senta liu Jian, Perforadora México de
Germán Larrea, Seadrill de John Fre
driksen, Perforadora Latina de Adolfo
del Valle y Goimar de Humberto Issasi.

AYER LE REFERÍ emisoras que están in
cumpliendo pago de intereses de deuda
bursátil. El más reciente fue Axo, el licen
ciatario de marcas de ropa y accesorios
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que dirige Alberto Fasja. El lunes in
cumplió la amortización de 80 millones
de pesos y hace exac
tamente una semana

la desarrolladora in

mobiliaria Gicsa, de
Abraham Cababié,
no pagó 50 millones.
El 12 de mayo a Radio
Centro, de Francis
co Aguirre, se le ven
cieron 300 millones
de pesos de deuda y
el 15 de mayo la viviendera Cadu, de Pe
dro Vaca, debió hacer un pago a capital
y lo pateó a 2023 previo consentimiento
de sus tenedores que le encarecieron el
papel. Todos con dispensas de pago.

LA OPCIÓN QUE le queda a AHMSA es el
concurso mercantil. La compañía de Alon
so Ancira perdió
toda posibilidad de
ser rescatada vía una

compra de algún com
petidor. La firma que
tiene como presiden
te interino a James

Pignatelli busca a
toda costa la admisión
a ese estatus de sus

dos principales subsi
diarias: Micare y Mimosa. Sonlas produc
toras de carbón, obligadas solidarias del
crédito que la acerera dirigida por Luis
Zamudio recibió de Cargill, que preside
David MacLennan, y Grupo Villacero, de
Julio Villarreal, en la última capitaliza
ción. La única fuente de ingreso son con
tratos de la CFE, que ahora les recortaron.

PU ES CON LA novedad de que en Estados
Unidos varios inversionistas de Walmart,
que preside Doug McMillon, ya se están or
ganizando para promover una demanda co
lectiva o class action, como se le denomina
en el argot legal. Se trata de varios inversio
nistas representados por fondos de pensio
nes que están arguyendo negligencia de la
subsidiaria mexicana a cargo de Guilher
me Loureiro en el pago de sus obligaciones
fiscales. Y es que la omisión que le reclamó el
SAT de Raquel Buenrostro y la posterior
liquidación de 8 mil 79 millones de pesos im
plicará una pérdida de valor de sus inversio
nes. Habrá que ver si muchos se suben.

GRUPO IUSA SE sumó al llamado del can
ciller Marcelo Ebrard, para que el sec
tor privado colabore en el equipamiento
de los hospitales públicos del país en el
marco de la pandemia. Ayer se anunció
que el conglomerado de Carlos Peralta
entregó cien ventiladores de fabricación
holandesa a distintos centros médicos

en la CDMX, Sinaloa, Puebla y Estado de
México. La operación corrió a cargo de
la Fundación Mexicana para la Salud.
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#Smlibrosnohayfuturo

Cuando era niño pensaba
que no existía una pro
fesión más honorable

que la de veterinario, gran parte
de mi infancia y mis primeros
años de adolescencia pensé que
estudiar durante años para po
der salvarle la vida a un animal

hablaba de un profundo amor
a la vida, te hacía una persona
sin un gramo de egoísmo y que
para darle tranquilidad a un
ser de otra especie (gato, perro,
vaca, caballo y todos los que
usted piense) necesitabas tener
un lenguaje de comunicación
único e innato. En fin, no es que
no siga pensando lo mismo de
los médicos veterinarios, en
mi cabeza no se ha reducido su

heroísmo; sin embargo, cuando
comencé a estudiar las carreras

de Periodismo y Letras Hispáni
cas encontré una empresa igual
de honorable, compleja y, en
cierto sentido, también salva
dora de vidas: la de aquellas
personas que se dedicaban en
este país a publicar libros de
manera independiente, peque

ñas editoriales que le apostaban
a escritores nuevos y a lectores
ávidos en un país donde las ci
fras oficiales nos dicen que cada
mexicano lee menos de 1.8
libros al año signifique lo que
signifique ese .8.
También se convirtieron en

héroes que se habían aventado a
una conquista con la única fe de
contar historias que llegaran a
cientos, miles y, si tenían muchí
sima suerte, a millones. En las
grandes ferias del libro los bus
caba, me encantaba recorrer los
pasillos que los amontonaban,
siempre había ediciones raras,
escritores desconocidos, impre
siones atrevidas y amabilidad en
la venta. Abría los libros y veía
impresiones de 500 ejempla
res, mil, tres mil, si era la gran
apuesta del año. La mayoría de
las veces salía con tres ejempla
res hermosos y autores que me
recomendaban amigos que des
preciaban los bestsellers.
Los libros siempre me han

parecido objetos de lujo. Co
nocer el proceso de creación

es fascinante; tener un libro en
las manos es una de las cum

bres más altas que ha alcanzado
el ser humano; perpetuador
de conocimiento y ventana
abierta a mundos inimagina
bles, hemos descubierto que
no hay mejor acompañante ni
terapeuta en tiempos de crisis.
Justo en esta que estamos vi
viendo nos ha permitido viajar
sin escalas a lugares con todo
incluido, sin salir de ese cuarto
que llevamos 11 semanas ha
bitando. Por esto y tres mil qui
nientas páginas más de razones
#SinLibrosNoHayFuturo.
Es épica la manera en la

que sobreviven las editoria
les independientes en nues
tro país, con ediciones de lujo
y seleccionando las mejores
apuestas literarias van a todas,
no desprecian ningún foro, y
crean eventos de todo tipo para
atraer al lector, así han pa
sado crisis económicas, ferias
canceladas y ventas bajas; sin
embargo, todo tiene un límite.
La crisis sanitaria que vivimos
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actualmente por la enferme
dad Covid19 los ha dejado en
la antesala de desaparecer. Las
editoriales Almadía, Edicio
nes Era y Sexto Piso necesi
tan nuestro oxígeno, tenemos
hasta mañana para apoyar
las a través de una página de
Donadora en la siguiente liga
https://donadora.org/cam
panas/almadiaerasextopiso,
necesitan dos millones de pe
sos y, al cierre de esta edición,
llevaban la mitad. Sé que las
historias inolvidables tienen el

mejor final, así que tengo la es
peranza de que alcanzaremos

la meta. A cambio de tu apoyo
recibirás cupones, descuen
tos, libros y, si eres un poco
más generoso, hay fotografías,
grabados, libros especiales de
agradecimiento infinito.
En una breve reseña en la

página de donadora nos mues
tran su tamaño en tres líneas:

Almadía se fundó hace 15 años,
Ediciones Era hace 60 y Sexto
Piso hace 18. Entre las tres casas

sumamos casi un siglo de edición
independiente. Cada título que
hemos publicado es una partici
pación en el largo intercambio de
ideas que conocemos hoy como

literatura, una conversación que
lleva siglos ocurriendo y gracias a
la cual los seres humanos hemos

sido capaces de imaginar oti'os
mundos posibles para superar los
retos y dificultades que como so
ciedad se nos han presentado a lo
largo de nuestra historia.
De puentes a historias increí

bles ahora nos toca mantener la

suya. Sin libros no hay futuro,
sin héroes tampoco, manten
gamos el milagro de cientos de
personas que viven por y para
la literatura, que han apostado
todo en ese objeto que nos ha
llevado a tantos lados.
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La tacañería del Presidente

A cinco días de iniciar la

reapertura económica y
social en el país, Mé

xico se encuentra peor sanita
ria, política y económicamente,
que el 13 de mayo, cuando el
presidente Andrés Manuel López
Obrador presentó el plan de re
torno a "la nueva normalidad".
Todas las variables se han mo

vido desde entonces, salvo una:
su tacañería.

López Obrador, no el sub
secretario de Salud, Hugo
LopezGatell, es el principal
responsable de que no se ha
gan pruebas. No quiere gastar
en ellas, por lo cual, contra las
recomendaciones internaciona

les, las exigencias nacionales y
las experiencias de otros países,
México se adentra al regreso a
la normalidad sin herramientas

ni instrumentos de navegación.
Literalmente, a ciegas.
México es el único país que

camina en esa ruta sin que el
número de contagios y muertes
haya tocado techo y empiecen
a decrecer. Cuando presentó
López Obrador el plan, hace 14
días, había mil 997 casos por

día, y el lunes pasado hubo tres
mil 455. Se habían registrado
tres mil 465 decesos, y el lunes
sumaron siete mil 733. Se supo
nía, porque así lo habían dicho el
Presidente y el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, que el
pico de la pandemia de covid19
sería entre el 1 y el 8 de mayo.
Desde entonces, ha habido más
de 47 mil nuevos contagios. La
metáfora del momento es el zar

del coronavirus con cubrebocas,
cuando se había negado a usarlo
y había insistido no sólo que era
innecesario sino que, en ocasio
nes, contraproducente.
Políticamente hay un caos ante

la inexistencia de un plan coor
dinado y armonizado con los
gobernadores, para que una vez
enterrada la jornada de la Sana
Distancia, el próximo domingo,
el país empiece a prender sus
motores sociales y económicos.
Las contradicciones también

abundan por parte del gobierno
federal. El lunes, la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, se negó a aceptar su pro
puesta de semáforos regionales,
pero no dijo nada cuando la se

mana pasada la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, anunció
un semáforo, distinto al federal,
para esta capital.
Lo único que han acordado los

poderes son en el desacuerdo,
pero el Presidente reiteró ayer
que cada uno hará lo que consi
dera conveniente en sus estados.

Volvemos al principio. Y enton
ces, ¿para qué tanta reunión y
discrepancias? Sánchez Cordero
lo resolvió comiéndose sus pa
labras de la víspera. El semá
foro epidemiológico está a cargo
del gobierno federal, dijo, pero
opera de manera regional.
Económicamente, las estima

ciones de crecimiento para este
año se han ido corrigiendo a la
baja, con una caída promedio de
9.7%. El Banco de México alertó
ayer sobre el peor escenario que
podría tener el crecimiento para
este año, cuya contracción sería
la peor desde hace 88 años. La
pérdida de empleos también
sería peor a lo previsto, y podría
ascender a un millón 400 mil,
800 mil puestos de trabajo más
de los estimados. El gobierno
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espera que con la reapertura de
la industria de la construcción

se impulse el empleo, pero el Se
guro Social prohibió que reinicie
actividades el lunes, como quiere
el Presidente.

Hay una urgencia real para se
restablezcan las actividades pro
ductivas, lo cual puede hacerse,
como lo han hechos otros países,
incluido Suecia, que nunca las
cerró, mediante pruebas masi
vas de coronavirus. Los suecos

quieren aplicarlas en el 50%
de su población, con lo cual les
dará confianza en la ruta hacia

la normalidad plena. En Wu
han, la ciudad china donde inició
oficialmente la pandemia en di
ciembre, se plantearon hace dos
semanas para evitar un rebrote,
aplicar pruebas a sus 11 millones
de habitantes, de los cuales ya
las hicieron a 6.5 millones.
Las pruebas han sido funda

mentales en todos los países
para generar confianza entre sus
habitantes de que el retorno a la
normalidad puede ser seguro,
aunque no deja de haber temo
res. En Estados Unidos, donde se
están aplicando cientos de miles
de pruebas para su reactiva
ción gradual, el 60% de padres
de estudiantes dicen que aún

cuando se reanuden las clases en

el otoño, no enviarán a sus hijos
a las escuelas, y el 20% de los
maestros dicen que no regresa
rán a los salones.

La incertidumbre es amplia en
los países donde se han tomado
todas las previsiones posibles
ante una enfermedad para la
cual no hay vacuna aún.
México no se comporta dife

rente al resto del mundo, pero su
líder sí, refractario a las críticas
porque no se hacen pruebas para
tener más información sobre el

comportamiento del Covid19
y una mejor proyección sobre
contagios. Una vez más, la to
zudez de López Obrador está
por encima de todo. Pero junto
con ello, su tacañería. La razón
por la cual no se aplicaron las
pruebas sólo a menos de una
persona por cada mil habitan
tes es porque López Obrador,
de acuerdo con personas que
conocen sus argumentos, es que
no quiere gastar dinero en ellas.
La instrucción fue ahorrar lo más

que se pudiera, a lo que se añade
que también se han comprado
insumos y equipos al costo más
barato en el mercado. No siem

pre lo que cuesta más es mejor,
pero en este caso hay quejas de

que equipos e insumos adqui
ridos en el exterior, resultaron
muy deficientes.
Las instrucciones presidencia

les están en línea con su racio

nal de no gastar. López Obrador
dice que aplica la austeridad,
pero ha rebasado esos márge
nes. La decisión de no aplicar
las pruebas no parte de una re
comendación científica, sino de
una voluntad política.
No es algo inusual que con

funda la gimnasia con la mag
nesia, pero en casos donde las
vidas están enjuego, esa actitud
tendría que modificarse. Él no lo
va a hacer. Esperaríamos que en
el Consejo de Salubridad Gene
ral le pierdan el miedo, lo hagan
rectificar y se salven más vidas.

López Obrador
es el principal
responsable de que
no se hagan pruebas
en México

Se puede regresar a
las actividades como
han hecho otros

países, con pruebas
masivas a la gente
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En política no hay muertos, aunque algunos
parezcan zombis. La designación de la con
trovertida ex presidenta de Morena,
Yeidckol Polevnsky Gurwitz (antes llamada
Citlali Ibáñez Camacho, pero como que le
faltaban consonantes a su nombre) como
delegada especial en Jalisco es un elemento
que revoluciona el juego político del Estado.
La ex presidenta que es (o quizá era) objeto
de una investigación por malversación por
parte del nuevo presidente del partido, Al
fonso Ramírez Cuellar, fue nombrada por él
mismo como responsable del partido. Toda
vía la semana pasada se hablaba de proble
mas administrativos por 900 millones de pe
sos y parecía que la triturarían
políticamente cuando de repente aparece
con este nuevo encargo: cosas veredes.

Si algo distingue a la señora Polevnsky
es su pragmatismo y su eficiencia. Es una
operadora de gran capacidad, ganó práctica
mente todas las elecciones en las que estuvo
al frente, es quien ha allegado a más gente de
dinero al partido y también quien ha hecho
alianzas con los personajes más impresenta
bles de Morena: Jaime Bonilla, el gobernador
de Baja California es sin duda el peor de sus
engendros, pero no el único. En Jalisco su
gran aliado es el también polémico Carlos Lo
melí, el ex súper delegado en el Estado a quie
nes muchos daban por muerto para las pró

ximas elecciones. Sin embargo, Lomelí ha
seguido haciendo trabajo político en los ba
rrios de la ciudad y con la llegada de Yeidckol
como delegada se convierte de nuevo en el
gran contendiente de Morena para el muni
cipio de Guadalajara.

Cuando comenzó el sexenio, el único go
bernador que le preocupaba al Presidente co
mo figura política era Alfaro. En la guerra
contra el huachicol prácticamente lo anula
ron, pero la crisis del coronavirus resucitó al
gobernador de Jalisco que ha regresado a la
palestra nacional como el gobernador rebel
de, el que reúne a otros para exigir la revisión
del pacto fiscal y el que tiene una política de
salud que contrasta con la del Gobierno fede
ral (también la de Nuevo León, pero al Bron
co ya nadie lo pela). La llegada de Yeidckol
no es ajena a este contexto. El objetivo es de
rrotar a Alfaro en la elección intermedia y evi
tar la articulación de un eje naranja de oposi
ción JaliscoNuevo León, en donde el curioso
senador de MC Samuel García ha crecido en
intención de voto.

Con Yeidckol en Guadalajara lo único se
guro es que la política en el Estado se pondrá
al rojo vivo: Morena dejará de ser un silente
grupo parlamentario en el Congreso y habrá
más, mucho más confrontación, acusacio
nes, golpeteo y esas cosas que los políticos
hacen como nadie.
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CUERDA FLOJA. La

UNAM informó que: no
rea nudará. susactif idades
académicoadministrativa®
antesdel 15 de ¡üfiio. Aclaró
que,sus labores no;serán de
manera presencial hasta que
los ¡ndicqdoresde la contin
gencia de salud lo sugiefan.
Asimismo, señaló que emitirá
informes quincenales sobre
las condiciones sanitarias y
las posibilidades para un re
torno a las instalaciones.

OSO EN BICICLETA. La
Fiscalía General de Justicia
de la: Ciudad de México
informó q® Investiga
hombre, .quien teasegura
do ¡unto contri arma de fue
go y otros objetos qt» le fue
ron robados ouo agente de
la Policía de Irtvestigatión.
La: dependencia detalló que
í?n individus interceptó aun
agenté y lodespojódedine
ro en efectivo, tarjetas banca
rías e i d entifiMrfJBBli asi.

MAGO. El vocal ejecutivo
áél Fovissste, Agustín Rodrí
guez, aseguro,epe no se cpl
tarán wíendas ni sedesalo
¡ará a las personas por falta
de pago ante la emergen
cia por Covid19. En reunión
virtual con la Comisión efe
Vivienda, indicó ^Ur"tüdos
tienen su patrimonioy si es
tán atrasados, hay formas y
se hace un traje a la medida
para que sigan pagando su
casa y no la pieidan".
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Planeta depredado
Fue publicada, el pasado viernes, en el periódico La

Jornada, me impactó. Me llevó cinco segundos leer
la. Un minuto verla. Todo el día, recurrentemente,
pensar en su significado. La comenté con los ami
gos; consideré su trascendencia. Se trata de una ca

ricatura de Antonio Helguera En ella se ve el planeta
Tierra, flotando en el espacio, con sus mares y sus tierras
pero sin ninguna región expuesta en específico. Del centro
hacia la periferia surge una especie de remolino, ojo de hu
racán, espiral de grises, que simboliza, así lo percibí, la en
fermedad. El planeta no está callado, el orbe habla, yo di
ría que grita. El mundoplaneta depredado nos dice a sus
arrogantes habitantes: "Ustedes buscan una vacuna contra
el coronavirus, pero él es mi vacuna contra ustedes".

Según las últimas investigaciones de geólogos y geofísi
cos de ¡a Universidad de Cambridge en Inglaterra, la edad
del planeta que poblamos casi 8 mil millones de seres hu
manos, es, hasta el domingo pasado, de 4,467 millones de
años. En comparación, estudios evolucionistas de ADN han
demostrado que el Homo Sapiens, originario del África, se
calcula que surgió hace entre 140,000 y 290,000 años; sin
que se pueda precisar si fue en la mañana o en la tarde. Del
África, nuestra especie, el homo sapiens moderno, migró al
resto del mundo sustituyendo a los humanos arcaicos como
el Hombre de Neanderthal que existió hace unos 200,000
años en lo que hoyes Europa. En la actualidad sólo quedan
unos cuantos ejemplares de Neanderthales, instalados en
algunas empresas como jefes de personal.

Lo que el redactor, entre broma y veras, quiere enfatizar
es que el ser humano fue el último mamífero en aparecer
en el planeta del cual se apoderó. Dotados de inteligencia
pudimos controlar el medio ambiente, construir herramien
tas, armas, viviendas, evolucionar tecnológicamente hasta
lograr lo que hoy somos: El depredador más grande y pe
ligroso del mundo.
La ambición desmedida, el afán de riqueza y el deseo

de confort, han hecho actuar al llamado homo sapiens de

manera absurda en contraposición a ¡a sabiduría y a la in
teligencia, atentando contra su propio bienestar. Con nues
tra sofisticada tecnología hemos sobreexplotado el planeta
del cual se han extraído todos los materiales que la técnica
moderna ha convertido en bienes utilitarios.

Consumimos animales, destruimos sistemas ecológicos,
talamos bosques, extraemos minerales, contaminamos el
ambiente, producimos basura en cantidades industriales.
Así tenemos las inmensas islas de desechos tóxicos de difí

cil y tardada degradación en nuestros mares y la amenaza
del cambio climático.

Si bien es cierto que la ciencia ha logrado niveles mila
grosos en cuestiones de medicina y salud, éstos están dise
ñados para lucrar y, por lo tanto, sólo están al alcance de
unos cuantos. Lo mismo sucede con la tecnología en comu
nicación y en transporte. La ganancia económica está por
encima de todo.

El homo sapiens pretende conquistar el cosmos cuando
en su planeta de origen tiene problemas irresolutos que se
acrecientan día con día. El egoísmo propio de la especie
humana ha generado una falta de solidaridad elemental.
Según datos de Unicef y de la Organización Mundial de la
Salud (OMS) 8,500 niños mueren diariamente por desnu
trición. Según la BBC, el l%de los habitantes del mundo
atesoran el equivalente a lo que tenemos el 99% restante.
Las sesenta y dos personas más acaudaladas del mundo
detentan tanta riqueza como la que posee el 50% de la
humanidad. ¿No es demencial que las diferencias entre la
mayoría, que apenas y se alimenta, y unos cuantos, que lo
tienen todo, lo desperdician y lo derrochan frivolamente,
sean abismales?

Quiero pensar que el coronavirus es, en la inmensidad
del tiempo, un momento de atención de Dios en el plane
ta tierra para desinflar la soberbia humana y hacernos ver
que tenemos que vivir en un mundo justo, limpio, racional y
colmado de esperanza.

¿Quién pondrá la primera piedra de la buena voluntad?
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Video interpelaciones
Hugo LópezGatell recriminó a la senadora pa

nista Alejandra Reynoso Sánchez por su
"poca familiaridad" sobre el funcionamiento del
Sistema Nacional de Salud, ¿y la llamó tonta? Al
líder de la bancada emecista, Dante Delgado

Rannauro quien acusó al subsecretario de transitar entre
errores y mentiras durante la Jornada Nacional de Sana Dis
tancia lo instó a tener compasión y un sentido de empatia con
los trabajadores informales, que necesitan regresar pronto a
las actividades para subsistir.
La reunión de trabajo a distancia entre 55 senadores y el

vocero del gobierno mexicano para ¡a contingencia sanitaria
derivó en un intercambio de epítetos, iniciado por las provo
caciones de la facción panista del Bloque de Contención, que
portaban cubrebocas con la palabra: "Pruebas", para exigir
su aplicación, antes de que el gobierno federal proceda a la
reapertura de actividades. Las senadoras de Morena exhibie
ron cartelones para refutar: "OMS: Gatell / DEA: Calderón:
¿quieren pruebas?".
"Estamos decepcionados por la forma y el fondo, por la so

berbia y porque el doctor López Gatell sigue mintiendo", resu
mió el coordinador de la bancada panista, Mauricio Ku
ri "él fue sumamente misógino, hubo violencia política hacia
una de nuestras senadoras lo cual, por supuesto, no lo vamos
a permitir, y buscaremos medios para poder decir nuestra mo
lestia, nuestra inconformidad, ante la forma en la que él nom
bró a una de nuestras senadoras".

Los exabruptos dejaron atrás las explicaciones. Y las activi
dades legislativas, con la sana distancia, han provocado una
fisura entre los parlamentarios y se ahondan con el paso del
tiempo. La súbita conclusión de la comparecencia del subse
cretario LópezGatell, por parte del líder de la mayoría more
nista, Ricardo Monreal vila, dejó un mal soborde boca
y motivó un duro extrañamiento del coordinador panista, Mau
ricio Kuri, quien calificó como "violencia y misoginia" a las res
puestas del funcionario de la 4T.
La nueva normalidad obligará a la reanudación de las se

siones presenciales. El presidente del Consejo Coordinador
Empresarial, Carlos Salazar Lomelí, entregó ayer una misi

va al presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cá
mara Alta para urgir un periodo extraordinario a más tardar
la tercera semana de junio próximoy adaptarel marco jurídi
co vigente a las nuevas disposiciones del TMEC en vísperas de
la entrada en vigor del nuevo acuerdo comercial.
"El reto económico autoinfligido se ha tornado en una cri

sis de dimensiones inimaginables. Por esto, la entrada en vi
gor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá pue
de convertirse en una nueva etapa de certidumbre jurídica y
reglas claras que apoyarán el crecimiento de nuestro país",
planteó el dirigente del organismo cúpula.
Mientras los senadores del PAN y el MC reconvenían al

subsecretario LópezGatell, la presidenta de la Cámara Alta,
Ménica Fernández Balboa, conducía la sesión vespertina
de la Comisión Permanente. Este mediodía, el gobernador del
Banco de México, Alejandro Díaz de León, deberá acu
dira una reunión de trabajo a distancia, confirmaron los sena
dores. Y el próximo martes 2, el titular del Insabi, Juan Anto
nio Ferrer, hará lo propio.
Efectos secundarios

¿CREATIVOS? Un tsunami de comentarios adversos para la
Secretaría de Gobernación generó el estreno del spot Cuenta
hasta 1 O, por su ¡deficiente) calidad técnica, pero sobre todo,
por el contenido del mensaje, que busca inhibir la violencia
intrafamiliar durante el confinamiento. En los contextos loca

les también se cuecen habas: con el acrónimo LCD (¡avado de
manos, cubrebocas y distanciamiento social), el ayuntamien
to panista de Aguascalientes inició una campaña de concien
tización que entre otras acciones, incluyó la iluminación de la
glorieta del Quijote con luces estrambóticas. ¿Algún mensa
je subliminal o un deslinde? Y es que el gobernador Martín
Orozco decidió avanzar con firmeza en la reapertura de las
actividades, pero la alcaldesa Tere Jiménez insiste en mante
ner restaurantes, bares y centros comerciales sin operaciones,
hasta nuevo aviso.

El diferendo llegó a la Comisión Permanente, donde la dipu
tada Elba Lorena Torres (PES) propuso un punto de acuer
do para llamar a ambas autoridades a respetar el semáforo
sanitario del gobierno federal.
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Desempleo, la
negación del páramo

Ha calculado el Banco de México una caí

da de 8% en la economía nacional y la
posible pérdida de más de un millón de
empleos formales, más los empleos per
didos en la economía informal.

La irritación es el sello de la reacción en los des

pachos gubernamentales, actitud que podría indicar
que el Gobierno de la República no acepta la reali
dad o que, como antes, "seleccionan" qué informa
ción llega al inquilino de Palacio Nacional.
Lenta será la recuperación, advierten, pero no

se podrá disimular el páramo que deja la hemorra
gia de empleos formales e informales. Y nos recor
darán que páramo es un terreno yermo, desolado y
desamparado.
Faccioso intento para
controlar las elecciones

A propósito de quién sabe qué, la Secretaría de Eco
nomía publicó en el Diario Oficial su convocatoria
para una consulta para elaborar una norma para
la organización de elecciones en los tres niveles de
gobierno.

El INE reacciona airado. Con razón, pues no tie
ne facultades Economía para normar elecciones.
Uno supone que lo sabe el Jurídico de la Secretaría
que elaboró el documento.
Si uno cree que en México nada ocurre sin la vo

luntad presidencial, puede concluir que Economía
solo cumple órdenes, pero ¿una norma oficial para
elecciones? Quizá los renglones torcidos o una ma
niobra indigna del talento político de Palacio.

Turismo: supongamos un abrelatas
Una apócrifa historieta decía que un grupo de náu
fragos en una isla desierta rescataron del mar una

caja con latas de alimentos. Hicieron mil intentos de
abrirlas, hasta golpearlas con piedras y nada.
Alguno, economista, afirman los malquerientes,

dijo: "Estamos enfocando mal el problema, a ver,
antes que nada, vamos a suponer que tenemos un
abrelatas". Vino a la memoria al escuchar los gran
des planes del titular de Turismo, Miguel Torruco.
La gran apuesta, por ahora, es el turismo nacio

nal. Curiosa apuesta, pues no saben la dimensión
del daño causado por la crisis económica en las cla
ses medias. Empobrecidas, difícilmente las clases
medias harán turismo.

Notas en remolino

Más allá de su obsesión por cuantificar las fortunas
de los más ricos, Alfonso Ramírez, dirigente na
cional de Morena, hizo una extraña convocatoria a
la Concamin. Propuso convocara un acuerdo para
la reactivación económica, ¿de parte de quién?...
Más práctico el Consejo Coordinador Empresarial
recordó a los senadores que están pendientes de ac
tualizar casi una docena de leyes, sólo para cumplir
con el TMEC. No contengan la respiración, por fa
vor... No es por intrigar, pero ¿sabrá el gobernador
Rutilio Escandón que, en la zona de los Altos de
su estado, Chiapas, denuncian ONG una inminen
te hambruna?... Falló la Suprema Corte dejusticia a
favor de la Comisión Federal de Competencia y no
tendrán que rebajarse los sueldos los comisionados.
Serenos, una golondrina no hace verano... Vaya tun
da al CIDE con el recorte de 75% de presupuesto.
No lo censuran, no lo cierran, sólo quieren aniqui
larlo por inanición... Mi querida Ciudad Juárez des
de hace dos años volvió a ensangrentarse. Ah, pe
ro el gobernador Javier Corral está ocupado en
sus vendettas...
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Pese a los pronósticos
negativos, las remesas
siguen llegando

Los casi 37 millones de mexicanos o descendientes de

mexicanos constituyen 62% de la población hispana de
los Estados Unidos. Poco más de 25 millones de ellos son

estadounidenses de origen mexicano y unos 11 millones
son mexicanos que por alguna razón u otra emigraron a

ese país. De estos últimos, 5 millones radican ahí ¡legalmente.
1 1.2 millones, especialmente los nacidos en México, envían ca

da año miles de millones de dólares a aproximadamente 1 .ó mi
llones de hogares en donde viven unas 10 millones de personas.
Las remesas ayudan a que quienes las reciben satisfagan

más sus necesidades básicas ya que con ese dinero muchos
mexicanos financian la compra de una casa, mejoran sus vi
viendas, o adquieren enseres domésticos y vehículos. En pocas
palabras, son una importante aportación a la economía de di
versas regiones del país, especialmente las que más han contri
buido a la emigración hacia los EU.
En el 2019, México recibió 36,049 millones de dólares por

concepto de remesas, 7.04% más que los 33,677 millones del
201 8. Fue un récord histórico y este envío de dinero, después
de las exportaciones de vehículos y autopartes, representó la se
gunda fuente de divisas del país.
Cuando se inició la pandemia, muchos analistas predijeron

una caída en el monto de las remesas. En este espacio comen
té el 19 de abril pasado que diversos analistas estimaban "una
baja de entre 1 7% y 25% de las remesas hacia nuestro país,

entre otras desagradables realidades".
Ese pronóstico no se ha cumplido, hasta ahora, y los paisa

nos en el exterior no se han olvidado de sus familias.

En enero pasado, el monto de las remesas ascendió a casi
2,583 millones de dólares, en febrero a poco más de 2,694 mi

llones y en marzo estuvieron encima de los 4,016 millones, un
récord. En total se recibieron en el primer trimestre del año, po
co más de 9,293 millones de dólares, 1 8.4% más que los ca
si 7,852 millones que llegaron en el mismo periodo del 2019.
¿Qué sucede? ¿Porqué no se han cumplido los vaticinios de

los analistas?

De acuerdo con Rodrigo Camarería y Lorena Kourou
sías, presidente y directora ejecutiva de Mixteca Organization,
Inc., una organización de apoyo a migrantes localizada en la
ciudad de Nueva York, las remesas siguen llegando a México
porque los inmigrantes mexicanos tienen más probabilidades
que otros trabajadores de laborar en las industrias de construc
ción, mantenimiento, servicios y producción, todos considera
dos sectores "esenciales" durante la crisis del coronavirus.

Según el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos
(CEMLA), el aumento también se debe, en parte, a la deprecia
ción del peso, que en sólo tres semanas de marzo incrementó
el poder adquisitivo de un dólar de 19.42 a 25.35 pesos, un
aumento de 30.5 por ciento. El CEMLA añade que la transfe
rencia de remesas promedio aumentó de 315 a 343 dólares.
O, tal vez, los mexicanos en EU han decidido no olvidarse

de sus familiares, como se los ha pedido muchas veces el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, quien los califica
como "héroes vivientes".

Ojalá que nada interrumpa el gran flujo de las remesas por
que de ellas dependen millones de mexicanos. Sin embargo,
en la economía pandémica aparentemente no hay reglas y pro
nosticar el futuro es más que complicado.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Ríe la Parca mientras

pesca. Los demás
luchamos para que se

vaya de vacío.
Cuidémonos.
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ASTILLERO
Monreal frente a Gatell // "Crisis de
desinformación"Jf Sánchez Cordero y los
semáforos tí AMLO, con maletas listas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CON LOS CONFLICTOS grupales
de Morena como telón de fondo,
y los cálculos electorales que cada
vez están más presentes, el jefe
aritmético del Senado, Ricardo

Monreal, cuestionó casi con ánimo opositor al
subsecretario estrella de Salud, Hugo López
Gatell, durante una comparecencia virtual que
duró casi seis horas.

EL ZACATECANO, QUE libra una batalla
política imparable con integrantes del pri
mer círculo afectivo y operativo del obrado
rismo desde que en 2018 no le permitieron
ser candidato a jefe de Gobierno de la Ciudad
de México, planteó claramente al médico que
fue parte del Consejo Estudiantil Universita
rio (CEU) de la UNAM que, con la evolución
crítica del tema por el Covid19 "se ha gene
rado, tenemos que decirlo, una confusión y
un desconcierto social derivado de una crisis
de desinformación". Y, luego de hacer una
serie de preguntas empedradas al epidemió
logo, dejó hacia el final: "¿Qué hay, factores
de mal pronóstico, tratamientos incorrectos
acordes con la población mexicana? ¿Cómo
poderse explicar?"
GATELL, COMO ES llamado el personaje
tan famoso, con prescindencia de la primera
parte de su primer apellido que es compuesto,
salió airoso de los retos senatoriales en cuanto
mantuvo apego al libreto de resiliencia que ha
practicado durante ya largas y memorables se
manas. Con la plasticidad estadística, técnica y
médica que ha sostenido con actitud casi siem
pre imperturbable, bateó a panistas, emecistas
y uno que otro morenista, como el ex goberna
dor de Zacatecas.

EN PARTICULAR, NO le fue bien al senador
Dante Delgado Rannauro, codueño del partido
Movimiento Ciudadano (el otro accionista
principal es el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro), pues el médico le dijo al político que
no todo mundo tiene un sueldo fijo con cargo
al erario o a una empresa particular para man
tener de forma prolongada el confinamiento
casero.

EN TANTO, EN la Secretaría de Gobernación,
que se mantiene con incesante fragancia floral

política, Olga Sánchez Cordero arrojaba al olvi
do sus palabras de un día antes ("no podemos
tener consideraciones de semáforos locales
porque entonces sería una descoordinación
total en nuestro país, de cada quien tiene su
propio semáforo, cada quien abre cuando quie
re, cada quien cierra cuando quiere: no") y se
acomodaba a las exigencias y cuasi amenazas
de algunos gobernadores: "El semáforo va a
ser regional porque no va a ser para toda la
República, porque no es lo mismo lo que está
aconteciendo en el norte que lo que está acon
teciendo en el centro, en el sureste, oriente
o en el poniente de México. Es una situación
distinta". Pues, sí...

A LOS ZIGZAGUEOS, desinformaciones y
contraindicaciones (un día apareció el coman
dante en jefe sanitario, Gatell, con cubrebocas
para mostrar la necesidad de usarlo y luego
simplemente dejó en la discrecionalidad la
recurrencia a tal aditamento) se sumó la vigo
rosa pretensión del Presidente de la República
de reanudar sus giras de trabajo. Lo haría en
modalidades de gran cuidado, según se pla
nea, aunque nada puede ser más seguro que
mantenerse en casa, en este caso, en Palacio
Nacional. En particular, desea dar de manera
presencial banderazos de inicio de los trabajos
del primer tramo del Tren Maya.

VER AL PERSONAJE más importante del
escaparate político del país en actos públicos,
así sean con menos de 50 personas, y en un ac
tivismo modulado pero innegable, podría tener
efectos de disuasión o relajamiento en cuanto
a las restricciones que el cuerpo sanitario man
tiene vigentes. Ya antes LópezGatell ha tenido
que hacer malabares para justificar la predis
posición a lo masivo del viajero tabasqueño y
hoy tendrá que explicar si se da "permiso" o
no al anuncio mañanero que ha hecho su jefe
máximo de reiniciar este martes la acumula
ción de kilometraje presidencial, político, asis
tencial y prelectoral.

Y, MIENrRAS EL Banco de México estima que
este año podría caer la economía nacional hasta
8 por ciento y podrían perderse entre 800 mil y
un millón 400 mil empleos, ¡hasta mañana!
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La salud en los tiempos neoliberales
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

TAL VEZ EL dato más grotesco con el
que se pueda ilustrar la crisis del sector
salud en el país lo haya dado el ex se

cretario en tiempos de Felipe Calderón, Julio
Frenk, cuando dijo a la revista Forbes que "4
millones de familias quedaban en la ruina cada
año por gastos catastróficos relacionados con
la salud".

PERO TENER ENFRENTE esa realidad no
conmovió al ex funcionario que creó el Seguro
Popular dedicado, en buena parte, a llevar re
cursos públicos a los hospitales de la iniciativa
privada mediante la figura de la subrogación
de servicios y algunos otros detalles finan
cieros que acumularon más de una decena
de denuncias por corrupción, lo que impidió
el crecimiento de los servicios públicos para
atención médica.

LOS DATOS SE encajan en la consciencia. El
gobierno actual halló que 306 hospitales del
sector salud se convirtieron en monumentos a
la corrupción y, por tanto, no pueden aliviar los
males para lo que fueron iniciados, mientras el
crecimiento del negocio de la salud avanzaba
con éxito.

LOS ÚLTIMOS DATOS que hallamos hablan
de que en el país hay mil 182 hospitales públi
cos y tres mil 172 en el régimen privado, y a pe
sar de que el crecimiento en términos del PIB
en el país ha sido muy poco, negocios como
Médica Sur aumentaron sus ingresos hasta en
un siete por ciento.

CHRISTUS MUGURZA, FIRMA médica que
opera principalmente en el norte, logró au
mentar sus ingresos de 4 mil 836 millones de
pesos en el año más reciente, a 5 mil 280, y sus
activos casi se duplicaron.

PARA 2017, LOS negocios más importantes
del sector en el país estaban como sigue: "Los
Ángeles", de Olegario Vázquez, 28 hospitales;
Star Médica, de Carlos Slim, ya contaba con 14
unidades, y Christus Mugurza, del regiomon
tano José Antonio Mugurza, tenía 11.

ES DECIR, LA pandemia del neoliberalis
mo contagiaba de dólares a la industria de la
salud a coste y goce, en buena parte, del go
bierno, que transfería recursos a entidades
privadas y construía quimeras médicas que

el tiempo convertía en escombros.

PERO ADEMÁS LA salud, convertida en ne
gocio, obligaba a quienes no eran atendidos en
la decadente estructura médica pública, o quie
nes no querían ser atendidos en esa instancia,
a recurrir a la atención en hospitales privados
donde, como señalaba el ex secretario, muchos
iban a la ruina cuando de sufragar los gastos
médicos que ocasionaba una enfermedad les
asaltaba.

HOY, FRENTE Ala creciente amenaza del em
bate y la multiplicación de las enfermedades,
más las que ya se sufren, el cuadro parece una
fatalidad que seguirá desajustando costumbres
y ahondando las diferencias sociales.

ESTO, A MENOS que el gobierno empiece a
poner orden en el sector. Que se transparenten
los datos de muertes, por ejemplo, ocurridas
en esos lugares, que los dineros que ingresen
y que provengan del gobierno estén en la ren
dición de cuentas que deban hacer los dueños
de los hospitales, y que estén obligados a dar
atención inmediata a los enfermos subrogados
por el sistema público.

PERO SOBRE TODO, que se extienda la salud
pública en el país y que México sea ejemplo de
la atención a sus pobladores. Claro que eso sí
sería un golpe a la pandemia neoliberal y, bue
no, soñar no cuesta nada.

De pasadita
LA JEFA DE Gobierno, Claudia Sheinbaum,
sufre muchas presiones, económicas, prin
cipalmente, para que se retorne a la vida co
tidiana a la brevedad, y ella, hasta donde nos
dicen, no está tan segura por los riesgos que
eso implica.
LAS MEDIDAS QUE ha aplicado el gobierno
de la ciudad, y que no siempre han estado a la
par de las que se implementaron en el ámbito
federal, han sido acertadas, y es que su equipo
ha trabajado sin cuartel para dar alternativas
al mal que aún nos acecha. Bien por ella.

LO MALO ES cuando empiezan a alimen
tar vicios clasemedieros y se les ocurre, por
ejemplo, poner ciclovías en Insurgentes. Qué
barbaridad.
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Y donde están en clara sintonía con las sugerencias de Palacio Nacional, en el sentido de acabar con
cualquier gasto suntuoso, es en el gobierno de la Ciudad de México. Resulta que sin mayor demora, la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, anunció un recorte del 50 por ciento al gasto corriente de la ad
ministración capitalina,parahacerfrenteala crisis económica queestáprovocando la pandemia por el
Covid19. Nos informan que los ajustes serán en los capítulos 2000, materiales y suministros, y3000,
que engloba a los servicios generales. En la decisión hay una salvedad importante: 36 proyectos priori
tarios para la dudad, entre los que se destacan la conclusión del Hospital de Topilejo y la modernización
integral del sistema de transporte público; este último rubro incluye la finalización de todas las obras
del Metro, la ampliación del Metrobús, las cuatro líneas del Cablebús y la línea de Trolebús Elevado
sobre el Eje 8. La apuesta por la construcción de infraestructura es bastante relevante, nos comentan.

• El doctor, ¿en la carrera?
Choque frontal ayer en el Senado. Imposible pensar, nos comentan, que no hubo quien más que cura
do se sentirá lastimado por el doctor. Esgrima que después de cinco horas, detonó, en uno de los ban
dos que suelen estar en la disputa de las redes, encendidas celebraciones por las "respuestasnocaut' de
LópezGateü a senadores como el experimentado Dante Delgado. Del otro, acusaciones de violencia
de género y misoginia de legisladoras como Alejandra Reynoso. Debate en el que la diplomacia no
pudo disimular el ansia confrontativa, y los ya cotidianos cuestionamientos a algunos medios y al
despreciado modelo neoliberal. LópezGatell, nos dicen, toma nuevos bríos en la competencia contra
la oposición y hace levantar la ceja a quienes, desde la misma casa, enlistan a un posible adversario en
el futuro político.

•El golpe al CEDE
Y hablando de recortes, donde éstos han generado una gran preocupación y en algunos casos indig
nación es en prestigiadas instituciones académicas, como el Centro de Investigación y Docencia Eco
nómicas, donde cayó como balde de agua fría el anuncio hecho por su director, Sergio López Ayllón,
en el sentido de que tendrá que recortar el gasto operativo en 75 por ciento. El ajuste, se ha informado,
es para generar una bolsa de 622 mil millones de pesos con los que el Gobierno federal soportará sus
programas esenciales ante la pandemia. La medida tiene enshocka estudiantesy profesores, a quienes
lespidieron comprensión, paciendaysolidaridad. Por lopronto, la operación del CIDEestará al mínimo
y su comunidad, una de las más entusiastas del cambio político en 2018, intentando salvar su ciclo
escolar por vías remotas.

• Lupa del Tribunal a selección de consejeros
Y nos cuentan que a más de dos meses de haberse suspendido por la pandemia la elecdón de los
nuevos consejeros del INE, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federadón ordenó por una
nimidad y con carácter de urgente al Comité Técnico de Evaluadón detallar la calificación individual
que obtuvo cada uno de los 60 aspirantes que con tinúan en el procedimiento de designación, quienes
fueron evaluados por su curriculum, documentos soporte, exposidón de motivos y un ensayo. Esto,
luego de que prosperaron una docena de impugnadones, una de ellas del coordinador de asesores de
la Secretaría de Gobernación, Joige Alcocer Villanueva. La decisión, nos aseguran, pone endma del
proceso que estaba dormido un reflector inmenso que seguramente ya despertó a varios de los que
estaban descansando a su lado. Habrá que irse preparando, porque con la vuelta de la nueva normali
dad, éste sería uno de los primeros asuntos a tratarse, eso sí, con sana distanda.
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«Ediles acelerados y "broncos"
Así que sin esperar a que se informe sobre el semáforo nacional, por el que ha pugnado la Secretaría
de Gobernadón, Miguel Treviño y César Garza alcaldes en San Pedro Garza y Apodaca, respecti
vamente, deddieron ceñirse a lo que se va definiendo en Nuevo León y El Bronco les apoya, así que
el lunes reanudan actividades en empresas. Los ediles regios aseguran además que la plataforma del
Gobierno federal, donde se registran empresas, ha estado caída, por lo que no esperarán el aval para
reactivar su economía. Aunque a estos dos alcaldes el gobernador Jaime Rodríguez Calderón antes
les había pedido padenda, ahora los respalda con un mensaje público: "Tomamos decisiones de la
mano de los nuevoleoneses. Son su salud y el bienestar de sus familias lo que define el semáforo". Uf.

• Morena aumenta mareaje a Alfaro
Nos hacen ver que además del debate que está alimentando Morena en Jalisco, luego de la aprobadón
que hizo el Congreso estatal para que se pueda contratar deuda por seis mil200 millones de pesos para
atender la pandemia del Covid19, los guindas se pondrán duros en el proceso de supervisión delgasto
del gobierno de Enrique Alfaro desde el Congreso estatal. Por lo pronto, se aprobó que el secretario
de Hadenda, Juan Partida, comparezca el primer lunes de cada mes para que informe sobre el gasto
generado por la contingenda de saludy el estadodela deuda pública. Aestose suma el nombramiento
que hizo el CEN morenista de la aguerrida Yeidclcol Polevnsky como nueva encargada del partido
en esa entidad, quien si bien, se dijo, va por cuestiones de organizadón partidista, en realidad se avi
zora que realizará una labor de mareaje personal al gobernador que más diferendas ha tenido con el
Gobierno federal.
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Para enfilarnos hacia la desconoci
da normalidad debemos conocer

primero el saldo del inédito con
finamiento. En México se monitoreó la

pandemia con el método Centinela, una
estrategia barata y efectiva en la cual la
precisión no es prioritaria. La decisión
de no aplicar pruebas masivas por com
plejidad y costos, trajo incertidumbre y
un nutrido debate políticosocial sobre
la estadística oficial.

¿Cuántas muertes ha provocado el nuevo coronavi
rus SARSC0V2 en México? Al conteo que cada noche
actualiza el Dr. Hugo LópezGatell, se podría sumar
el "excedente estadístico de mortandad nacional", es
decir, con base en los folios de las actas de defunción
expedidas, se infiere cuántos decesos por arriba de la
tendencia histórica ocurrieron. Así, aun sin conocer la
causa de cada fallecimiento, supondría que los muer
tos serían víctimas del Covid19.

El Presidente López Obrador se pelea contra un ran
king global cimentado en el números de casos, sobre
muertes, conforme a cifras oficiales. AMLO afirma que
esa información es amarillismo. No, sólo es consecuen
cia de una decisión gubernamental para tener el pano
rama epidémico y actuar en consecuencia; el resultado
carece de color o filia neoliberal.

Si el número de muertes se divide entre el total de

casos confirmados, resulta la tasa de letalidad. La tasa

de letalidad en México es alta. Muy alta, pero así se eli
gió medir.

Ayer Hugo López Gatell, en rispida comparecencia
ante senadores, aceptó sin cortapisas el subregistro
que tanta polémica provoca y lo hizo global, afirmó
que ningún país sabe a ciencia cierta el número de con
tagios y víctimas; ratificó su criterio, hacer pruebas por
millones sería un desperdicio de recursos.

Las cifras oficiales se ajustarán con insumos ma
temáticos como el de las anomalías estadísticas sobre

mortandad y morbilidad. Un proceso necesario y po
líticamente doloroso; ajusfar cifras al alza cuando los
esfuerzos cotidianos de la 4T van por una narrativa de
éxito sin mucha humildad, para luego decir que final
mente fue peor de lo que se reconocía, polarizará aún
más la relación del Presidente, sus fanáticos y la prensa.

Nadie acusa dolo en la imprecisión, acaso triunfa
lismo, improvisación e inconsistencia, pero hablará
bien de nuestra autoridad transparentar la cifra roja
del Covid19, aunque cueste.

Sólo entonces se podrá evaluar y calificar la actua
ción de cada uno, de la sociedad y de los gobiernos en
cada ámbito y orden de responsabilidad. La letalidad
es motivo de debate, pero habrá datos precisos, la cre
dibilidad dejará de ser asunto de porristasporros y la
falsedad no se verá justificada como una necesidad
circunstancial.

ADN40 en Amazoii Prime. TV Azteca anunció que
ADN40 ya está disponible en Amazon Prime a través
de Prime Video Channels. ADN40 forma parte de la es
trategia de reinvención de TV Azteca, impulsada por
Benjamín Salinas Sada, para ofrecer un canal con infor
mación plural y veraz 24 horas del día. ADN40 estará
disponible para clientes de Prime Video en México sin
costo durante los próximos tres meses.

Fecha: 28/05/2020

Página: 5

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdíales

Costo: 34,542

Página 5



fea rde n as@ pu I sopo) i t ico. cóm. mx

Mientras la pandemia de co
ronavirus lejos de atenuar,
arrecia por más fallecimien

tos y contagios, enfrenta al Gobierno
federal y estatales, origina mayores
contradicciones y confrontaciones en
el sector salud entre órdenes, contra
órdenes, declaraciones, aclaraciones ,
reclamos, exigencias y se agudiza la
crisis económica en todos los niveles,
el Presidente anuncia la reanudación

de giras y da a conocer el itinerario de
las que serán ahora semanales.

En previsión de lo que vendrá al reinicio par
cial de actividades el próximo lunes y como el
avión presidencial, algunas iniciativas, ocurren
cias, decisiones y acciones ya no resultan distrac
toras, ahora se opta por declarar la guerra a los
medios de comunicación y conductores, con la
difusión de un video morenista, en un intento por
descalificar lo que informan sobre lo que hoy por
hoy ocurre en el país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Aun cuando el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, acosado por preguntas de los senadores, se fue

por la tangente y negó que algún país sabe cuántos
casos de Covid tiene, el director de Epidemiología de
esa dependencia, José Luis Alomía, dio a conocer en
la conferencia de prensa nocturna en Palacio Nacio
nal los que oficial, aunque no realmente, hubo ayer.
Fueron 463 fallecimientos en las últimas 24 horas,
con lo que el número hasta ahora, llegó a ocho mil
597; a 15 mil 592 casos activos; a 33 mil 566 sospecho
sos y 78 mil 23 los confirmados acumulados, por lo
que la pandemia aumenta en forma alarmante a unos
días de que se inicie la reactivación, con el riesgo de
que esas cifras se multipliquen.
A menos de 24 horas de ser acusada por médicos,
enfermeros y camilleros del hospital Adolfo López
Mateos del ISSSTE, de negar y lucrar con equipo
de protección para evitar contagios de Covid19, la
subdirectora administrativa, Elizmara Leslie Agui
lar Ayala, fue separada de su cargo, sin que se infor
mara si será investigada.
El personal de ese nosocomio bloqueó un día duran
te hora y media el cruce de Circuito Interiory avenida
Universidad, donde se ubica, que después irrumpió
en su oficina y la clausuraron, entre indignados recla
mos por lo que tuvo que salir escoltada por policías
capitalinos y personal de seguridad, entre gritos de
"¡ratera!, ¡fuera!, ¡no te queremos!".
Habrá que ver si esa exfuncionaria será sometida
a investigación por la dirección general del ISSSTE
ante las graves acusaciones que se le hicieron que,
por lo demás, son las mismas que personal médico
de ésa y otras instituciones hospitalarias del IMSS,
hacen a diario por falta de insumos de protección
que llegan por toneladas de Shanghái, que extraña
mente desaparecen y no les son entregados, y de lo
que nade ha explicado nada.
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En el día tras día (46)
(Acapulco se anda ahogando)

Acapulco es la representación más aca
bada de todas las virtudes y defectos

del turismo mexicano.

Es un referente para el país y es lugar donde para muchos
fue y es la primera vez, en más de un sentido.

Es un lugar querido, entrañable y contradictorio. Como
la gran mayoría de los centros turísticos del país tiene infi
nidad de caras, por más que muchas se escondan o no estén
a la vista de los paseantes.

Es un espacio que vive fundamentalmente de la visita de
los capitalinos. Tiene sus muy buenas temporadas, Sema
na Santa, el verano y el fin de año, pero los acapulqueños
saben bien que cada fin de semana les puede llegar la odiosa
y bienvenida marabunta.

El coronavirus ha colocado a Acapulco en medio de
todas sus contradicciones. El puerto que ven los turistas
está muy lejos del corazón de la ciudad. Una cosa son sus
playas, sus grandes y pequeños hoteles y condominios, y
otra muy distinta el Acapulco profundo, el de la violencia,
de condiciones económicas brutalmente adversas, de des
igualdad social y de la falta de servicios de toda índole, em
pezando por los de salud.

El puerto está pagando con el coronavirus todas sus limi
taciones y problemas. Los afectados son sus habitantes, sus
comercios y su vida cotidiana. Acapulco no está teniendo
manera de responder a la pandemia, todo está siendo advei 
sidad por la falta de servicios y atención en materia de salud.

Lo que está viviendo Acapulco no es muy distinto de lo
que muchos centros turísticos del país viven y padecen. Los
turistas tendemos a ver una sola cara, pero sabemos que de
trás de la gran atención, de las buenas formas, del descanso,
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la fiesta y las maravillosas vistas está, en la gran mayoría
de los casos, la pobreza, el hacinamiento y las condiciones
desfavorables de vida.

Hemos sido incapaces de crear modelos con equilibrios
en donde aquellos que atienden y dan su mejor cara y es
fuerzo vivan con dignidad.

La crisis que se le viene a los acapulqueños es brutal. No
hay a dónde ir en caso de contagio y el número de camas no
alcanza a tal nivel que mucha gente ha optado por dejar el
puerto, incluso aquellos que lo tomaron como un refugio
por la pandemia.
Acapulco está contra las cuerdas y no tiene elementos

para enfrentar lo que ya llegó y lo que se les va a dejar venir.
El problema para Guerrero no va a ser sólo el puerto, el cual
es su bastión económico, la cuestión está en todo el estado,
está en medio de una crisis de la cual no se va a poder salir
si no es a través de un gran apoyo de la Federación, que no
vaya a ser condicionado, y lamentablemente en el camino
con una gran cantidad de bajas.

Estos días hemos conversado con restauranteros y ho
teleros que nos han planteado los dramáticos y pesados es
cenarios por los que están pasando. No solamente se trata
de lo que viven miles de familias, también se va tratar de
las enormes dificultades que se van a presentar para poder
regresar, porque para entrar de lleno en ello van a tener que
hacer grandes inversiones, a la vez que desarrollar campa
ñas para generar lo que hoy a todos nos anda faltando, con
fianza y seguridad.

Presumimos que el Gobierno federal se da cuenta de ello.
La ocurrencia de terminar con los "puentes", todo indica,
pasará a mejor vida ya que se ha tomado la decisión de de
jarlos como están, no tenían de otra. Estaban ahogando a
todos los centros turísticos.

El puerto va a revivir sin la menor duda. La clave está en
que requiere del concurso de todos, pero, sobre todo, aten
der con urgencia la vida de cientos de miles de acapulque
ños atrapados por el coronavirus.

• RESQUICIOS.
Que conste: la aplicación de pruebas Covid19 a toda la
población sería "un desperdicio de tiempo, de esfuerzos
y recursos... no nos interesa porque es inútil, costoso e in
viable.,.": voz del cada vez más afamado y desatado vocero,
que ya anda con cubrebocas.
EL PROBLEMA para
Guerrero no va a ser

sólo el puerto, el cual
es su bastión econó

mico, la cuestión está
en todo el estado,

está en medio de una
crisis de la cual no se
va a poder salir si no

es a través de un

gran apoyo de la
Federación
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Si hay algo que haremos muy po
siblemente durante nuestra exis

tencia, será tener vida sexual.
Habrá quienes empiecen muy jóvenes
y quienes lo hagan hasta el final de su
vida, y clave será saber cómo hacerlo,
con quién hacerlo y cómo cuidarse, pa
ra lo cual se requiere necesariamente
de una muy buena educación libre de
tabús, que deje de ver a la sexualidad co
mo algo pecaminoso, para poder gozarla
plenamente.

Quién y cómo debe brindarse esa educación sexual
siempre ha sido motivo de controversia, y lo ha sido por
la gran carga de prejuicios que rodea al acto sexual. En
un país en donde la pederastía, el abuso y la violación a
niñas, niños y adolescentes es recurrente, este vacío de
información ha repercutido en que muchas personas se
aprovechen y cometan conductas detestables en contra
de la infancia.

Lo que sería un error es carecer de educación se
xual, ya que ésta es una aliada en la prevención cuan
do alguien aceche a niñas, niños y adolescentes y éstos
aprendan a identificar las conductas, tanto para denun
ciar como para pedir ayuda; pero cuando por prejuicios
y moralinas se obstruye el derecho a la información
sobre educación sexual, se les pone en riesgo, ya que

crecerán con ideas distorsionadas, cargadas de mitos y
verdades a medias sobre la vida sexual.

Desde ahí lo oportuno del pronunciamiento que
emite la Redim (Red por los Derechos de la Infan
cia en México http://derechosinfancia.org.mx/index.
php?contenido=boletin&id=227&dd_opcion=73) sobre el
riesgo del "PIN parental", que no es más que una posi
ción que busca imponer una sola forma de educar a la
infancia y a la adolescencia, como si sólo existiera una
manera de interpretar la sexualidad, y que deja de lado
el derecho que tenemos todas las personas a la libertad
religiosa, imponiendo creencias desde la profesión de fe
y que en un país como el nuestro violenta el Estado laico.
Esta posición, por lo pronto en Nuevo León, pretende
censurar los contenidos curriculares cuando no estén

alineados a la mira del movimiento VOX promotores
del PIN parental, el cual se ha expandido políticamen
te por Europa y que ahora llega a nuestro país y cuyas
posiciones catalogadas como homofóbicas, machistas
y que violentan el derecho a decidir de las mujeres, han
sido adoptadas por algunos legisladores y legisladoras.

Es cierto que no se puede atentar contra el derecho
que tienen padres y madres de educar a sus hijos desde
sus valores y principios, pero también es cierto que la
educación que se les impartirá debe garantizarles que
está basada en la ciencia, que no genera desigualdades
de género, que no discrimina y, en el caso de nuestro
país, que además sea laica, todo como lo mandatan los
artículos l y 3 de la Constitución, sobre el goce de los de
rechos humanos y la educación. Así que, sin duda, para
garantizar derechos y el Estado laico, será importante
mantener la competencia y responsabilidad del Estado
para brindar una curricular que no violente los princi
pios constitucionales.
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Ayer en este espacio escribía sobre la
historia de Guadalupe Buendía, La
Loba de Chimalhuacán, quien se con

tagió de Covid19 en el penal de Santiaguito,
en el Estado de México. Tres días después
murió el médico Armando Beato Córdova;
tenía 62 años y fue el encargado de atender a
la interna en el centro penitenciario.

Los familiares del médico acusaron
a las autoridades de no proporcionar
equipo de protección adecuado para
salvaguardar la integridad del personal
de la salud y de los custodios que han
atendido casos de Covid19 dentro de la
prisión de Almoloya de Juárez.

Y es que hay un contagio importante
en los distintos penales del país. Se dice
que los reclusorios de México son tierra
de nadie; que manda y sobrevive el más
fuerte. En los reclusorios la sobrepobla
ción, las riñas, los amotinamientos, el
tráfico de drogas y los homicidios son
parte de la cotidianidad de los internos.

Los hacinamientos y la falta de hi
giene han hecho que, sin importar el
estatus que hayan adquirido en prisión,
todos estén en riesgo de contagiarse de
este nuevo coronavirus. No importa si
se es un despiadado sicario del narco o
un simple ladrón, si tienes sentencia o
estás esperándola; hoy todos los reos
están expuestos.

Ya sea en el penal de Puente Grande,
en Jalisco; el de Almoloya de Juárez o el
de Santiaguito, en el Estado de México, o
el de Tepic, en Nayarit, en casi todos los
penales del país hay casos de contagio, y
no se hacen pruebas hasta que los reos
están en condiciones críticas.

A finales de abril tres agentes de la
Policía de Investigación de la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad de México

acudieron urgentemente a un hospital
ante un posible contagio de Covid19,
esto luego de que estuvieran en contacto
con tres imputados enfermos a quienes
enviaron al Reclusorio Norte.

Pero el temor no sólo era por los
uniformados, sino también por la po
blación penitenciaria, debido a que los
imputados dieron positivo a Covid19 y
podían infectar a otros internos, celado
res, así como al personal de enfermería
y administrativo que los atendieron una
vez que ingresaron al penal.

El 10 de mayo, Moisés Escamilla May,
alias El Gordo May, murió en el Centro
Federal de Readaptación Social número
2 de Puente Grande, en Jalisco, a causa
de Covid19.

El líder de Los Zetas, de 45 años de

edad, enfrentabaunacondena de 37 años
por delitos como delincuencia organi
zada y portación de armas de fuego de
uso exclusivo del Ejército.

Hasta el martes se contabilizan 93
casos confirmados por el virus entre
personas privadas de su libertad (PPL)
en Puente Grande.

De acuerdo con el Sistema Peniten
ciario, hasta el pasado lunes se tenían
registrados 256 contagios de Covid19,
de los cuales 45 son custodios o personal
penitenciario. En cuanto a los muertos,
la cifra alcanza los 41, de los cuales 29

eran reclusos y 12 trabajadores del penal.
Sin embargo, para la organización de

derechos humanos Asilegal, existe un
subregistro de casos de Covid19 en los
centros penitenciarios del país, ya que
sólo 14 de las 32 entidades han emitido
información al respecto.

El estado con más contagios registra
dos en centros penitenciarios es Jalisco,
con 106; seguido por la Ciudad de Méxi
co con 34; el Estado de México con 23;
Baja California con 22; Yucatán con 16;
Chihuahua con 11; ChiapasyPueblacon
10, Oaxaca con siete; Tabasco con seis;
Sinaloa con cinco; Morelos y Quintana
Roo con dos, y Coahuila y Guanajuato
con uno.

Lo cierto es que más allá de las cifras
oficiales, en las últimas semanas se han
presentado protestas al interior y el ex
terior de los centros, para exigir que se
ofrezca atención médica adecuada ante
los cuadros de coronavirus que presentan
varios internos, así como información
real sobre lo que ocurre al interior de
las cárceles.

Parala organización Asilegal, la infor
mación que dieron a conocer el subse
cretario de Prevención y Promoción de
la Salud, Hugo LópezGateU Ramírez, y el
director general de Epidemiología , José
Luis Atomía Zegarra, sobre que se han
realizado mil 578 pruebas de diagnóstico
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en 11 centros penitenciarios "no sólo es
insuficiente, sino también inverosímil,
y que podría señalar la situación que
se vive en los más de 300 centros que
existen en el país, que albergan a más de
200 mil personas privadas de libertad".

Pero también está el tema de las pre
liberaciones por el Covid19.

Amediados de abril, tos gobiernos de
la CDMX y el Edomex liberaron a reos
que estaban catalogados dentro de la
población en riesgo ante el coronavirus,
pero este derecho sólo aplica paralos que
ya han sido sentenciados; tos que están
esperando sentencia, así sean mayores
de 80 años, no se pueden acoger a esta
medida.

Enprimerainstancia,el Poder Judicial
capitalino liberó a 78 presos, mientras
que la Secretaría de Seguridad delEstado
de México hizo lo propio con mil 894.
Ante la emergencia sanitaria, el Se

nado convocó a sus 128 legisladores a
una sesión presencial para aprobar la
Ley de Amnistía, que está pendiente
desde diciembre de 2019, cuando se

aprobó en San Lázaro.
Laley contempla liberaraprocesados

en el fuero federal por portación de droga,
aborto y robo sin violencia. También a
presos políticos e indígenas que no hayan
tenido intérprete en su juicio.

Y mientras los senadores se alistaban
para aprobar una ley para liberar a los
presos ante el Covid19, tos estados ya

aplicaban la medida.
Pero esta medida también ha tenido

sus consecuencias. Usted recordará la
lamentable situación ocurrida a prin
cipios de mayo, cuando dos grupos de
personas irrumpieron violentamente
en las instalaciones del Hospital General
de Las Américas, en Ecatepec, porque
no recibían información del estado de
salud de sus familiares.

Una de esas familias iba en busca de

Alexis, un joven de 28 años. Sus familiares
lo encontraron en la morgue.

Tras tos hechos, autoridades investiga
ron a la familia de Alexis, ya que había la
probabilidad de unbrote de coronavirus.

Se descubrió que Alexis era un ex
convicto recién salido bajo el esquema
de preliberación con brazalete.

Bajo este esquema, los convictos
debían quedarse bajo arraigo domici
liario; sin embargo, Alexis no respetó
ni el arraigo domiciliario ni el confina
miento por Covid19, y asistió junto con
su familia a una fiesta efectuada el 5 de
abril. Alexis estuvo preso en el Penal de
Ecatepec entre enero de 2018 y marzo
de 2019 por delito de robo con violencia.

Controlar el contagio de Covid 19, ya
sea en tos penales, así como en algunos
de tos presos que han sido liberados, es
un desafío. En algunos se han prohibido
las visitas hasta nuevo aviso, pero los
casos van en aumento.

Aquí en la Ciudad de México, el Sis
tema Penitenciario Capitalino se puso
en alerta roja, pero este fenómeno está
ocurriendo en todas las cárceles del país.

Los contagios por Covid19 en el sis
tema penitenciario son cada día más
complicados de controlar.

Focos de
contagio
HASTA el pasado
lunes se tenía
registro de 256
contagios en
cárceles de 14
entidades del
Sistema Peniten
ciario del país,
de los cuales 45
son custodios o
personal de los
penales, así como
41 decesos.
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be r n ardo, bolán os@r azon. com. mx

Esta semana les informaron a los

centros de investigación cientí
fica (Cinvestav, Cide, etc) que el

Gobierno retirará 75% de su gasto de
operaciones. En la UAM nos entera
mos que 110 millones del presupuesto
deben ser "reservados".

A los colegas que se lamentan públicamente, algu
nos ciudadanos les reviran: "¿No se han enterado que
estamos en una pandemia? ¿Que habrá 20 millones de
pobres más?".

Pero esas medidas vienen precedidas, desde el
inicio del sexenio, por ruidosas condenas a científicos
que viajan a congresos y, ahora, con la desaparición de
fideicomisos.

"En México, no obstante que su aparato científico y
tecnológico aumentó notablemente en las últimas tres
décadas, ni pobreza ni desigualdad disminuyeron, ni el
deterioro ecológico del país descendió, todo lo contra
rio. ¿Para qué queremos un estilo de quehacer científi
co que no resuelve estas dos magnas crisis?". Lo ante
rior lo escribió el secretario de Medio Ambiente, Víctor
Toledo, haciendo referencia al Dr. Antonio Lazcano,
líder de un movimiento de investigadores críticos.

La Dra. Elena ÁlvarezBuylla, directora del Conacyt,
ha negado que exista una persecución contra Lazcano
o hacia científicos del Cinvestav, que son partidarios del
uso de transgénicos (que ella combate desde hace años).
Pero sí confiesa que ha imprimido un giro profundo a
la política científica: atención prioritaria a grandes pro

blemas nacionales, como la salmonela y la leucemia
infantil, el fin de subsidios a grandes empresas para
innovaciones frivolas (¡como colorantes para comida
chatarra!) o el aprecio por los saberes agroecológicos
tradicionales. Esas metas, que yo comparto, han sido
acompañadas con eslóganes nacionalistas, como la fa
bricación de respiradores para Covid19 con "tecnolo
gía 100% mexicana" (que, por cierto, no lograron estar
listos).

Que se polarice la política es malo, ¡pero que la cien
cia marche detrás de ideologías esquemáticas puede ser
alienante! Eso está ocurriendo en todo el mundo frente

a la crisis ambiental. Muchos investigadores creen que
la única solución para evitar un colapso mundial es el
decrecimiento y renunciar al desarrollo tecnológico.
Otros, por el contrario, piensan que si los combustibles
fósiles nos han traído al borde del abismo, la alternativa
es una nueva revolución industrial, pero verde.

La crisis ecológica es tan grave, que necesitamos
ambas cosas: desarrollo sustentable y decrecimiento en
países hiperconsumistas. Nuevas tecnologías y vuelta a
saberes tradicionales. Sostenibilidad (conservar lo que
nos queda) y resiliencia (prepararnos para la tormenta).
La pandemia ha probado que esa combinación es posi
ble : podemos viajar menos en coche y en avión, y hacer
teletrabajo y videoconferencias, precisamente gracias a
las nuevas tecnologías.

Frente a las caravanas de campesinos hambrien
tos por la devastación de sus plantaciones de café por
la roya, ligada al cambio climático, los científicos po
drían mezclar en laboratorio granos de cafégourmet
con otros resistentes. ¿Por qué deberíamos recurrir a la
biología molecular para salvar a los niños con leucemia
y no para rescatar de la ruina a miles de productores
humildes?
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Que como se preveía, la compa
recencia del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, terminó en des
calificaciones y sombrerazos virtua
les y la bancada del PAN en el Senado
de hecho anunció que lo denunciará
por "violencia política y de género".
Resulta que el funcionario calificó las
críticas opositoras de "fabricadas" y
"perseguir intereses políticos", mien
tras que a la legisladora Alejandra
Reynoso no solo le reprochó desco
nocer el tema sanitario, sino que le
diagnosticó "déficit de atención".

Que después de la exitosa convo
catoria que logró la presidenta de la
Cámara de Diputados, Laura Rojas,
para un foro sobre covid19 en Amé
rica Latina, el líder de Morena, Mario
Delgado, no se quiso quedar atrás y
citó mañana a un seminario a distan

cia sobre la respuesta de los gobiernos
ante lapandemia, con la participación
de los ex mandatarios José Luis Ro
dríguez Zapatero, de España, y Er
nesto Samper, de Colombia

Que la aparición con muletas del
secretario de Hacienda, Arturo Herre
ra, no se debe a que se haya chingado la
rodilla, como se gusta aventurar ahora,
sino que, en sus palabras, resurgió una
lesión de cuando era extremo volador
delfutbolyacabóen el quirófano, episo
dio que le hizo ver que lo suyo, lo suyo, no
eraelpamboLEso sí, lamentaque deban
atenderlo en medio de la emergencia.

Que MILENIO da la bienvenida
a Jorge Zepeda Patterson, quien se
une, con su columna semanal, al equi
po de opinión más plural en el país. El
periodista y esta casa editorial man
tienen una relación de amistad de más
de dos décadas, desde que Grupo MI
LENIO se asoció con el periódico Pú
blico de Guadalaj ara (hoy MILENIO
Jalisco), fundado por Jorge y varios
prestigiados periodistas.»—.
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No son los datos de la 4T

sobre los casos de muerte por el
covid19. Los países con mayor
índice de mortalidad (el indica
dor clave del nivel de resistencia

poblacional y de la capacidad
del sistema de salud) por cada
100 mil habitantes son: Bélgica
(79), España (59), Italia (53) e
Inglaterra (52). México, país de
gran desigualdad social se halla
en el noveno lugar con 0.4. Los
datos, por cierto, son de la Johns
Hopkins University.
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Les urge normalizar como sinónimo de
eficacia y liderazgo. Pero elpinche virus

neoliberal no coopera
____ ____ Florestán

V"" ace un mes, el Presidente anun
¦ Hj ció que la política de sana dis
—¦¦_ tanciay confinación se manten
dría hasta el 30 de mayo, pasado mañana, cuando
todavíano alcanzamos el pico de lapandemiay el
número de muertos aumentó ayer a 8 mil 597 y
los casos a 78 mil 23.

No obstante, estas cifras y la confirmación de
que el pico se alcanzará en junio, López Obrador
anunció ayer su intención de reanudar sus giras
el martes, lo que para mí es una imprudencia, un
riesgo innecesario y un mal ejemplo para quienes
aún tendrán que permanecer aislados.
El recorrido iniciara el martes en Cancúny ter

minará el domingo en Veracruz; que va para dar el
banderazo de arranque de obras en cuatro etapas
del tren maya, como si no pudieran iniciar sin él, y
terminará en el Coatzacoalcos. Que de ida viajara
en avión y de regreso en coche. Y que las reuniones
de seguridady las mañaneras serán el miércoles en
Mérida, el jueves en Campeche, el viernes en Villa
hermosay el sábado en Coatzacoalcos.
Un viaje presidencial implica el movimiento,

aunque él no le perciba, de cientos de personas
entre el personal de su ayudantía, de apoyo, de gi
ras, de logística, de su oficina de prensa, de produc
ción de televisión, de reporteros y camarógrafos,
de las policías estatales y municipales y del perso
nal militar que con toda razón protege sus reunio

nes, recorridos y hoteles, más la gente que acuda a
verlo, charros neoliberales los calificó ayer, lo que
potencializa el peligro de contagios, de lo que él no
está exento, al contrario, por ser, como yo, del grupo
más vulnerable porleedadyla salud

Pero él ya se quiere ir de gira el martes cuando,
insisto, el semáforo seguirá en rojo, lo que obliga
al confinamiento.

No sé cuál es la necesidad salirse de Palacio e
irse de viaje, pero sí cuál es la imprudencia y el
riesgo, impropio de un jefe de gobierno.
Ojalá López Gatell le diga el lunes que no y el

Presidente le haga caso.

RETALES

1. CIFRAS. Lo anterior a pesar de que ayer se regis
tró latercerafechacon mayor número de defuncio
nes, 463, la anterior fue de 501, y la más alta en con
tagios, tres mil463, superando la del martes, de tres
mil455, cifras que seguirán aumentando;
2. RESR ALÓN. En la conferencia de prensa de
salud en Palacio, al doctor Alomía se le fue una grá
fica: No, esa no, la otra, dijo. Y quitaron la de leta
lidad en México comparado con el resto del mun
do, donde nuestro país aparece en el séptimo lugar
general con 11 por ciento de letalidad, y el país con
la cifra más alta del continente americano, lo que el
Presidente discutía por la mañana; y
3. LUCES. Tambiénhabía asegurado que solo ha
bría un semáforo nacional para las 32 entidades
y ayer por la tarde la Secretaría de Gobernación
anunció que habrá semáforos regionales mientras
que algunos gobernadores aseguraron que solo res
petarían los suyos. Les digo, el desmadre. ¦—

Nos vemos mañana, pero en privado
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"¡Soy el diablo,
compadre!"
Luego de ver el lanzamiento fallido de la NASA

pensé que habían sido asesorados por los sena
dores, fundamentalmente panistas, que exigen
más y más pruebas, pero no en contra de García
Luna Productions, sino de covid19. Noquieren

una, no quieren dos, quieren chingomil, cual si fuera pana
cea, cosa que no ha quedado científicamente comprobada,

aunque sí tragan recursos casi al nivel del circo de estafas
maestras de Chayito& Friends.
Esto habría tenido más credibilidad si esta oposición no

estuviera compuesta porcriaturas veleidosas que,sinlugara
duda, exigirían exactamente lo contrario si López Gatell de

pronto dij era que habría que hacer ch orro
miZpruebasporcadalOOhabitantes.Yalos
veo a todos estos senadores con su lacóni
co pero cursi cubrebocas pidiendo a gritos
menos pruebas porque se estaría derro
chando el patrimonio. Esto se agrava por
que traen en calidad de gurú a Dante Del
gado, al que no vamos a acusar de tener una
gran credibilidadyquehace ver aLos Chu
chosperredistas cual estadistas, más cuan
do trae a su cachorro en MC, el regio Samuel García, que ha
protagonizado escándalos de pésimo y artesano gusto, mien
tras su esposa, conocida inñuencer de la zona, hizo negocios
turbios con materiales médicos, entre otras maravillas.
Lo más chistoso es que después de que López Gatell los

dejó cual lazo de cochino, en particular al pobre Dante, a los

opositores no les quedó de otra que salir ajugar ala Neyma
ríñay hacerse las vístimas.
0 sea, así no se puede, amigos, dense cuenta, están escupien

do hacia el cielo. Si de verdad quieren incidir en la caída de Ig..
cuarta transformeichonvan atener que recurrir a otros líderes
que no sean cartuchazos quemados ni de
dudosaprocedencia. Ahí podrían recupe
rar a un personaje como Pedro Ferriz de
Con, al fin que cualquier diferendo lo arre
gla como el abogado de Lozoya Lozoyita:
amenazando con demandar a la menor
provocación, pero con la actitud de doq^
Cruz Treviño de la Garza en La oveja ne
gra diciendo "¡Soy el diablo, compadre!".
Nolesdigo que cuentenhastalO,como

dice la campaña de Gobernación que no sirve para contener la
violencia contra las mujeres ni en esta ni en otras pandemias
(los energúmenos requieren otros tratamientos, sobre todo
judiciales, que les arrebaten la impunidad), pero podrían sus
cribirse aunas terapias de autoayuday de superación personal,
al ritmo muy kikealfaresco de endéudate, que algo queda —

El regio Samuel
García ha

protagonizado
escándalos de
pésimo gusto
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17
ncuentro íncomprensi

¦ i ble nuestra obsesión con
«di el número oficial de con

tagios y muertes por covid19. Todos
sabemos que los números son inexac
tos, no obstante, gozan de un extra
ño protagonismo en la cobertura que
ofrecemos los medios sobre la emer

gencia y en la conversación alrededor
de esta cobertura. Cada noche las re
des sociales se encienden con el in

forme de los datos oficiales, aunque
los propios oficiales advierten que las
cifras que presentan son apenas un
acercamiento a la realidad.

Ayer, Estados Unidos rebasó las
100 mil muertes reportadas por co
vid19. Un promedio de más de mil
100 muertes por día en los tres meses
desde que se declaró formalmente la
emergencia. Como bien dice Dan Ba
rry, el cronista del New York Times
encargado de escribir el texto que
acompaña la histórica portada del
Domingo Pasado: "cualquier núme
ro es una medida im

perfecta cuando se
aplica a la condición
humana. El número
responde cuántos,
pero jamás puede
transmitir los arcos
individuales de la vida, las 100 mil
formas de saludar por la mañana y de
decir buenas noches".
En México conocemos de la muerte

a una escala que parece rebasar nues
tra capacidad de entender y de valorar
las historias detrás de la suma total.

No es que hayamos normalizado la
violencia, tanto como la violencia nos
ha entumecido. Tal vez la obsesión
con estas cifras es la única forma de
entender la dimensión de la tragedia
en la que estamos sumidos. Tal vez lo
repetimos ahora como mecanismo de
defensa. Nuestra manera de entender
lo que de otra forma resulta incom
prensible. Miles y miles de muertes,
muchas que podrían haberse evitado
si las acciones se hubieran tomado de

forma oportuna y decisiva.
Quizá esa sea la razón por la que el

Presidente y sus barones de empresa
hablan de la reactiva

ción económica con
mayor urgencia a la
que emplean cuando
hablan de proteger
vidas humanas. Se
preocupan por el in

tercambio de bienes y servicios más
que por el bienestar de las personas
que los intercambian. De cualquier
forma, espero que nuestra atención
se aleje de las malditas cifras y regrese
a las historias que las acompañan. Al
final, esa es la única forma de mante
nernos conectados con los que hasta
hace poco estaban entre nosotros. —

fiH'i nnrlip l'»«
redes SC encienden COll

pj informe oficial
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Dice el profesor Ignacio
Marván, que a esto de
dica ahora buena parte

de su tiempo de investigación, que nues
tro sistemapresidencialyfederal de di
visión de poderes a nivel Ej ecutivo, Le
gislativo y Judicial y a nivel poderes fe
derales y poderes estatales y en nuestro
caso, municipios con facultades propias
administrativas y normativas, es la for
ma de gobierno con más elementos ins
titucionales de veto que existe.

Paralacrisisde estos días,laLeyGene
ral de Salud le da facultades normativas a

laFederacióny operativas alos estados.
Y para la reapertura, las competencias
están a nivel estatal y municipaL.Pero
lanormatívidadsigueenelnivelfederaL
Un lío. Será por eso por lo que hay

pocos países en el mundo con ese sis
tema federal y presidencial con tantas
competencias encimadas. Un puñado,
me dice Nacho.

Ayer, de plano, des
pués de anuncios de va
rios gobernadores dan
doaconocersuspropios
planes para la reapertu
ra, la secretaria de Go
bernación les advirtió

que "No podemos tener consideraciones
de semáforos locales porque entonces se
ría una descoordinación total en el país".
Algo de razón tiene la secretaria Sán

chez Cordero. En cuántos semáforos
nos vamos a tener que fijar todos los

días a partir dellunes. ¿Cuál es el bueno
Pero algo de razón tienen los gober

nadores que conocen la situación en el
terreno: sus hospitales, sus crisis econó
micas y riesgos. Enrique Alfaro, de Jalis
co, que lleva una pandemia por la libre di
jo en estos días de discusión: "Lo que me
parece curioso es que desde el gobierno
hablan de coordinación cuando en dos
meses y medio no hubo...Estamos en
nuestraruta, tenemos nuestro semáforo
ytomaremos en cuenta el federal, porque
la autoridad federal tiene peso, pero se
guimos con la ruta que hemos trazado".
Querétaro y Chihuahua andan en las

mismas. Javier Corral
hasta presumió un des
plegado de ex goberna
dores por asumir una
"rutapropia".
Y no parece asun

to partidista; Claudia

Sheinbaumpresentó susemáforoy las con
diciones para cambiar de un color a otro y
lo que sucederá en cada momento. Miguel
Barbosahabía dicho que crearía su semáfo
ro; después del regañode Sánchez Cordero,
que ahorasolo "monitoreo regional".
Y podría seguir enumerando. Así lle

gamos al momento crítico. Será el siste
ma Nacho, seguro, pero en estos días sí
da miedo el resultado..—

Hay pocos países con
tantas competencias

encimadas
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Dos años de Sánchez

La semana comenzó con una campa
ña gubernamental que declara que
«salimos más fuertes» de la crisis del

coronavirus. No es cierto. Nos hemos dejado, cor
mo mínimo, a 27,000 seres queridos por el cami
no. Decenas de miles más han vivido experiencias
de infección y hospitalización. Y entre todos acu
mulamos más dolor y menos riquez a que hace dos
meses. Es cierto que la sociedad civil ha mostrado
responsabilidad, y que hemos añadido otro episo
dio a nuestro cúmulo de experiencias comparti
das. Pero las estructuras del Estado han sufrido un
fuerte desgaste véase la tensión entre Gobierno
nacional y algunos gobiernos autonómicos y ha
aumentado el recelo de parte de los gobernados
hacia sus gobernantes eso son las caceroladas.
En el cómputo global, hoy estamos más traumati
zados y empobrecidos que en marzo y con menos
fe en gobiernos e instituciones.
No somos más fuertes que hace dos meses nf*"

que hace dos años. Porque la semana que empe
zó con el eslogan gubernamental terminará con
la efeméride de la moción de censura a Rajoy (31
de mayo de 2018). Pedro Sánchez va a cumplir su
segundo año como presidente y el balance es pési

mo; máxime cuando hablamos
de quien llegó a la Moncloa pro
metiendo devolver la decencia a
las instituciones. Desde enton
ces, su obsesión por mantener
se en el poder ha corroído des
de la credibilidad del CIS hasta

la separación de poderes, la in
dependencia de la Justicia o 1^^

gestión de los cuerpos policia
les. La línea que va del cese de Edmundo Bal al de
Pérez de los Cobos es la historia de una erosión de
importantes pilares de la democracia. Los fichajes
estrella del Gobierno se han revelado o intrascen
dentes o decepcionantes; y ninguno más que Gran
deMarlaska. La apuesta por alcanzar acuerdos con
los responsables del golpe institucional de 2017 o
con los herederos de Batasuna ha redundado en
cesiones morales y materiales del Estado, sin be
neficio apreciable para el conjunto de la ciudada
nía. El mensaje mil veces repetido de que todo lo
malo que acontece es culpa de La Derecha ha pre
cipitado nuestra caída en un delirio frentista. Nin
guna de las medidas sociales eran incompatibles^,.
con otro tipo de política o con otro manejo del po
der. Y a todo esto se añade una gestión, como míni
mo, errática e irresponsable de la crisis sanitaria.
Quien creyese que de la amplia y justificada opo
sición a Rajoy saldría naturalmente una España
mejor se equivocaba. Y también de esto nos costa
rá mucho tiempo y esfuerzo salir.

Pedro Sánchez
va a cumplir su

segundo año como
presidente y el

balance es pésimo
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La vacuna

La prevención y la resignación son dos actitu
des frente a la vida que parecen contradicto
rias, pero que son en realidad complemen

tarias. Debemos hacer todo lo necesario para enfrentar un
accidente de la naturaleza, pero debemos también saber
aceptar las cosas que no podemos impedir que ocurran.
Para nosotros, los humanos, esa aceptación es algo muy
difícil, pues vivimos convencidos de que podemos contro
larlo todo, con la cienciay la tecnología. Nuestra fe en ellas
linda en la superstición.
La pandemia del covid19 ha provocado la muerte de

cientos de miles de personas, pero, sobre todo, ha tras
tornado la vida de miles de millones de hombres y mu
jeres en todo el mundo. La vacuna es percibida como la
solución, como el camino más corto para volver a la nor
malidad. Las farmacéuticas han comenzado la carrera:
hay ahora más de cien proyectos para producirla. Los
políticos la prometen para el final de este año. Los ex
pertos, que a veces les hacen eco, dicen que podría haber
una en menos de dieciocho meses. Pero la experiencia
los desmiente. La producción de una vacuna implica pa
sar por una serie de procesos que tardan normalmente
muchos años, a veces décadas. Tras la
investigación en los laboratorios, muytardada, es necesario hacer pruebas y
exámenes, y después construir las fá
bricas para la producción de las vacu
nas, que luego deberán ser aprobadas
y, eventualmente, distribuidas en mi
llones de dosis, quizás en miles de mi
llones. Estos procesos no pueden ser
abreviados. Una vacuna es algo que la
autoridad daría a millones de personas que están sanas,
en todo el mundo. Es fundamental que no produzca
efectos no deseados (como ya ha sido el caso con otras
vacunas, como la de la polio en la década de los cincuen
ta, que llegó a provocar la enfermedad en pacientes que

fueron vacunados).
Hace más de treinta años, los científicos identificaron

el virus HIV, que provoca el Sida, pero todavía no existe
una vacuna El virus que provoca el dengue fue identifica
do en 1943, pero la primera vacuna fue aprobada apenas
en 2019. La que más rápido ha sido creada en la historia
(la vacuna contra las paperas) tomó cuatro años en ser
producida. La semana pasada, investigadores de Ta Uni
versidad de Oxford, tras analizar muestras de sangre de
personas recuperadas de covid19, descubrieron que su
nivel de anticuerpos IgG (los anticuerpos responsables
de la inmunidad en el largo plazo) empezó a bajar poco
después de su recuperación. ¿Si la infección natural no

proporciona suficiente inmunidad,
qué puede hacer una vacuna?
Lo más probable es que haya tra

tamiento antiviral o antibiótico que
funcione, antes de tener una vacuna.
Mientras tanto, todos nos tendremos
que adaptar, con resignación, a vivir
con el coronavirus. La vida laboral
volverá pronto a una especie de iidf
malidad, pero la vida social no. La gen

te tendrá que acostumbrarse a evitar grandes concentra
ciones de más gente (en bares y discotecas, en salas de cine
y estadios de fútbol) y la autoridad tendrá que imponerse
la obligación de hacer extensas pruebas, rastrear los focos
de infección e intervenir para contener los contagios. No
sabemos cuál será la evolución del virus. Es posible que
haya una segunda ola, mortífera; también es posible que,
como en otros casos, el virus adquiera un carácter menos
virulento. No lo sabemos, mmm

r,, ,n. "V 1V1 m0S C0ITV1 I1( 1Q0S
de que podemos
controlarlo todo,
con la ciencia y la

tecnología
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Alos políticos populistas
les viene muy mal esto
de la epidemia. Su te

ma de ellos es el control y el ejercicio
del poder personal. Pues, si algo hay
de incontrolable es, justamente, un
maldito virus. El SARS CoV2 conta
gia sin distinguir diferencias sociales
ni razas, se esparce a su antojo por el
mundo entero, brota aquí y allá, ma
ta a algunos y a otros los deja lisiados
de por vida, en fin, no hay manera de
sensibilizarlo, de hipnotizarlo con
pomposas retóricas o de sumarlo a
las filas de una causa. Lo contrario de

un ardoroso y disciplinado militante,
o sea, por no hablar de esos seguido
res embelesados con promesas que se
solazan en la tosquedad del discurso
deliberadamente simplificador y pri
mario que propalan los demagogos.
Por eso, porque se les escapa de las

manos, es que los Trump y los Bolsona
ro del planeta se resisten tanto a reco
nocer siquiera la rea
lidad de la peste. En
un primer momen
to pretenden que no
pasa nada y luego,
cuando el entorno
se comienza a llenar
de cadáveres (así de insensibles como
sean al dolor humano por estar cen
trados meramente en sus personas,
terminan por reaccionar al no encon
trar ya manera de soslayar la eviden

cia de los números ni ocultar las cifras
proporcionadas por el Registro Civil)
reparten culpas, denuncian conspira
ciones y colocan en el campo enemigo
a quienes notifican meramente lo que
está pasando.
No pasaría de ahí la cosa —de negar

los hechos y privilegiar la oratoria de
siempre— pero lo gravísimo del asun
to es que su dejadez tiene consecuen
cias directas en la vida de miles y mi
les de personas. Gente que estaba ahí
y que ya ha muerto, ni más ni menos,
porque un Boris Johnson o un Daniel
Ortega se tomaron las cosas a la ligera.
No es político, lo del nuevo corona

virus, aunque no parezcan enterarse
estos aprendices de
caudillos. Es un te

ma de gobernanza
en el más estricto y
elevado sentido de la

palabra: cuestión de
responder de inme

diato con estrategias, de implemen
tar programas puntuales y de tomar
medidas para atender lo apremian
te. Estamos hablando de salvar vidas,
antes que nada, porque el virus es al
go que mata a la gente. Y, también, de
otorgarle al sufrimiento de nuestros
semejantes la suprema importancia
que tiene. Pero....^™

n u i i a , ilistamos hablando cic

salvar vidas, antes que
cualquier COSa
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Por Joaquín LópezDóriga me enteré
que una vividora del erario con inmu
nidad de diputada federal, secundada

por 76 legisladores de su empoderado partido Mo
rena y del Trabajo como abajoñrmantes, es "res
ponsable de la producción" de un video (cápsula II)
de respuestaalosmedios de comunicaciónyperio
distas conservadores que atacan para desestabilizar
al gobierno federal, en el que un pobre tonto, inge
nuo y charlatán perora:
"Medios de comunicación conservadores no

quieren diálogo crítico, no quieren debatir, no quie
ren cumplir con su función de informar y dar voces
a todos. Antes, sumisos al poder, ahora encabezan
una crítica perversa contra el gobierno. Inundan
las redes con mentiras y medias verdades. Dividen,
confrontan, violentan. Azuzan en nombre del poder
político y económico conservador. No les gusta que
los rebatan. Periodistas conservadores, los oligopo
üos de la verdad terminaron. La opinión pública no
es la opinión publicada. No monologuen desde sus
púlpitos. La libertad de expresión es de todos. Todos
los días la ejercen plenamente. Escuchen al Presi
dente, pregunten, debatan, critiquen, no se arreba
ten, éntrenle al diálogo. Así, no...".

Pese a que el mequetrefe se
refiere a las "redes", la "respon
sable de la producción" ilustró
el video con primeras planas de
diarios y portadas de revistas
que los adictos a la 4T llaman
"tradicionales", y con imágenes
televisivasyfijas de: Ciro Gómez
Leyva, Enrique Krauze, Pablo
Hiriart, Carlos Loret de Mola,

Raymundo Riva Palacio, Deni
se Dresser, mi querido Joaquín, Sergio Sarmiento,
Pedro Ferriz de Con y Óscar Mario Beteta (a mí me
agarró de su pendejo, abriendo la galería con una de
mis intervenciones para Diálogos por la democracia
en algún auditorio, y en mi casa, grabando para El
asalto... de MILENIO televisión).
El nombre de la pobre diabla es María de los Ánge

les Huerta del Río, quien a principios de abril, en una
sesiónde la Comisión de CulturayCinematografiade
la Cámara de Diputados, dijo la estupidez de que "na
die del sector cultural se está muriendo de hambre

ni es pobre; no es momento para pedir dinero al go
bierno"; promueve que los erráticos informes oficiales
cotidianos de la pandemia se transmitan "en cadena
nacional", y es la misma que en mayo de 2019 fue cap
tada roncando con la corpulenta figura escurrida en su
curul mientras era discutida la contrarreforma educa
tiva que tanto le importaba a su partido, y que después
tuiteó: "Fue un parpadeo de décimas de segundo...".
Chaquetera del oficio que quién sabe cómo pu

do ejercerlo, según se ufana, en Televisa, El Finan
ciero y La Jornada, o "enseñarlo" en el Tecnológico
de Monterrey, la ENEP Acatlán y las universidades
Iberoamericana y del Valle de México, esta promo
tora de persecuciones y linchamientos contra pe
riodistas pertenece a la especie becco parasitu mo
léculis de los lacayos con derecho de apartado que
se desviven por lamer las suelas presidenciales en
Palacio Nacional, mmm

María de los
Ángeles Huerta fue
captada roncando
en la Cámara de

Diputados
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México evadió
un Guantánamo

E.scribi en mi anterior columna como

México estuvo a punto de enfrentarse
con Estados Unidos, en el contexto de

la Segunda Guerra Mundial, lo que no solo logró evi
tar Lázaro Cárdenas, sino que pudo preservar la so
beranía nacional.

Recordé que el general Cárdenas se reunió en 1942
en Tijuana para dialogar con su contraparte estaduni
dense, John L. DeWitt.
Localicé ahora en los Archivos Nacionales en College

Park, Maryland, una película de dicha reunión que no he
podido ver al estar cerrados por la cuarentena
Sin embargo, la ficha describe que el general DeWitt

fue recibido en la frontera en Tijuana por el general
Juan Felipe Islas; revisó una guardia de honor y ambos
pronunciaron discursos antes de iniciar las conversa
ciones privadas.
Sobre este episodio se refirió el distinguido histo

riador Miguel León Portilla, cuando en 2015 obtuvo el
Premio Amalia Solórzano de Cárdenas:
"En ese contexto ocurrió un hecho de considerable

gravedad. El día 7 de diciembre de 1941 se concentraron
a lo largo de la línea divisoria tropas norteamericanas
con artillería y otros implementos bélicos... Escribe Cár
denas en sus Apun tes que concertó entonces con suma
urgencia una serie de entrevistas con el general John L.
DeWitt, comandante de esas fuerzas norteamericanas...
En esas conversaciones, el general Cárdenas hizo saber al

general DeWitt que México se
oponía rotundamente a la en
trada de tropas estaduniden
ses que pretendieran cruzar
la línea para establecer bases
en diversos puntos de la Ba
ja California... La conclusión
fue que México no aceptó in
tervención alguna de Estados
Unidos, lo que obligó al co

mandante estadunidense a ordenar el retiro de las fuer
zas baj o su mando. De este modo, la Baj a California se sal
vó de que en ella se establecieran bases que hubieran sido
a la larga, como en el caso de Cuba, una serie de Guantá
namos que se quedarían para siempre" (La Revista déla
Universidad de México, número 140, año 2015).
Luego de las conversaciones con el ex presiden

te Cárdenas, el mandatario Harry Truman recibió a
DeWitt, en San Francisco:
"Tuveunamuysatisfactoriaentrevistaconelgeneral

DeWitt. Sabe lo que está haciendo y la costa (del Pacífi
co) está razonablemente segura en sus manos", escribió
Truman en una carta del 10 de marzo de 1942, dirigida a
su esposa, Bess, pero no reveló nada sobre México.
Lo que estaba haciendo el general DeWitt, con la sa

tisfacción de Truman, era internar en campos de con
centración a unos 100 mil ciudadanos nipoestaduni
denses y privarlos de sus propiedades, infamia por la que
años después, el presidente Ronald Reagan ofreció una
disculpa formal a los descendientes y un pago simbólico
de 20 mil dólares acadauno.
Lo que no pudo hacer Estados Unidos, siendo alia

dos de México, fue abrir bases militares en la península,
gracias al comandante Cárdenas.
Como bien lo dij o León Portilla, estaríamos como en

el caso de otro Guantánamo. Por un tratado perpetuo de
1934, Estados Unidos paga a Cuba anualmente 4 mil dó
lares de renta por la ignominiosabase naval.
El gobierno revolucionario impugnó el acuerdo, pe

ro Estados Unidos se rehusó a rescindirlo y cada año
deposita los 4 mil dólares en una cuenta bancaria en
Suiza que los cubanos no cobran.

DeWitt internaba
en campos de

concentración a unos
100 mil ciudadanos
nipoestad lumdenses
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r
123 de abril pasado el go

1¦ i bierno de la República
emitió un decreto instru

yendo a todas las dependencias del Poder
Ejecutivo para que hagan una reducción
del 75 por ciento en los capítulos 2000y
3000de sus presupuestos asignados.
El capítulo 2000se refiere a lo que la

jerga burocrática llama "Materiales y
suministros". El capítulo 3000, a "Ser
vicios generales".
A título enunciativo, no limitativo,

los capítulos2000y3000 incluyen lo si
guiente: pagos de luz, energía eléctrica,
agua, teléfonos, rentas, papelería, coches
y transportes, combustibles, refacciones,
materiales de aseoylimpieza, vigilancia,
computación, seguridad, servicios finan
cieros, mantenimientoy difusión
El 22 de mayo, la subsecretaría de

egresosylaoficialmayorde la Secretaría
de Hacienda, turnaron un oficio peren
torio a todos los titulares de administra

ción y finanzas de las
dependencias del go
biernofederal para que
procedieran a la "apli
cación urgente y cate
górica de la medida de
austeridad" referida.

Se dice ahí que las dependencias solo
podrán usar recursos para esas necesi
dades con lo que les quede, una vez des
contado el 75 por ciento.
El descuento está planteado como

una devolución de los recursos a la

Secretaría de Hacienda. Así lo explica
la secretaria de la Función Pública en
una carta a la oficial mayor de Hacien
da donde puede leerse lo siguiente:

"La Secretaría de la Función Pú
blica (...) verificará que los servidores
públicos responsables cumplan con el
decreto presidencial y realicen las de
voluciones en los montos instruidos".
La reducción anunciada vale más de

600 mil millones de pesos que el gobier
no piensa reasignar a otras priorida
des. Quedaclaroquehayotros beneficia
rios del recorte. Queda claro también que,
paralos recortados, el recorte exigido es

austericidio recargado.
Ya era fama pública

que la falta de recur
sos tenía a la adminis

tración públicafederal
con escasez en todas

las cosas, de papelería
a celulares. Sobre la escasez conocida, el
gobierno federal está exigiendo la devo
lución agregada del 75 por ciento de los
fondos destinados a la operación más
elemental de sus dependencias.
El mensaje implícito en esta medida

es que se puede vivir sin los gastos de
operación del gobierno federal. Esta
mos en un climax mexicano de la uto
pía antiestatista neoliberal. —

La reducción anunciada
vale más de 600mil

millones de pesos
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MEMORIAS DELCORONAVIRUS/XL

Me voy de gira
Nadie entiende nada, y Gil menos. Al Presidente los semáforos le importan un
cacahuate (no almendra, que vale más), los contagios altos o bajos, le dan igual,

los días más dramáticos de la pandemia le valen sorbete

Miércoles 27de mayo.
7:30 am. Pinche año de
Leona Vicario. AI buen

tiempo mala cara, o co
mo se diga. La vida en

México durante la pandemia se había
convertido en un pozo sin fondo y el
Presidente declaró en su conferencia

presidencial que ya se va de gira. "En mi
caso es muy probable que salga a partir
del inicio de la nueva etapa, tengo que
estar aquí hasta el domingo, cumplir la
etapa de sana distancia, pero a partir
del lunes es muy probable que, con to
dos los cuidados, inicie una gira por el
país porque todos los estados, todas las
regiones son México; si estoy aquí cui
dándome puedo también estar en cual
quier estado cuidándome, y aprovecho
para ver cosas".
Vamos a detenernos en esto, por fa

vor: "A partir del lunes es muy probable
que con todos los cuidados inicie una
gira por el país porque todos los esta
dos, todas las regiones son México". O

sea: mexicanos, salgan el lunes a las ca
lles, viajen, muévanse y vale madre.
Nadie entiende nada, y Gil menos.

Al Presidente los semáforos le impor
tan un cacahuate (no almendra, que
vale más), los contagios altos o bajos, le
dan igual, los días más dramáticos de la
pandemia le valen sorbete. Sus cientí
ficos se equivocaron nada más por 89
por ciento y de pronto salieron 8 mil
muertos que no habíamos contado. Yo
me voy de gira. Me dijeron, eso sí, que
llevara un tapabocas (no mal interpre
ten). Y a todo esto, ¿a qué va el Presi
dente a Cancún y a Yucatán? Veamos.

1:30 pm
La hora miserable, ya se los dijo Gamés.
No es la mañana, no es la tarde, un in
terregno (gran palabra). El Presidente
siempre explica con claridad meridia
na: "Necesitamos ir regresando poco
a poco a la nueva normalidad. Les ade
lanto de que iniciaría yo el martes en

Cancún, en la mañana llevaríamos a
cabo la reunión de seguridad, de 6 a 7, la
conferencia de prensa también de 7 a 8
en Cancún, ese mismo día vamos a dar
el banderazo para el inicio del primer
tramo del Tren Maya que va de Cancún
a Valladolid, en un sitio en donde está
el cruce hacia Playa del Carmen y hacía
Holbox, ahí es un primer tramo con la
empresa que ya tiene el contrato". Gran
regreso a la nueva normalidad; cuidado
con la bandera, Presidente, podría estar
infectada y entonces sí la jorobamos.
El Presidente, infatigable: "al día

siguiente, Mérida, reunión de seguri
dad, de 6 a 7, de 7 a 8 rueda de prensa.
Ahí también se da otro banderazo, que
es otro tramo de Mérida a Campeche, el
segundo tramo, el jueves en la mañana,
Campeche, y el jueves dos banderazos,
uno en Escárcega y otro en Palenque".
Gil se sintió agotado.
"Tengo que usar el avión nada más

para ir a Cancún, voy a cuidarme, si la
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línea aérea tiene como norma el que se
use cubrebocas lo voy a usar, en el caso
del viaje, los médicos me están reco
mendando que no use mucho el avión,
que sea por carretera; les pido a todos
que nos están escuchando o viendo, de
los lugares que vamos a visitar, que nos
vamos a seguir queriendo a la distancia,
que no se pueden hacer actos grandes,
que vamos a cuidar que sean muy pocos
los asistentes, no más de 50 y cuidando
la sana distancia, que quienes tengan
asuntos que tratar, los coordinadores
del gobierno federal van a estar desde
el lunes recogiendo peticiones y escu

chando los planteamientos de la gente".
¿Y la pandemia? ¿Cuál pandemia,

conservadores? No exageren. Estar en
Cancún y luego en Mérida para dar dos
banderazos, ustedes lo saben, es funda
mental para el país. Allá vamos.

2:30 pm
La hora sagrada. Dos rocas grandes y
vodka Grey Goose, doble fogonazo. Ma
ñana Gil quisiera dedicar unas líneas a
esta noticia ominosa: el 75 % del recor

te que ha sufrido el CIDE, Centro de
Investigación y Docencia Económicas.

¿Estamos locos?

Todo es muy raro, caracho, como di
ría Michel de Montaigne: "A nadie le va
mal durante mucho tiempo sin que él
mismo tenga la culpa", mmm

Gils'enva

¿Y la pandemia?
¿Cuál pandemia,
conservadores? No

exageren
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Uno de los aspectos más importantes que
llevaron a Andrés Manuel López Obra
dor al triunfo presidencial en julio de

2018 fue la narrativa tan atinada que tuvo en la campa
ña. Supo colocarse en el contraste de la hegemonía del
PRI y el conservadurismo del PAN, aunque en realidad
los compartía. Hay que reconocerlo, la comunicación
era su fuerte.
Cuando los mensajes de López Obrador llegan a la

sociedad, hay quienes se enojan, quienes le aplauden,
también quienes refutan con argumentos sólidos, pero
creo que nadie muestra desinterés: ese es el poder na
rrativo de Obrador. "¿Quédijohoyelpresidente?", escu
cho más de una vez al día.
Desde que inició la crisis del covid19 en México, los

mensajes ofrecidos desde el podio presidencial han te
nido repercusiones sobre cómo la sociedad entiende
qué puede y no hacer durante el confinamiento. A esa
narrativa se ha sumado el Dr. Hugo López Gatell.
Las cifras y estimaciones ofrecidas por el gobierno

federal van perdiendo cada día credi
bilidad frente a lo que sucede en la rea
lidad. Según las estimaciones dadas
por el Dr. López Gatell para estos días
la curva debería comenzar a aplanarse,
pero no ha sido así. Por ejemplo, esti
mó que el covid19 en México cobraría
la vida de poco más de 6 mil personas,
al momento que se escribe esta colum
na han fallecido 8 mil 134 personas a
causa de esta enfermedad.
Entonces, ¿qué le falló al gobierno federal? Los men

sajes. Las estimaciones de número pueden fallar, preci
samente por ello son estimaciones. Lo que falló desde
el principio, y que no me parece haya sido accidental,
fueron los mensajes ofrecidos por el Presidente y Ló
pez Gatell. El manejo de una crisis requiere de mensa

jes contundentes por quienes la manejan, en este caso
no ha sido así.
La contradicción entre la narrativa del gobierno fe

deral y las cifras cada vez más catastróficas son solo la
antesala de lo que puede venir en los próximos meses.
No se puede modificar el pasado, pero sí se puede modi
ficar el actuar de nuestro presente. El Presidente lleva
por lo menos dos semanas completas ofreciendo men
sajes en torno a que todo va bien, que México ya venció al
covid19 y que incluso habrá crecimiento económico; no
importa que nada de eso coincida con la evidencia, para
él lo importante es la reiteración de su mensaje y no el

reconocimiento de sus errores.

México no ha superado la crisis
del covid19, las cifras no son alen
tadoras, pues parece que más bien
todo va empeorando. Frente a ello
está más que anunciada la "nue
va normalidad". Ayer el presidente
anunció en la mañana sus activida

des para la siguiente semana, ¿cuá
les son? inaugurar tramos del Tren

Maya: la agenda del presidente.
López Obrador siempre ha referido que hay que pre

dicar con el ejemplo. Aunado a su mensaje de tranquili
dad por la pandemia, la siguiente semana dará el ejem
plo de desconfinarse y reiniciar actividades en más
peligroso momento de contagios. Estos mensajes con
tradictorios dan permiso a la sociedad de baj ar la guar
dia y salir de sus casas. Ojalá el gobierno federal ajuste
mensajes y acciones para que no tengamos una segunda
ola masiva de contagios. Están a tiempo de corregir.

no

ajuste mensajes y
acciones para no

tener una segunda
ola de contagios
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La nueva
Jbicinormalidad

Después de un letargo de 90 días en que
las ciudades redujeron al mínimo su
ritmo de actividad estamos a punto de

retornar a una nueva realidad, a la "nueva normali
dad" en donde los traslados son clave.
Si regresamos a esa vida de antes donde el auto

era indispensable para las clases medias, para ese
30,40 o hasta 50 por ciento que se mueve en vehí
culo privado según hablemos de Guanajuato, Tuxt
la Gutiérrez, Veracruz, Puebla o Chihuahua, será el
peor negocio de nuestras vidas.
Sería tanto como olvidarnos que la epidemia de

sobrepeso y obesidad que teníamos desde antes de
la pandemia por el sarscov2 ayudó a que el covid
segara decenas de miles de vidas.
Sería como si tras el paso del pico epidémico desins

taláramos la ampliación de la capacidad hospitalaria
hecha durante la cuarentena, en vez de reconvertir los
hospitales y contratar formalmente a médicos y en
fermeros para tener un sistema de salud más robusto.
Sería como ignorar que haber guardado millo

nes de vehículos en sus garajes permitió limpiar
el aire de las ciudades, disminuir el ruido y redu
cir la contaminación.
Por eso grandes ciudades en el mundo hacen

apuestas arriesgadas para un regreso centrado en
los peatones y en el uso masivo de la bicicleta. Ahí
está Londres, cuyo alcalde Sadiq Khan anunció un
presupuesto de casi 60 mil millones de pesos para

infraestructura peatonal y ci
clista. París tiene una estrate
gia similar.
En Italia, en Chile, en

Ecuador, en Colombia y de
cenas de ciudades de Estados

Unidos lo mismo que en algu
nas mexicanas —como Zaca

tecas, Zapopan, Guadalajara
y la Ciudad de México— se

plantean ese tipo de políticas públicas.
Para cambiar elparadigma, sin embargo,nobasta

con ciclovías emergentes. Hacen falta biciestacio
namientos, nuevos reglamentos de tránsito, crear
una cultura que fomente el uso de labiciy, por enci
ma de todo, ofrecer seguridad para usarla, lo que so
lo se logra con reducir velocidades. Ninguna ciudad
necesita bólidos de acero que la crucen.
Hay que modificar el diseño de las avenidas y ca

lles, por principio y para ello hay muchabibliografía
para formar especialistas en la administración pú
blica y la bicicleta.
La OCDE, el BID, la OMS tienen guías al respec

to. En México, el ITDP, el Instituto Mexicano del
Transporte, y otras instituciones han trabaj ado en
crear conocimiento.

Pero, labicino puede ser la nueva normalidad. No
sola, al menos. El transporte público en el país, so
bre todo aquel de las ciudades medias y pequeñas,
termina la cuarentena muy golpeado. Sin ingresos,
con deudas, con choferes mal pagados y con enfer
medades crónicas, un retorno a la nueva normali
dad sin apoyos y, además, con menos usuarios por el
temor al contagio, será fatal. Requiere de un esfuer
zo decidido de alcaldes y gobernadores que entien
dan que este es un puntoy aparte para una transfor
mación obligada del transporte en sus ciudades.
Es tiempo de que incidan en la forma de organiza

ciónydeoperación,tienenfacultadesparaelloyla ma
yor parte de lapoblación depende del transporte pú
blico porque quienes podemos migrar a labici somos
minoría Las ciclovías emergentes no bastan, mmm

Grandes ciudades
apuestan por un

regreso centrado en
los peatones y el uso
masi vo de la bicicle ta
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PEPE GRILLO

El semáforo y el federalismo

Lo ocurrido con el semáforo para la reanudación de actividades
ilustra lo que ha venido ocurriendo en el país a lo largo déla
emergencia sanitaria: cada autoridad toma su propio camino.
Así ocurrió al inicio del problema y luego con el tema de Susana
Distancia y los cubrebocas. y así ocurre ahora, cuando estamos
buscando la puerta de salida.
Lo del semáforo pareció ser por unas horas la primera
decisión federal que se acataría en los otros dos niveles de
gobierno.
La secretaria de Gobernación. Olga Sánchez, con enjundia
inusitada. Ja planteó así. No habría concesiones, advirtió.
Unas horas después todo cambió. Hoy día no hay nada claro,
excepto que cada gobierno estatal, incluso los emanados de
Morena, tomará su propia decisión para la reanudación de
actividades. Es un federalismo vivo.

Comparecencia política

Por demás áspera la comparecencia digital de LópezGatell ante
legisladores.
Ija figura más visible de la 4T en la lucha contra el coronavirus
aguantó luego a discreción proveniente de todas las fracciones
partidistas, incluida la de Morena y él t ambién repartió candela.
Se trató de un ejercicio político sobre un tema sanitario.
No podía ser de otra manera. Hay señales claras de que el manejo
informativo del gobierno tiene un ojo en la epidemia y otro en los
sondeos de opinión.
El propio subsecretario se metió a la grilla al adelantar, con una
dosis de mala leche, que Jos estados de [alisco y Nuevo León serán
los últimos en salir de la zona de riesgo, cuando en realdad han
tenido un manejo de la crisis mucho más eficaz que la mayoría
de las entidades.
Más allá de los jaloneos entre políticos, lo que la ciudadanía
quiere y merece es inf ormación sólida, transparente, de lo que

está ocurriendo y que ha enlutado a miles de familias mexicanas.

Quiere detalle
Con respecto al tema de la elección de nuevos integrantes del
consejo general del INE y el proceso de selección, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación quiere detalles.
Le pidió al fNE detallar la puntuación individua! que obtuvo cada
uno de los aspirantes que continúan en el procedimiento.
Además, se les tendrán que dar a conocer a las y los actores
el puntaje y las razones que justificaron los resultados de la
evaluación de su expediente.
La idea es saber por qué cortaron a tos que sacaron de
la jugada y por qué dejaron adentro a quienes siguen
compitiendo.
Ya veremos si toda esta información no retrasa un proceso que
ya por de por sí está lúera de calendario.

Lucro inadmisible

El tema de los pertrechos para médicos y enfermeras resultó ser
una prueba no superada en el manejo de la epidemia.
No sólo en centros de salud ubicados en lugares alejados, de
acceso difícil, sino en ios edificados en avenidas centrales de la
Ciudad de México,

Trabajadores de la salud del hospital regional Adolfo López
Mateos del ISSSTE realizaron una manifestación para protestar
por la (alta de equipo de protección para evitar contagios de
COVID19.
Unas horas después se aceptó la renuncia de Leslie

Aguilar. subdirectora administrativa del hospital.
La renuncia no es suficiente. Hace falta una investigación
que esclarezca la denuncia de que se lucraba con ese equipo.
Sería inadmisible. La dirección general de! ISSSTE no lo
puede dejar pasar.

Fecha: 28/05/2020

Página: 31

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 26,957

Página 6



José Musiré
de León

A pesar de los recortes presu
puéstales, el Centro de Investiga
ción y de Estudios Avanzados
del 1PN (Cinvestav) se mantiene

firme en medio de la pandemia originada por el
coronavirus, Obtuvo espacios de tiempo exclu
sivo en el sincrotón de Suiza para que grupos de
trabajo, orgulosamente mexicanos, hagan inves
tigaciones para desentrañar proteínas que com
batirán al COVID19.

Donald
Trump

Como un vil dictador, el presiden
te de los Estados Unidos comen

zó una campaña para regular
fuertemente o cerrar aquellas re

des sociales que no estén a favor de sus Ideales,
luego de que Twitter señalara por primera vez
dos de sus tuits como "engañosos'1 y los tratara
como difusores de información sin sustento. La

medida desató la ira del mandatario estaduni

dense que usó la misma plataforma para mani
festar su rechazo a una supuesta censura.
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RINOCERONTOSIS

;1984 en 2020?

La mañana de ayer salí de casa pa
ra cubrir una guardia en la ofici
na. justo saliendo vi en la calle
una mujer adulta, cuya expre

\ sión gesticular y corporal deno
 taba prisa, seguramente también.
por llegar al trabajo. Tuve el repentino de
seo de ofrecerle un "aventón', por lo menos
hasta la avenida en que hay transporte pú
blico. Desistí, como otras tantas veces, casi
en el mismo instante en que lo pensé. Razo
nes o "pretextos" se agolpan en mí mente,
para circunstancias como ésa. todo el tiem
po. Puede malinterpretarse. me dije: puede
desconfi ar de mí; yo no la conozco y tampo
co puedo confiar en ella: ahora con la pan
demia es arriesgado y un sinfín más de posi
bilidades. todas malas.

Nuestra sociedad es
lá tan abatida por lades
confianza, el "yoyismo\
la indolencia, la indife

rencia, la falta de empatia y el delito, que
conceptos como solidaridad, asistencia, bue
na voluntad, ayuda, parecen ser sólo memo
rias de lo que alguna vez fue o quizás, de lo
que sólo soñamos.

Ahora que llevamos ya dos meses de ais
lamiento social, al haber menos genteen las
calles, estando todos en casa, sin transitar
con la celeridad y desesperación cot idianas;
ahora que tuvimos oportunidad de aban
donar la terrible práctica de poner nuestra

atención en todo, menos en lo que de verdad
importa, asumimos que la tasa de delitos dis
minuiría y no fue así.

En algunos casos, delitos tan dolorosos
como el leminicidio se intensificaron en el

mes de abril, otros quizás menos visibles co
mo el de violencia familiar, repuntaron sen
siblemente a! encontrar en el confinamien

to un caldo de cultivo más que propicio. Me
pregunto ;'quéestá mal con nosotros?, ¿qué
estamos haciendo mal?, ¡podemos corregir
el camino?, ¿podemos ser mejores?

Hace un par de años, en China, inició un
programa piloto de crédito social según el
cual se premian o se sancionan determina
das conductas ciudadanas que, presunta
mente, el gobierno ha calificado como pon
sí ti vas o tachado como indeseables. Entre

las negativas hallamos algunas como fu
mar. pasarse un alto, la morosidad, com
prar bebidas alcohólicas o criticar al gobier
no. Positivas como separar la basura, respe
tar el reglamento de tránsito, pagos puntua
les. buen comportamiento en redes sociales,
entre otras. De lo que pude indagar, no tu
ve absoluta certeza de si ese crédito social es
totalmente cierto, sí se limita sólo a un sis

tema de pagos, si es generalizado o más bien
mi programa piloto. En cualquier caso, me
interesó porque es una realidad a medias o
una posibilidad. Guardada la justa distan
cía entre una cultura y un sistema jurídi
coeconómico como el oriental, completa
mente distinto del nuestro,

¡Tendríamos que recurrir acá a algo si
milar? Me resisto a pensar, como solución
a nada, en cualquier cosa que se parezca a
un Biíj Brot/iÉT, Ño son más controles ni le
yes que a veces enredan el ya enmarañado
sistema o que accidental o voluntariamen
te coartan derechos y/o restringen liberta
des, lo que necesitamos para evolucionar.
Ai contrario, esa recurrencia evidencia una
contundente erosión social y nuestra inca
pacidad para deconstruirnos.

Incierto destino el que nos toca si nues
tros líderes morales, religiosos o políticos,
en quienes confían millones de personas,
insisten en reconfigurar las concepciones
elementáis de Derecho y de justicia e im
ponerlas con ese incesante mensaje que co
nocemos.

En nada ayuda un discurso polarizado)',
casi sectario, que tilda lo correcto y aniqui
la lo que entiende como malo. Aquellos que
se sientan identificados e incluso alentados
por esa postura, pueden creer, equivocada
mente, que jugarle al Robin S Iood está bien.
Quitarle al rico para darle al pobre es un ac
to de justicia, pensarían algunos.

Las ideas de unidad y de bienestar, no
tendrían por qué ser románticas sino rea
listas. ¿Por qué conformamos con normali
zar la violencia, la pobreza, la enfermedad y
el malestar social y no atrevernos a conse
guir la prosperidad, la salud y la riqueza en
lugar de condenarlas? Así comienza, creo, la
genuina regeneración nacional.
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Las páginas de C RÓ N í CA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

* nacional a rron ¡( n.t init.iitx o a nuestras redes sociales

¦» Ywitter. LaCronlcalJeHoy
¦* Fuccboffli: LaCrtmicaDeHoy

Los textos no deberán exceder las SO palabras.
(Wo™aMoí«^^

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

El

Respecto a la nota titulada "El
uso de cubrebocas no provoca
déficit de oxigeno o intoxicación
porCG,". nuestra comunidad de
internet opinó lo siguiente:

Jaime Moiitoya: En una ciru
gía de corazón abierto, dura mí
nimo cuatro horas nadie, sí na

die, de los que se encuentran ahí
puede bajarse y menos quitarse
el cubrebocas. Médicos, enfer
meras. técnicos y demás perso

nal que interviene en ese even
to no presenta ningún síntoma.
Un saludo.

Armando Borlotes: Muy en
contradas las opiniones,. Po
bres soldados, policías y demás
de Fuerzas Armadas, pero al
go sucede, ninguno ha muerto
por usar y menos ese tipo de cu
brebocas. ellos casi todo el ros

tro, ícuál será pues la respues

ta a estos ligeros cubrebocas ?

Martín Silva: Es mentira eso de
que lo puedes usar todo e! dia sin
quitártelo, y o con des h máximo
ya estoy sudando y aparte tienes
que levantarlo y oxigenarte ca
da 15 minutos mínimo.

Gregorio Hidalga: Pues hagan
las pruebas con los que dicen eso
usando el cubrebocas mínimo

12 horas sin quitárselo como lo
usa toda la gente ya que lo tiene.

Beatriz Gabriela: Nada más

te ahoga cada dos minutos y
no puedes trabajar a gusto por
que te falta el aire, te marea y
te agota.

Miriam Alcázar: Si produce fal
ta de oxigeno es presión para co
razón y pulmones.,. En una ci
rugía hay clima o ventilación
adecuada..,, la gente que cami
na bajo el sol o se encierra en
sus autos.,, se asfixia y respira
su propio di^oado de carbono.

Gregorio H: Pues hagan ias
pruebas con los que dicen eso
usando el cubrebocas mínimo.
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EL C R !ST ALAZO

Lavarse las manos
y la cara...

on apremiante celeri
dad, como conveniente
complemento a sus me
didas, el gobierno recu
rre a lo único para cual
sirven los organismos in

ternación ales: aparentar, recomen
dar, extender certificados de buena
conducta, respaldar a sus aportan
tes, proporcionar argumentos para
ganar una discusión y... ayudar a
cualquier régimen contribuyente a
lavarse la cara.

Sólo quien no haya estado en los
pasillos de Ginebra, Suiza o East Ri
ver en Nueva York, ignora cómo to
do en las Naciones Unidas se logra a
través de respaldos recíprocos, pro
mesas de iinanciamiento, cabildeo
y un quid por quo permanente. Así
funcionan todos sus satélites.

Hoy. la supercoordinación del
combate a las epidemias, en manos
del ubicuo y siempre activo secreta
rio de Relaciones Exteriores. Marcelo

Ebrard. ha promovido las buenas ca
lificaciones de la Organización Mun
dial de la Salud a la estrategia sani
taria mexicana, aun en contra de I as

predicciones y augurios de la Orga
nización Panamericana de la Salud,
la cual nos augura —a pesar de las
declaraciones—, un aumento en la
cantidad de muertes.

A la primera el gobierno le ha
planteado una "consulta" respon
dida en términos muy diplomáticos
en cuyo edulcorado texto ginebrino
le dice sí. sí, muy bien, los iélicitamos
por su estrategia, pero deben hacer
pruebas y más pruebas en la etapa
posterior, cuya fecha de Inicio está
prevista para el siguiente mes.

El asunto de las pruebas, a las
cuales el gobierno no ha podido dar
una respuesta suficiente (no lo hizo
ni siquiera con la simple recurrencia
a tapabocas y guantes I, es uno de los
más evidentes huecos en la estrate

gia "lopezgatelliana", lo cual no im
pidió el diplomático respaldo de la
OMS. tan necesitada de fondos por
el abandono de los Estados Unidos.

Para evitar o devaluar cualquier
crítica al conductor del carro de

combate, pero especialmente con
tra quien lo ha nombrado su voce
ro, el gobierno también propició una

invitación para incluirlo en un gru
po de expertos de la OMS, en el trata
miento de enfermedades infecciosas.

Ese lúe el primer avance en la
"Operación lavabo", cuyo propósi
to es simple: lavar la cara y anular
toda crítica exhibiendo los méritos

del doctor Hugo y ias palmadas en
la espalda de las Naciones Unidas,
Para lograrlo. Martha Delgado, la
subsecretaría multilateral, trabaja
horas extra.

Por eso la Secretaría de Relacio
nes Exteriores divulgó jubilosa el re
conocimiento I a medias I de nuestros
esfuerzos por contener lo hasta aho
ra incontenible.

Ese mismo día, cuando el Señor
Presidente se trenzaba en una inter
minable discusión sobre la morta
lidad, la letalidad y la contabilidad,
culpando a los medios de! amarillis
rno mortuorio, se llegó a la mayor
cifra negra: 501 muertos, cuyos ce
rrados ojos no pudieron leer las feli
citaciones de la ONU.

"En respuesta a la consulta de
México, la OMS felicita al Gobierno
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de México...", dice.
Pero también dentro de casa se

afanan los lúncionarios por llevarle
agua y jabón a su ¡efe. Zoé Robledo
decora con un mural de luz el Centro

Médico y ya se apuran los troqueles
para la medalla "Miguel Hidalgo" a
los servidores de la salud, a quienes
se había señalado como mercaderes
de la salud.

Hoy se les dice héroes de la hu
manidad, se les endulza el oído y se
les confieren diplomas, chequecitos
y corcholalas. Jo cual se agradece.
pero mejor sería para ellos ¡y así lo
han dicho), equipo profesional su
ficiente. de buena calidad; respira
dores. camas adicionales e insumos

tan necesarios como escasos. Y bue
nos salarios.

Por cierto, al instalarse en la Cá
mara de Diputados, el consejo de la
presea Miguel Hidalgo, se le define
como la más alta en cuanto a reco

nocimiento de los méritos chiles, pe
ro hasta hace poco tiempo, se decía
lo mismo de la medalla Enrique Ne
rí. el equivalente a la Bdisario Do
mínguez del Senado de la República.

"... (CdD), Este domingo se instaló
el Consejo de Prem iación de las Con
decoraciones Miguel Hidalgo, que es
la más alta presea otorgada a las o
los mexicanos con méritos eminen
tes o distinguidos, conducta o tra
yectoria vital ejemplar, por relevan

tes servicios prestadas a la Patria o
a la humanidad, o actos heroicos".

Pero también existe esto en la
misma Cámara:

"...La Medalla al Mérito Cívi
co Eduardo Neri y Legisladores de
1913. es un galardón entregado
anualmente por la Cámara de Di
putados "a aquel ciudadano o ciu
dadana que se haya distinguido re
levantemente. sirviendo a la colec

tividad nacional, a la República y
a la humanidad, destacando por
sus hechos cívicos, políticos o le
gislativos".

A ese paso serán tantas las pre
seas coino para repartirlas a la enre
dada del Congreso.
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"En un momento en que, para atender la contingencia
de salud del Covid19, hemos tenido que detener
prácticamente todas las actividades del país, el
reto económico autoinfligido se ha tornado en una
crisis de dimensiones inimaginables. Por esto, la
entrada en vigor del Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC) puede convertirse en
una nueva etapa de certidumbre jurídica y reglas
claras que apoyarán el crecimiento de nuestro país",
escribió CARLOS SALAZAR LOMELÍN, presidente del
CCE a Ricardo Monreal Podría haber un periodo
extraordinario de sesiones hacia la tercera semana

de ¡unió, nos cuentan, pues el presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado de la

República ya está al tanto de las inquietudes de
los empresarios.
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La carta que envió el líder del Consejo Coordi
nador Empresarial a Monreal, nos cuentan,
plantea la conveniencia de llevar a cabo una
serie de reformas al marco jurídico vinculado al
TMEC, las cuales se requieren para cumplir
con los compromisos adquiridos por el Estado
mexicano con Canadá y Estados Unidos. Solici
tan discutir: la Ley de Infraestructura de la Cali
dad; la Nueva Ley de Propiedad Industrial; la
Reforma a la Ley Federal de Derechos de Autor;
la Reforma al Código Penal sobre grabaciones
no autorizadas, y la Ley de Impuestos Genera
les de Importación y Exportación y reformas a
la Ley Aduanera, entre otras.

**#

Los científicos que trabajan en la NASA divul
gan constantemente la evidencia sobre el cam
bio climático. El resultado del reciente monito
reo es contundente y denuncia que cinco de las
seis refinerías de Pemex están dentro de las 25
que más contaminan en el mundo con dióxido
de azufre.

El 4o y 5o lugar lo ocupan Tula y Salina Cruz. La
"huella negra" es peligrosísima para los mexi
canos y, en Tulancingo, Hidalgo, hay que añadir
la contaminación del Chernóbil mexicano, la
termoeléctrica que emite 75 por ciento de los
óxidos de azufre y 56 por ciento de todas las
partículas PM 2.5 inhalables de la ZMVM.

***

Cuesta mucho trabajo creer que cientos de
científicos se pongan de acuerdo para agredir a
un gobierno, como lo sugirió el presidente An
drés Manuel López Obrador en su conferencia
mañanera del viernes pasado. Más bien, lo que
se necesita es que el gobierno acepte que el te
ma de la contaminación por energía fósiles se
trata de un problema real y es momento de im

pulsar las energías limpias para cuidar la salud
de todos y el medio ambiente.

*?*

Nos cuentan que con un notable incremento de
defunciones a causa del Covid19 y ante las in
negables dificultades que se presentan en el
sistema de salud pública para atender a todos
los pacientes, la Cofepris de losé Alonso Novelo
dejó fuera del camino un invento que podría
ayudar a solventar la problemática.

Resulta que un equipo comandado por el ciru
jano quintanarroense Ariel Lozano desarrolló
un respirador artificial que estaba listo para ser
producido masivamente y entregarse en los
hospitales donde se atiende el coronavirus. Sin

embargo, cuentan, la burocracia del organismo
de protección contra riesgos sanitarios no per
mitió que se completaran los trámites para ob
tener los correspondientes permisos para su fa
bricación y el proyecto quedó sepultado en una
larga lista de documentos en espera de revisión.

?**

Con la extensión del convenio "Todos Juntos
Contra el Covid19", el Gobierno federal se va
cunó por un mes más ante un escenario de
saturación hospitalaria por el alto número de
contagios que se registran aún. Lo anterior por
que 142 nosocomios pertenecientes a la Asocia
ción Nacional de Hospitales Privados y el Con
sorcio Mexicano de Hospitales mantendrán la
atención de derechohabientes del IMSS, ISSSTE
e Insabi con procedimientos quirúrgicos pro
gramados que, según las estadísticas, les repre
sentan el 60 por ciento de la ocupación de ca
mas. Así, nos explican, las instituciones de
salud pública podrán liberar espacio para reci
bir a más enfermos.
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Al general Norberto Cortés Rodríguez le llegó pronto el
aviso de que en noviembre próximo podría alcanzar el
grado máximo al que aspira cualquier soldado del
Ejército mexicano. A principio de mayo, cuando tomó
posesión como comandante de la doceava región militar,
con jurisdicción territorial en los estados de Michoacán,
Guanajuato y Querétaro, nadie se percató que asumía
un puesto reservado para generales de división, cuando
todavía ostenta grado de general de brigada.

Una lectura de esta designación, mas allá de que le
coloca en la antesala de ascender a divisionario, es que
en la cúpula militar del país se ha reducido la nómina de
oficiales de alta graduación con el perfil profesional que
requiere la onda expansiva del crimen e inseguridad en
la que quizá sea hoy día la región más explosivas del
país.

En su toma de posesión en Irapuato, sede de la co
mandancia a su cargo, los gobernadores de Guanajuato y
Querétaro le pidieron reforzar los operativos conjuntos
en municipios limítrofes. Los altos índices de asesinatos
vinculados a las disputas territoriales del crimen organi
zado en estas zonas, colocan a la Guardia Nacional en la
mira para que dé resultados. Nadie duda que las tropas a
su cargo dependen de una buena conducción y una vi
sión estratégica del terreno que pisan, y que de una vez
se note que están trabajando.

El general recibió hace unos años la medalla al méri
to por su papel en la campaña contra el narcotráfico, los
especialistas creen que la hará valer en esta parte del
país.

Cortés Rodríguez aparece en los anales de la guerra

contra el narco por su polémico papel en el año 2002 al
frente del 65 Batallón de Infantería, cuando tenía su
cuartel en Guamúchil, Sinaloa. Por aquel entonces era
coronel y tenía a su mando esta unidad que fue desarti
culada ante el alto número de oficiales y soldados que
fueron sobornados por las bandas de tráfico de drogas.

Su hoja de servicios militares refiere que después de
que fue exonerado de aquel episodio tuvo otras enco
miendas, una de ellas en la agregaduría militar en la Em
bajada de México en Washington, y después como jefe
de la sección tercera operaciones del Estado Mayor
de la Defensa Nacional. Pasó también por la comandan
cia del Cuerpo de Fuerzas Especiales, donde fue jefe de
Estado Mayor, y por las zonas militares de Hermosillo,
Sonora; y La Mojonera, en Zapopan, Jalisco.

En estas semanas que lleva al frente de la región pudo
constatar cómo la Tierra Caliente, que une a Michoacán,
Guerrero y Estado de México, está considerada tierra de
nadie. No tuvo tiempo para la nostalgia cuando pasó por
Coalcomán, nueva sede del 65 batallón de infantería,
pues en esta zona los grupos de autodefensa se reactiva
ron contra grupos foráneos del crimen organizado.

De Apatzingán a Aguililla y de ahí a Huetamo, límites
con Guerrero, supo del personal de Policía Militar que se
desertó para unirse a las filas del crimen. También de
cómo el autodenominado Cártel de Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG) libra una lucha fraticida con la llamada
Familia Michoacana, con una campaña de terror en s
des sociales donde la barbarie que exhiben es uñ av
de que la anarquía podría agudizarse en las semanas por
venir.
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Oxígeno a la construcción
Aun con el recorte de 50" > en el gasto corriente que
decretó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. los
proyectos de infraestructura siguen. Nos dicen que
el ajuste es a suministros, materiales y servicios
generales de la burocracia, pero las 36'obras más
importantes están garantizadas. Sin duda, oxigeno
puro para la industria de la construcción.

Lista y en forma
La titular de Segob, Olga Sánchez Cordero, además
de estar en excelente estado de salud, se encuentra
más que lista para acompañar al presidente López
Obrador en el reinicio de sus giras. Además, sostiene
charlas con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
para que no apliquen recortes al presupuesto para la
atención de la violencia de género.

La rifa del tigre
De dos filos es la encomienda que asignó a Yeidckol
Polevnsky el líder interino de Morena. Alfonso
Ramírez Cuéllar. La mandó como dirigente del partido
en Jalisco, para que se encargue de las elecciones
de 2021. Pero todos saben que justo en esa entidad
hay una alta probabilidad de que el morenismo sea
derrotado. Como quien dice, se sacó la rifa del tigre.

El voto de la ministra
Nueva muestra de independencia dio la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, pero en especial la ministra
Margarita Ríos Farjat. Filia llegó al máximo tribunal
como propuesta del presidente López Obrador, pero
ayer, en la Primera Sala, dejó clara su autonomía:
votó a favor de suspender el decreto del Ejecutivo que
impone un tope salarial a la Cofece.

Sola, con su video
Dejaron sola a la diputada de Morefta María de los
Ángeles Huerta, quien produjo y difundió, a nombre
de las bancadas de su partido y del PT, un video
denigrando el trabajo de casi todos los medios tle
información. Tanto Mario Delgado, su líder, como el
petista, Reginaldo Sandoval, deslindaron a sus grupos
parlamentarios y le pidieron no mal usar sus siglas.
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• Debido al mal clima, el lanza
miento del SpaceX de la com
pañía de Elon Musk, se pospuso
para este sábado, siendo el
primero en casi 10 años en ser
lanzado desde Estados Unidos.

• Gran revuelo causó en las
redes sociales la campaña
"cuenta hasta 10", incluso, en
las redes de la Conapo, a cargo
de Gabriela Rodríguez Ramírez,
eliminaron los tuits.

• El que se le fue con todo a
Dana Paola fue Cepillín: "Es una
tarada, una pobre p..." todo esto
sólo porque la actriz algún día
le dijo que le tenía fobia a los
payasos y que no se le acercara.
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n su propuesta de Plan de reapertura
Een la Ciudad de México, el gobierno de

la City advierte tres cositas: no es una
vuelta a la normalidad, no se va a reabrir
la economía tal cual como estábamos
antes de la pandemia, y la fuerza laboral
no podrá salir al mismo tiempo.

Bajo esa advertencia, operarán con medidas estric
tas de higiene y restricciones a partir del 15 de junio:
restaurantes y tiendas de departamentales (aun tercio de
su capacidad); servicios jurídicos, bufetes de abogados,
servicios religiosos, cines y teatros; deporte sin público,
bancos y servicios financieros; trámites y servicios de
gobierno (atención al público) y consultas médicas. La
pregunta obligada es quién va a supervisar que en algunos
de los casos mencionados se cumpla al pie de la letra lo
establecido. Por ejemplo, el comercio informal, donde,
según datos oficiales, existen más de 2 millones 100
mil personas en la Nopalera, anticipadamente reanudó
sus actividades sin cumplir ninguna de las restricciones.
Tenemos un dilema, argumentan: morir por el COVID19
o morirnos de hambre. Bueno, en ese mismo dilema
están decenas de miles de micros, pequeñas y medianas

empresas no sólo en la Ciudad
de México, sino en todo el país.
A las personas en situación

de riesgo por disminución o
pérdida de ingresos (100 mil
es la meta mínima), se les apo
yará mensualmente con 2 mil
600 pesos (no contempla gastos
administrativos) durante tres

meses. Ya nada más por no dejar, en agosto será el regreso
a clases presenciales de educación básica y en septiembre
se retomarán actividades en universidades, y negocios
como gimnasios, bares, antros, etc. Va para largo, pues.

Y si se pone el semáforo en rojo, peor.
AGENDA PREVIA: Perplejos se quedaron los conseje
ritos del INE, empezando por su presidentito Lorenzo

Córdova, cuando se enteraron que la secretaria de
Economía pretendía pedalearles la bicicleta con la

consulta pública para establecer una Norma Oficial
Mexicana para la organización de las elecciones en

México, publicada en el Diario Oficial de la Federación,
por lo que le hicieron saber a la dependencia que los
únicos autorizados para organizar esos eventos son
ellos, y que es materia exclusiva del Congreso de la
Unión. Informaron que inmediatamente entraron en

contacto con la autoridad comercial para conocer las
negras intenciones de esta iniciativa y obtener la acia
ración correspondiente, pero no los pelaron. El INE le
hizo saber a las mentes brillantes de la dependencia
que cualquier intención de instaurar normas disfintas
a las establecidas en la Constitución y la Ley General
de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE),
es violatorio de las atribuciones que tiene el instituto.

"Consideramos que este proyecto de Norma Mexicana
atenta contra el orden político electoral establecido",

precisaron, y advirtieron que van a defender a capa y
espada las atribuciones que se le confirieron al INE.

Y tan tan.

EN EL MISMO
DILEMA ESTÁN

LAS MICRO
EMPRESAS

LUISACENDA@HOTMAIL.COM

@>LUISSOTOACENDA
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Iáí destrucción de capitalEZRA
SHABOT y trabajo ñas hará

retroceder décadas
na de las principales

U consecuencias de la
crisis sanitaria actual,
además por supuesto
de la muerte de cientos
de miles de personas,

es la pérdida de millones de empleos y
el cierre de muchísimas empresas que
desaparecerán ante la imposibilidad de
permanecer cerradas por largo tiempo,
o por carecer de los recursos financieros
indispensables para poder reabrir una
vez pasada la pandemia.
Esta destrucción de capital y trabajo

nos hará retroceder décadas en lo que
atañe directamente al bienestar de las
sociedades y su capacidad de aumentar
la calidad de vida de sus habitantes.

La respuesta de los diferentes estados
a esta dramática e impredecible situa
ción ha sido la de aumentar su nivel de

endeudamiento y ofrecer beneficios fis
cales con un objetivo primordial: evitar al
máximo el cierre de empresas, proteger
empleos, pero más que nada, garantizar
que el aparato productivo en su conjunto
pueda resistir el paro, y reiniciar acti

vidades para así recupe
rarse paulatinamente y no
desaparecer para siempre
del mapa.

La negativa de Andrés
Manuel López Obrador
de seguir en esta línea y
únicamente limitarse a apoyar con mi
nicréditos a algunas empresas, además
de los préstamos instrumentados por el
IMSS, nos lleva directamente al modelo
asistencialista de transferir dinero de
manera directa a aquellos en situación de
pobreza como forma de intentar abatirla.

La austeridad gubernamental y la au
sencia de una estrategia integral para
evitar la evaporación de miles de fábricas
y comercios llevará a una buena parte de

la clase media a la pobreza, y dentro de
este segmento de población, a su parte
extrema.

De acuerdo a la investigación realizada
por Miguel Székely Pardo, director del
Centro de Estudios Educativos y Sociales
(CEES), México generará 12.2 millones
de pobres durante este sexenio como
consecuencia de la pandemia y la falta
de medidas para contener el fenómeno.
5.6 millones en pobreza moderada y 6.6
millones en pobreza extrema, con un

incremento descomunal de la econo

mía informal como único medio para
sobrevivir.

Este ejército de pobres vivirá tanto
de la informalidad legal como de la ile
gal, convirtiéndose simultáneamente
en cliente frecuente de los programas
asistencialistas del gobierno y con ello

en base electoral de Mo
rena para las elecciones
del próximo año.

El empobrecimiento de
la sociedad mexicana au
mentará su desigualdad,
así como las tensiones

propias de un país que habrá destruido
de nuevo, como en 1982 y en 1995, los
cimientos de una clase media en ascenso
y la esperanza de millones de pobres
de poder superar su condición. No era
este el proyecto de gobierno de la Cuarta
Transformación, pero en esa ruta nos
encontramos.

EZSH ABOT@YAHOO.COM.MX

(SEZSHABOT

LA AUSTERIDAD
DE AMLO
GENERARÁ
MÁS POBRES
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ornen nota.

En la mañanera del 26 de mayo se
anunció una buena nueva. Con objeto
de brindar atención NO relacionada a
infecciones por COVID19 a usuarios del
sistema público de Salud, se amplía un
mes más el convenio entre la Asociación

Nacional de Hospitales Privados y el gobierno federal; esto
es, terminará hasta el 23 de junio. El acuerdo ha permitido
desahogar la saturación que tienen los hospitales y clínicas
públicos a raíz de la pandemia que atravesamos.
El anuncio lo dio el canciller Marcelo Ebrard, ya que

fue él otra vez salió al quite en esta emergencia quien
ahora también gestionó dicha extensión. Pero son Mario
González Ulloa, presidente de la Asociación; Olegario
Vázquez Aldir, su vicepresidente; y otros dueños de noso
comios de toda la República, los artífices y quienes le han
dado en el blanco al dilucidar un esquema para trabajar
solidariamente con el gobierno del presidente López
Obrador. Sin filias ni fobias de ninguna de las dos partes.
Lo notable es que la implementación desde el 23 de

abril de este modelo ha sido ciento por ciento exitosa. Ni
siquiera en países tan desarrollados como EU se ha hecho

algo similar. Por ello, creo que
es fundamental echarle un ojo al
acuerdo logrado, pues es ejem
plo de cómo se puede trabajar
en unidad; tanto así que, lo que
se suponía ya habría concluido,
se está ampliando un mes más.

Este convenio, además de ser
el primero en su tipo, ha alen

tado a que otros actores públicos y privados encuentren
fórmulas para apoyarse. Sirvió de muestra para que el
Teletón pusiera a disposición del ejecutivo federal y los

estatados muchas de sus instalaciones.
La diferencia entre ambos convenios es que en el caso

del de los hospitales privados, todo el sistema (infraes
tructura, médicos, técnicos, equipo hospitalario y ad
ministrativo) se usa para tratar a enfermos del sistema
de seguridad social. Atienden un catálogo específico de
padecimientos y procedimientos; el gobierno paga costos
a un nivel de esquemas públicos.
Es evidente que algunos de la IP y otros del gabinete

presidencial hicieron la tarea. Y con excelencia, puesto que
no ha habido quejas por parte de los usuarios ni ninguna
dificultad de gestión a la hora de operar este modelo.

No estaría mal que otros actores, de un lado y del otro,
y en los diversos sectores económicos, presten atención
a la idea de Vázquez Aldir y González Ulloa; quizá logren
impulsar el desarrollo nacional procurando que ambas
partes, pero sobre todo la población, resulten beneficiadas.

Habiendo tantas malas noticias y conscientes de que en
los medios se destacan las desavenencias entre gobierno
y empresariado, cobra sentido que la ciudadanía sepa lo
hecho por quienes están detrás de esta iniciativa.

El reto ahora es que el modelo de cooperación se pueda
replicar en otras áreas, pues lo ideal es que los modelos
exitosos sean estudiados para luego copiarlos. Lo más
importante es que, en esta terrible pandemia, se ha logrado
dar atención hospitalaria de primer nivel a usuarios de
la seguridad pública nacional. Quién lo hubiera dicho...

ES EVIDENTE

QUE HICIERON
LA TAREA CON
EXCELENCIA
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uis Miguel Barbosa es uno de los persona
jes más despreciables de la vida pública
nacional, pero hay que decirlo: es un tipo
con mucha suerte.

Imagine que a sus 60 años el gober
nador de Puebla es un hombre prác
ticamente ciego y sin una pierna. Su

obesidad y descuidos personales derivados de la diabetes
le causaron una infección en el pie derecho. Su capacidad
visual se ha deteriorado al punto de sólo ver sombras y
necesita de una prótesis para andar. Y aún así sigue vivo.
Dependiendo de cómo lo vea usted, esto es suerte o castigo.

Pero cuando le digo "vivo'' no sólo me refiero a que respi
ra. Me refiero a vivo políticamente. Compitió por la guber
natura de su estado en 2018 y perdió por una diferencia de
más de 100 mil votos frente a su rival Martha Erika Alonso.
Fue cuando Morena arrasó con las dos Cámaras, cinco
gubernaturas, más de 300 municipios y la Presidencia.
Hasta Cuauhtémoc Blanco se llevó una gubernatura.

Para fortuna del poblano, el helicóptero en el que viajaba
la gobernadora electa sufrió un extraño accidente y se
estrelló horas antes de Navidad. Se convocaría a nuevas
elecciones en el estado, pero esta vez sin la ganadora.

Vaya suerte. El cuerpo de Mar
tha Erika no se había enfriado
cuando ya se había sumado a
la campaña de Barbosa. El otra
vez candidato por Morena pro
mocionó su imagen en campaña
abrazado de la difunta, con una
lágrima derramándose por su
mejilla, y con la leyenda: Juntos

busquemos la reconciliación. Pocas cosas tan miserables
en la historia de Puebla. El político que nunca había ganado
una elección se convertiría en gobernador de su estado.
Seguramente recordará al morenista por sus éxitos

más recientes como: "el COVID19 sólo le da a los ricos,
los pobres estamos inmunes" y la compra de la mansión
del expresidente Miguel de la Madrid. Le digo, se ne
cesita mucha suerte para haber dedicado toda tu vida al
servicio público y que te alcance para una casa de más de
10 millones de pesos. Y sí, Barbosa podrá ser el tipo más
suertudo del planeta, pero nunca será López Obrador.
A falta de cualidades, este expriista/experredista in

tenta a toda cosa emular "los moditos" del Presidente, y
éste cada vez les pone la vara más baja. Pero como bien
dice el dicho: "no es lo mismo el dueño de circo que los
animales", y es que nadie ofende como el Presidente. A
nadie se le ocurren insultos tan creativos y sabrosos para
ofender a sus rivales. Y para ser sinceros, con uno tenemos.
Cuento esto porque después de que Francisco Zea lo

llamara "panzón y diabético" (ay, mi México), Barbosa le
contestó llamándolo fanfarrón y cobarde, y le advirtió que
no le tolerará ningún insulto. Y usted dirá, pues si se lleva
que se aguante. Pero no es lo mismo criticar desde el
ejercicio periodístico que desde una posición de poder
Hoy más que nunca, el servicio público requiere templanza,
y prudencia. Hombres y mujeres con grandeza de espíritu.
PD: Este lunes 1 de junio encienda su televisor a las

22:15 en El Heraldo TV (canal 10 de tu abierta).
Le tengo una sorpresa.

MIGUEL

BARBOSA ES UN

TIPO CON
SUERTE

JORCEAVILESVAZQUEZ@CMAIL.COM

@CALLODEHACHA
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ien dicen que, en política,
Bno hay que dar por muer

to a nadie. Así ocurrió en
2004, cuando el entonces

J. jefe de Gobierno del DF,
Andrés Manuel López

Obrador, tuvo que enfrentar la trama de
los uideoescándalos, que puso en el ban
quillo de los acusados por corrupción a
varios de sus colaboradores más cercanos.

Sin embargo, y aunque el propio López
Obrador gastó esa frase en sentido negativo
'A mí, que me den por muerto", como si
usara psicología inversa, hoy es el Presi
dente del país, y lo logró 14 años después.

La anécdota parece dibujar una alegoría
hoy en el Estado de México. Luego de los
apabullantes resultados electorales que
consiguió Morena en la entidad en 2018,
sobre la ola del efecto AMLO, prácticamen
te todo mundo dio por muerto al PRI y vio
en el sexenio del gobernador Alfredo Del
Mazo la agonía de la hegemonía tricolor
en tierras mexiquenses.

Dos años después, vale la pena recordar
la frase: en política, no hay que dar por
muerto a nadie.

El perfil que ha alcanzado
Del Mazo en la atención de

la pandemia, de un actuar
alejado de las grillas que
han puesto en contrapun
to a muchos mandatarios
estatales con el gobierno
federal, mete de nuevo al PRI, en el Estado
de México, en la carrera por la renovación
del Congreso local y las alcaldías, que hoy
domina el partido del presidente López
Obrador.

Ha gustado verlo alejado del escándalo,
sin regateos a las medidas indicadas por
la 4T. Ocupado en la salud y actualidad
económica de los mexiquenses.

Llamó la atención su aparición con un
cubrebocas en una conferencia matutina

de Palacio Nacional, pues fue el único fun
cionario público que adoptó esa medida.
A contracorriente, las diferencias

naturales de las tribus de Morena están
abriendo grietas en el partido político
hegemónico actualmente en la entidad.
En medio de la pandemia, legislado

res locales y federales de Morena están
recorriendo sus distritos, con la idea de
llevar información a la ciudadanía sobre
las estadísticas de contagios y defuncio
nes, omitiendo que el propio acto de ir a

informar pone en riesgo a los mexiquenses.
Un ejemplo del riesgo: la diputada mo

renista Azucena Cisneros Coss, está con
finada en su casa tras haber dado positivo
de SARS CoV2, según indicó en Twitter.
Además, los morenistas en el Congreso

local quieren aprovechar para acarrear
agua a otros molinos, la propuesta de

otorgar bonos de gasolina
a los transportistas, aunque
en febrero recibieron un in
cremento de 20 por ciento
a la tarifa. La iniciativa fue
de Nazario Gutiérrez, quien,
paradójicamente, al iniciar
el año acusó a los conce

sionarios de tener suficientes recursos.
En ese contexto, se ve que la elección

intermedia de 2021 no está cantada y en
tregada, como se pensó hace dos años...
hace apenas, incluso, unos meses. Se jue
gan reelecciones y sólo escándalos podrían
hacer que la balanza vuelva a estar tan
cargada a Morena.
HA GUSTADO VERLO

ALEJADO DEL

ESCÁNDALO, SIN
REGATEOS
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éspota es aquella persona que trata con
dureza a sus subordinados y abusa de
su poder o autoridad, según la Real AcaD demia Española de la Lengua.
Todo eso es Luis Miguel Gerónimo

Barbosa Huerta, gobernador de Puebla.
Y sus hechos y dichos lo confirman.

10 de octubre, 2019. En Huejotzingo, se refirió a la muerte
de la exgobernadora Martha Érika Alonso y su esposo, el
exgobernador Rafael Moreno Valle. Y así fue como ganamos
en muchas partes del estado. Todos los que ganamos el 1
de julio del 2018, porque yo gané, me la robaron. Pero los
castigó Dios. Indignó a propios y extraños. Nunca se discul 
pó. Que se queden sentados. No uoy a cambiar mi estilo de
ser y pensar, pero a ver, disculpas ningunas, cómo creen.

25 de marzo, 2020. Había 38 casos de coronavims y, cual
buey en burladero, arremetió: La mayoría son gente acomo
dada, ¿silo saben o no? Si ustedes son ricos tienen el nesgo,
si ustedes son pobres no. Los pobres estamos inmunes.
31 de marzo, 2020. Se burló: Yo les propondría que

quien tuvo coronauirus continúe con los cuidados, su
caldo de pollo con su cebollita, su chile bien picoso y ajo.
Barbosa ya era déspota antes de ser gobernador. Se

ostentaba como licenciado en
Derecho, pero sin título. Tramitó
la cédula profesional, fast track,
ya siendo gobernador. Abrió su
despacho y litigó como abogado.
Eso es un delito en Puebla.
En 2015, era senador y fue

criticado por sus viajes por el
mundo. En Roma, visitó al Papa

Francisco. En Cuba, se reunió con Raúl Castro. En Brasil, vi
sitó a Luiz Inácio Lula da Silva y Dilma Rousseff. Argumentó
que pagó todos esos viajes de su bolsa. Viajes privados,
pero con agenda pública. Y siguió viajando a China, Corea,

Japón y a países árabes. Se convirtió en el Presidente del
Senado que más viajó al extranjero. Se dio vida de Fifí.

El 9 de junio de 2015, aún en el PRD. dijo que la soberbia
de Andrés Manuel López Obrador parece infinita. Agregó
que Morena representa una izquierda dogmática.

En 2017, dejó el PRD, se fue a Morena y cambió de opinión.
El pasado 8 de mayo dijo: tengo gran admiración por el Pre
sidente de la República, gran respeto, es mi líder desde 1994.
Ahora, Barbosa abrió un conflicto innecesario con las

3 mil 800 escuelas privadas del estado. En medio de la
pandemia, urgió a sus diputados para aprobar la Ley de
Educación estatal que significa una expropiación de facto
de sus bienes. Ante la reacción de dueños y directivos,
respondió con su arrogancia acostumbrada. Reprobó
los intereses privados del autodenominado y pomposo
Consorcio Universitario. Es por demás, no entiende.

BONAPPÉTIT: Pretenden involucrar al subsecretario
de gobernación, Ricardo Peralta, en las investigaciones
por corrupción en algunas aduanas. Peralta fue seis me
ses Administrador General de Aduanas. Cualquiera con
sentido común entiende que en seis meses apenas se
comienzan a tomar los hilos de cualquier puesto. Luego
fue nombrado subsecretario. Ahí desempeña un papel
clave por su habilidad política para solucionar conflictos.

Se ve difícil que AMLO decida moverlo.

ABRIO UN
CONFLICTO

INNECESARIO
LAS ESCUELAS

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM

@CACHOPERIODISTA
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a XIII Asamblea Popular Nacional de Chi
na, el máximo órgano legislativo que re
úne alrededor de tres mil representantesL de todo el país, celebró recién su segunda
reunión anual, un evento de suma im
portancia para chinos continentales y de
ultramar, pero también para el mundo,

tanto por la presencia del país en las relaciones interna
cionales y la economía global, asimismo, porque de ella se
definieron políticas internas y externas en la era COVID19.

Si bien es cierto que la nueva ley de seguridad en Hong
Kong podría terminar con la idea de un país, dos sistemas,
con la posibilidad de inestabilidad política y violencia
derivados de más movimientos de inconformidad (protesta
social), hubo otros temas de relevancia discutidos en la
Asamblea. Por ejemplo, hay un cambio de narrativa en lo
referente a las prioridades nacionales. Sin dejar de lado
el gran proyecto de "La Franja y la Ruta", hay un mayor
énfasis en prioridades y aspectos internos.
Este cambio es producto de factores como la recesión

económica mundial y el problema de las firmas chinas
en las cadenas globales de abastecimientosuministro.
Cabe resaltar que China se asume como un país en vías de

desarrollo en un camino al
socialismo con sus propias
particularidades.

En esta lógica, las políti
cas públicas se enfocarán a
la estabilización del empleo,
a garantizar las condiciones
de vida del pueblo y a la li
beración de la pobreza. De

acuerdo con el anuncio, esto se logrará a través de seis

estabilizaciones y seis garantías. Igualmente, se hará uso
de su gran mercado interno y de una política monetaria
flexible.
En cuanto al camino de la recuperación económica y

expansión al exterior, habrá una apertura al mundo, se
emprenderá un programa de liberalización comercial y
de las inversiones al más alto nivel. En ello, la estrategia
de La Franja y La Ruta tendrá un papel toral mediante el
ofrecimiento de Lina construcción conjunta de alta calidad.
Simultáneamente, el gobierno chino buscará la reforma de
la Organización Mundial del Comercio (OMC). impulsará
el Acuerdo de Asociación Económica Integral en Asia y
concretará las negociaciones de Tratados de Libre Comer
cio con Corea y Japón, y llevarán a la práctica "conjunta" la
primera etapa del acuerdo comercial chinoestadunidense
firmado en enero de este año.

Naturalmente, esto conducirá a China a una mayor
confrontación con los países con los que mantiene discre
pancias económicas y políticas a nivel regional y global. La
posibilidad de una nueva guerra fría es latente, sólo que la
nueva versión de este enfrentamiento, o guerras de baja
intensidad, que comenzó con el cambio de la política de
Donald Trump hacia este país hace tres años, tiene nuevos
componentes más allá del terreno ideológico. Estamos
frente a una transición de poder en el mundo donde los
parámetros y teorías para explicar el fenómeno deberán
considerar capacidades y coyunturas específicas de los
actores nuevos y tradicionales.

CHINA SE ASUME
COMO UN PAÍS

EN VÍAS DE
DESARROLLO
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O ra sí ya no entendí.
Que salgan, abrácense, den besos y vayan a restaurantes.
No pasa nada.

Que no salgan, manténganse en casa.
Que la pandemia nos cayó como anillo al dedo.
Que no, tan bien que Íbamos y nos cayó esta epidemia.
Que se contagiarían entre 70 y 80 por ciento de los mexicanos 75 a 78 millones y que de 10 a

12 por ciento enfermaría. De estos, sería grave de 2 a 5 por ciento.
Y que "también pueden ocurrir muertes".
Que el presidente no contagia ni lo contagian, porque la fuerza del presidente es moral, no es

una fuerza de contagio.
Que el cubrebocas no sirve mucho y que los de la OMS no saben. O que, cuando menos, no

está comprobado que sea útil para evitar contagios.
Uselo, si quiere.
Que el pico será el 6 de mayo, que el 8 y que hasta finales del mes.
Que habrá entre 4 y 6 mil muertos, o hasta 8 mil.
Que la neumonía y neumonitis no pueden ser considerados Covid.
Que sí, todas las muertes por neumonía y neumonitis en esta pandemia deben ser

considerados Covid.
Que no hay subregistro.
Bueno sí, pero poquito.
No es trascendente.
Que ya estamos domando la pandemia.
Que ya aplanamos la curva.
Que se perderá un millón de empleos.
Que podrían ser más.
Que mejor ya no medimos el PIB, sino la felicidad y el desarrollo.
Bueno, sí medimos el PIB, pero también la felicidad.
Que los gobernadores decidirán cómo y cuándo regresar a la nueva normalidad.
Que no, que el semáforo es único y nacional y los estados no pueden decidir ni aplicar el suyo.
Que mejor no, que será por estados, porque no todos tienen ni tienen las mismas condiciones.
Que la letalidad no es tal, porque México no cuenta todos los casos, porque en ninguna parte

del mundo se sabe cuántos son. Y que se sobreestima.
Pues sí, pero esos números son los oficiales.
Y anoche, que no son los muertes diarias las que se Informan, sino acumulados.
O sea, que el martes 26 de mayo no hubo 501 muertos, como la mayoría de los medios de

comunicación electrónicos, impresos, por internet y por medios conocidos y por conocer, sino ¡cinco!
No es broma.
Esos 501 son acumulado de los Informes que van llegando de los estados, dice. Es más,

incluye un fallecimiento del 11 de abril.
El día de máxima mortalidad fue el 15 de mayo, con "poco menos de 250".
Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud, dyo ayer que to medios de comunicación

publicaron erróneamente que el 26 de mayo había sido el peor día.
Así ha sido toda la pandemia.
Mensajes en contrasentido.
Cifras poco claras.
¿Por qué no decir desde el principio que los números dados a conocer no eran del día, sino,

como informó anoche el epidemiólogo, un acumulado?
Porque, cierto, cuando las cifras comenzaron a no coincidir, como denunció el gobernador

de Bcya California, Jaime Bonilla Valdez ellos tenían 72 muertes y Salud reportaba 31 del
mismo Movimiento Regeneración Nacional (Morena), dijo que los informes se integran con las
estadísticas que los estados envían, pero en estos tiempos de modernidad y de zoom, facetlme y
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más, dno podían haber integrado las cifras diarias, casi en tiempo real?
Cierto también que enfrentar la pandemia no es fácil.
Los médicos, las médicas, las enfermeras, los enfermeros, los camilleros, los conductores

de las ambulancias, los trabadores sociales, los de intendencia, los vigilantes, en la zona cero.
Los expertos, los funcionarios, en las reuniones, en las discusiones, en los encuentros.

Agotador, sí. Estresante, por supuesto. Pero ese es su trabajo y debe haber claridad.
Hasta Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, lo dijo ayer, en la

comparecencia virtual que tuvo LópezGatefl con la Permanente:
Para México, estas han sido las semanas más difíciles, las transmisiones y los derechos

han Incrementado, y estos han sido exponenciales. Y, se ha generado, tenemos que decirlo, una
confusión y un desconcierto social derivado de una crisis de desinformación.

No se queda en casa
Andrés Manuel López Obrador no se quedará en casa.

O sea en Palacio Nacional.
La semana próxima retoma sus giras, como advirtió el martes:
Va a Yucatán, Quintana Roo, Tabasco y Veracruz.
Le urge.

Defiende Moctezuma Ley Puebla
Esteban Moctezuma, secretario de Educación Pública, defiende la Ley de Educación que
aprobó el Congreso de Puebla. Ahí donde Luis Miguel Barbosa cobra como gobernador. Dice
que hay una polémica falsa, con el párrafo en donde se afirma que las escuelas públicas
y privadas y su infraestructura serán parte del sistema educativo estatal. Las escuelas
privadas y las públicas son parte del sistema educativo, recuerda.

 Y esto ya existía en la ley anterior. Cuando gobernaba Rafael Moreno Valle. Y no vino de
Puebla, sino del gobierno federal.

Vámonos: Sheinbaum se puso el trapabocas.
aalbermontmexalbermontmexfa>yahoo.es
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Medaüistas defienden
fideicomiso

Nos comentan que la reunión vir
tual que sostuvieron medallistas
olímpicos con diputados federales
estuvo llena de tensión, pues los
deportistas mexicanos defendie
ron la permanencia del fideicomi
so del Fondo del Deporte para
el Alto Rendimiento (Fodepar),

después de que la bancada de
Morena en San Lázaro propusiera
extinguirlo junto con otros. En la
reunión llevaron la voz cantante

Daniel Aceves Villagrán, repre
sentante de los medallistas y el
presidente de la Junta de Coordi
nación Política, Mario Delgado.
También estuvo presente Carlos
Padilla, presidente del Comité

Olímpico Mexicano Aunque
Delgado se comprometió a que el
recurso no desaparecería, dicen
que hasta no ver, no creer. La reu
nión, nos comentan, fue iniciativa

del diputado y exboxeador Erib
Morales, y llamó la atención la
ausencia del presidente de la Co
misión del Deporte en la Cámara,
Ernesto Vargas

Reforzar la apuesta
El hecho de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
retome sus giras por el interior de
la República y que sus primeras
paradas sean para dar el bandera

zo de inicio de trabajos del Tren

Maya en Quintana Roo y para
supervisar las obras en la refinería
de Dos Bocas es por sí mismo
todo un mensaje político. Más
allá de que es muy cuestionable
que el Primer Mandatario del país
pretenda reiniciar estas giras en
el momento más complicado de
contagios y decesos por Covid19
y el riesgo que implica la realiza
ción de actos públicos, sin duda
el tabasqueño pretende reforzar
la credibilidad de ambas obras

emblemáticas, cuya viabilidad ha
estado seriamente cuestionada

en el contexto de la emergencia
sanitaria y las secuelas económi
cas que dejará.
Doble intención
Al interior de Acción Nacional

perciben que la estrategia de su
dirigente, Marko Cortés, para
impugnar el acuerdo del Go
bierno federal que "militariza"
las tareas de seguridad tiene un
doble propósito: desmarcarse
definitivamente del expresideri
te Felipe Calderón, y de paso
también criticar los puntos más
oscuros de su sexenio teniendo

en cuenta que en 2021 podrían
estar "peleando" por los mismos
votos. ¿Será por eso que ahora
Marko asegura que fue un error
de Calderón sacar el Ejército a las
calles?
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La trastienda
LA VIEJA ALIADA,

RUMBO A
LA SALIDA

>La doi tora Aso E be
Christina Laurell je se
cretaria de Salud durante

el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador en la
Ciudad de México, por lo
que llamó la atención que
al llegar al gobierno fede
ral rio la nombrara al
frente de la Secretaría de
Salud. Mujer con amplio
conocimiento de sus te

mas, la sueca porque na
go en Suecia tiene un
trato muy escandinavo
que choca con los moditos
mexicanos. Esto la ha lle

vado, dicen los que saben,
jí un choque continuo y
por lo que se ve, irrepara
ble, con su jefe, el secreta
rio Jorge Alcocer. Doña Asa
Cristina, que es la subse
cretaría de Integración y

Desarrollo, cuentan en los
pasillos de la dependencia,
va rumbo a la puerta de
salida, y a menos de que
algo milagroso haya suce
dido en ¡a última semana
su subsecretaría es una de
las 10 marcadas para de
saparecer baio la estrate
gia de austeridad que ha
impuesto el Presidente a
su administración.
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OTRA DE DON HUGO

Una vez más hay desabasto de me
dicamentos oncológicos para ni
ños con cáncer, que es un

problema que se viene arrastrando desde
el año pasado cuando se decidió que, para
ahorrar y evitar corrupción, todas las
compras se harían de manera consolidada
desde la Secretaría de Hacienda. Dicen los

que saben que todo se concentró en la Ofi
cialía Mayor, en ese entonces a cargo
de Raquel Buenrostro, quien se asesoró
ni más ni menos que de Hugo LópezGa
tell, el subsecretario de Salud tan afamado
por la buena y por la mala, por su papel
como jefe médico para atacar la Covid19.
Oséase, don Hugo también metió las ma
nos en aquél tema que está poniendo en
riesgo la vida de muchos niños, y de cuyo
papel en esas acciones que provocaron 1a.
falta de medicamentos, poco se sabe.

A DÍAS DE CERRAR CASO PwC

Para quienes prestaron atención en
la conferencia mañanera del pa
sado jueves 21 de mayo, cuando el

presidente Andrés Manuel López Obra
dor retomó el tema de que en el pasado
había empresas que no pagaban impues
tos, añadió un dato importante, el que
eran apoyadas por despachos de aboga
dos. Dicen los que saben que ese fue el
banderazo para que en pocos días se den
a conocer las investigaciones y posibles
sanciones que al parecer han documen
tado la Unidad de Inteligencia Financiera,
el Servicio de Administración Tributa

ria y la Secretaría de la Función Pública
sobre el caso de PricewaterhouseCoo

pers y un grupo de exfuncionarios de 1a.
Secretaría de Hacienda que en su mayo
ría trabajan como sus socios y que co
menzó, como hemos contado en este
espacio, por el exdirector Arturo Casta
ñeda, pero que se amplio a por lo me
nos otros siete exservidores públicos,
algunos de los nombres que han sido
investigados: Ingrid Gallo, Gabriela
Domínguez, Armando Santiago, Fer
nando Gurza y Ricardo Villalobos.

LES GANAN A LEGISLADORES
DE MORENA

ace unos días, integrantes de laHComisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de

Diputados de Morena circularon la ver
sión de que ya trabajan en el dictamen
para modificar el Presupuesto de Egre
sos de la Federación (PEF) 2020, porque
deben ajustar por lo menos 10% de lo
aprobado para redireccionarlo por los
problemas económicos generados por
Covid19. Peeero dicen los que saben
que sólo querían quedar bien y mandar
un mensaje a Palacio Nacional de que
están trabajando, aunque la realidad no
sea esa; resulta que esa comisión ni si
quiera se han puesto de acuerdo para
desahogar el trámite que les permitan
ratificar a su presidente, y luego convo
car a reunión, pero quien sí les ganó el
mandado para hacer el dictamen al PEF,
fue la Comisión de Hacienda y Crédito
Público que encabeza la panista Patri
cia Terrazas, por lo que tendrán que
negociar con ella los morenistas. E9
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* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
Hace casi una semana, en el Frac

cionamiento Las Brisas en Temix

co, Morelos, un lugar de clase
media alta a alta, un comando se

dirigió a uno de los domicilios ubicados en la
calle del Pacífico.

El lugar probablemente había sido vigilado
y estudiado por el grupo de civiles armados
con rifles de asalto y pistolas, que hicieron un
despliegue táctico que duró no más de siete
minutos, aseguran investigadores.

En ese domicilio, que tiene un terreno muy
grande y fueron construidas tres casas de la
misma familia, ese jueves 21 de mayo estaban
un buen número de sus integrantes, aprove
chando la cuarentena por Covid19. El coman
do tomó control de las calles para vigilar que
nadie se acercara, una pequeña célula aparen
temente se quedó afuera y otra ingresó rápi
damente al lugar, ubicó a sus objetivos y
mató a cinco personas, sin lastimar al resto de
los presentes. Se esfumaron.

En menos de una hora, el gobierno federal
identificó como persona de interés a Alfonso
Isaac Gamboa Lozano, un joven economista
que estudió en el ITAM y que comenzó en 2007
su trayectoria en el servicio público. Primero

en el gobierno del estado de México como ase
sor y avanzó por diferentes áreas administra
tivas hasta el gobierno federal.

Dos años más tarde, en 2009, se convirtió
en asesor de la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, y
en 2012 se coló como parte del equipo de tran
sición de Enrique Peña Nieto en un lugar es
tratégico como asesor en el Proyecto de
Presupuesto de Egresos de 2013.

Así, sin dificultad, se convirtió en automático
en el titular de la Unidad de Política y Control
Presupuestario de la Secretaría de Hacienda, la
médula del dinero de una administración gu
bernamental, en donde despachó todo el gobier
no peñista, hasta noviembre de 2018 en el que
renunció ante la llegada del equipo del ahora
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Los investigadores han planteado dos lí
neas por revisar: la que tiene que ver con su
trabajo en la Secretaría de Hacienda, y la otra,
"negocios y relaciones" poco claras que man
tuvo al dejar la administración pública. De lo
que no cabe duda es que fue un ataque dirigi
do y que se planeó no sólo contra él, sino hacia
cuatro miembros de su familia.

En este momento las autoridades indagan
sobre su entorno familiar y personal, y exla
boral. En este último, uno de los nombres que
ha surgido es el de el actual diputado priista
Fernando Galindo Favela, quien era su jefe y
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amigo desde el ITAM.
El exsubsecretario de Egresos en el go

bierno de Enrique Peña Nieto impulsó a
Gamboa Lozano desde el gobierno del estado
de México, y era quien lo hizo merecedor de
la confianza del equipo del exsecretario Luis
Videgaray.

En este momento, a nivel federal, inves
tigan el caso no sólo la Fiscalía General de la
República, también la Unidad de Inteligen
cia Financiera y hasta el Centro Nacional de
Inteligencia, para determinar si su crimen

está vinculado a la disposición de recursos
públicos, porque su posición le permitía dis
poner de ellos y ejecutar algunas partidas de
forma discrecional, especialmente para los
estados de la República, pero también para
el pago de sindicatos, organizaciones socia
les y otros grupos de interés. Era, este per
sonaje, un engranaje clave en posibles casos
de corrupción. Uno de los investigadores
comentó "hasta ahora sabemos que sí se
prestaba para eso". H3
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Cuando ella llegó, A. ya la estaba esperando. Tenía
mucho tiempo en que no se veían de frente. Él se
levantó con caballerosidad. Ella, se quitólos grandes
lentes obscuros que guardó en su bolsa de mano

mientras con media sonrisa, se sentó a marcada distancia y
se acomodó el pelo.

—Qué milagro, ¿cómo estás?, ¿qué tal te ha ido de pandemia?
—No me acostumbro a no abrazar, tampoco a no saludar

de beso —respondió él con un fino ademán.
—A mime choca, yo lo prefiero así —interrumpió ella con

nerviosa cortesía tajante, mirando hacia el horizonte. No le
gustaba que aquel que podría ser su hijo la llamara por telé
fono y la convocase con urgencia. Si bien es cierto que du
rante algún tiempo se había considerado su íntima y
cómplice amistad, ahora existía entre ellos cierta frialdad
que se reflejaba en los lugares comunes que les imponían
sus profundas diferencias políticas. A., por su parte, asintió
y pareció querer continuar con la charla sin acuses de im
portancia, pero pareció arrepentirse y fue directo:

—Está muy molesto. No le gusta cómo lo has tratado.
—Voté por él —contestó mirándolo retadoramente— pe

ro nunca le juré ni fidelidad ni amor eterno. No soy sumisa
y eso lo sabes mejor que nadie —sentenció de nuevo.

—Eres una de las plumas más brillantes del país, —recu
ló él, tratando de liberar la tensión tan rápidamente escalada.
Me encantó tu columna de la semana pasada.

—Gracias, querido, siempre da gusto saber que una es
leída, pero él no creo que me lea, casi no lee nada, nunca.

—Pero se informa —recalcó A. —Él está al pendiente de
todo.

—¿Y de todos? —preguntó ella sin esperar respuesta. —A
veces creo que ustedes, quienes debiesen ser sus ojos y oídos,

de pronto se han autonombrado sus manos y actúan como
un niño que procede creyendo que placerá a su padre sólo
por la imagen que de éste se ha auto forjado.

—¡No nos das respiro! —reclamó, arrepintiéndose de
inmediato.

—¿Hablas en plural y te sientes aludido? Yo sólo lo he cri
ticado a él.

—Sabes a qué me refiero —contestó A.
—En el momento en que te disocias y te transfiguras en

un colectivo abstracto, estas perdido. Evaporas toda capaci
dad de autocrítica.

—Queremos transformar a México —replicó él—. Si no lo
logramos, pereceremos todos.

—¿Todos? A mí no me sumes. Él no ha cumplido ninguna
de sus promesas de campaña, sin embargo, es un hombre
que cumple sus compromisos con la oligarquía a cabalidad.
Pidió paciencia, ya van para dos años. ¿Cuánto tiempo más
necesita? —insistió ella. —Voté esperando un cambio, pero
he cambiado de tanto esperarlo. La corrupción, peor que
nunca. La violencia, incontrolable. La pobreza, sin igual. Los
feminicidios, incontables. El desempleo, en despegue. La mi
litarización, en franco camino. La incapacidad, la ineptitud
de sus secretarios, duele. Pero, sobre todo, daña.

—Te cerrarán los espacios, te arrinconarán.
—¿Aquí sí serán "ellos" los que me dañen y no tú? —dijo

mientras se levantaba— Hablemos en plural, pues. Pidieron
que los escucháramos para gobernar, ya gobiernan, pero no
nos oyen. Quieren aplausos, no preguntas. Buscan pleitesía
y en su nueva élite detestan el disenso... "Somos la Cuarta
Transformación", alcanzó a escuchar que le decía A. a lo lejos,
mientras ella se marchaba y se ponía sus anteojos negros.
"4T en muerT4", imaginó ella.
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Enrique del Val

Casi todos los días surgen propues
tas, ya sea de personas en lo indi
vidual o de manera colectiva, para
hacer menos drásticos los efectos

de la pandemia entre la población
mexicana. Muchos columnistas y comentaris
tas las han difundido en los diferentes medios

de comunicación.

Llama la atención que, hasta donde sabe
mos, solo una de por lo menos 15 propuestas
haya obtenido una respuesta, y por cierto ne
gativa, de parte del Presidente de la República.
Muchas de ellas, como la del grupo Nuevo Cur
so de Desarrollo, en cuya elaboración participé,
no son contrarias al régimen actual y solo bus
can ayudar ante la situación tan grave que se
está viviendo y se vivirá hasta que no se ob
tenga una vacuna.

Me parece que, si bien el Presidente no tie
ne que atender nuestras propuestas, al menos
alguien del Ejecutivo debería de tomarse la
molestia de leerlas y por lo menos dar acuse
de recibo. Lo ideal sería que se abriera un es
pacio de discusión entre el gobierno y la socie
dad civil sobre las propuestas, y no recibir la
mera descalificación o hacer como que no
existimos, a la tradicional usanza del pasado.

Cada día que pasa los signos son más omi
nosos, no solo en cuanto al número de perso
nas fallecidas o contagiadas, también a la

pandemia económica que se está gestando y
ante la cual, hasta ahora, las respuestas del
Ejecutivo han sido desgraciadamente insufi
cientes y preocupantes, demostrando el des
conocimiento del gobierno ante la magnitud
del desastre. Lo que tenemos enfrente es una
calamidad, no solo de salud, sino económi
cosocial como nunca, desde la revolución
mexicana.

El quédate en casa es sin duda la mejor for
ma de evitar que crezca la pandemia, pero
solo vale para una parte muy pequeña de la
población mexicana, dada la extrema des
igualdad que tenemos y que sin duda se va a
ahondar. Aquí, al igual que en el resto del
mundo, los que más van a sufrir de muerte y
de escasez son los que menos tienen, y resulta
que, conforme a las últimas mediciones del
Consejo Nacional de Evaluación (Coneval), en
2018 había 61 millones de personas que no po
dían adquirir la canasta alimentaria ni los bie
nes y servicios básicos, mismas que
representaban el 48 por ciento de la población.

Según un cálculo del Coneval, y uno recien
te de Miguel Székely, como resultado de lo que
estamos viviendo habrá entre 10 y 12 millones
más de pobres, lo cual significa un reto ma
yúsculo para este gobierno y para todos.

México hasta ahora es de los países que
menos dinero adicional ha destinado a
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combatir la pandemia, incluso dentro de la re
gión latinoamericana. Este es uno de los temas
que tendría que ser revisado. Hasta el momen
to, el discurso ha sido preservar las cifras ma
cro, no endeudarse y hacer reducciones cuasi
imposibles a los presupuestos de las depen
dencias públicas, como la última acción de re
ducción de los gastos de operación en una
cantidad nunca vista y que seguramente a
muchas dependencias las va a dejar sin poder
atender acciones látales. Es decir, aplicando las
políticas seguidas por los distintos regímenes
neoliberales del mundo, supuestamente tan
aborrecidos por la actual administración.

Urge en verdad que este gobierno invierta

más y también que se endeude más. Lo están
haciendo todos los gobiernos del mundo, por
que lo principal, lo en verdad fundamental,
hoy es que la gente no se muera por el virus y
tampoco se muera por hambre.

Se han propuesto diversidad de acciones: un
seguro desempleo, duplicarlas transferencias de
programas sociales, crear el ingreso básico de
inmediato y hasta final de año para los que no
tienen nada o los informales, entre otras.

Insisto que lo más importante es que el go
bierno entienda que con las medid as hasta hoy
adoptadas la crisis económicosocial está cre
ciendo y más valdría atenderla a tiempo y no
cuando explote. Gal
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Con los datos públicos disponibles es
arriesgado afirmar que en México he
mos conseguido domar a.1 Covid19 y
ya logramos disminuir la tasa de cre

cimiento de contagios y defunciones..
Pero lo que es cierto es que el gobierno debe

y está obligado a encontrar la justa medida para
conciliar dos problemas; la salud (evitando con
tagios) y la economía (dejar de hundir al país).
Por eso mantener aislados a los grupos vulne
rables y sacar ya a la fuerza productiva a traba
jar es inminentemente necesario. Pero parece
que en la toma de decisiones y con los verdade
ros datos estamos a ciegas.

Desde hace poco más de 20 días, la prensa
extranjera ha dado cuenta de una serie de in
consistencias, contradicciones y variaciones en
las cifras que el gobierno de México ha maneja
do en torno al coronavirus.

Los testimonios de familiares de pacientes,
funcionarios y profesionales de la salud algu
nos de ellos protegidos detrás del anonimato,
publicados en medios de comunicación esta
dounidenses, británicos y algunos mexicanos,
han sembrado dudas e inquietudes sobre el
desaseado manejo de la crisis sanitaria y han
expuesto los riesgos de una catástrofe.

Desde luego, al gobierno de México le resul
ta más conveniente la difusión mediática de los

brutales ataques contra médicos y enfermeras,
las agencias funerarias y crematorios trabajan
do a su máxima capacidad con tiempos de es
pera de hasta tres días para incinerar cuerpos,
y hasta la cobertura de una turba violenta que
ataca a policías porque cree que contaminarán
pozos de agua con el coronavirus.

Con ese tipo de información de alto impac
to, la mayoría de la población ignora que la
autoridad disfraza la información y esconde la
verdad sobre el número de personas muertas,
víctimas del Covid19.

Recientemente, la revista Nexos publicó un
ejercicio muy didáctico que desnuda de cuerpo
entero la forma en la que el gobierno ha subes
timado las cifras de defunciones, para justificar
así su determinación de poner en marcha un
plan gradual de desconfinamiento.

El análisis marca el día 24 de abril para ob
servar el manejo de la información oficial y uti
liza las 28 bases de datos publicadas
diariamente por la Dirección General de Epide
miología (DGE) de la Secretaría de Salud (SS),
entre el 13 de abril y el 10 de mayo.

De acuerdo con el texto, las cifras de defun
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ciones registradas el 24 de abril cambia en fun
ción de la fecha de consulta. Son tres

fallecimientos si se examina la base de datos del

24 de abril, son 31 muertes si la consulta se rea
liza en la versión del 26 de abril y hay 138 dece
sos si se cuentan los datos oficiales

correspondientes al 10 de mayo.
Es decir, hay lo que los autores llaman "una

variación temporal", que se explica en parte por
que los registros de defunción deben ser valida
dos por dos sistemas de información: el Sistema
de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedades
Respiratorias y la Red de Defunciones Sujetas a
Vigilancia Epidemiológica, que a su vez obtie
nen información de las unidades médicas y
centros hospitalarios.

Lo que otros trabajos periodísticos de me
dios de comunicación nacionales, por cierto

han señalado con preocupación, son las
discrepancias entre los reportes estatales y los
nacionales.

En todos los casos, la fecha de referencia es
el 13 de mayo. Mientras, Puebla reportó 274
defunciones por Covid19, la Secretaría de Sa
lud federal tiene registrados 165 decesos; Yuca
tán reportó 83 fallecimientos y la cifra federal
es de 54; y Chihuahua contabilizó 159 en total y
el gobierno federal sólo 151 defunciones.

El gobierno de México pretende evitar el pá
nico, pero en realidad sólo retrasa lo inevitable:
que a la Covid lo enfrentamos a ciegas y que el
número real de contagios y muertes, lo conoce
remos muchos meses después, hasta finales de
este año o principios de 2021. La verdad no se
oculta y lo que demuestran los números es la
cruda realidad o la inminente mentira.
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Consultor independiente. Ha sido titular
en áreas de comunicación en gobierno y

empresas. Fue subsecretario de Segob y di
rector general de Notimexyel IMER.

En Las intermitencias de ¡a muerte, la

protagonista, la muerte, va y viene,
casi siempre invisible. Se esconde para
espiar en los rincones de alguna habi

tación y se sienta para descansar y acariciar a un
perro en un sillón, pero cuando ella quiere se
deja ver con su horrenda forma original o se
vuelve una mujer hermosa. Esa muerte corre
aventuras, escribe cartas, manda mensajes por
televisión, se va del mundo y luego regresa.

La novela, publicada en 2005, cinco años an
tes de que la muerte recogiera a José Saramago,
arranca con una epidemia opuesta a la que te
nemos nosotros, porque en aquella no aumenta
la cuenta de los muertos, sino que se detiene
intempestivamente.

El retiro súbito de la muerte provoca en el
país de esos sucesos una grave crisis sanitaria,
económica y social. Los industriales de los ritua
les fúnebres, los dueños de los hospitales, el car
denal que manda en la iglesia católica, los
capitanes de la mafia y los políticos a cargo del
gobierno se quiebran la cabeza ante la ausencia
de muerte, hasta que algunos descubren que la
emergencia les ha caído como anillo al dedo, en
cuentran elmodito para dar nuevo sentido a sus

frágiles relatos y seguir medrando de una patria
donde morir deja de ser el destino natural.

En nuestra realidad, en cambio, la pande
mia nos ha puesto cara a cara con la muerte. Se
recomienda no salir a buscarla, pero volunta
riosa como fue la de la novela para irse, ésta
llegó de un día para otro flotando en el aire.
Dicen los científicos —que sí saben, porque los
ciudadanos no somos todólogos— que esta
muerte puede estar en la superficie del objeto
más trivial o en las manos de los demás, entrar
a nuestras casas pegada en la suela de un zapa
to, en la bolsa del supermercado o diluida en el
llanto. Ya se investiga incluso que ande metida
en las patas de una mosca o viaje en la corrien
te de viento que se cuela por una ventana que
se quedó abierta en la noche.

La muerte intermitente de Saramago deci
dió un día enviar gentiles cartas a sus futuras
víctimas, para darles tiempo de poner sus cosas
en orden, despedirse de sus familiares y pagar
sus deudas. Por el contrario, la muerte de nues
tra pandemia se agazapa varios días sin hacer
ruido ni dar señales de vida, para sorprender
nos una noche, mandarnos a intubar y arran
carnos de este mundo bajo la luz blanca de una
caótica sala de terapia intensiva de un hospital
a medio terminar, sin dejar que el fallecido aca
be con lo que sea que estuviera haciendo o al
cance a decir alguna cosa que sus dolientes
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puedan después recordar.
Aún sin haber muerto nunca, puede decirse

que la muerte se vive distinto según a dónde
creemos que nos va a llevar. La mayoría tiene un
cielo, un infierno o una nada particular, habita
dos por los ángeles, los demonios o el vacío que
a cada quien le haya dado la gana imaginar. La
ilusión de ese siguiente lugar suaviza o dificulta
el cruce por la puerta y la ruta al más allá, pero
de que la muerte es una visita incómoda casi
siempre lo es, igual para el que no vive por tanto
que le teme como para el que la anda buscando,
porque es bien sabido por el pueblo y hay sobra
da evidencia de que cuando te toca ni aunque te
quites y cuando no te toca ni aunque te pongas.

La pandemia rompe los acuerdos con 1a.
muerte. La esperanza de vida que parecía más
amplia y prometedora luce ahora topada por la
línea de edad en la que se pasa a ser población
de riesgo. Los avances de la ciencia para alargar
la existencia en la Tierra se ven anulados por el
código bioético que administra la disponibili
dad de ventiladores de soporte respiratorio.
Hasta las misas y los novenarios que servían

para despedir al muerto, han sido acotados a su
versión online.

En la parte final de Las intermitencias de la
muerte Saramago hace que ésta viva en carne
propia algo de la experiencia de la humanidad
y hasta la hace dudar de su macabra función.
Pero la muerte de nuestra pandemia no ha sido
aún conmovida por las pasiones, los miedos, las
culpas o los sueños de los hombres. Al contra
rio, flota campante en las morgues repletas de
los hospitales colapsados, en el agotamiento de
los médicos y enfermeras, y en el desconcierto
de una sociedad asustada y sin guía, que no sa
be para dónde mirar.

La pandemia ha sido también como un mi
sil que golpea en el centro de nuestro relato li
beral y visibiliza mucho de lo que por años
hemos hecho muy mal. La muerte que llega
con el virus está lejos de ser domada. Por ahora
camina libre en los rostros enmascarados de

los que se animan a salir a la calle y alimenta la
retórica de uno que otro que trata de aprove
char. Parece que la muerte tiene pensado que
darse todavía un buen rato por acá y habrá
aprender más para vivir con ella. E3
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Gabriela

Sotomayor

El presidente Andrés Manuel López
Obrador una vez más niega lo que
no le conviene y considera que los
datos contundentes publicados in

cluso por la misma Secretaría de Salud sobre
la alta tasa de letalidad que hay en México por
Covid19, tienen un trasfondo ideológico y no
son reales.

"Decir que (México) es primer lugar de leta
lidad en América Latina es una falsedad", lan
zó AMLO en su mañanera, añadiendo que
habría que basarse en las cifras de la Organi
zación Mundial de la Salud (OMS).

Bueno, pues hay malas noticias, según el
último informe de la OMS, México, con un
10.77%, es el país con la tasa de letalidad más
alta en todo el continente americano, inclu
yendo Estados Unidos y Canadá.

Quizá el problema de fondo aquí es que el
Presidente confunde el número de muertes

con la tasa de letalidad, sería pertinente que
alguien le explique.

Además, es muy peligroso lo que está ha
ciendo el Subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, porque no solamente hay una
tasa de letalidad confirmada que es altísima,
también se pretende abrir hacia una "nueva
normalidad", sin un número sostenido de des
censo en los casos, en las muertes, sin pruebas,
sin saber en dónde están los portadores del
virus y mucho menos sus contactos.

El panorama es desolador porque se habrá
de observar un aumento escandaloso en las

muertes, muchas de ellas sin saber a causa de
qué, se tendrá la sospecha de Covid, unas serán
ignoradas, mientras un equipo dictamina si
los fallecidos en el hospital son por el virus.

Se orilla al país a vivir una nueva mortali
dad y no será porque los conservadores detes

ten a la 4T, será por desdén del Presidente.
Y "si es de sabios cambiar de opinión y rec

tificar", como dijo AMLO, pues que rectifique,
acepte las cosas como son e invierta en prue
bas de laboratorio masivas a la población por
que mientras tanto los muertos se acumulan.

Ya lo advierten en un espléndido ensayo
Laurianne Despeghel y Mario Romero Zavala
publicado en Nexos.

Basados en datos del Registro Civil de la
Ciudad de México, concluyen que en este mo
mento ya hay poco más de nueve mil 800 fa
llecidos por arriba de los promedios del
periodo de 20162018. El factor principal del
aumento es la Covid19 y el número es escalo
friante si se extrapola a todo el país con unas
60 mil defunciones.

Independientemente de si todas las muer
tes son por Covid19 o no, el impacto de la pan
demia ya es demoledor.

En nombre del derecho a la información

del que hizo mención AMLO (el 26 mayo pa
sado), los mexicanos merecen 1a. verdad,
porque es la verdad la que genera la confian
za en un gobierno.

Tratan de modificar los hechos, por ejem
plo, el nombramiento de LópezGatell para la
lista de expertos de la OMS que por cierto
cuenta con 400 nombres de todo el mundo. La

OPS lo propuso por su experiencia en enfer
medades infecciosas, pero no como "un reco
nocimiento" a su manejo de la pandemia
como quisieron manejarlo. Eso es falso.

Y en la carta que presume la cancillería por
sus felicitaciones de la OMS en respuesta a una
consulta del gobierno, reconoce lo que se ha
hecho bien, como suele hacerse en el mundo
diplomático, pero también le hace una atenta
invitación para aumentar el número de prue
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bas y le ofrece su asesoría.
La 4T manipula las comunicaciones de la

OMS en su beneficio, las saca de contexto, las
utiliza a su favor.

Es cierto que las comparaciones "son odio
sas", pero hay países que se prepararon mejor
para recibir el trancazo de la pandemia. Méxi

co no es uno de ellos y la OMS, la gente, el
mundo entero, lo sabe.

Una vez más AMLO hunde al país en la con
fusión, en las contradicciones, la opacidad, sin
embargo, las muertes no se pueden ocultar. Se
puede modificar un índice, un porcentaje, al
terar las cifras, pero lo que es imposible de
cambiar es la realidad. Eso no.
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ILa estrategia adoptada por Suecia
para enfrentar el nuevo coronavi
rus no podría haber estado ajena
a la polémica, pues implica un jui

9 ció moral sobre si las muertes

acaecidas podrían haberse evitado o no. Tal
sucede en todo el mundo, pues ningún go
bierno pudo anticipar el impacto de algo tan
imperceptible e imprevisible como es un vi
rus, habida cuenta que en la naturaleza
coexistimos y tenemos relaciones simbióticas
o antagónicas con una enorme diversidad de
virus y microorganismos. Ante ello, la peor
estrategia adaptativa sería el aislamiento,
siendo aquellos seres que desarrollan inmu
nidad quienes hoy pueblan el planeta. En rea
lidad, lo que la OMS ha tratado de hacer es
mitigar el impacto y reducir las pérdidas, pero
el objetivo último es desarrollar algún medio
para lograr la inmunidad general, sea el obte
ner una vacuna o un tratamiento eficaz, como
sucede con otros virus letales enfrentados en

el pasado, el VIH proveniente de Africa y el
Caribe en los ochenta, el SARS de China al des
puntar el siglo XXI o el AH1N1 en 2009, cuando
dicho virus surgió en las granjas porcinas de
México y Estados Unidos.
2 Ahora Suecia enfrenta por igual críticas

.y valoraciones por haber hecho lo que
hizo. Cada día, nos dice Josh Michaud ("Swe
den's strategy should not be the World's",

Foreign Affairs, mayo 20 de 2020) las opinio
nes se sitúan en cualquiera de dos campos;
los que sostienen que el país adoptó una
efectiva manera de enfrentar la pandemia,
tal como se refiriera en la entrega anterior
de Foreign Affairs por Karlson, Stern y Klein,
y quienes dicen lo contrario, al considerarlo
una riesgosa forma de poner en riesgo la sa
lud de la población,
3 Con los datos tomados del campo clínico

,y de actuación de las autoridades suecas
no podría establecerse si la estrategia debiera
ser adoptada por otros países; es claro que no
puede serlo, pues ninguna autoridad en nin
guna parte puede simplemente decir que ha
brá de arriesgar la salud de los habitantes. Por
definición, los gobiernos eluden la posibilidad
y enfrentan la contingencia con un enfoque
total para evitar las bajas. Sin embargo, la rea
lidad no funciona así, menos en el campo de
la microbiología, cuando los adversarios son
simplemente intangibles.
4 Al final de la historia de esta pandemia

.deberá suceder algo similar a lo que pa
só antes con VIH, SARS ó AHINI, esto es, ya no
causan pánico no obstante saber que ahí si
guen infectando y causando miles de muertes
según lo muestran las estadísticas de la OMS,
quien refiere que tan sólo las gripes estacio
nales infectan cada año de cinco a seis millo

nes de personas y causan la muerte de 300 a
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650 mil personas. Es decir, a.1 final de la histo
ria deberá haberse alcanzado la anhelada in

munidad de grupo porque los humanos, seres
Sociales y colectivos por naturaleza, no po
dríamos vivir aislados o en burbujas por un
largo periodo de tiempo. Baste ver el impacto
severo en la economía que el virus de Wuhan
ha tenido, causando la pérdida de unos 65 mi
llones de buenos empleos en el mundo y la
muerte hasta el momento de 380 mil perso
nas, invaluables todas ellas.
5 En México estamos próximos a entrar a

. otra fase de la estrategia de contención
y mitigación de los efectos del coronavirus.
Como muestran las cifras publicadas, el sis
tema de salud no ha sido rebasado si bien se

encuentra muy cercano a la saturación, en
tanto que las lamentables muertes muestran
que se debe trabajar en las comorbilidades,
notoriamente hipertensión, diabetes, obesi
dad mórbida y enfermedades pulmonares
crónicas. En tanto no se tenga una vacuna o
un tratamiento eficaz, habrán de seguirse las
recomendaciones de la OMS para reanudar
gradualmente las actividades económicas y
sociales, fortaleciendo el sistema de salud
con los equipos y materiales necesarios para
otra ola previsible en el próximo invierno,
así como las medidas de sana distancia, hi
giénicas y de espacios laborales, escolares/
recreativos y de transporte. ES
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i AMTE LAS PREOCUPACIONES sobre el deterioro de la

democracia durante pandemia, ahora toca replantear soluciones
para recrear las instituciones jurídicas y de la democracia

ALFONSO HERRERA GARCÍA*

Y LUIS JAIME GONZÁLEZ ALCARAZ**

En las horas que corren asisti
mos a una realidad a la que
hubiéramos preferido no lle
gar cuando, en diciembre del
2019, conocimos aquel pri

mer caso de contagio en Wuhan, China.
En el todavía incierto tiempo que nos aso
la, nuestra cotidianidad parece lidiar en
tre instintos de supervivencia y una vida
virtu al que, de momento, es lo más cerca
no a la esperada "nueva normalidad".

Así como no tuvimos tiempo de visua
lizar los retos que planteaba la emergen
cia sanitaria, tampoco tendremos tiempo
suficiente para identificar las responsabi
lidades que nos tocará asumir frente a la
tarea colectiva de la reconstrucción de

una "normalidad" Cualquier versión que
sea posible de ella.

Lo cierto es que a ciertos héroes y he
roínas corresponderá mantener las aler
tas y las nobles tareas de los servicios
de salud. A muchos tocará diseñar los

planes y estrategias para intentar un
regreso inteligente a la convivencia
social. A otros más corresponderá
mantener los servicios de las necesi

dades básicas de consumo y mantener
a flote las actividades económicas.

A otros nos corresponderá intentar
la reelaboración de respuestas y solucio
nes para recrear las instituciones jurídi
cas y de la democracia; y con ello
mantener a flote la funcionalidad y los.
propósitos del orden jurídico y de la insti
tucionalidad al servicio de las mejores
formas de resolver la acumulación de

problemas extraordinarios de nuestra vi
da política y del ejercicio de nuestros de
rechos.

Esta última labor es la que han decidi
do asumir con toda convicción institucio

nes como la Escuela Judicial Electoral del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación. Desde aquí, se ha mantenido
el convencimiento de que, a través de la
difusión del conocimiento, la generación
del debate de ideas, la tarea pedagógica en
torno a las distintas disciplinas del dere
cho, la justicia y la democracia, se
contribuye a que la construcción de esce
narios del retorno a la "nueva normali

dad." efectivamente sean dignos del
tamaño de los desafíos.

Los retos de la democracia son los mis

mos que enfrenta 1a. justicia electoral: re
cobrar la confianza, expandir la cultura
del Estado de Derecho, operar la adminis
tración de justicia mediante nuevas tec
nologías, reivindicar el poder del voto
ciudadano de cara a la selección de lide

razgos políticos que administren, ya no
sólo la normalidad institucional sino, so
bre todo, los tiempos de la urgencia.

Es cierto que la realidad nos ha enfren
tado a más interro

gantes que
certezas; sin
embargo,
no existe ninguna duda de que es a través
del fortalecimiento de nuestras institucio

nes y procesos democráticos que pode
mos afrontar de la mejor manera los
efectos de esta pandemia.

Es justamente aquí que la Escuela Ju
dicial Electoral puede jugar, y de hecho ha
jugado, un papel estratégico como impul
sora de una cultura democrática de la le

galidad que involucre a todos los actores
políticos y a la ciudadanía para el ejercicio
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y tutela de nuestros derechos políti
coelectorales, no sólo el del libre ejercicio
del voto, sino otros fundamentales, como
el de participación, acceso a la informa
ción o expresión de nuestras ideas, inclui
das las preocupaciones frente a esta
emergencia y las consecuencias que de
ella derivan para nuestra vida y para el
funcionamiento de las instituciones

políticas y jurisdiccionales.
En diversos espacios mediáti

cos y de reflexión académica se
han planteado preocupacio
nes respecto al deterioro de
la democracia en el manejo
de la pandemia. Esto, deri
vado de la necesidad que
han tenido los Estados o go
biernos de restringir ciertas
libertades y derechos fun
damentales, como el de
reunión y libre tránsito. Es
cierto que la limitación de de

rechos es antidemocrática por
que tradicionalmente ha
resultado propia de regímenes,
totalitarios; pero también, es cierto

que la implementación de este tipo de
decisiones ha tenido como objetivo el bien
común, en tanto que lo que se ha buscado
evitar es el colapso del sistema sanitario y
la preservación o bienestar de la salud

colectiva y de los grupos sociales más vul
nerables.

Es en este marco que la construcción y
difusión de conocimiento sobre los dere

chos, la justicia y el funcionamiento de la
democracia puede contribuir a analizar,
reflexionar y ensayar respuestas innova
doras sobre cómo construir la "nueva

normalidad".

A pesar de las atmósferas paradójicas
e inciertas que trae consigo una pande
mia, esta no ha sido capaz de inhibir nues
tros mejores rostros, y mucho menos, de

socavar la fortaleza de nuestras institu

ciones; por el contrario, ha. impulsado la
reflexión crítica sobre la imperiosa legiti
midad del poder público y la consolida
ción de los derechos y valores
democráticos, a la vez que ha incentivado
la creatividad e innovación para seguirlos
fortaleciendo.

Desde la Escuela Judicial Electoral el
compromiso es seguir pensando alterna
tivas para contribuir a la construcción de
la "nueva normalidad", a través de una
formación democrática que favorezca el
ejercicio y tutela efectiva de los derechos
que permiten justamente pensar de ma
nera crítica, libre y responsable las mejo
res respuestas para enfrentar las
adversidades que se presenten. G9

* Jefe de la Unidad Académica de ¡a
Escuela Judicial Electoral del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF).

A PESAR DE LAS ATMOSFERAS

PARADÓJICAS E INCIERTAS QUE TRAE
CONSIGO UNA PANDEMIA, HA IMPULSADO
LA REFLEXIÓN SOBRE LA LEGITIMIDAD
DEL PODER PÚBLICO Y LA CONSOLIDACIÓN
DE LOS DERECHOS Y VALORES.

>La Escuela Judicial Elec
tora! ha apostado desde el ini
cio de la pandemia por el uso y
fomento de las tecnologías de
la comunicación y la informa
ción como una de las principa
les herramientas para
c ntn ' i r n estas tarea

Es a través del espacio virtual
que ha construido escenarios
de diálogo e instancias de for
mación de calidad para reco
nocerlos desa fíos de las
instituc ones dem h ráticas

frente a situaciones y proble
mas generados por la crisis

del Covid19; y es en estos mis
mos espacios que se seguirán
debatiendo, compartiendo y
generando propuestas para
enfrentarla emergencia y sus
efectos a partir de la premisa
imperativa de salvaqugrdary
re forzar el goce de nuestros
di rt hos esenciales
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Recientemente alzaron la voz los cineastas, luego de saber de la
iniciativa que diputados de Morena plantearon para desapa
recer el Fidecine, por lo que a la 4T no le quedó de otra que

echarse para atrás. Súmele otro redamo, ahora por parte de profesio
nales del campo museístico que se agremiaron al Frente ProMuseos,
así que URGE que el gobierno federal escuche al sector cultural.

Si hay gremio que se vio afectado con la crisis por el Covid19
ese fue el cultural. Esto ha llegado a tanto que hay talleristas que
revivieron el trueque ¡así como lo está leyendol Cambian artículos
de trabajo por despensa.

Los museos, los talleres, los cines, las zonas arqueológicas, las
bibliotecas, los teatros están cerrados ante la pandemia y cuando
abran lo harán con medidas sanitarias y con menos de la mitad de
su capacidad, de acuerdo con la "nueva normalidad".

Así pues, el 22 de mayo, el Frente le dirigió una carta a Andrés
Manuel López Obrador. Al momento de hacer esta columna, había
tres mil 458 firmantes, muchos de ellos apostaron por la 4T como
la escritora Elena Poniatowskay el flautista Horacio Franco.

En la misiva exigieron apoyo inmediato para los museos, los
creadores y las iniciativas culturales autogestivas que se ven direc
tamente afectadas por la crisis económica; un paquete de apoyo
económico para los museos y otras instituciones culturales nacio
nales, tanto gubernamentales como no gubernamentales, y que se
vigile la aplicación de los recursos.

Llamó la atención que pidieron postergar el proyecto Espacio
Cultural de Los Pinos y Bosque de Chapultepec y la construcción del
Pabellón de Arte Contemporáneo, de tal forma que se redirijanlos
recursos en una especie de paquete de rescate para instituciones
culturales, museísticas y comunidad de creadores.

Para rematar, solicitaron la condonación del impuesto sobre
espectáculos, apoyo para negociar convenios de pagos de impues
tos con el SAT y con el IMSS y la disposición de ingresos por taqui

lla y autogenerados.
Esperemos que el Presidente no les conteste como respondió a

las Pymes afectadas por la crisis y que solicitaron apoyos fiscales.
AMLO dijo: "No queremos establecer la cultura del no pago y a ve
ces pues se tiene que aplicar por parejo una medida". ¡Quihúboles!

La carta del Frente tiene copia a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. ¡Exacto! Está dirigida al mismo gobierno que confun
dió al poeta nayarita, Amado Ñervo, con uruguayo.

Otros que debieron recibir la misiva, pero parecen ausentes son
los secretarios de Hacienda, Arturo Herrera, y Cultura, Alejandra
Frausto, está última no ha aparecido salvo para hacer cosas en con
tra del sector o de tiro por viaje, cometer errores en sus comunica
dos de prensa.

Y qué les cuento, que entre los firmantes de la carta se encuen
tran las directoras del Papalote Museo del Niño, Dolores Béistegui;
del Museo Universitario de Arte Contemporáneo (MUAC), Amanda
de la Garza; del Museo Interactivo de Economía (MIDE), Silvia Sin
ger; del Museo de Arte Latinoamericano de Buenos Aires (MALBA),
Gabriela Rangel, y del Museo Arocena, Rosario Ramos.

También hay curadores del Eco, del Museo Morelense de Arte
Contemporáneo e INBAL; arquitectos del Museo de Arte Popular y
del Antiguo Colegio de San Ildefonso; así como académicos de la
UNAM, INAH, INBA y La Esmeralda, entre muchos artistas, talle
ristas, creadores, cineastas, docentes y estudiantes.

Para estas fechas, el turismo cultural debe registrar una caída
estrepitosa, si consideramos que tan sólo en el primer trimestre del
año la llegada total de viajeros a museos y zonas arqueológicas tu
vo una desplome anual de 12.3 por ciento.

En el mismo periodo de 2019 hubo siete millones 312 mil visi
tantes a estos sitios y este 2020 cayó a seis millones 411 mil, en gran
medida por la restricción de vuelos en otros países. Así que las ci
fras del segundo trimestre estarán por los suelos.
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Ayuda de Memoria
Crimen sin resolver
Raymundo Riva Palacio
Treinta y seis años después, el crimen del periodista Manuel Buendía sigue siendo un enigma
sobre las razones por las que se decidió su asesinato y a nombre de quién lo ejecutaron, yero un

informe secreto elaborado por un equipo de Samuel del Villar afirmaba que la orden se dio tras una
reunión presidida por el entonces secretario de la Defensa, Juan Arévalo Gardoqui

1ER. TIEMPO: Aquella terrible no
che de mayo. La redacción deEx
célsior se sacudió casi a las siete

de la noche del 30 de mayo de
1984, cuando Luis Soto, colabora
dor de Manuel Buendía, habló

para informar que lo acababan de asesinar.
Quince días antes del crimen, después de
una cena en el restaurante Las Mercedes en

la Zona Rosa, cerca de su oficina, le dije: "Don
Manuel, mejor me cruzo 1a. calle porque es
un peligro caminar junto a usted". Todos
rieron pensando que eso nunca sucedería.
La mañana del jueves 31 de mayo chocaba
con la realidad. La noticia principal en Excél
sior, donde escribía, empezaba: "Manuel
Buendía, el periodista que dedicó su vida a
la defensa de las causas que carecían de voz,
que abogó desde su tribuna contra los pode
rosos y los intocables con una pluma crítica
y honesta, fue acallado ayer por la tarde de
cinco tiros por la espalda, uno de ellos al co
razón El más influyente columnista político
de todos los tiempos moría tirado en una
banqueta en la avenida Insurgentes, ante la
vista morbosa de decenas de personas que
no sabían la relevancia de ese crimen y lo
que significó para la vida pública de México".
Buendía siempre llevaba una pistola con sus
iniciales en la cintura, y solía decir entre
sonriente y echado para adelante, como era:

"A mí, para matarme, me tendrán que ma
tar por la espalda, porque si me atacan de
frente me llevaré a varios". Buendía fue ase

sinado a la hora del crepúsculo por un agre
sor que, con indudable conocimiento que
portaba un arma, le bajó la gabardina que
llevaba puesta a la mitad de los brazos para
inmovilizarlo y le disparó a quemarropa. La
llamada de Soto a Excélsior no fue la prime
ra. Tan pronto le informaron que Buendía
estaba tendido en la calle con varios balazos,
habló con Miguel López Azuara y Carlos
Ferreyra, que estaban a cargo de la comu
nicación del canciller Jorge Castañeda Ál
varez de la Rosa, con quienes también
colaboraba, quienes le sugirieron le hablara
a José Antonio Zorrilla Pérez, jefe de la Di
rección Federal de Seguridad, íntimo amigo
de él, y cuya oficina estaba a escaso un kiló
metro. funto con él, varios comandantes de
la DFS llegaron en minutos a la oficina de
Buendía y por órdenes del secretario de

Gobernación, Manuel Bartlett, se llevaron ex
pedientes del voluminoso archivo que tenía
Buendía. ¿Qué buscaban? Se comenzó a saber
muchos años después.
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2 DO. TIEMPO: Un irritante para los
poderosos. Cuando fue asesinado,
Manuel Buendía acababa de

cumplir 58 años. Muy pocos poli
ticos, periodistas e intelectuales le
regateaban méritos, aunque en

tre estos últimos estaba Julio Scherer. Temido,
pero respetado, su obsesión por encontrar todas
las trampas que hacía el gobierno de Estados
Unidos para someter a México llevó a John Ga~
vin, entonces embajador del presidente Ronald
Reagan, a referirse privadamente a él como
Manuel Malanoche. Las relaciones de Buendía

eran extensas en todos los niveles de la vida pú
blica, aunque sobresalía la frecuencia con la que
dos de los más notables secretarios de Estado en

la historia de los gabinetes, Jesús Reyes Heroles
de Gobernación, y Jorge Castañeda Álvarez de
la Rosa de Relaciones Exteriores, lo procuraban.
Sus nexos con los hombres de poder nunca fúe
ron de subordinación. En una ocasión, Buendía
habló en su influyente columna "Red Privada",
que el gobierno de José López Portillo prepara
ba una nueva política y prometía la segunda
parte al día siguiente. Reyes Heroles llamó al
entonces director de Excásior, Regino Díaz Re
dondo, y lo amenazó: "Si publican la segunda
parte habrán revelado un secreto de Estado y el
gobierno tomará represalias". Díaz Redondo le
habló a Buendía y tras comentarle lo dicho por
el secretario de Gobernación, le dijo: "Son las

cinco don Manuel. Si a las siete usted no me ha

hablado, publicaremos la segunda parte y afron
taremos las consecuencias". Buendía habló a las

siete de la noche para decirle a Díaz Redondo: "va
en camino otra columna". Buendía era admira

do, respetado y también odiado. Sus enemigos
incluían personas e instituciones sobre las que
había escrito de manera sistemáticamente crí

tica, aunque con nadie llegó a tener temores co
mo con la organización ultraderechista Los
Tecos, de la Universidad Autónoma de Guadala
jara, que tenía una organización secreta de cho
que. Su preocupación llegaba al extremo que
cuando iba a Guadalajara, era el único lugar don
de lo protegía un equipo de seguridad. Los Tecos
nunca hicieron nada contra él, y tampoco dejó
de escribir sobre ellos. Otra figura poderosa, el
gobernador de Guerrero, Rubén Figueroa Fi

gueroa lo amenazó públicamente, lo que moti
vó una movilización de apoyo que concluyó en
una tumultuosa reunión en el hotel El Diplomá
tico, se conoció como "el desayuno del desagra
vio". Buendía tenía tantos flancos abiertos que
no le pareció de alta relevancia retomar en su
columna un mes antes de su muerte una de

nuncia de los obispos del Pacífico sobre la pene
tración del narcotráfico en las estructuras del

poder. Pero eso sería un punto de inflexión.

3ER. TIEMPO. Crimen de Estado.

En abril de 1984, se publicó enflc
célsiorla noticia de que los obispos
del Pacífico habían denunciado en

una carta la penetración del nar
cotráfico en la política. A Manuel

Buendía le pareció que el tema era relevante y
reprodujo la denuncia de los obispos. La publicación
sacudió al interior del gabinete de Miguel de la
Madrid. El 30 de mayo de 2007 publiqué en la co
lumna "Estrictamente Personal" un informe secre

to elaborado por un equipo de investigación, bajo la
responsabilidad de Samuel del Villar, que era ase
sor de De la Madrid, que afirmaba que el verdugo
del columnista había sido un militar, cuya orden de
matarlo se dio tras una reunión presidida por el
entonces secretario de la Defensa, general Juan
Arévalo Gardoqui, donde estuvieron presentes
funcionarios de la Secretaría de Gobernación y un
proveedor de armas de la Defensa, ante el temor,
señalaba, que el columnista tuviera información
del involucramiento de altos miembros del gobier
no con el narcotráfico y la fuera a publicar. Aquel
informe describió a.1 ejecutor como un joven delga
do y de corte militar, que era como habían descrito
al asesino de Buendía testigos entrevistados por el
reportero de Excélsior la noche del crimen. Nunca
se mencionó a ningún militar involucrado en el
homicidio, pero el informe de Del Villar tenía una
foto del militar, presunto asesino material, cuyo
cuerpo fue encontrado en Zacatecas con 120 puña
ladas, tres días después de la muerte de Buendía.
Eventualmente, el exdirector de la extinta Direc
ción Federal de Seguridad, José Antonio Zorrilla
Martínez, fue condenado como autor intelectual
del crimen, y uno de sus agentes, Manuel Ávila
Moro, cuya fisonomía no cuadraba con la descrip
ción del asesino que dieron varios testigos del cri
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men, fue sentenciado como autor material. El
informe de Del Villar mencionaba a Ávila Moro

como la persona que esperó en la esquina, al asesino
para ayudar en la huida en motocicleta, y días des
pués, un reportero de Excélsior, amigo del influyen
te político y conocedor de las cañerías del país,
Javier García Paniagua, recibió una llamada de él
en la que le comentó que la motocicleta que se había

utilizado en el crimen estaba estacionada en la Di

rección Federal de Seguridad. Treinta y seis años
después, el crimen de Buendía sigue siendo un
enigma sobre las razones por las que se decidió su
asesinato y quiénes, a nombre de quién, lo ejecuta
ron Zorrilla Pérez siempre lo negó y se mantiene
callado. Fue un crimen de Estado en aquellos pro
legómenos violentos de la narcopolítica.
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línealO
DEMIS FUENTES

Lástima que el sistema de pro
curación de justicia ande tan
entumido por la pandemia,
porque más de uno se come
las uñas para saber qué dicen
los peritajes sobre el incendio
ocurrido en un depósito de
transporte público en la Colo
nia Atlántida.

Al menos diez unidades
resultaron dañadas.

Y a los ansiosos les urge
conocer los dictámenes oficia
les para confirmar o descartar
lo que se comenta en los últi
mos días: que la falta de pasaje
obliga a buscar fuentes alterna
tivas de ingresos... ¡como co
brar los seguros!

DE SER ASÍ, en esta póliza
podría no aplicar la siniestrali
dad... ¡sino lo siniestro!

* É *

Cuando le preguntaron ayer a
la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, qué opinaba del
refrito de campaña federal con
tra la violencia "Cuenta hasta

10", prefirió decir., ¡que no la
había visto!

Así no tuvo que hablar
ni mal ni bien... ¡sino todo lo
contrario!

derrttsfuentes 0reftsitia.cowi
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"Mi mujer es muy fría en el acto del amor".
Eso le contó don Carmelino a su compa
dre Pitorreal. Dijo éste: "Igual era mi espo
sa, pero descubrí que cantándole al oído
la romanza italiana Mattinata entraba de

inmediato en ardimiento, tanto que me
brindaba inéditos placeres y deliquios nun
ca antes conocidos". Esa misma noche don

Carmelino puso en práctica la idea. Apagó
la luz y empezó a musitarle en la oreja a su
mujer: "L'aurora di bianco vestita...". Lo in
terrumpió la señora: "El compadre la canta
mejor"... El paciente del doctor Duerf le dijo
al célebre analista: "Gracias por haberme
curado mi problema de doble personalidad,
doctor. Ahora nos sentimos mucho mejor"...
En el departamento de Babalucas la her
mosa chica le pidió con acento arrebatado:
"¡Quiero que me hagas sentir mujer!". "Có
mo no respondió el pavitonto. ¿Me plan
chas esta camisa?'... Uno de los hobbies
preferidos de mi familia han sido siempre

los rompecabezas, entretenimiento para el
cual hay que tener vista de águila y pacien
cia de benedictino. Los armaron mis padres,
los armé yo con mi esposa y mis hijos y los
arman ahora nuestros nietos. Mi querido
tío Refugio se levantaba de la mesa apenas

terminada la comida. "Me perdonan se dis
culpaba. Tengo mucho trabajo". Y se iba a
seguir haciendo el rompecabezas que ha
bía comenzado. En las paredes de nuestra
cabaña cuelgan algunos de esos rompeca
bezas. Hay unos que representan las cuatro
estaciones del año; otro muestra a una niñi
ta de 3 o 4 años en un granero, rodeada de
pollitos y viendo con mirada de interroga
ción un huevo de gallina. El único que no he
podido colgar es uno de mil 500 piezas que
armé yo solo, sin ayuda de nadie, una repro
ducción de la Maja Desnuda, de Goya. Mu
chos de nuestros rompecabezas los com
pramos en Walmart, de Port Isabel, cuando
todavía iba yo a la Isla del Padre antes de

que jurara no pisar suelo americano mien
tras esté en la Casa Blanca ese patán llama
do Trump, presidente de Estados Unidos y
a veces también de México. Todo esto viene

a cuento por el pago que hizo esa cadena
de excelentes tiendas del adeudo que tenía
con el fisco mexicano. Desde luego, la canti
dad pagada por ese coloso comercial equi
vale a quitarle un pelo a un buey, como dice
la expresión popular, pero eso no amengua
el reconocimiento a Walmart por mostrar
respeto a las leyes mexicanas. Igual aplauso
merece el presidente López Obrador, pues

hasta donde se advierte ha suprimido las
condonaciones o reducciones de impuestos,
antiguo uso que daba lugar a toda suerte
de transas y corrupciones. En medio del
rompecabezas que es la vida pública del
país en este régimen, he ahí una buena no
ticia que no debe pasar inadvertida... Don
Hamponio, el narco de la esquina, llevó a su
esposa a cenar en "El Taco T", restorán de
ambiente mexicano. Un mariachi se acercó
a la mesa y le dijo a la señora: "¿Nos permi
te tocarle La rondalla?". Don Hamponio se
puso en pie, violento, y le dijo al del tololo
che: "¡Ustedes que le tocan eso y yo que los
mando al otro mundo!". (Nota: Quién sabe
qué pensaría ese señor al oír lo de la ronda
lla. El mariachi se refería a la bella canción
llamada así, La rondalla, obra del inspirado
compositor aguascalentense Alfonso Espar
za Oteo, autor también de Albur de amor,
Te he de querer, Estrellita marinera, Dime
que sí, Pajarillo barranqueño, No vuelvo a
amar y otras bellas composiciones de nues
tra música popular)... Don Jorrino le co
mentó, desolado, a su mujer: "El doctor me
dijo que soy estéril de nacimiento". "Bueno
replicó ella, Al menos alcanzaste a tener
ocho hijos antes de que te diagnosticaran el
problema"... FIN.
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Estoy convencido de que Andrés Manuel sería
un gran astronauta porque siempre encuentra
espacio para decir tonterías. A eso hay que
sumarle, por supuesto, que está acostumbra
do a moverse sin gravedad, porque se la pasa
diciendo: "que se caiga la economía no es gra
ve, lo que importa es que el pueblo sea feliz".
Y, claro, porque el señor presidente siempre
anda en la luna. ¿Por qué lo digo? Porque en
la semana en que más muertos se han regis
trado fallecimientos causados por el corona
virus, López Obrador anuncia ¡que saldrá de
gira! Es como ir a comprar cigarros en medio
de un huracán categoría 5. Cuando veo al pre
sidente de México decir ese tipo de cosas, es
inevitable preguntarme: ¿está tonto o se hace
el tonto? Vaya, me queda claro que está des
esperado por salir de Palacio Nacional y ale
jarse de su esposa, digo, de seguir por el país
en campaña, como si todavía fuera candidato.
Sin embargo, por muchas ganas que tenga
de seguir sientiéndose el mesías tabasqueño,
¿pues que acaso no entiende que el Covid19
puede ser mortal y que él es una persona
vulnerable por su infarto, por su edad y por su
presión alta? Tengo la sospecha de que AMLO
es de esos que creen que el coronavirus "no
existe". Conozco a dos que decían lo mismo y
ni siquiera pudimos velarlos porque pasaron
directo al horno. Seguramente sus seguidores
dirán que es muy valiente por querer salir a la

calle en estos momentos, pero tratándose de
una emergencia sanitaria no hay que confun
dir la valentía con la tontería. Valientes es el

personal médico que van a enfrentarse al co
ronavirus todos los días. Valientes son las y los
enfermeros que, pese a tener todo en contra,
siguen cumpliendo con su labor. Y aunque di
cen que no hay borracho que coma fuego, en
este caso específico del coronavirus, Andrés
Manuel parece estarle jalando la cola al diablo.
En lugar de irse de gira a Cancún, mejor de

bería apuntarse como voluntario para ser as
tronauta de la misión SpaceX que ayer debió
haber despegado al espacio. Todo estaba listo
para volver a ver ¡por fin! un cohete despe
gar de la Tierra, pero la maldita lluvia obligó a
la NASA a posponer el lanzamiento de la nave
y ahora será, si no hay contratiempos, el próxi
mo sábado. Dado que al presidente le gusta
hacer lo que nadie ha hecho, ¿por qué no se
sube al cohete y se va a dar una vuelta por el
espacio? A lo mejor así, viéndolo con un po
co de distancia, se da cuenta del des... astre
en el que tiene metido a México. De hecho, la
economía va tan mal que a estas alturas si nos
cae encima un meteorito, ¡nos hace un favor!

EL SEMÁFORO DESCOMPUESTO
El próximo 1 de junio empieza la reapertura en
todo el país, según el gobierno federal, pero

según los gobiernos de los estados, ¡la cosa es
calmaaada!

Con eso de que a AMLO le urge que ya
se abra todo, aunque se muera quien se tenga
que morir, los y las gobernadoras no quieren,
literalmente, cargar con el muerto. Porque
quien se negó a usar cubrebocas fue AMLO,
quien se tardó en tomarse en serio la pande
mia fue AMLO, quien se quedó sin respira
dores y sin equipo de protección fue AMLO,
quien desmanteló el Seguro Popular fue

AMLO, quien aplicó recortes al presupuesto
con tijeras de pollero fue AMLO... y en general
fue el presidente el que permitió que la pan
demia se convirtiera en algo más grande de
lo que, ya de por sí, era. De ahí que ahora los
gobers prefieren irse más despacio, para no
tener que cargar la culpa del presidente que
la regó en todo lo que pudo. ¡Vaya! Hasta en
cembrar un ceiba en el zócalo, la regó.

¡Nos vemos el domingo!
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T í rale el
teatríto al

extorsionador
A mediados del mes, 14 médi

cos que se hospedaban en
hoteles fueron rescatados

por autoridades de la Fiscalía Ge
neral de Justicia. Unos extorsio
nado res usaron una especie de
"juego mental". Les hicieron creer
que, si se iban les harían daño.
Mientras, hablaban con sus fami
lias, para decirles que estaban en
riesgo y les exigían dinero.
La historia engañosa es, fre

cuentemente, esta: a quien está en
el hotel le inventan una razón pa
ra no salir, por ejemplo, que hay
un operativo "federal" y no puede
abandonar su habitación sino
hasta nuevo aviso y, así, lo retie
nen mientras que a la familia, cu
ya información sacan de internet,
por ejemplo, le dicen que sus fa
miliares están secuestrados.
Es tan rápido que a veces no ne

cesitan ni quitar el celular de la
persona hospedada.
Los delincuentes usan el miedo

y la sorpresa. Tienes que ponerte
"al tiro" y siempre estar en contac
to con tu gente para prevenir y ti
rarles elteatrito.
Si te llaman, sigue estos tres pa

sos. digan lo que te digan, conser
va la calma y cuelga; verifica cómo
está tu familia y denuncia.
En el Consejo Ciudadano recibi

mos tu reporte no importa la hora
ni el día en la Línea de Seguridad y
en el Chat de Confianza
5555335533.

Aparte, tenemos una aplicación,
"No + extorsiones", que te alerta si te
llaman de un número previamente
reportado. Puedes añadir el nuevo
número de donde quisieron come
ter fraude o extorsión.
El 90 por ciento de la extorsión

es prevenible.
— @guerrerochipres
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En Londres, el Consejo Mun
dial de Viajes y Turismo
anunció el lanzamiento del

Sello de Segundad Global pa
ra destinos y empresas que

adopten estándares de higiene en esta
blecimientos y para proteger la salud de
los viajeros. Este sello es respaldado por
más de 200 CEO's de los principales gru
pos empresariales del sector. Gloria Gue
vara Manzo, Presidenta y CEO del WTTC,
confirmó que los primeros destinos serán
Arabia Saudita, Barcelona, Cancún, Por

tugal y Sevilla.
Los nuevos protocolos de viajes se

guros fueron elaborados siguiendo las
pautas de la Organización Mundial de la
Salud y del Centro para el Control y ta
Prevención de Enfermedades en cola

boración con la IA'1'A, el Consejo Inter
nacional de Aeropuertos (AC1) y la Asu
dación Internacional de Líneas de Cru

ceros (CLIA).
Desde el inicio del Covid19,

el gobierno federal de la 4T
buscó la forma de incenti

var y reconocer al personal
de salud que enfrenta la

pandemia. Primero un esquema de bo
nos; después se habilitaron hoteles y es 
pacios públicos en zonas con los más al
tos índices de infección.

Y hace unos días, Zoé Robledo, titular

del IMSS, presentó el esquema de reco
nocimientos con el que operará la Con
decoración "Miguel Hidalgo y Costilla",
que contará con un fondo de 250 millo
nes. Y está en marcha el "Mural a los Hé

roes de la Salud", en la fachada de la Uni

dad de Congresos de Centro Medico.
Todo parece indicar que el Pro

yecto de Ley de Infraestruc
tura de la Calidad que con
templa, entre otros rubros,
concesiones a países parte del

TMEC sin que se sujeten a un trato re
ciproco, pondrá en desventaja a los me
xicanos y será evaluado con las inquie
tudes presentadas por Francisco Cer
vantes, de CONCAMIN, José Manuel Ló

pez Campos de Concanaco Servytur y
Bosco de ta Vega, del CNA; por citar a
algunos.

Pues a través de una videollamada

con el senador Alejandro Amienta de la
Comisión de Hacienda la semana pasa
da, en la cual también participó lesús Ca
brera Gómez de la EMA, se acordó estu

diar los posicionarmentos para asegurar
la protección a la población y apoyo a
sectores

PD: Nunca los senadores es

peraron una paliza como la
dada por el subsecretario de
Prevención de la Salud, Hugo
López Gatell.
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ROBAN MOTORES DEL METRO
La FGICDMX y autoridades del Metió tienen
identificadas a varias personas que robaron
dos motores de tracción que tienen un peso
aproximado de una tonelada cada uno. El
robo ocurrió a plena luz del día en los talle
res del Sistema de Transporte Colectivo
(STC) que se ubican en la terminal de Indios
Verdes. A travís de las cámaras de vídeovi

gilancia se observan los rostros de los que
participaron el hurto, por lo que la policía ya
los busca para detenerlos y llevarlos a pri
sión por el robo de los motores.
FGR INVESTIGA FRAUDES POR
VENTA DE CUBROBOCAS

Las FGR investiga a personas físicas y mo
rales que han incurrido en el delito de frau
de con la venta de cubreboeas, tras las que
jas de clientes defraudados por supuestos
fabricante quienes presuntamente exhi
ben documentos falsos asi como supuestas
instalaciones. Clientes necesitados de este

producto ante pandemia ocasionada por el
virus Covid19, realizan contratos y pagos
sin recibir a cambio un solo cubrebocas,
posterior al reclamo del cliente reciben ade
más amenazas. Una de las empresas identi
ficadas como presunta defraudadora es,

Olea Supra, SA De C.V la cual ha sido de
nunciada ya ante la Fiscalía con la finalidad
cumpla los contratos de clientes que han
defraudado. No solo clientes mexicanos

sino también extranjeros han sido víctimas
de esta empresa que presuntamente de
frauda y afecta a miles de personas en espe
ra de este producto esencial ante la nueva
forma de vida que enfrentaremos.

AVALA SCJN QUE EN LA COFECE
GANEN MÁS QUE EL PRESIDENTE
Aunque la ministra Margarita RíosFarjat
está identificada con el gobierno de la 4T su
voto fue decisivo para que la Suprema Corte
de Justicia permita a los funcionarios de la
Comisión Federal de Competencia Econó
mica (Cofece) ganan más que el residente,
Andrés Manuel López Obrador. Además, la
posición está en contra del presupuesto de
egresos que aprobó Morena de manera ma
yoritaria en el Congreso de la Unión. Debido
a elio se permitirá que los altos mandos de
Cofece restauren los salarios recibieron en
2019, incluso rebasando el techo salarial del
Ejecutivo Federal, alrededor de L7 millones
este ario, Lo anterior luego de que la Primera
Sala de la Corte revocó la negativa de sus
pensión dictada en enero por la ministra,
Yasmín Esquivel. De hecho, había peticio
nes similares del Banco de México y del Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones. En
2018, unos 22 funcionarios de Cofece gana
ban más que el Ejecutivo Federal en 2019,
cuando se redujo en 48 por ciento el sueldo
del primer mandatario.
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AI general Norberto Cortés Rodríguez le llegó
pronto el aviso de que en noviembre próxi
mo podría alcanzar el grado máximo al que
aspira cualquier soldado del Ejército mexi
cano. A principio de mayo cuando tomó po

sesión como comandante de la doceava región militar,
con jurisdicción territorial en los estados de Mtchoacán,
Guanajuato y Querétaro, nadie se percató que asumía un
puesto reservado para generales de división, cuando to
davía ostenta grado de general de brigada

Una lectura de esta designación mas allá de que se
coloca en la antesala de ascender a divisionario, es que en
la cúpula militar del país se ba reducido la nómina de
oficiales de alta graduación con el perfil profesional que
requiere la onda expasiva del crimen e inseguridad en la
que quizá sea hoy día la región más explosivas del país.

En su toma de posesión en Irapuato, sede de la comandan
cia a su cargo, los gobernadores de Guanajuato y Ouetétaro le
pidieron reforzar los operativos conjuntos en municipios limí
trofes. Les altas índices de asesinatos vinculados a las disputas
territoriales del crimen organizado en estas zonas, colocan a la
Guardia Nacional en la mira para que dé resultados. Nadie du
da que las tropas a su caigo dependen de una buena conduc
ción y una visión estratégica del terreno que pisan, y que de
una vez se note que están trabajando.

El general recibió hace unos años la medalla al mérito
por su papel en la campaña contra el narcotráfico, los es
pecialistas creen que la hará valer en esta parte del país.

Cortés Rodríguez aparece en los anales de la guerra

contra el narco por su polémico papel en el año 2002 al
fente del 65 batallón de Infantería, cuando tenia su cuar
tel en Guamúchil. Sinaloa Por aquel entonces era coronel
y tenia a su mando ésta unidad que fue desarticulada an
te el alto número de oficíales y soldados que fueron so
bornados por las bandas de tráfico de drogas.

Su hoja de servicios militares refiere que después deque
fue exonerado de aquel episodio tuvo otras encomiendas,
una de ellas en la agregaduría militar en la Embajada de
México en Washington, y después como jefe de la sección
tercera operacionesdel Estado Mayor de la Defensa Na
cional. Pasó también por la comandancia del Cuerpo de
Fuerzas Especiales, donde fue jefede estado mayor, y por las
zonas militares de Hermosillo, Sonora; y La Mojonera, en
Zapopan. Jalisco. En estas semanas que lleva al frente de la
región pudo constatar cómo la Tierra Callente, que une a
Michoacan, Guerrero y Estado de México, está considerada
tierra de nadie. No tuvo tiempo para la nostalgia cuando
pasó por Coalcomán, nueva sede del 65 batallón de infante
ría, pues en esta zona los grupos de autodefensa se reactiva
ron contra grupos foráneos del crimen organizado.

De Apatzingán a Aguililla y de ahí a Huelamo, límites
con Guerrero, supo del personal de Policía Militar que se
desertó para unirse a las filas del crimen. También de có
mo el autodenominado Cartel de Jalisco Nueva Genera
ción ICJNG), libra una lucha fraticida con la llamada Ea
tnilia michoacana. con una campaña de terror en redes
sociales donde la barbarie que exhiben es un aviso de que
la anarquía podría agudizarse en las semanas por venir.
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A pesar de y con la pandemia de COV1D19 encima, les
comentaba ayer a nuestros lectores que la vida sigue para
quienes aún estamos en la brecha y lamentamos, y mucho,

que se estén perdiendo miles de vidas, algunas de ellas muy
valiosas. Hay tristeza en muchos hogares.
Peno insisto, la vida debe continuar y no podemos vivir con

miedo, con incertidumbre. Claro, no lo podemos soslayar, pero no
dejemos que nos consuma y debemos extremar los cuidados y las
precauciones para evitar, hasta donde nos sea posible, contagiar o
ser contagiados.
Trataré de explicar un poco lo que fue ayer la actividad parla

mentaria, que se dividió en dos etapas.
La primera, en orden cronológico, fue la reunión de trabajo a

distancia del doctor Hugo LópezGatell, encargado del tema de la
emergencia sanitaria por COVID19 por el Gobierno Federal, ante
la Junta de Coordinación Política (Jucopo), que preside el senador
Ricardo Monreal.

Y la segunda, la sesión de la Comisión Permanente, también a dis
tancia, que preside la senadora Ménica Fernández Balboa para
conocer de diversos temas y propuestas, pero sin validez alguna,
pues no es legal votar a distancia, por lo que es como "jugar al tío
Lolo", pero en fin.
Pongamos el foco en lo realmente importante. Recordemos que

hace un par de semanas el senador Ricardo Monreal Ávila, quien
coordina a la mayoría de las y los senadores, nos adelantó la posi
bilidad de que hacia fines de junio podría citarse a un periodo
extraordinario de sesiones del Senado, con el fin de atender asun
tos urgentes y de obvia resolución.
Pues ayer, entre la lluvia de citas, datos y toda la historia que nos

hizo LópezGatell, vía electrónica, en los chats privados de sena
dores y reporteros que estaban conectados a esa amplia explica
ción, la cual repite el doctor todas las tardes, comenzó a circular la
especie de que ese periodo extra es inminente.
Lo que pasó es que en medio de esa laaárga explicación de

LópezGatell, se supo que el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, envió
una carta al senador Monreal Ávila solicitando atención a diferen

tes legislaciones que vienen aparejadas con la próxima entrada en
vigor del nuevo tratado de libre comercio, remasterízado, y que

Fecha: 28/05/2020

Página: 7

Area cm2: 373

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 21,634



ahora se llama T Mee, que es muy importante para la reactivación
económica.

Sabemos que el senador Monreal es muy sensible a los peticio
nes y llamados de la sociedad, sobre todo en el caso que ocupa la
atención de todos y que es la recuperación económica que a todos
nos preocupa y ocupa.

Por eso nos atrevemos a vaticinar, ojo, a vaticinar, que SI/SÍ
habrá periodo extraordinario de sesiones para legislar temas
apremiantes.
En la carta que el presidente de CCE le envío al senador, le pide

textualmente que: . .nos permitimos solicitar de manera respetuosa
a esta Junta de Coordinación Política que construya los acuerdos
necesarios para impulsar la discusión y aprobación en el Senado de
las siguientes reformas:

Ley de Infraestructura de la Calidad / o Afuera Ley de Propiedad
Industrial / o Reforma a la Ley Federa/ de Derechos de Autor / ?
Reforma al Código Penal sobre grabaciones no autorizadas / o Ley de
Impuestos Generales de Importación y Exportación y reformas a la
Ley Aduanera / o Reforma a la Ley Federal de Variedades Vegetales.
Por la importancia que implican estos ordenamientos, es que se

vislumbra el periodo ordinario de sesiones, nadie en su sano jui
cio puede ir en contra de Jos intereses de México.

Fecha: 28/05/2020

Página: 7

Area cm2: 373

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 21,634



Fronteras de la ciencia
Por Fernando Fuentes
CLASES HIBRIDAS EN EL IPN FRENTE AL

COVID19

"Las clases híbridas en presencia física y en línea serán
una nueva herramienta educativa para los estudiantes
del politécnico que cursarán próximamente sus estu
dios en los niveles medio superior, superior y posgra
do; y anunciamos a todos los alumnos del IPN que este
primer semestre del año no se cancelará a pesar de la
pandemia, lo vamos a concluir el 31 de julio impartien
do clases en línea gracias a la tecnología que contamos
en el instituto y al esfuerzo de la comunidad, para ello
abrimos una plataforma; Elementos de Aprendizaje que
son impartidos por nuestros profesores a nuestros es
colares, todos ellos en confinamiento en sus casas para
evitar un posible contagio del COVID19", así lo dio a
conocer en entrevista exclusiva el Dr. Mario Alberto Ro

dríguez Casas, Director General del Instituto Politécnico
Nacional (IPN).
" Para concluir este semestre vamos aplicar flexibili

dad académica y administrativa con nuestros estudiantes
nadie va a sufrir un daño académico; vamos a publicar en
agosto la convocatoria de ingreso a esta casa de estu
dios, así lo daremos a conocer en su momento, a través
de nuestros comunicados oficiales, la página web, y por
supuesto en los medios de comunicación del país"
" El politécnico tenia mucha experiencia en educación

a distancia pero ahora estamos aplicando plataformas
en línea que es otra experiencia distinta para nosotros,
no estábamos preparados para esto, tuvimos que po
ner a nuestros investigadores y administradores a uti

lizar lo que ya teníamos, pero también a potenciarlo, es
una experiencia inédita para nuestra casa de estudios. A
nuestros estudiantes y profesores pedirles un esfuerzo
para que en estas condiciones extraordinarias terminar
el semestre"

"Esperamos iniciar las clases correspondientes al se
gundo semestre en el mes de Septiembre, esto siempre
y cuando las autoridades de la Secretaria de Salud (SS) y
de la Secretaria de Educación Pública (SEP), lo autoricen,
de esta forma nosotros no vamos a poner en riesgo a
ninguno de nuestros estudiantes", así lo anunció, Rodrí
guez Casas, Doctor en Ciencias y Director del IPN.
Ante la adversidad del SARSCov2 en nuestro país y

el planeta, el IPN se organiza y se prepara buscando nue
vas estrategias académicas y de investigación para dar
servicio a toda la sociedad mexicana que ese ha sido
su misión desde su creación en 1936 impulsado por el
entonces presidente de México el Gral. Lázaro Cárdenas
del Rio.
En la actualidad contamos con una matrícula de

191,253 estudiantes en 284 programas académicos en
los tres niveles educativos, ubicados en 35 localidades
de 23 estados de la república mexicana, recientemente
ampliamos las unidades académicas en los estados de
Coahuila, Chiapas y Edomex y tenemos más de I millón
de egresados de los cuales están en todos los estados
del país.
Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio

Nacional de Locución 2017. Premio México de Perio
dismo 2013.
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Esténtor poltco
Miguel Ángel Casique Olivos
* Ocultar cifras de muertes; la
encomienda de LópezGatell
La tensión en México con la pandemia

de Covid19 ha llegado a un punto crí
tico. La falta de claridad y la necedad de
una reapertura prematura para el I de
junio sólo agravarán más las cosas. Con
la política errática de López Obrador y
los datos inexactos de LópezGatell han
llevado al país a su propio ataúd. La le
gitimidad y la confianza de la 4T se ha
perdido con su nulo actuar.
Lo que se temía por los especialistas,

ahora es una realidad. La falta de infor

mación ha llevado a creer que los brotes
son minúsculos y que no se observa un
panorama como el de Estados Unidos
y, así, minimizar el problema. Las conse
cuencias: una desestabilización en las me
didas de confinamiento.

El hombre que ha sido el vocero de
la presidencia durante la lucha contra
la crisis sanitaria se ha inclinado por el
discurso político antes de actuar como
verdadero investigador y epidemiólogo.
Las premisas utilizadas por el Subsecre
tario de Salud han sido cuestionadas por
la prensa internacional con investiga
ciones y datos a fondo y desmentir el
¿'vamos bien" de todas las conferencias

nocturnas, donde el funcionario ya es la
"celebridad".

Recientemente, López Gatell mencio
nó que la tasa de mortalidad se estaba
estabilizando, por consecuente veía una
pronta "nueva normalidad". El día de
ayer, según datos oficiales de la Ssa, se
registraron 501 nuevos decesos y 3 mil
455 nuevos contagios, en un lapso de
24 horas; estos datos son espantosos y
desmienten al subsecretario. La falta de

pruebas también llevó al desborde de
brotes, pues también era considerado in
necesario. Él se aferra, sostiene y defien
de la política de su jefe para no quedar
mal con quien lo respalda y le aplaude en

las mañaneras.

En América Latina, ahora nuevo epi
centro de la pandemia, México y Brasil
son azotados y serán aún más en los
próximos días si no se ejecutan nuevas
medidas de confinamiento.Varios exper
tos de la OPS han cuestionado al gobier
no federal sobre su estrategia de salud y
han advertido que el pico está por iniciar
y que no es momento de bajar la guar
dia; a esto mismo se le suman las dudas
sobre la verdadera cifra de muertes, que
podrían ser 30 veces más.
LópezGatell está a ciegas, trata de no

ver y afrontar su realidad. La otra cara
de él nos ha enseñado la incapacidad y la
negligencia con que ha tomado las cosas
ante una catástrofe de carácter global.
Las medidas empleadas para el confina
miento no aseguran el bienestar de toda
la población, menos de quienes han sido
parte de los despidos masivos y de todas
aquellas que deben salir a trabajar obliga
toriamente para comer.
El subsecretario debe poner los pies

en la tierra para controlar lo que ya se
le salió de las manos, porque ocultar
cifras, a estados días de crisis, indicaría
que fue un encomienda del gobierno de
López Obrador, que le esa resultando
muy costoso. En la batalla contra un ene
migo desconocido, México está siendo
derrotado, un triunfo se ve muy lejano.
La congruencia no ha sido parte de la fe
deración para guiar al país por un buen
camino.

Los mexicanos no debemos hacernos

hagamos ilusiones porque las cosas no
son como nuestras autoridades nos lo

pintan. Los mexicanos debemos abrir
los ojos y observar nuestro panorama
para saber quién miente, quién dice la
verdad y quién apoya realmente a los
que lo necesitan en estos tiempos tan
oscuros. Por el momento, querido lec
tor, es todo.
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La falacia de los 60 mil millones
Nos aclaran que el fondo de 60 mil millones de pesos
para estabilizar los presupuestos de los gobiernos estata
les que anunció en su conferencia mañanera el presi
dente Andrés Manuel López Obrador se forma con
aportaciones de todos los estados y sirve para completar
el presupuesto ya programado de cada entidad cuando
la recaudación cae, por lo que no debe considerarse un
recurso extra. Ahora... de que hace falta en todos los
estados, es claro que hace falta. ¿Será?

Hospitales se adhieren a convenio
Dicen que alrededor de 300 hospitales privados del país
hicieron los trámites correspondientes para adherirse al
convenio "Todos Juntos Contra el Covid19" que el Go
bierno mexicano firmó hace poco más de un mes con la
Asociación Nacional de Hospitales Privados, que dirige
Mario González Ulloa. Hasta ahora, el acuerdo puso a
disposición de los derechohabientes del sector público
un ejército de 60 mil profesionales de la salud y más
de 5 mil camas de hospitalización para pacientes con
procedimientos programados como cesáreas, úlceras y
hernias; mismo que estará vigente en una segunda eta
pa, hasta el próximo 23 de junio. Ya hay quien dice que,
de ser necesario, los empresarios no dudarían en seguir
colaborando con su país. ¿Será?

La CDMX tendrá
que aliarse con la IP
Parece que a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
no le quedará más opción que iniciar trabajos de la
mano de la Iniciativa Privada para tratar de rescatar la
economía de la Ciudad de México, luego de la parálisis
económica ocasionada por la pandemia de Covid19. Lo
anterior porque, dicen, la capital dejó de recibir ¡ la mitad
de los recursos correspondientes ala recaudación! Aun
que no se anunció esta cifra durante la conferencia que
hizo la morenista a principios de semana, los que saben
aseguran que ahí está la razón por la cual se tendrá que
hacer una inminente reducción en 50 por ciento del gas
to corriente en la administración pública local. ¿Será?

Un enlace estratégico
y de confianza
El senador Ricardo Monreal se ha ganado la confianza
de los empresarios mexicanos quienes, a través de una
carta del Consejo Coordinador Empresarial (CCE),
le agradecen el respaldo que les ha brindado desde la
Cámara Alta y le expresan la esperanza que tienen en su
habilidad y experiencia políticas para que se sometan
a discusión varias reformas que darían mayor certeza
jurídica al sector económico ante el TMEC: por ejemplo,
la Ley de Infraestructura de la Calidad, la nueva Ley
de Propiedad Industrial, la reforma a la Ley Federal de
Derechos de Autor, y la reforma al Código Penal sobre
grabaciones no autorizadas. Sin duda el legislador se
ha convertido en un puente importante con el Consejo,
encabezado por Carlos Salazar Lomelín. ¿Será?
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Una señal de que, como supremo líder,
como Gran Tlatoani, te está yendo,
perdonarán la expresión, del nabo;
de que no tienes claro que tus afanes

de perpetuación en el poder vayan a verse sa
tisfechos, porque, digamos, se te atravesó una
pandemia que subestimaste y luego, cuando
tratas de disimular los números con ambigüeda
des o abiertas falsedades los medios, apoyados
en la investigación rigurosa de los especialistas,
te exhiben; una señal inequívoca de que el juego
se te volteó, les decía, es que te vas a la yugular,
justamente, de los medios y de las redes sociales,
esas que usas con tanta fruición y que de pronto
descubres que se burlan de ti, que te usan como
carne de meme, que te inventan apodos ofensi
vos, que llaman a votar en tu contra y que te exhi
ben como mentiroso. Una señal de que tu gestión
es un desastre, pues, es que, compulsivamente,
de una manera cada vez más estridente, obvia,
impúdica, aplanando el terreno para la censura,
"matas almensajero".
Ya sé que a los amigos de la progresía académi

ca les irrita leer esto, pero está en el capítulo uno
del manual del buen populista. Primero, llegas
al poder con las herramientas de la democracia
y un arsenal interminable de promesas desa
foradas: vaya, que vas a reinventar el mundo y

traernos el paraíso tan anhelado. Luego, tomas
medidas igual de desaforadas, esas que lahistoria
ha demostrado hasta el cansancio que conducen
al desastre, y pones al país en crisis. Cuando las
cosas se te voltean, le echas la culpa de la crisis a
tus críticos, alos que, antes o después, das trato de
enemigos. Lo vimos conNixon, que nologró con

vertirse en un populista pero moría de ganas (se
le atravesó el Washington Post, que balconeó el
escándalo Watergate), como lo vimos con Chávez
en Venezuela, como lo vimos con Rafael Correa
en Ecuador (se dedicaba a hablar de "poderes
fácticos" que actuaban en contra de su Gobierno,
¿recuerdan?), con Alberto Fujimori en Perú ,y
por supuesto, hoy, con el troglodita de Maduro,
un dictador sin cortapisas.
Bueno, pues esta semana esa amenaza se hizo

finalmente explícita en la que pensábamos una
democracia perfectamente establecida. Me re
fiero, por supuesto a los Estados Unidos, donde
Donald Trump, que lleva meses entre insultos y
amenazas contra la prensa, dijo abiertamente
que podría cerrar o "regular fuertemente" las
redes sociales, que en su opinión no le dan voz a
las fuerzas conservadoras.

¿Se les ocurre algún ejemplo similar en alguna
otra parte?
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La estructura de organización del
Gobierno de la República, que mar
ca la propia Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos

está conformada por tres poderes, el Ejecu
tivo, que ocupa el presidente Andrés Manuel
López Obrador; el Legislativo, conformado
por las Cámaras de Diputados y Senadores
con mayoría de Morena; y el Judicial que lo
conforma la Suprema Corte de Justicia de
la Nación(SCJN), jueces y magistrados que
tienen la misión de vigilar el cumplimiento
de la propia Constitución y las leyes.
El proyecto político de la 4T, pasó de las

iniciativas presidenciales a su aprobación en
el Congreso de la Unión y esas leyes funda
mentales no han prosperado, porque están
en proceso de evaluación de su constitucio
naÚdad enla SCJN.
La Corte tiene en sus salas, la Ley de Re

muneraciones del Sector Público, porque
invade las facultades de otros poderes cons
titucionales, el Legislativo y el Judicial, para
establecer sus propias remuneraciones; la
Ley de Austeridad Republicana, una de las
principales propuestas de campaña deljefe
del Ejecutivo; la Ley Orgánica de la Admi
nistración Pública Federal que es señalada
como atentatoria de la soberanía de los Esta

dos, por la incl usión de la figura de los súper
delegados, otrano menos importante, la Ley
Nacional de Extinción de Dominio; las leyes
que crea la Guardia Nacional y la del uso de
la fuerza pública, por atentatorias a los dere
chos humanos y garantías individuales y la
Ley General de Educación que ha detonado
una gran crisis en Puebla, en el proceso de
armonizaci ón que lo llevó al límite.

Y no podemos dejar de lado, los amparos
contra la cancelación del aeropuerto de la
CDMX; contra la construcción del Aeropuer
to de Santa Lucía, contra la construcción de
la Refinería de Dos Bocas por temas ambien
tales y contra la construcción del Tren Maya.
La división de poderes es muy reveladora

en la sociedad y política del México actual, y
en este momento, los cambios propuestos y
trabajos por los poderes Ejecutivo y Legisla
tivo, está en manos de la Suprema Corte en
donde se está evaluando la constitucionali

dad de las nuevas leyes.

SUSURROS
1. La firma PetStar, al mando de Jaime Cá
mara, conocida como la planta de recicla
je de PET grado aliment icio más grande
del mundo, parte de la Industria Mexica
na de CocaCola, presentó su Informe de
Sustentabilidad 2019, en el cual refrenda
su liderazgo en economía circular a nivel
mundial, a través de su modelo de negocio
sustentable que genera valor social, am
biental y económico en nuestro país. Así,
esta actividad es considerada esencial ya
que está dentro de la categoría industria
de alimentos y bebidas no alcohólicas, por
lo que continúan en operación brindando
certidumbre amás de 24mil recuperadores
de residuos. Por último, y durante el panel
titulado "Reciclando con PetStar no deja
mos a nadie atrás", se refrendó el llamado
para que más empresas migren a modelos
innovadores que permitan un crecimiento
económico en las poblaciones más vulne
rables y soluciones a los retos ambientales
alineados a la actualidad.
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No hay convencimiento.
En pocos lugares del país hay la

decisión de reiniciar actividades la

semana próxima de manera paulatina.
En su mayoría, los gobernadores no ven

condiciones.

Hay muchos interesados en regularizar
líneas de producción y cadenas de abasteci
miento en distintas industrias.

En ellas destacan dos, la automotriz y la
minería.

En torno a la región de El Bajío han encon
trado mecanismos de coordinación básica
mente cuatro entidades.

De hecho sus gobernadores consiguieron el
respaldo federal cuando todo era más incierto
y las prohibiciones generales.
Francisco Domínguez (Querétaro), Die

go Sinhue (Guanajuato), Juan Manuel Ca
rreras (San Luis Potosí) marcaron inclusive
las pautas de control sanitario para regresar a
producir vehículos y partes.
De ese esfuerzo solamente se sustrajo el

poblano Miguel Barbosa, lo cual mantendrá
paradas las plantas de Volkswageny Audi.
Aunque con riesgos, la automotriz es una

rama con capacidad de control y personal
técnico calificado, lo cual facilita las acciones
sanitarias.
Pero otras...

TEMORES ESTATALES

El turno es parala minería, declarada esencial.
Viene de un permiso parcial:
El subsecretario Hugo LópezGatell de

claró fundamental solamente la dedicada a

proveer las tres obras consentidas de Palacio
Nacional: Tren Maya, Santa Lucíay Dos Bocas.
Pero ahora el permiso va para toda ella.
Es el turno de Claudia Pavlovich (So

nora), Alejandro Tello (Zacatecas), José
Rosas Aispuro (Durango), MiguelRiquel
me (Coahuila) y otros.
Todos ellos ya hablaron con autoridades

federales, sobre todo con el subsecretario de
Minería, Francisco Quiroga, quien ha inicia
do un recorrido mina por mina.
Si va a agotar la lista, ya nos veremos el año

próximo.
Esos estados concentran 76% de la pro

ducción minera y cada empresa deberá de
mostrar el respeto a la ley y a la contingencia
ante varias dependencias, destacadamente el
Instituto Mexicano del Seguro Social (MSS).
¿Cuáles sonlos requisitos?
Sanitización de áreasy protección agrupos

vulnerables, supervisión federal, estatales y
sindicales y actuar en cuanto aparezca el pri
mer caso de contagio en cada unidad.
Muy básicos.

LATAREADE PERALTA

1. Tal vez no lo imaginó.
Pero ahora la construcción sin contratiem

pos del Tren Maya depende de las capacida
des de arreglo del subsecretario de Goberna
ción, Ricardo Peralta.

Él debe tratar con propietarios particulares
y sociales del extenso trazo, en especial de
grupos indígenas ahora respaldados por el
movimiento Greenpeace.
Y deberá hacerlo pronto porque su jefe está

dispuesto, y nunca cambia de opinión, a ini
ciar las obras de los cuatro tramos durante la

próxima semana.
Y 2. El gobernador sinaloense Quirino

Ordaz había ofrecido su respaldo político
para llevar un equipo de Primera División al
estado vía el ascenso.
Pero en la informalidad de los directivos

futboleros, de repente desapareció esa pro
moción y se optó por la compra de Monarcas
Morelia.

Con el nuevo esquema, Ordaz ya no de
bió recorrer la ruta de Juan Manuel Carre
ras con Atlético San Luis, pero sí tendrá dos
equipos competitivos, Dorados de Culiacán
en la promoción y Delfines de Mazatlán en la
élite mexicana.

Hay un dato coincidente: en ambos casos
en San Luis Potosí y en Sinaloa, los respaldos
de los gobiernos estatales fueron decisivos.
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El regreso a la "nueva realidad" espanta
a todos. El día que las autoridades sa
nitarias nos digan que podemos regre
sar a nuestras actividades cotidianas,

estaremos frente a un gran dilema: morirnos
de hambre en la casa o morir contagiados de
Covid19 en la calle.
Por un lado urge reactivar la economía nacio

nal, y producir algo de dinero para subsistirj unto
con nuestras familias, pero ¿será seguro subir
me al Metro, a la combi, o al taxi? ¿Podremos ir al
gimnasio, a comer algo en un restaurante, y con
convivir en una fábrica u oficina sin el riesgo de
contraer el mortal virus?

¿Podré viajar en avión, debo mandar a mis
hijos a la guardería oalaescuela primaria, con la
tranquilidad de que el microscópico "bicho" no
hará délas suyas, hasta quitarnos la vida?
¿Podrán ir los novios al cine, e ir a la peluque

ría será seguro? Y si me urge visitar al médico,
¿qué debo hacer si su consultorio está en un
hospital? Siempre he escuchado que los noso
comios son fuente de contagio, y no tengo dinero
para comprar un traj e de astronauta para salir a
la calle, con una especie de burbuja protectora.
Y claro, todos nos preguntamos, ¿qué onda con

mi familiar diabético, los adultos mayores, y siirán
al matadero los que padecen obesidad mórbida?
Estas preguntas, junto con miles de interrogan

tes más, no son exclusivas de los mexicanos, son
dudas de prácticamente toda la población mun
dial. El miedo pues, nos ha paralizado a todos.
El problema más grave aquí, es que 20 gober

nadores rechazaron la propuesta del Gobierno
de Andrés Manuel López Obrador de retomar
las actividades a partir del 1 de junio.
El gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Ri

quelme (en la reunión virtual con los secretarios
de Gobernación, Salud, Relaciones Exteriores,
el subsecretario Hugo LópezGatell, y los titula
res del IMSS, ISSSTE e Insabi) dijo que las auto
ridades federales mandan señales encontradas,

que confunden a los ciudadanos.
El gobernadorde Morelos, Cuauhtémoc Blan

co, de plano dijo que él sigue en semáforo rojo, y
que sería imposible abrir, según sus especialistas
médicos; y el gobernadorde Guerrero, Héctor
Astudillo, alertó de un crecimiento exponencial
en su entidad, por lo cual sería terrible reiniciar
actividades ya.
Esa reunión se llevó acabo, en el día de ma

yor contagio y muertes, según cifras oficiales, y
mientras los especialistas nos aseguraban que
15 millones de mexicanos clasemedieros, se
irán a la clase baja; el PIB decrecerá 9% y 1.5
millones de personas se quedarán sin empleo,
otros ya vieron disminuidos sus sueldos, y miles
de empresarios ya vieron perdido su negocio,
construido con tanto esfuerzo.

Que sí hay condiciones para regresar, que
no las hay; que urge abrir de nuevo la máquina
económica, que primero es la salud; que el virus
llegó para quedarse y debemos aprender a vivir
con él, que no relajemos el confinamiento; que

nos "desapendejemos"y nos pongamos las pilas,
que te sigas quedando en casa, te laves las manos
20 veces al díay uses tapabocas. Así son las seña
les encontradas en medio de tanta información,
mensajesdeWhatsAppycomunicacionesfake.
Estamos muy lejos de controlar la primera

ola de la epidemia, y lo peor es que nuestros
políticos no están a la altura del problema. Serán
recordados como líderes improvisados, y man
datarios irresponsables, que se contradecían
y que no supieron ofrecer apoyos suficientes
a sus gobernados. Y claro rebasados, ya están
pensando en el 2021, donde por cierto serán
reprobados en las urnas.
Qué tragedia caro lector, que cuando usted

esté frente a estas líneas, nuestros "líderes" se
guirán peleando entre el semáforo único y los
semáforos estatales.

Suerte, eso es lo que le deseo, entre la letalidad
del virus, la recesión económica, el aumento de
la violencia, y unos políticos bastante chafítas.
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Llevamos varias semanas
en la llamada cuarentena,
todos los días esperamos
tener noticias buenas y

esperanzadoras sobre el término
del encierro. Pero pasa todo lo con
trario, al menos en nuestro país nos
encontramos en el punto más alto
de contagios y muertos producto del
coronavirus.

F.n muchos hogares la cuarentena
ha mostrado la mejor y la peor parte
de las personas. La violencia hacia
las mujeres ha sido un tema que to
dos los días escuchamos y que cada
día pareciera ir en aumento. Junto
con esa violencia está también la

violencia familiar, la que en muchos
hogares se ha ejercido en contra de
mujeres, niñosyjóvenes.
La cuarentena y la falta de recur

sos económicos está generando en
muchas regiones del país una vio
lencia que está presente, pero que
aparentemente estaba dormida.
Dentro de lo mejor que ha pasado

en esta cuarentena y que hemos es
cuchado es que las familias han en
contrado como trabajar en equipo,
muchos padres se han reencontrado
con sus hijos, han logrado tener un

tiempo que difícilmente volverán a
tener con ellos. Muchas parejas han
fortalecido sus vínculos.
El encierro, la crisis económica ha

creado una generación muy distinta,
a muchos que venimos de generacio
nes pasadas, nos ha transformado y
muchos de los efectos psicológicos
seguramente los iremos conociendo
a lo largo de los siguientes años.
El regresar a lo que llaman la nue

va normalidad no será nada fácil, los
niños y los jóvenes de momento no
volverán a los colegios, las reunio
nes y las formas de convivir serán
distintas.

Pero todo esto será muy difícil si
las autoridades no entienden el con

texto de lo que está pasando en cada
hogar, que ha dejado la pandemia
y es por eso que deben celebrarse
propuestas y proyectos como el ela
borado en Barcelona por un grupo
de médicos e investigadores que de
cidieron elaborar una encuesta para
conocer cómo está viviendo la situa

ción de la cuarentena y el impacto
social de la pandemia.
Dentro de sus resultados se

muestra que 86.1% de la población
se muestra muy obastante preocu

pada del cuidado de las personas
enfermas. La economía es el tema

que más preocupa con 32.4% de
las respuestas, seguido de otros
temas.

Del 9.6 % de las personas entre
vistadas afirman que han tenido
síntomas del coronavirus. De estas

personas solo 11.1% se han someti
do a una prueba de detección y me
nos de un 40% han ido a un centro
sanitario.

En cuanto al empleo el objetivo
prioritario de la encuesta es iden
tificar las primeras consecuencias
que esta crisis sanitaria ya está te
niendo sobre el empleo. Entre las
personas ocupadas 31.8% declaran
que trabajan en servicios esencia
les, y casi la mitad son trabajadores
asalariados. De estos trabajadores,
un 5.3 % manifiestan que han sido
despedidos como consecuencia de
la crisis sanitaria.

Ahora esta encuesta se está apli
cando en nuestro país y podría
ayudar a identificar muchas otras
cosas que nos estánpasandoy trans
formando. En esta encuesta pue
den participar personas que viven
en México que sean mayores de
18 años. Además al entrar en el si
guiente link: www.sars.mxy hacer
la encuesta nosotros mismos detec

taremos los patrones que nos están
preocupando o si incluso vivimos
violencia en el hogar.
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Desde la génesis del Pro
yecto Alternativo de
Nación encabezado

por Andrés Manuel Ló
pez Obrador, la separación entre
el poder político y el económico ha
sido uno de los pilares fundacio
nales. Esta simbiosis ha sido casi

inevitable en todos los países que
han transitado hacia democracias
realmente funcionales en donde

las clases propietarias del capital
erantambiénlas que tenían mayor
influencia política dentro de los
Estados.
En el caso de México esta unión

se fraguó durante siglos y fue
en los tiempos de la Revolución
cuando, en lugar de transitar hacia
una sana separación, el poderío
económico y político se fundió en
una sola clase que durante más de
setenta años controlaría el rumbo

de las políticas nacionales, limi
tando el número de personas que
se beneficiaban y aumentando la
base de quienes poco a poco iban
quedando en la marginación.

Después de la Revolución, la
clase militar triunfante empezó
a conformar la clase económica
mente dominante, a través del
control político que el movimien
to armado les otorgó. El campe
sinado que había acompañado
la lucha y que, de cierta manera,
fue la fuerza necesaria para poder
derrocar primero a Díaz y luego a
Huerta no encontró en ninguno de
los líderes triunfantes una verda

dera representación.
Lo mismo empezó a suceder con

los grupos que cada vez iban exi
giendo mejores derechos labora
les o mayores libertades sociales,
esperando que finalmente sur
giera un liderazgo que cumpliera
las muy necesarias promesas de
cambio, que pusiera fin a la unión
del poder económico y el político
que por tanto tiempo había teni
do secuestrado al país. Ése fue el
liderazgo que millones de mexica
nas y mexicanos encontraron en
Andrés Manuel López Obrador y

en el proyecto de la Cuarta Trans
formación.
A diferencia de las transforma

ciones pasadas, en esta ocasión la
voluntad y el compromiso moral
con quienes llevaron al poder al
movimiento no se dejarán de lado
al encontrar dificultades para lo
grar el cambio de régimen, sino
que se realizan esfuerzos y se pro
fundizan acciones para superar
los retos, de acuerdo con los obje
tivos primordiales del proyecto.
Prueba de ello es el aumento de la

recaudación tributaria en plena
pandemia por Covid19.
Durante años, el erario mexica

no y, por lo tanto, cada una de las
mexicanas y los mexicanos, se vie
ron afectados por la ejecución de
estrategias fiscales fraguadas en
contubernio entre algunos actores
privados con autoridades del pasa
do, que permitían a unas cuantas
empresas evadir sus responsabili
dades, disminuyendo los ingresos
del Estado.

Ahora, la voluntad moral del
Presidente de la República no
deja espacio para que esto suceda,
mucho menos en tiempos difíci
les como los actuales, en los que
poco a poco las empresas empie
zan a unirse a la nueva realidad

del país.
El caso de Walmart, empresa

que liquidó una deuda de apro
ximadamente 8 mil millones de
pesos con el erario mexicano, es un
claro ejemplo de la transición ha
cia un Estado en el que los asuntos
económicos y políticos se comple
mentan; en el que la coordinación
entre sectores es necesaria para
que el país avance hacia un orden
cuyo bien común sea el objetivo
central de las políticas que se di
señen e implementen, al no dejar
de lado las causas originales que
dotan al proyecto de legitimidad
democrática a través de terminar

con la simbiosis entre el poder po
lítico y el poder económico.
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El Gobierno de la 4T no ha perdido
el apetito por el Instituto Nacional
Electoral (INE).
No solo les redujo el presupuesto,

pretende que la Cámara de Diputados sea
la encargada de designar cada tres años a su
presidente, reducir el periodo y el número de
consejeros, sino que ahora quiere también
¡ certificar la calidad de las elecciones!
La Secretaría de Economía publicó en el Dia

rio Oficial, el 22 de mayo, la consultapública de
la Norma Mexicana de Organización de Elec
cionesPROYNMXCC90QlINMC2015con

la que se busca medir la capacidad de los orga
nismos electoralesy la calidad de las elecciones.

La norma establece que los organismos
electorales, locales y nacional, deben demos
trar su capacidad para gestionar elecciones
mediante votación secreta, los cuales deben
proporcionar resultados confiables, trans
parentes, libres yjustos.
Y aunque la Secretaría de Economía recha

zó ayer que se tratara de una interferencia en
las atribuciones del INE y de pasó se lavó las
manos pues dijo que proyecto de norma fue
hecho y emitido por el Instituto Mexicano de
Normalizacióny Certificación (IMNC), síhay
un intento de intervención.

El hecho de que se pretenda calificar o "me
dir" su eficienciay calidad en larealización de
elecciones ya es una invasión a sus facultades.
El INE no es una empresa privada sino un

organismo autónomo que debe estar ajeno
a esta norma, claramente diseñada para
contravertir los resultados electorales en

caso de que no se ajusten a los parámetros de
la citada norma.

Hasta ahora, el INE ha sido, junto con algu
nas decisiones del Poder Judicial, el contrape
so de las decisiones y ocurrencias de algunos
miembros del gabinete y legisladores urgidos
de reconocimiento.

Seguro su marco jurídico es susceptible de
mejoría, pero no será buscando debilitarlo

como pueda garantizarse su autonomía.
Y desde luego, nadie cree que lanormahaya

sido propuesta por el IMNC inocentemente.
Por favor.

Otraaaaaaaa de la Secretaría de Goberna
ción, mejor dicho, de su titular Olga Sánchez
Cordero.
El martes, en conferencia virtual con los

32 gobernadores de los estados, la secretaria
de Gobernación dijo que el famoso semáforo
con el que se avanzaría o no en la apertura de
las actividades económicas, a partir del lunes
próximo, sería federal porque si no no habría
coordinación.

Los gobernadores, a quien se les había di
cho hace dos semanas que el cambio del se
máforo sería aü ibución de ellos, protestaron.
Y ayer la secretaria Sánchez reculó otraaa

aa vez para decir que siempre sí, los estados
seránlos responsables del mentado semáforo,
que será regional, lo cual tiene sentido.
Ni hablar.

A partir del próximo Io de junio, una vez que
se restablezcan las actividades en el Gobierno

federal y en los juzgados, la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores, revisará exhaustiva
mente las finanzas de Altos Hornos de México
(AHMSA) para conocer si ésta última ocultó al
público inversionista, a los accionistas y tene
dores de valores la totalidad de sus deudas y
demás información financiera relevante.
A petición de la consultora POP Research,

las autoridades deberán estudiar sila omisión

de AHMSA de reportar de forma fehaciente
sus estados financieros y haber ocultado la
totalidad de sus deudas, constituye delito.
Tan solo a la empresa POP Research se le

adeudan 167 millones de pesos por diversos
estudios solicitados que no fueron incluidos
en los reportes entregados alas autoridades.
La empresa ratificó una denuncia de he

chos, presentada por el abogado Xavier Olea,
solicitando el aseguramiento de las cuentas
bancarias de AHMSA para garantizar el adeu
do de 167millones de pesos.
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• Hugo LópezCatell perdió los estribos. En su com
parecencia en el Senado, la oposición principalmen
te PAN y MC arremetieron contra el subsecretario.
Hubo un momento en que a las senadoras Alejandra
Reynoso (PAN) y Nuvia Mayorga (PRI) les reclama
ron con un tono duro. El choque fue tal que López
Gatell les echó en cara que ellas son parte de ese
neoliberalismo que dejó en ese estado a la salud...

• Olga Sánchez Cordero debió dar pasos atrás ante el
reclamo de gobernadores. Mandatarios de todos los
partidos advirtieron a la secretaria de Gobernación
que imponer el semáforo nacional pone en riesgo a la
población. Finalmente se admitió el señalamiento.
• ¿Graciela Márquez es de Morena y la 4T? Resul
ta que se le ocurrió la grandiosa idea de promover
una "consulta" para "demostrar su capacidad para
gestionar elecciones mediante votación secreta" y
"aumentar la confianza de ciudadanos, candidatos y
organizaciones políticas". ¿En serio? ¿Es la secretaria
de Economía, que no ata ni desata en la reactivación
de la economía?

• Padres de niños con cáncer no sólo enfrentan de
nuevo el desabasto de medicamentos. Desde el año

pasado no dejan pasar la escasez cada que se presenta.
Pero el lunes, en una reunión pública por Zoom, fue
ron hackeados con imágenes procaces. Al día siguien
te fue detenido en Tijuaná uno de los manifestantes.
Ahora ellos responden con una huelga de hambre.
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EN LOS AÑOS TREINTA DEL SIGLO

XX, DIVERSOS INTELECTUALES...
...comienzan a usar la palabra "neolibera
lismo" para poder distinguirse de otros
modelos ideológicos que hacían crecer de
manera exponencial la esfera privada y
dejó en el olvido a la esferapública.
Fue de esta manera en ta que fuimos

gobernados durante muchísimo tiem
po en México, con la llegada de dos cacos
neoliberales (FoxSahagún) se compren
dió de manera mucho más clara el rumbo

del país, con excesos sin precedentes.
El comandanteBorolas y su compin

che Margarita Zavala siguieron la es
tructura neoliberal de gobernar, donde
fue evidente el sin número de promesas
que lanzaron a todo México con el fin de
hacer crecer la economía del país. Nunca
nos advirtieron que sería exclusiva de la
esfera más selecta y privada donde la co
rrupción reinó su mandato.

Fue en ese sexenio que se acuñó la pa
labra NINIS, para nombrar así a diversos
jóvene s que ante la falta de t rabajo y opor
tunidades, encontraron un modelo de vi

da distinto y poco competitivo, un estilo
de vida que hizo crecer el término "free
latieer*'.

Una Margarita Zavala que solapó a
amigos y familiares en el caso de la guar
dería ABC y que le costó la vida a más de
35 niños. Una señora que se hizo de la vis
ta gorda cuando su "borrachín de buró",
hizo trizas al país y hoy quieren fundar un
nuevo partido para seguir robando.
La pareja de Bonniey Clyde se queda

ron cortos, pues la pareja expresidencial
nos demostraron a pulso cómo llevar aca
bo infinidad de saqueos apegados al mo
delo neoliberal.

La crítica al actual gobierno proviene
de esesector que se siente de la "alta" ype
Iea todos los días por estar aferrado a un
modelo económico que no le pertenece,
México olvida pronto y su sociedad

masoquista apoya a quienes lo vieron su
frir en diversos sectores del país. Los NI
NIS son este par de cacos! que NI tienen
vergüenza NI nos cumplieron.
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EN DICIEMBRE DE 1982 TOMÓ
POSESIÓN EL PRESIDENTE MIGUEL...

...de la Madrid en medio de una crisis

económica desorbitada, exacerbada
por ingredientes políticos generados
por la expropiación bancarla en sep
tiembre anterior.

El mandatario debutante puso a con
sideración de los sectores social y priva
do el Plan Inmediato de Recuperación
Económica (PIRE). La clase trabajado
ra respond ió casi incondicional mente a la
convocatoria. La contraparte se mantuvo
agazapada y silenciosa.
El recelo del poder económico priva

do se explicó porque De la Madrid, en el
arranquedesu mandato, insistió en una de
sus tesis de campaña: La sociedad igualita
ria y en una negativa: No habría revocación
del decreto por el que se expropió la banca.

En la primavera de 1983, desde las tro
neras del Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE) ya estaba internacionalizada
una campaña de presión sobre el nuevo go 

bienio, contra cuya orientación se incitaba
a la intervención externa.

Las relaciones EstadoCapital privado
empezaron a matizarse cuando De la Ma
drid empezó un proceso de privatizacio
nes de entes públicos. Para mayo de 1984
se hacía del dominio público la iniciativa
de libre Empresa S, A. pujando por todo eí
espectro empresarial bajo gestión estatal.

El punto de inflexión se produjo aprin
cipios de 1986 cuando Manuel Camacho
Solís fue designado titular de la Secretaría
de Ecologíay Desarrollo Urbano con la mi
sión de coordinarla reconstrucción de la

Ciudad de México, devas tada por los terre
motos de septiembre del año anterior.
Con su olfato político y su poten

cial conciliador, Camacho Solís abrió
las puertas a la inversión privada en los
diversos proyectos de naturaleza in
mobiliaria, no pocas veces subsidiados
fiscalmente por el Estado.
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MAESTRO, AMLO RETOMARÁ GIRAS EL DÍA2
CON BANDERAZO AL TREN MAYA
Hay que poner el ejemplo: todo a su debido
tiempo, hasta que bajen contagios y decesos, y
más porque ya dijo que elñn de Susana distan
cia no es el regreso a la normalidad; lo contra
rio es dar motivos para criticar a gente como
Calderón, que si tuviera vergüenza patriótica
mejor se callaba,
Don Andrés dijo que el Fonden seguirá, pe
ro su monto se manejará con disciplina y de
manera escrupulosa.
Expresidentes sin escrúpulos lo desfondaron
i nd iscipl i n adam ent e y ío dej a ro n hecho u n de 
sastre nacional...

La Coparmex citó que hay silencio e inac
ción del gobierno Federal ante la pérdida
de empleos.
¿Pues qué don Gus no vio ni oyó a Obrador re
conocer que se perdió un millón de empleos por
Covíd19, pero que habrá 2 millones con las me
gaobras sexenales?.. De Hoyos le ve agujeros al
sexenio por todas partes, nada más por fregar.
Suspendieron a 4 funcionarios del IMSS por
la compra de ventiladores al hijo de Bartlett.
Ahora que veten a Manuelito de toda negocia
ción con la4T, por intentar pasarse de listo...
Millones de estadounidenses abarrota

ron las playas por la celebración del Día
de los Caídos.

Con eso, lamentablemente en EU vendrán Se
manas de más Caídos...

Gurú, ¿la frase del día?
Hoy la lucha libre no es máscara contra cabelle
ra, sino cubreboeas y careta vs el coronavirus, a
dos de tres recaídas; no más.
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Tiraditos
¿Y QUE ESTARA PLANEADO LA SEP PARA "LA NUEVA
NORMALIDAD"?
•Sobran los ejemplos de lo que el mundo está haciendo para adaptar los
procesos educativos a "la nueva normalidad": escritorios a 1,5 metros
de distancia, tomas continuas de temperatura, aplicación de gel y, más
recientemente, jornada de dos días de clases presenciales, durante un
máximo de tres horas y media, implementadas por el gobierno de Uruguay.
Mañana la Secretaría de Educación Pública informará detalles sobre la

reactivación de actividades en las escuelas. ¿Qué traerá entre manos la
dependencia? No lo sabemos, lo que es seguro es que habrá que ser realistas
ante las carencias y débil infraestructura de un gran número de escuelas en
nuestro país.

ENTRE UN MAL PASO Y VIEJAS LESIONES, UN JUEGO DE 141
MINUTOS
•Ayer por la tarde, gracias a la fortuna de un fotorreportero (Marco González)
que captó la salida del secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y el
subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel, ele Palacio Nacional
(donde están las oficinas principales de la SHCP), nos enteramos que el
funcionario padece las dolencias de una añeja lesión por una mala jugada
pambolera. "Me han preguntado por qué llevo muletas. Resurgió una vieja
lesión de cuando jugaba fútbol, que me llevó al quirófano y me hizo ver
que lo mío, lo mío, no era jugar de extremo, t ina pena tener que atenderme
esto dada la gran responsabilidad que tienen los hospitales en estos días",
respondió en su cuenta de Twitter Herrera... Y es que hay que entender
las cosas rápido, pues entre la difusión de las fotos y el mensaje corrieron
alrededor de 141 minutos en los que se especuló entre las "metidas de pata"
de la economía nacional y las jiike news sobre el supuesto robo del líquido de
la rodilla para obtener la cura del Covid19... Una prueba más de lo incómodo

c es j uyar c le ex t re itk >.
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REACTIVAN OBRAS
•El reciente recorte presupuesta! en la CDMX no afectará ninguna de las
36 obras clave del gobierno capitalino, el cual en días recientes le tomó la
palabra al presidente López Obrador y en voz de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, anunció un ajuste del 50% a su gasto corriente, equivalente
a 20 mil millones de pesos, para solventar la crisis que trajo la pandemia.
A pesar de ello, se mantienen obras como la Construcción del Hospital
de Cuajimalpa, con 600 millones de presupuesto; el proyecto Vallejoi, de
710 millones de inversión; o las 90 mil acciones de vivienda, con énfasis
en la Ciudad Perdida de Tacubaya, Al lampa y el Centro Histórico. Además
de darle prioridad a la Ventanilla Unica de Construcción, lo que eliminará la
corrupción y facilitará los trámites para empezar a construir.

IP AL SENADO
•Después de ser escuchada por el senador Alejandro Amienta, presidente
de la Comisión de Hacienda, la IP representada por Francisco Cenantes,
de Concamin; José Manuel López, de ConcanacoServytur; y Bosco de la
Vega, del CNA, entre otros, sigue adelante en mostrar las inconsistencias
del Proyecto de Ley de Infraestructura de la Calidad. Así, este jueves (28 de
mayo) se reunirán con la senadora Claudia Ruiz Massieu e integrantes de la
Comisión Especial de implementacióri del TMEC, para exponer, entre otros
rubros, que la iniciativa da pie a la entrada de productos con certificados
extranjeros sin que México tenga el mismo trato en otros países, lo que pone
en desventaja a la industria nacional, sus empleos y en riesgo al consumidor.
Argumentos que han sido ignorados en Economía, de Graciela Márquez

LAS GIRAS DE AML0 Y PICOS DE CONTAGIO, EL
DILEMA
•Este jueves se decidirá si el presidente López Obrador puede retomar sus
giras por los estados después del 1 de junio cuando terminé la Jomada
Nacional de Sana Distancia. Parece que será una decisión difícil porque en
las últimas 24 horas se registró un pico de contagios en el país con 3 mil
463 nuevos casos confirmados por Covid. Se complica el regreso a la "nueva
normalidad", pero crecen las ansias presidenciales por andar de gira.
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ESTABLECIMIENTOS SANCIONADOS
«El martes pasado el Invea CDMX realizó
supervisiones para revisar que los denominados
establecimientos no esenciales se mantengan

rr/:UÍf A. !1 I ílvL _'AÍ I.;1 ^ ]_? 5r_n : ? A! >
Goyoacán, Igtacalco, ktapalapa, Miguel
Hidalgo y Tláhuac. Sus verificadores visitaron
133 establecimientos; de los cuales 82 eran
esenciales; 45 no esenciales, apercibidos que
cerraron volu ruanamente; y se impusieron
sellos de suspensión en seis que se negaron a
cerrar. Según datos <M.Invea, hasta el 26 de
mayo se habían suspendido 111 establecimientos,
entre los cuales 46 se encuentran en
Guauhtémoc y ocho en Miguel Hidalgo.

CON EL TIEMPO ENCIMA
«Este jueves se reunirán las y los diputados
j.OA í^g ÍAI Al V U?. kll.7A ^í i.1.! Í5?!

'A\ngA^^p.Al^.La.i..'iAA^!^^!.,..sA.i?iAxA\.yy^\í.c'.
discutan las Reglas para las Sesiones Virtuales
del Pleno, Comisiones y Comités, esto con la
ílíA^lidad de iniciar lasLt^ea?.leSi§MÍY3Suesto
3.ynos_cuantos días de que .cierre el periodo
ordinario de sesiones, que por ley concluye el
J.lIc..!A151)5A\I'AJ^3YPJlP!A'!likuA1.^.V.AkÍ?Al.^.yA!(:>..
se debe de instalar la comisión permanente y

no convocará a Sesión Virtual del Pleno si la
Jucppo no aprueba los lincamientos. Veremos si
hay acuerdo.
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SIN PRETEXTOS
AELdiputado Mauricio Tabfo presidente de la
JucopQ, acjard que la Junta no ha sido un

para cjue las.comisiones logren_
acuerdos en los dictámenes, enfatizó que esa
responsabilidad corresponde a las comisiones
¿jCtamjnadoras2_porjo_<iue
llamó a avanzar en los acuerdos sobre el

dtoanien de .violencia[.política .de.géneroy
a no polarizar el ambiente. Actualmente las
comisiories. de Igualdad de Género y de Asuntos
Político Electorales tienen a su cargo el análisis
A^AAA^iAkAll^^^r.IiL^^kAík.D^'A^ÁVA^lA^Ak^.A'.'A

que para algunos, no cumple con los 10 días que
exige la ley para recibir opiniones.

ABUSOS EN AZCAPOTZALCO
«El diputado Ricardo Fuentes llamó a las
autoridades de Azcapotzalco a realizar
operativos de supervisión en los mercados
públicos de la alcaldía, esto debido a que dijo
que "muchos comerciantes están aprovechando
la crisis por Covid19 para subir los precios de la
canasta básica de forma arbitraria". El legislador
informó que recibió las denuncias y a través
de sus redes sociales por parte de la población
que manifiesta sus preocupaciones, en busca
de apoyo por parte de los representantes
populares. Manifestó que es preocupante que a
l^lAAdA.íAkk^kl^^íA^^/A.ajELL'ik'A.A'kílPAAkA^lk^AyAk!
estén cometiendo estos abusos.
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s innegable la importancia fie la reforma legal fiel 13 fie abril
pasado en materia fie paridad de género y de violencia po
lítica contra las mujeres por razón de género. Ambas ramas
presentan alcances profundos y atinarán acendradas eStruc
I uras e inercias instit ucionalex, procedimentales y normal ivas,
originariamente concebirlas al amparo fie una compulsión
autoritaria y de un sistema que desdeñó indebidamente las

.capacidades,competencias y api it udes electorales y políticas de las mujeres.
Por lo que hace a la rama de la reforma relativa a la paridad entre

géneros, aquí van algunas novedades fundamentales. En primer lugar,
s| adicionaron la paridad de género y lá pérSpéclivá de género a los
seis principios rectores tradicionales de la función electoral (certeza,
legalidad, imparcialidad, objetividad, máxima publicidad y Objetividad)
y eso es un reto mayúsculo fie impiementación que, fie ser gestionado
exitosamente por él INL, marcará una diferencia sustantiva en el desem
peño general de la institución y fie las elecciones en general.
En segundo lugar, destapan cinco expresiones fie una innovadora y

arrojada normalividad en materia fie alternancia entre géneros. 1) Por
primera vez. la norma ordena que la composición fie todas las Salas del
Tribunal Electoral Federal y de los tribunales electorales estatales se
realizará en observancia del principio de paridad,aunque solo en estos:
últimos, además, se deberá ir alternando el género mayorilario, norma
novedosa que no alcanzó al órgano jurisdiccional federal, a pesar de
encarnar la semilla de una nueva convicción igualitaria en las instit li
ciones de justicia electoral.

2) Por Otro lado, la nueva regulación de la conformación fié las listas
de candidaturas a puestos de representación proporcional confirma que
los paniflos deberán hacerlo por fórmulas compuestas,Cada una. por una
persona propietaria y una suplente fiel mismo género, y ahora ..ordena
que; deberán hacerlo alternando las fórmulas de distinto género, hasta
agotar cada lista.

3) La reforma ordena a los parí idos que, en el caso de las candidaturas
a diputaciones federales fie representación proporcional, al menos dos:
fie las cinco listas de circunscripción plurinominal sean encabezadas por
fórmulas tle un mismo género, alternándose con las otras tres en cada
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periodo electivo. 4) Tratándose de las senadurías plurinominales, la lista
nacional deberá ser encabezada, alternadamente,entre mujeres y hom
bres cada periodo electivo. 5) linalmeiiie. se dispone queen la elección e.
integración dé los ayuntamientos y alcaldías los parí idos deberán garan
tizar la paridad lanío en su veniente horizontal como vertical.
Estas son perlas normativas que revelan un nuevo y afortunado rom

promiso político fie nuestras legisladoras y legisladores federales con
la creación dé paradigmas igualitarios para atemperar t4s(a Sncicd/id de
Señores (Mario Campaña, Editorial Jus, 2017). Hay que celebrar, pues,
pero también vigilar para que la eficacia de estas nuevas reglas no sea
solo declarativa y .adquieran fací Melad y va lidez col ¡dianas y j usi icia bles.
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"... el poder no tolera más que las
informaciones que le son útiles. ¡Siega el
derecho de información... que revelan
las miserias y rebeliones". >\huíiw de

Beauvoir

Uno de los principales lega
rlos de ésta pandemia se
rán los nuevos alcances de
la comunicación política
mediante el uso de dalos,
estadísticas, gráficos y la
bias comparativas como

herramientas de visualización paraexpli
cara la población en general —así como a
reiracioresy medios de comunicación—,
las acciones más élémenlalesó Complejas
que deben ocurrir y que determinan la
vida cót idiana dé millones de ciudadanos
que se encuentran atentos a la descarga
de la numeraria diaria y los pronósticos
quede ellos emanan.

l a contingencia sanitaria también
aceleró un enroque en la utilización de
Jas herramientas de comunicación gu
bernamental del gobierno federal: "las
benditas" o "malditas redes sociales" —

según convenga— pasaron a un tercer
plano, dando paso a las televisoras tradi
cionales como medios dé comunicación
privilegiados por su capacidad, alcance, y
Sobre lodo, por la facilidad con la cual es
posible comunicar "una sola veracidad"
én una gráfica de barras, de campana, dé
pastel, por sectores o bien en una tabla
comparativa., un cartograma (mapa co
loreado). o sencillamente, un porcentaje
con respecto al resto de los países.
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LJna primera conclusión de este utie
\o"reordeiiani¡enio informativo" és qué,
en un estado de emergencia, donde la
confianza de los ciudadanos hacia las

autoridades y la información fidedigna
es vital; los fenómenos de las fake neivs,
fíela infodeiniay déla hiperinlbrmación,
lograron agolar el uso constante de las
redes sociales para qué las personas Se
informen con veracidad y credibilidad.

Las televisoras en México han reco
brado su preponderancia comunicativa
dando un giro a los hábitos de consumo
informativo registrados en 2019; donde
én el tema de la "conlianza", los léctores
lia bit uales de noticias preferían las p ubli
caciones digitales, seguidos por las redes
sociales; la lélévisión y lá radio Un JMews
We TrustTeads): con lo cual es esperable
queen 2020 sean éstos medios los mayor
mente beneficiarlos en el gasto total de
comunicación del gobierno federal, qué
tan solo para 2019, representó el 30 por

ciento dé la inversión total con 436 mdp.
(concent rándose en TV Azteca: y Televisa,
= \riit nliilH).
Ante esta nueva realidad mediática

qué privilegia a las televisoras y las he
rramientas de visualización gráficas por
encima de las narrativas, los testimoniales
o los análisis, también es perfectamente
observable que cada día es más constante
encontrar datos oficiales, pero "quiméri
cos", el "maquillar" aparentemente las
cifras, el déSlácar poco la numeraria del
drama,el negar desde la estadística, datos
e información pública de los portales dé
internet gubernamentales o de fuentes
internacionales.

Quienes hemos tenido la oport unidad
fié adentrarnos §g¡ el mundo dé (a estadís
tica, bien sabemos quecos datos siempre
son aproximaciones:sujetas a un cambio
continuo, a conjet uras racionales basadas
en la observación,en la experimentación,
én láS fueiiléS diversas"; y súélen éstar ro

deados de niveles de incertidumbre que
hay qite explicar con una interpretación
del porqué de las conclusiones y la loma
de decisiones en las políticas públicas.

No obstante, los "otros flatos" que se
erigieron como una forma nueva fié go
bernar en México no solo debelan ineon
sisiencias graves en el derecho, él acceso,
en la calidad o falta fie la información, en
la transparencia, si no qué imponen una
narrativa donde las víctimas de la violen
cia familiar, losleniinicidios.el ilesa basto
fíe instintos \ medicamentos,la letalidad
del =( oritlI!)iii.c.c\ désempleo,"las mise
rías y rebeliones",Son realifláflés paralelas
que pronto desaparecerán de la televisión
y laS éstadíslicaSi pues són fací ores de Cri
sis de información. Tal vez, en ello se fun

da aquella frase qué dicia: "No crean qué
tiene mucha ciencia el gobernar"

«Colaborador de Integridad Ciudadana
A.C. @lntegridad_AC

@VJ1204
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En tiempos cu qué cu nuestro país
corren paralelos dos aconlecimien
l os, por uu lado, el regreso alan uev.a
normalidad y por el otro, el mayor
pico de la pandemia de Covirl19, sin
que pueda haber coordinación algu
na, surgió una campaña destinada f

frenar la violencia inlral'amiliar llamada "Cuenta
Hasta i O"' que fue presen) aría como parle fié una
serié de medirías para prevenir la violencia con
tra las mujeres.

El problema éS qué esé tipo fie violencia hace
mucho tiempo que permea en nuestro país, por
lo que.í én estricto sentido, no puede llamarse
preventiva; solo que con la cuarentena y el con
finamiento, ésta sé ha agudizado a niveles muy
preocupantes pues durante esta, dura: etapa, las
mujeres lian tenido que "dormir con él enemigo"
así que la convivencia diaria y permanente en
espacios reducidos, lia tensado la sitdación.

La referida campaña se presentó en la Secre
taría de Gobernación, a una semana fie terminar
con el desconlinamienlo. Se trata fíe un promo
cional muy ríoméstico, es decir, como si automá
licamente al Contar hasta diez, la desesperación
y el enojo, por arte de magia se redujera y hasta
una sonrisa brota*
En primer término, esta campaña no parece

qué pueda ayudar en algo, ya qué surge total
mente a destiempo, amén fie que se requerirían
medidas más cont uncientespara frenar un fenó

meno que pese a la cuarentena, se incrementó y
por lo menos en la Ciudad fié México Sé registra
el homicidio de 11 mujeres a diario.
Además, el promocional tiene otros sesgos

porque no va dirigido explícitamente hacia la
violencia en contra de las mujeres,; ya que pue
den apreciarse otros actores como el padre, los
abuelos y los hijos, osea, nadie está exento fie ser
víctima dé la violencia familiar pero conio se refi
rió en líneas anteriores, contar hasta diez 110 es lo
más aconseja ble, más aún, en un ámbito Como el
nacional, en el que la preocupación latente es si
en México estamos listos para incorporarnos a la
llamada nueva normalidad o bien, qué ocurriría
en éi caso de que surgiera un rebrote fie Covid19.

De tai forma, el método de contar hasta, diez,
pese a ser muy antiguo, en esta nueva realidad
110 es 1,811 eficaz y sabio como se insiste en pre
sentarlo. Por lo demás, qué bueno que se haga
énfasis en que la violencia 110 es exclusiva solo
a las mujeres: fíiesta cuestión 110 hay género.
Aún antes dé la pandemia, sé registraron

casos verdaderamente dramáticos de mujeres
asesinadas amaños de sus acosadores, cómo por
ejemplo, el de Ingrid Escamilla, o el de la niña
Eátinia Cecilia, fie tan solo Siété años de edad, en
un país en el que uno década 10 feminicidios, es
#B contra dé niñas y adolescentes. Ya en tiempos
ríe confinamient o, el asesinato de Diana Carolina,
fié 21 afios de edad, en Lepic, lyayarit, que había
denunciado acoso.
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La semana pasada el grupo parlamentario de
Morena en la (amara de Diputados^ especí
ficamente la diputada Dolores Fadierna, pre
sentó una inicialiva para eliminar el Eondo
de Desastres Nal tírales y oíros 43 fideicomi
sos de Cíililira, cine y apoyos con)ingenies al
•campo, entre oíros;con el argumento de que

hay malos manejos.
Olro molivo que aludieron fue que la emergencia del

Covifl19 dejaba sin recursos a la federación, por lo que
necesitan allegarse de los mismos.

El fonden es. un lema complejo, trataré fie explicarlo en
unos renglones; Básicamente es el mecanismo que liene
México para enfrentar sismos, inundaciones, huracanes,
deslaves y volcanes, enire muchos fenómenos a los que
esl.amos expuestos. Se estableció en 1996, se volvió opera
Cional en 1999, a parí ir dé 2005 se le dieron más facull adés
para que los recursos del Fon den fueran apalancados con
insiruínenlos financieros de transferencia del riesgo de
desasí res y en 2006 se emilió el primer bono catastrófico.

Esté iiistrumento sé comporté básicamente de dos ion
dos,elfle emergencias naturales (Eonden) y el de preven
ción de desastres naturales (Eopreden). En los 20 años que
llevan operando, en algunos desast res lia lia birlo manejos
fuera de la ley, desafori uñadamente, por lo que.se lian ido
endureciendo y mejorando los controles.

Los argumentos esgrimirlos por los diputados de More
na son pobres ya que con un análisis sério fie las posibles
fallas que pudieran tener esos fideicomisos, se corregirían
fácilmente modificando las reglas fie Operación fie los
mismos.

Como podrán darse cuenta, el argumento de corrup

ción no se sostiene, solo queda prevaleciendo la necesi
dad fie lornar los recursos para repartirlos a.fliscreeión fiel
Ejecutivo federal, una práctica antidemocrática y criticada
por AMI.() a lo largo dé su lucha política.

Es preocupante la forma de actuar de algunos miem
bros de Morena para centralizar iodos los recursos y todas
las facultades hacia el Poder Ejeculivo, pareciera que hay
una consigna e\t re mista 
Para los que piensen qué estoy exagerando la Secreta

ría de Economía el día fie ayer publicó una convocatoria
en el Diario Oficial dé la federación para crear lina Norma
Oficial Mexicana para realizar elecciones, pasando por
arriba del Instituto Nacional Electoral, acción viola loria
fie la Const.il lición.

No me imaginó en un desasiré natural, la repartición
fie los recursos de forma discrecional olvidando a los
qüe consideren fifís, conservadores,, inmorales, entre
muchos otros adjetivos que López Obrador ha ulilizado
para discriminar a los mexicanos. Existe un antecedente
de esta práctica en el mundo, ruando en 1970 un fuerte
ciclón devastó la costa de Pakistán Oriental, matando a
más de medio millón de personas, pero la respuesta del
gobierno central fue casi nula.siendo factor decisivo para
la separación y creación dé Bangladésh.
EN POSITIVO,. sigo pensando que Andrés Manuel

Lópéz Obrador, tiene una vocación democrática, qué sé
ha rodeado fie personas incapaces que además triste
mente han demostrado ser rapaces.. Es el momento de
hacer cambios en su gabinete y cambios en su política
discriminatoria, los tiempos lo demandan y la realidad
se impuso. Es hora, señor presidente.
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